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SECRETARIO 
 

(B-024). Nombra Agricultura al Dr. Waldo Ojeda Bustamante como nuevo director 
general del Colegio Superior Agropecuario del Estado de Guerrero CSAEGRO 
CDMX. En representación del Titular de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, el 
coordinador general de Desarrollo Rural, Salvador Fernández Rivera, tomó protesta. 
https://acustiknoticias.com/2024/01/nombra-agricultura-al-dr-waldo-ojeda-bustamante-como-nuevo-
director-general-del-colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-
csaegro/#:~:text=La%20Secretaría%20de%20Agricultura%20y,educativo%20de%20la%20dependencia%2
0federal. 
https://hojaderutadigital.mx/nombra-agricultura-al-dr-waldo-ojeda-bustamante-como-director-general-
del-colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-csaegro/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550839/Nombra-Agricultura-al-Dr.-Waldo-Ojeda-Bustamante-como-
director-general-del-Csaegro.html 
https://twitter.com/AcustikInforma 

 
En zonas rurales, cuatro de cada cinco personas en pobreza extrema 
Invitado a la presentación del documento, Víctor Manuel Villalobos, secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural del gobierno federal, enfatizó que una visión productiva de 
dicho sector pasa por incrementar la capacidad productiva en la superficie que hoy se tiene y 
hacerlo de la mano del desarrollo tecnológico. "No se vale seguir atendiendo la demanda 
progresiva de alimentos a expensas del incremento o de la ampliación de la frontera agrícola", 
expuso. A la par se requiere poner al centro el análisis de la sustentabilidad, sobre todo el de 
la huella hídrica "En México y en el resto del mundo 73 por ciento, 75 por ciento, del agua dulce 
es destinada a la agricultura y hay que hacer una reflexión al respecto", enfatizó. La Jornada, 20 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001046nc.pdf 

 

SECRETARÍA 
 

(B-023). Suben 4.62% las exportaciones agroalimentarias y bajan importaciones en 
enero-noviembre 
CDMX. La balanza comercial agroalimentaria (agropecuaria y agroindustrial) registró un 
superávit de seis mil 762 millones de dólares de enero a noviembre de 2023, lo que representó 
un incremento de 31.26%, respecto a 2022. 24 Horas, 15 / El Valle Edomex, 3 / Excelsior, 2 dinero 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000954nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000091nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001242nc.pdf 
https://newsreportmx.com/2024/01/16/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-
importaciones/ 

https://acustiknoticias.com/2024/01/nombra-agricultura-al-dr-waldo-ojeda-bustamante-como-nuevo-director-general-del-colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-csaegro/#:~:text=La%20Secretaría%20de%20Agricultura%20y,educativo%20de%20la%20dependencia%20federal
https://acustiknoticias.com/2024/01/nombra-agricultura-al-dr-waldo-ojeda-bustamante-como-nuevo-director-general-del-colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-csaegro/#:~:text=La%20Secretaría%20de%20Agricultura%20y,educativo%20de%20la%20dependencia%20federal
https://acustiknoticias.com/2024/01/nombra-agricultura-al-dr-waldo-ojeda-bustamante-como-nuevo-director-general-del-colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-csaegro/#:~:text=La%20Secretaría%20de%20Agricultura%20y,educativo%20de%20la%20dependencia%20federal
https://acustiknoticias.com/2024/01/nombra-agricultura-al-dr-waldo-ojeda-bustamante-como-nuevo-director-general-del-colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-csaegro/#:~:text=La%20Secretaría%20de%20Agricultura%20y,educativo%20de%20la%20dependencia%20federal
https://hojaderutadigital.mx/nombra-agricultura-al-dr-waldo-ojeda-bustamante-como-director-general-del-colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-csaegro/
https://hojaderutadigital.mx/nombra-agricultura-al-dr-waldo-ojeda-bustamante-como-director-general-del-colegio-superior-agropecuario-del-estado-de-guerrero-csaegro/
https://twitter.com/AcustikInforma
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001046nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000954nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000091nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001242nc.pdf
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https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/suben-462-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-
ritmo-de-importaciones.html 
https://www.tierrafuerte.mx/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-
importaciones/ 
https://hojaderutadigital.mx/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-
importaciones/ 
https://sicomnoticias.mx/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones/ 
https://acustiknoticias.com/2024/01/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-bajan-
importaciones-en-enero-noviembre/ 
https://losnoticieristas.com/post/535248/exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-suben-4-62-y-bajan-
importaciones-en-enero-noviembre-del-2023/ 
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/suben-462-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-
de-importaciones.html 
https://oncenoticias.digital/economia/exportaciones-agroalimentarias-aumentaron-4-6-al-cierre-de-
2023/318880/ 
https://vocesdelperiodista.mx/voces-del-periodista/nacional/suben-4-62-las-exportaciones-
agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones/ 
https://www.tierrafuerte.mx/?s=Suben+4.62%25+las+exportaciones+agroalimentarias+y+baja+ritmo+de+
importaciones 
https://www.universiweb.com.mx/?p=23898 
https://www.afmedios.com/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-cerveza-tequila-mezcal-
tomate-y-aguacate-los-mas-vendidos/ 
agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones/ 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/seccion/finanzas/ 
https://sandyaguilera.com/tendencia-positiva-en-comercio-agroalimentario-de-mexico/ 
https://juristaseternos.com/programa-para-el-bienestar/muchas-felicidades-agricultores-inicia-la-
entrega-de-apoyos-para-fertilizantes-estos-son-los-12-estados-beneficiados/ 
https://www.eloccidental.com.mx/doble-via/cerveza-tequila-y-mezcal-son-de-los-productos-mexicanos-
preferidos-en-el-extranjero-11295322.html 
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/van-para-arriba-suben-4-62-exportaciones-
agroalimentarias/1783690561 
https://www.elvalle.com.mx/nacional-e-internacional/story/53393/suben-4-62-las-exportaciones-
agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones 
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2024/01/16/exportaciones-agroalimentarias-suben-462-entre-
enero-y-noviembre-de-2023/ 
https://www.voragine.com.mx/2024/01/16/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-
de-importaciones/ 
https://www.diariomarca.com.mx/2024/01/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/50851/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-bajan-
importaciones-en-enero-noviembre 
https://twitter.com/AcustikInforma 
 
 
 
 
 
 
 

https://acustiknoticias.com/2024/01/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-bajan-importaciones-en-enero-noviembre/
https://acustiknoticias.com/2024/01/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-bajan-importaciones-en-enero-noviembre/
https://losnoticieristas.com/post/535248/exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-suben-4-62-y-bajan-importaciones-en-enero-noviembre-del-2023/
https://losnoticieristas.com/post/535248/exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-suben-4-62-y-bajan-importaciones-en-enero-noviembre-del-2023/
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/suben-462-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones.html
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/suben-462-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones.html
https://oncenoticias.digital/economia/exportaciones-agroalimentarias-aumentaron-4-6-al-cierre-de-2023/318880/
https://oncenoticias.digital/economia/exportaciones-agroalimentarias-aumentaron-4-6-al-cierre-de-2023/318880/
https://vocesdelperiodista.mx/voces-del-periodista/nacional/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones/
https://vocesdelperiodista.mx/voces-del-periodista/nacional/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones/
https://www.tierrafuerte.mx/?s=Suben+4.62%25+las+exportaciones+agroalimentarias+y+baja+ritmo+de+importaciones
https://www.tierrafuerte.mx/?s=Suben+4.62%25+las+exportaciones+agroalimentarias+y+baja+ritmo+de+importaciones
https://www.universiweb.com.mx/?p=23898
https://www.afmedios.com/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-cerveza-tequila-mezcal-tomate-y-aguacate-los-mas-vendidos/
https://www.afmedios.com/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-cerveza-tequila-mezcal-tomate-y-aguacate-los-mas-vendidos/
https://vocesdelperiodista.mx/voces-del-periodista/nacional/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones/
https://www.elsiglodedurango.com.mx/seccion/finanzas/
https://sandyaguilera.com/tendencia-positiva-en-comercio-agroalimentario-de-mexico/
https://juristaseternos.com/programa-para-el-bienestar/muchas-felicidades-agricultores-inicia-la-entrega-de-apoyos-para-fertilizantes-estos-son-los-12-estados-beneficiados/
https://juristaseternos.com/programa-para-el-bienestar/muchas-felicidades-agricultores-inicia-la-entrega-de-apoyos-para-fertilizantes-estos-son-los-12-estados-beneficiados/
https://www.eloccidental.com.mx/doble-via/cerveza-tequila-y-mezcal-son-de-los-productos-mexicanos-preferidos-en-el-extranjero-11295322.html
https://www.eloccidental.com.mx/doble-via/cerveza-tequila-y-mezcal-son-de-los-productos-mexicanos-preferidos-en-el-extranjero-11295322.html
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/van-para-arriba-suben-4-62-exportaciones-agroalimentarias/1783690561
https://www.elhorizonte.mx/finanzas/van-para-arriba-suben-4-62-exportaciones-agroalimentarias/1783690561
https://www.elvalle.com.mx/nacional-e-internacional/story/53393/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones
https://www.elvalle.com.mx/nacional-e-internacional/story/53393/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2024/01/16/exportaciones-agroalimentarias-suben-462-entre-enero-y-noviembre-de-2023/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2024/01/16/exportaciones-agroalimentarias-suben-462-entre-enero-y-noviembre-de-2023/
https://www.voragine.com.mx/2024/01/16/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones/
https://www.voragine.com.mx/2024/01/16/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias-y-baja-ritmo-de-importaciones/
https://www.diariomarca.com.mx/2024/01/suben-4-62-las-exportaciones-agroalimentarias/
https://twitter.com/AcustikInforma
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AGRICULTURA 
 
Compras récord de maíz y frijol 
México compró del exterior un volumen récord de maíz y frijol en 2023, e incluso superó las 
propias expectativas del gobierno, de acuerdo con los datos de la Agencia Nacional de 
Aduanas, recabados por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Las cifras 
revelan que durante el 2023 se importaron 19.7 millones de toneladas de maíz, un incremento 
de 13.9 por ciento respecto al 2022. La dependencia de México de las importaciones de maíz 
ha sido un tema de preocupación en los últimos años, ya que el maíz es un componente clave 
en la dieta del país y un elemento esencial en la producción de una amplia gama de productos 
alimenticios y agrícolas. El Financiero, P.p 1 / Reforma, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001230nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001445nc.pdf 

 
Prevén carestía y reducción de PIB en Sinaloa 
Este 2024 se espera un decremento de 10 por ciento en el Producto Interno Bruto (PIB) de 
Sinaloa debido a los problemas de comercialización de los productos sembrados en la 
temporada primavera-verano del año pasado, los daños por las heladas y la falta de agua para 
riego, advirtió la economista, Cristina Ibarra Armenia. Los precios de los productos que podrían 
incrementar, enlistó, son el frijol, el maíz y el trigo debido a la falta del recurso hídrico. 24 Horas, 

12 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001006nc.pdf 

 
Frena consumo por la inflación 
Una de las palancas de crecimiento económico del país, como lo es el consumo privado, se 
estancó en diciembre de 2023, con cero crecimiento respecto al mes de noviembre pasado, 
según cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Analistas financieros 
coinciden en que este freno podría ser resultado del incremento en la inflación, que en 
diciembre aumentó a 4.66 por ciento desde 4.32 por ciento previo. Donde los alimentos con 
mayor variación en precio al alza fueron el jitomate, cebolla, tomate verde, el chile poblano, así 
como el pollo entero. El Heraldo de México, 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000379nc.pdf 

 
Prevé IMEF inflación de 4% para este año 
Este año, la inflación de México bajará de forma moderada, del 4.66 por ciento en el que cerró 
2023 a 4 por ciento, de acuerdo con Encuesta Mensual de Expectativas del Instituto Mexicano 
de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). Este año, México tendría un crecimiento económico de 2.4 
por ciento, según la encuesta. Sin embargo, los conflictos geopolíticos y la presión en los 
precios de los energéticos y productos agropecuarios por el cambio climático podrían detonar 
riesgos. Reforma, 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001389nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001230nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001445nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001006nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000379nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001389nc.pdf
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Al mando / Buen comienzo de 2024 / Jaime Nuñez 
AIgo bueno está ocurriendo en Yucatán, ya que el gobierno que encabeza Mauricio Vila estaría 
sentando las bases de inversiones multimillonarias en sectores que no se habían desarrollado 
de forma tan importante en el sureste del país, una de las industrias que más crecimiento ha 
registrado es la de alimentos, y es que desde hace varios años la empresa Kekén que preside 
Fernando Senderos Mestre, invierte cuantiosas cantidades de recursos en plantas, 
laboratorios, empacadoras y otros servicios para el desarrollo de su negocio de 
comercialización de carne de cerdo en la zona de Umán. A esto sumemos el reciente anuncio 
que dio Mission Foods México, que lleva Nader Badii González, ahora la subsidiaria de Gru 
ma, al mando de Juan González Moreno, dio a conocer su nuevo plan de inversión para los 
próximos ocho años, destinando alrededor de mil 500 millones de pesos en su nueva planta 
productora en el municipio de Hunucmá, Yucatán. El Heraldo de México, 19 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000391nc.pdf 

 
Las empresas agroalimentarias sufrieron un 2023 de retrocesos 
Las empresas agroalimentarias más grandes del país enfrentaron un mal 2023, pues su valor 
de mercado en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) sufrió una caída anual de 12 por ciento, 
en un contexto en el que la inflación alimentaria comenzó a descender luego de que en 2022 
alcanzará máximos históricos. De acuerdo con datos de mercado, empresas productoras de 
alimentos como Bimbo, Nestlé, Herdez, Bachoco, Mondelez y Gruma cerraron 2023 con un 
valor de mercado de 7.4 billones de pesos, cifra que representó un billón de pesos menos en 
comparación con los 8.4 billones de pesos que registraron el año previo. Estas firmas controlan 
gran parte de los agroalimentos que se producen, consumen y exportan, que puede ser pan, 
café, huevo, carne, maíz y tortillas, entre muchos otros. La Jornada, 20 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001030nc.pdf 

 
Caja fuerte / 2024: año de riesgos climáticos / Luis Miguel González 
Más de la mitad del territorio nacional está afectado por la sequía y hubo problemas severos 
de abasto de agua en poblaciones tan importantes como San Luis Potosí, pero nada más 
dramático que Otis. Los desastres naturales relacionados con el clima compiten con las 
amenazas cibernéticas por el trono de las pesadillas en la cabeza de los líderes globales que 
se preocupan por el futuro. La inestabilidad del clima trae problemas para levantar las 
cosechas y producir alimentos. El Economista, 47 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000483nc.pdf 

 
Llaman a no deforestar para zonas agrícolas 
En México hay 29.8 millones de hectáreas de superficie agrícola, área que especialistas 
recomiendan no incrementar, pues el crecimiento de terreno de siembra es en detrimento del 
suelo forestal. Luis Moya, consultor en temas ambientales, explicó que al incorporar más 
espacio para la siembra de cultivos ese suelo pierde la capacidad de reabsorber agua y de 
propiciar la regeneración de aire. De acuerdo con el último Censo Agropecuario, de las 29.8 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000391nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001030nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000483nc.pdf
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millones de hectáreas de superficie agrícola, 27.5 millones se encuentran activas, es decir, con 
la siembra de un cultivo. Reforma, 21 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001449nc.pdf 

 
En BC, sólo 57.8% de menores migrantes internos asisten a la escuela: el Colef 
Aunque el Estado mexicano ha puesto en marcha iniciativas para garantizar el derecho pleno 
a la educación de los niños y adolescentes migrantes internos, "han sido insuficientes", pues 
esta población sigue sufriendo desventajas en la asistencia escolar y las brechas aumentan, 
sobre todo si el desplazamiento es reciente y si los padres trabajan en la agricultura, según un 
estudio publicado por El Colegio de la Frontera Norte. La Jornada, 10 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000962nc.pdf 
 
Campesinos y militares se confrontan 
La Sociedad Civil del Pueblo de Chicomuselo, Chiapas, aseguró que “se ha perdido la 
confianza a los elementos del ejército y Guardia Nacional del 101 Batallón de Infantería, 
ubicado en el municipio de Chicomuselo, porqué hasta ahora sólo actúan contra la población 
que resguarda sus comunidades y piden diálogo y no contra los que desalojan, asesinan y 
secuestran a los pueblos, como en el caso de la cabecera municipal de Chicomuselo, 
Comalapa, Siltepec y Amatenango donde hay retenes permanentes con casetas de los grupos 
criminales que revisan celulares, mochilas, cobrando el derecho del paso y de piso, controlan 
los precios y los tiempos de las cosechas de los campesino". El Economista, 39 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000572nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 
Inicia vacunación de ganado 
El Programa Gratuito 2024 de Vacunación y Aretado de Cabezas de Ganado inició en Donato 
Guerra con la participación de los productores de este municipio. Es a través de la Secretaría 
del Campo del Estado de México que este programa llega a los productores de cabezas de 
ganado bovino, caprino y ovino de la región sur de la entidad. El objetivo del programa es 
garantizar la salud de los animales para evitar contraer alguna enfermedad que pueda 
contaminar la carne. Asimismo, se busca garantizar la seguridad y certeza de las cabezas de 
ganado para que no sean robadas por terceros. El Sol de Toluca, 19 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000604nc.pdf 

 
... Y piden una política para almacenamiento 
A México le falta una política para el almacenamiento de granos, a fin de evitar que sucesos 
como las sequías en los estados y el cierre de pasos ferroviarios el año pasado afecten la 
alimentación del ganado lechero, aseveró la Federación Mexicana de Lechería (Femeleche). 
Vicente Gómez Cobo, presidente del organismo, señaló que la ausencia de dicha política 
incide en que se tenga que hacer el traslado de alimento para el ganado de manera continua, 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001449nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000962nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000572nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000604nc.pdf


 

Hoja 6 de 7 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

en un momento en el que el tema del alimento representa entre 70 y 85 por ciento de los costos 
de producción para los ganaderos del País. Reforma,  2 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001433nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Auctoritas / Gasto de gobierno vs inflación /Carlos Alberto Martínez 
En el caso de México los datos recientes reflejan incrementos en los alimentos en los que 
destacan en porcentajes: cebolla (82), chile poblano (63), tomate verde (57), zanahoria (50), 
azúcar (40), papaya (35), nopales (26), chayote (26), frijol (20), limón y ejotes (18) y, plátano, 
guayaba y galletas saladas (13). Todas estos incrementos están extremadamente por arriba 
de la meta de inflación de Banxico de 4 por ciento. El Economista, 41 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000485nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Exhibe la onda fría fallas en red de CFE 
Ayer en Monterrey sufrió apagones de más de 12 horas por el frente frío y según la CFE afectó 
a 46 mil 993 usuarios. México importa aproximadamente el 96 por ciento del gas que consume, 
sin embargo "La red de distribución está sostenida con pinzas y se requieren inversiones 
nuevas, porque estamos ya en el límite", precisó. Consideró difícil que con el sistema de 
transmisión actual se pueda hacer frente a las necesidades de energía que demanda el 
nearshoring en los próximos dos años. Reforma, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001199nc.pdf 

 
Crimen fija cuota de 20% a pequeños negocios 
La extorsión en México ya no sólo es a los grandes negocios o cadenas, pues la intimidación 
a locatarios ya alcanzó hasta a los más pequeños empleadores. Los diferentes rostros de la 
extorsión son cobrar cuotas, controlar precios, acaparar productos y permitir venta de drogas 
en negocios, y no se limita a ciertos estados. El Universal entrevistó a ciudadanos que viven a 
diario la extorsión en negocios como carnicerías, heladerías, pollerías, panaderías, tiendas, 
purificadoras de agua, barberías, estéticas y hasta vendedores de tostadas con cueritos en 
diferentes estados, con amenazas como: "pagas o quitas tu changarro" o "es pagar o morir". 
El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000853nc.pdf 
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AMLO: aún no concluye rescate del Issste; estaba en pedazos 
Las administraciones en el periodo neoliberal "hicieron pedazos" al Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) por la corrupción y abandono en 
que se le dejó, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Después de 17 meses 
de restructuración del organismo, aún no se concluye el proceso, porque "nos ha costado 
trabajo", pues hasta "levantamos hospitales que estaban en el abandono". La Jornada, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024000838nc.pdf 
 
Economía se mantendrá al alza este año 
El presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), José Domingo 
Figueroa, reconoció que 2024 inicia con una perspectiva de crecimiento económico favorable. 
"Las expectativas prevalecientes confían que en 2024 se logrará mantener un ritmo positivo 
en la producción, a la vez que la inflación se mantenga bajo control, buscando lograr el 
'aterrizaje' suave que desean alcanzar los bancos centrales", expuso. En materia de inflación, 
comentó que se han logrado avances para reducirla a 4.66% en 2023, pero la inflación 
subyacente, la de mercancías y servicios, se mantiene por arriba de las expectativas. Excélsior, 

P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_17012024/17012024001198nc.pdf 
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¡QUÉ RARO! Hoy se iba a analizar en el Tribunal
Electoral el tema de la megamulta a Morena por su
gasto excesivo en publicidad y, de pronto, ¡desapareció!
Se trata de la sanción impuesta por el INE por más
de 60 millones de pesos debido al derroche que hubo
durante la contienda interna.

EN CUESTIÓN de anuncios espectaculares, fue
espectacular el gasto que hicieron los morenistas,
sobre todo Adán Augusto López, seguido por
Claudia Sheinbaum. Su discusión en el Trife
se pospuso "hasta nuevo aviso".

DICEN QUE una llamada providencial al tribunal que
encabeza Mónica Soto les hizo ver que no sería bueno
decidir sobre ese espinoso tema justo en la víspera del
gran cierre de precampaña de Claudia Sheinbaum,
mañana jueves, en el Monumento a la Revolución.

MAL ANDAN las cosas en el país cuando un grupo
de indígenas tiene que suplicar ayuda a quien
realmente manda: el jefe de un cártel criminal.
EL VIDEO dado a conocer por mujeres de la etnia
wixaritari resulta estremecedor, porque deja ver cómo
los más vulnerables no viven en un estado de bienestar,
sino bajo el imperio del mal. Denunciaron en la región
norte de Jalisco cobro de piso, extorsión, asesinatos,
desapariciones, secuestros...
LAS INDÍGENAS le pidieron justicia a "El Mencho",
no al gobierno. Por algo será.

CUENTAN que un foco rojo comenzó a parpadear
en el tablero de Mario Delgado. Se trata de la elección
en la alcaldía Iztacalco donde, supuestamente,
Morena lleva todas las de ganar.
SIN EMBARGO, aunque los dados están cargados hacía la
diputada Lourdes Paz, la realidad es que su nominación
no logra concitar los apoyos de las tribus morenistas,
pues quienes van arriba en las encuestas internas
son Elizabeth Mateos y Pablo Trejo. De hecho, este
último anda promoviendo un "acuerdo de unidad" para
que quienes pierdan la nominación cierren filas con
la o el agraciado. A ver cómo le va tratando de poner de
acuerdo a los morenistas, que tan bien se les da pelearse.

• • •

DESDE Jalisco le enviaron un fuerte mensaje
a la dirigencia nacional de Movimiento Ciudadano
y en especial a Dante Delgado. Se trata del Manifiesto
por la Unidad y el Futuro, dado a conocer por el
senador Clemente Castañeda.

EXIGEN que los anuncios relevantes del partido naranja
sean institucionales, es decir, que no parezcan reuniones
de cantina. También que el diseño de la estrategia
nacional partidista tome en cuenta a los liderazgos locales
y no solo a los de la colonia Nápoles. Y en especial, los
dirigentes jaliscierises reclaman que se les reconozca
el peso político que tiene la entidad dentro de MC.
Y EN un "te lo digo, Dante, pa' que lo entiendas, Samuel",
advierten que México exige respuestas serias a sus
problemas, no caer en la superficialidad. Y que "la
comunicación no puede sustituir a la política". ¡Ouch!
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Zelenski en Davos
"Fortalezcan nuestra economía y

nosotros fortaleceremos su seguridad".

Volodímir Zelenski, 16.1.2024

DAVOS  Un intenso Volodímir
Zelenski, presidente de Ucra
nia, se lanzó ayer contra Vla

dimir Putin, presidente de Rusia, en
el Foro Económico Mundial. "La res
puesta de Putin para todo es siempre la
guerra", acusó. "En el mundo libre solo
podemos existir mientras podamos de
fendernos nosotros mismos". Descartó
que Putin llegue a modificar su posición
ante las presiones internacionales: "No
pienso que ese hombre pueda ser capaz
de cambiar porque solo los humanos
pueden hacerlo", afirmó.

No es la primera vez que Zelens
ki lanza un mensaje así a los partici
pantes en la mayor cumbre privada
del mundo. Lo hizo el año pasado y
el anterior, pero en ambas ocasiones
se presentó en un enlace de video. En
este 2024 lo hizo de manera presencial,
por lo que el impacto fue mayor.

Ante un salón a reventar, los parti
cipantes le ofrecieron un largo y emo
tivo aplauso al final de su presentacióa
La decisión de acudir personalmen
te a Davos en medio de la guerra, sin
embaído, muestra también la presión
que enfrenta. La Unión Europea no ha
aprobado nueva ayuda a Ucrania por el
veto de Hungría, mientras que en Esta
dos Unidos los republicanos en el Con
greso insisten en atar cualquier paque
te a un programa para sellar la frontera

con México, como pide Trump. Ucra
nia, sin embargo, necesita ya esa ayu
da para contener a las tropas invasoras
y quizá obligarlas a replegarse.

Zelenski presenta la invasión rusa
como un acto similar a las interven
ciones de la Alemania nazi a países
vecinos antes de la Segunda Guerra
Mundial. No detener a Rusia ahora
sería equivalente a permitir otras in
vasiones más adelante, como las que
ordenó Hitler cuando entendió que
los países democráticos no tenían la
voluntad de confrontarlo. Unas horas
después, sin embargo, el consejero na
cional de Seguridad de la Casa Blanca,
un articulado Jake Sullivan de 47 años,
responsable de asesorar al presidente
Joe Biden sobre las decisiones de segu
ridad nacional, descartó en Davos las
"comparaciones con los años treinta":
"No estamos obligados a repetir el pa
sado", dijo, en referencia a la famosa
frase de Jorge Santayana, "Aquellos
que no pueden recordar el pasado es
tán condenados a repetirlo". Dijo que
él y el secretario de Estado, Antony
Blinken, se habían reunido con Zelens
ki poco antes en Davos, pero se negó
a revelar lo que acordaroa

En este primer día de sesiones
de trabajo en el WEF el único abier
to defensor del sistema internacional
de libre comercio fue, paradójicamen
te, el primer ministro chino, Li Qiang,
quien pidió una reapertura comercial
en un momento en que los productos
chinos sufren cada vez más barreras y
los países industrializados han prohi

bido la exportación a China de bienes
de alta tecnología. Ursula von der Le
yen, presidenta de la Comisión Euro
pea, comprometió el apoyo de la Unión
Europea a Ucrania, pero ante el tema
del libre comercio advirtió que Europa
ha tenido que reducir su "dependencia"
de los combustibles rusos y los produc
tos chinos. Al tratar el tema de China,
el consejero Sullivan dijo que Wash
ington no está buscando "ni confron'
tación ni conflicto", pero defendió las
restricciones al comercio con China de
productos de alta tecnología. "La próxi
ma generación de tecnología debe be
neficiar a las democracias", dijo. Sí, los
países "libres" están limitando la liber
tad de comercio para supuestamente
defender la libertad.

Dentro de todo, el Foro Económi
co Mundial ha comprobado una vez
más su utilidad. En él presentaron
sus posiciones políticas Estados Uni
dos, China y la Unión Europea y en él
se llevó a cabo la reunión de alto nivel
entre la Unión Americana y Ucrania.
Si Davos no existiera, alguien tendría
que inventarlo.

• SELLAR FRONTERA

"No se pueden cerrar las fronteras en
tre México y Estados Unidos", dijo
ayer AMLO ante la nueva amenaza
de Trump de "sellar la frontera". Ol
vida que ya Washington lo ha hecho
sin reparar en los daños económicos.
Trump gobernó con ocurrencias, pero
también él lo ha hecho.
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Letra pequeña
Un candidato que se
promueve durante la
precampaña transgrede
la legislación electoral.
A menos que, con letra
pequeña, añada que se
trata de un mensaje dirigido
a miembros de su partido
y entonces no se considera
propaganda y sí se puede.

El ejemplo ilustra lo
absurdo de las leyes que
prohiben pero permiten.
Las leyes cuya redacción
es ambigua benefician
a políticos desvergonzados
que fingen respetarlas
mientras las violan.

Sin embargo, es casi
imposible escribir una ley
a la que no se le pueda dar
la vuelta. El problema es
menos de redacción que
de tener una clase política
poco o nada democrática.

Guillermo Hinojosa
Mérida, Yucatán
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Amenaza
Peguntó mi señora (dueñay se

jora): "¿Qué está haciendo tu
buelito?". Respondió mi nie

ta de ¿años: "Está viendo una pelí
cula dírancheritos". ¿Rancheritos?
¡Santo Jios! ¡Eso era como decir que
"La Ilía(a" es una novela de soldadi
tos! ESiba yo viendo "Shane", una
de las fiejores películas de ese clá
sico géero, el último género clásico
de Hofwood, el western. Pues bien:
anoche/i una de las peores. En mi ci
neteca (articular hay de todo, como
en farmeia ("No digas 1x>tica' me
aconsejba la amada eterna, porque
te sacaila edad"). Ese pésimo film se
llama The Horse Soldiers". Lo pro
tagonizn dos grandes de las pelícu
las del )este, John Wayne y William
Holdery la dirige su más renombra
do diretor, John Ford, que en ese bo
drio solvidó de su renombre. Decía
Cervares que no hay libro, por malo
que se¡ que no tenga algo bueno. Lo
mismoíucede con las películas: aun
en la rás mala alguna de Ed Wood
o Juarürol será posible hallar algo
rescátale Lo que se debe mencionar
en "Tb Horse Soldiers" es la actua
ción d<Althea Gibson. Lejos estaba
ella deer actriz de cine: era extraor
dinariadeportista, la primera mujer
afroaníricana que rompió la barre

ra del color en el tenis y en el golf.
Fue campeona en Wimbledon, en el
Abierto de Estados Unidos y de Aus
tralia, y destacó también como golfista
La extraña incursión suya en el cine
se debió a que John Ford quiso apro
vechar su popularidad y le ofreció en
aquella película un papel de criada de
una dama sureña obviamente blanca
y rica Se topó con la resistencia de la
digna Althea En primer lugar se negó
a hablar con el tono estereotipado que
en las películas debía usar por fuerza
la gente de color, y luego exigió que
se cambiara el guión para aparecer
más como amiga de la dama que co
mo su sirvienta Estas remembranzas
de una de mis aficiones favoritas, el
cine Dios nos hizo, pero Hollywood
nos rehizo, vienen a cuento por una
espada de Damocles el Padre Erran
donea traductor de los clásicos grie
gos, escribe "Dámocles" que pende
no sólo sobre nosotros los mexicanos,
sino sobre todo el mundo. Tal amena
za se llama Donald Trump. Los repu
blicanos han adoptado el estereotipo
que de los migrantes de México ha
difundido el infame magnate, que los
ha descrito como violadores y asesi
nos. Esa estúpida xenofobia racista y
discriminatoria, la han hecho suya los
electores de ese partido, quienes al ad

mitir nuevamente a Trump en la con
tienda por la postulación presidencial
atenían contra los principios demo
cráticos y los valores en los cuales se
ha fincado la grandeza de Estados
Unidos. Es indiscutible que el antiguo
ocupante de la Casa Blanca, uno de los
peores presidentes que en su historia
ha tenido la nación del norte, es un
delincuente tanto en lo privado como
en lo público. Si se ha salvado de ir a
la cárcel es únicamente por las argu
cias legaloides que el dinero compra
Lo peor de todo es que ese individuo,
al mismo tiempo estúpido y perverso,
tiene posibilidades no sólo de obtener
la candidatura republicana, sino tam
bién de ganar nuevamente la elección
presidencial. Sucede que es un hom
bre en Technicolor, quiero decir con
personalidad y magnetismo, en tanto
que Biden es un político gris, sin ras
gos que lo hagan destacar, opaco. Si los
marcianos vinieran y lo raptaran muy
poca gente notaría su desaparición.
Otra vez se alza frente a nosotros la
amenaza de aquel simiesco barbaján,
Trump. Vuelve el Covid con la virulen
cia que tuvo en los primeros tiempos.
Y aquí en México el cacique de la 4T
se dispone a llevar adelante sus abe
rrantes planes. No cabe duda estamos
ligeramente jodidísimos... FIN.
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Cuando me dicen que soy líder
de opinión inñuenceres el término
de moda un repeluzno me baja por
la espina desde las vértebras cervicales
hasta las coccígeas, si tal es su nombre
en el Testut o la Anatomía de Gray.
Sucede que, como dijo el poeta jerezano,
"Yo sólo soy un hombre débil, un espontáneo
/ que nunca tomó en serio los sesos de su
cráneo". Escribo por la misma razón por
la que respiro, por necesidad vital, pero
lo hago sin pretensión alguna. Claro,
procuro hacer bien mi tarea. Si no escribo
para la posteridad tampoco quiero hacerlo
para la parte posterior. No soy un artista,
sino un artesano cuyo único mérito es
escribir cuatro artículos diarios, los 365 días
del año, con una sola excepción: cuando es
año bisiesto como éste, porque entonces
son 366. Y eso lo he hecho desde hace más
de medio siglo, sin haber fallado un solo
día. Doy gracias al Misterio unos le llaman
Vida; otros le dicen Dios que en sus manos
tiene a todas las criaturas.

Digo todo eso para dar también las gracias
a los numerosos lectores que me dieron
a conocer el nombre del poema cuyos
primeros versos puse aquí recientemente,
y de su autor. Se llama "Calicot", y es de
Gutiérrez Nájera. Lo compruebo una vez
más: quienes me leen saben mucho más
que yo.

Hasta mañana!...
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que en el equipo de
Claudia Sheinbaum
tendrán una buena

prueba para demostrar
que no se convirtieron
en lo mismo que
juraron destruir.

Y ES QUE para el
cierre de precampaña
en el Monumento a
la Revolución, más
de un vecino ruega
para que choferes
de microbuses y
autobuses no colapsen
las vialidades que
muchas veces
convierten en
estacionamientos.

YA SE VERÁ si
el acarreo de

Morena, perdón,
la movilización de

simpatizantes en
vehículos; no deriva
en que se adueñen
de Insurgentes,
Paseo de la Reforma,
Puente de Alvarado o
Tenochtitlan.

¿O LES APLICARÁN
el Reglamento de
Tránsito?

DESPACIO QUE

voy de prisa, dice
el viejo y conocido
refrán que parecen

seguir al pie de la
letra en el Instituto
de Planeación

Democrática y
Prospectiva (IPDP).
RESULTA QUE

recientemente el

órgano publicó sus
propuestas para
el ordenamiento
delazonificación
secundaria.

AUNQUE EXPERTOS
en la materia

pedían detalles del
documento desde

hace tiempo, el IPDP
asegura que estaba
listo desde junio del

2023. El asunto es que,
al menos durante la
dictaminación del

Programa General
de Ordenamiento

Territorial (PGOT),
nadie se enteró de que
ya se podía consultar.
LOS CRITICONES se

cuestionan si de plano
todos los reflectores

están puestos en otro
lado.

PARECE MÁS una
pregunta que no
sabe de planeaciones
electorales.

eíreuNointerio! ••• refc»m».com
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Se enfila Michoacán contra negocio
ilegal de medicamentos
::::: Nos comparten que, luego de que EL UNI
VERSAL dio a conocer una investigación de que
en Michoacán grupos de la delincuencia organi

zada controlan la distribución y
venta de medicinas y aplica un
impuesto, autoridades del esta
do "se pusieron las pilas" y ya
están en el tema Nos relatan
que en el gobierno de Alfredo
Ramírez Bedolla (Morena) el
hecho llamó la atención, pues
no lo tenían en el radar, porque
la Fiscalía estatal, hasta ayer,
había señalado que no terna de
nuncias. Lo bueno es que ya le

entran a profundidad al caso para que no siga
creciendo este tipo de hechos que dañan la eco
nomía y la imagen de la entidad. ¡Qué tal!

Obra sexenal... para tabasqueños
::::: Desde Zacatecas, nos platican que "se agitaron
las aguas" al darse a conocer el reciente fallo de la
licitación de la megaobra sexenal del gobierno de
David Monreal Ávila (Morena): la construcción

de un segundo piso vehicular
sobre el bulevar principal, que
tendrá un costo de 3 mil 600
millones de pesos. Nos detallan
que aparte de las quejas que ya
había de la oposición por el
precio "carísimo de París" de la
obra (pues cada kilómetro cos
tará más mil millones de pe
sos), ahora los constructores lo
cales alzaron la voz al enterarse
de que la ganadora es una em

presa de origen tabasqueño, por lo que exigen a
don David transparencia y que de mínimo los
subcontratos de mano de obra y proveeduría sean
para los zacatecanos. ¡Zas!
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Morenistas. sin idea en seguridad
::::: Donde se prendieron las alertas, nos cuentan,
es en Yucatán entre empresarios y organizaciones
civiles, pues un tema prioritario para las próximas
elecciones es la seguridad. Sin embaigo, nos ex
plican, los morenistas y su candidato Joaquín

Díaz Mena andan difundiendo
que, de ganar la elección, darán
"un golpe de timón" a la estra
tegia que ha implementado por
17 años el comandante Luis Fe
lipe Saidén Ojeda, en la Secre
taría de Seguridad, para dar pa
so a un mando que se designe
desde el centro del país, lo cual
no fue bien visto, pues la socie
dad yucateca se jacta "de sacar
10" en ese mbro, pero ocasionó

que varios liderazgos se acercaran con el abande
rado panista Renán Barrera Concha para mani
festarle su apoyo en tanto les garantice mantener
el rumbo en seguridad. ¡Bomba!
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Alistan relevos en áreas
de seguridad de Guerrero
::::: Nos cuentan que habrá cambios importantes
en el gobierno de Evelyn Salgado y que la sa

cudida comenzará en el área
de seguridad. Los que, nos ase
guran, ya están haciendo ma
letas son nada menos que la
ñscal general, Sandra Luz
Valdovinos, y el secretario de
Seguridad Publica, el capitán
Evelio Méndez Gómez. Con
estos ajustes, nos dicen, doña
Evelyn intenta superar la espi
ral de violencia que azota a
Guerrero. Habrá que ver si la

titular de la fiscalía y el encargado de la seguri
dad solo dejan el cargo o también estarán suje
tos a alguna investigación.

Paran a apuntados para relevar
a Markp Cortés
::::: Luego de que el coordinador del PAN en San
Lázaro, Jofge Romero, hizo pública su aspira
ción a encabezar la dirigencia nacional del blan
quiazul, ahora cambió de opinión y ha decidido
que sus prioridades no están en esa cancha en es
te momento. En el equipo de don Jorge aseguran

que la tarea que lo ocupa es la
de fortalecer el bloque legislati
vo contra las iniciativas de Pala
cio Nacional desde su posición
como presidente de la Junta de
Coordinación Política en la Cá
mara de Diputados. Nos cuen
tan que tras la tormenta que
desató el dirigente nacional
Marko Cortés, al hacer públi
cos los acuerdos entre PRI y
PAN para el reparto de cargos y

cuotas en Coahuila, su equipo comenzó a operar
apoyos internos y recibió espaldarazos de la es
tructura ¿Será que la reversa de Romero tiene
que ver con los reclamos de don Marko porque
con sus declaraciones alentó a los que están pi
diendo su renuncia?
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Manlta de gato a camionetas
pandadas de Hacienda
::::: En la Secretaría de Hacienda acaban de lanzar
la licitación E202400000690 para contratar un
servicio de mantenimiento preventivo y correcti
vo para todas las camionetas blindadas de la de
pendencia. Nos detallan que se revisará el blinda
je de al menos una decena de camionetas para
proteger a los funcionarios y que la próxima se
mana se dará el fallo para el otorgamiento de este
servicio que se prevé costará varios cientos de mi
les de pesos. ¿Será que Hacienda ya es parte del
gabinete de seguridad o que a medida que se
acerca el fin de sexenio crece la tolerancia a lo
que se satanizaba como gastos superfluos para
funcionarios "fantoches"?

¿Narcocontrol de medicinas
no llega a toda Tierra callente?
::::: Nos platican que el diputado michoacano Re
yes Galindo Pedraza aseguró ayer que el narco
control de medicinas en Tierra Caliente no llega a

todos los rincones de esa re
gión. A pregunta expresa, el le
gislador petista afirmó que, al
menos en la zona que él repre
senta, que tiene cabecera en
Múgica y abarca otros siete mu
nicipios, "no hay reporte de
monopolio ilegal de medica
mentos por parte del crimen
organizado". El diputado asegu
ró que en esa zona hay presen
cia permanente de elementos

de seguridad. No está claro si los lugareños opi
nan lo mismo o es que don Reyes aplica el viejo
truco de que si no hay denuncia no hay delito.
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Amarran acuerdo para ir
por la reelección en Tlalpan
::::: Nos platican que en estos días se afinaron los
últimos detalles para la candidatura de la alcalde
sa de Tlalpan, la perredista Alfa González, quien

buscará repetir en el cargo otro
trienio. Nos dicen que esta se
mana se difundió una fotografía
en redes sociales de la edil con
el presidente del PAN capitali
no, Andrés Alayde, y la rele
vancia del encuentro es que, se
gún el convenio siglado por la
alianza del PANPRIPRD, los
panistas son quienes llevan ma
no en la designación de aban
derado en dicha demarcación, y

si bien ya era casi un hecho la postulación de do
ña Alfa, siempre es necesario afinar los acuerdos
y amarrar los apoyos.

Sesma lanza reto a candidatos
de MorenaPVEMPT
::::: Nos cuentan que el secretario general del Par
tido Verde en la Ciudad, Jesús Sesma, pidió que
los candidatos de la alianza MorenaPVEMPT

para la Jefatura de Gobierno, al
| caldías y diputaciones locales

firmen un acuerdo en el que se
comprometan a apoyar la elimi

i nación de las corridas de toros y
las peleas de gallos. Nos dicen
que esta petición surge a unos
días de que reinicie la fiesta
brava en la Plaza México. Nos
comentan que don Chucho dijo
que este acuerdo se trata de un
tema de buena voluntad, ya que

no implicaría ninguna sanción jurídica si no lo
respetan, pero evidenciaría a quienes nada más
firman por llegar al poder y no se comprometen
con el bienestar animal. ¡Olé!
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Cocinan alianza parcial
PRMWPRD en el Edomex
::::: Nos adelantan que están a toda máquina las
negociaciones entre el PRI, PAN y PRD, e incluso

Nueva Alianza para concretar la
forma en la que participarán de
manera conjunta en el proceso
electoral del 2 de junio, cuando
se renueven 125 presidencias
municipales y las 75 diputacio
nes locales. Nos comentan que
el plazo para informar al insti
tuto electoral mexiquense vence
el 20 de enero, por lo que están
afinando los detalles, pero, nos
aseguran, no será una coalición

total, sino parcial, y están viendo en qué ayunta
mientos y distritos van juntos. Esa será una de las
principales encomiendas de la nueva dirigente
del tricolor estatal, Ana Lilia Herrera.
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0 Centro Cultural Acapulco.
un espacio muy codiciado
por su ubicación y tamaño
::::: Después de que el secretario de la Defensa
Nacional, Luis Crescencio Sandoval, y la secreta
ria de Cultura de Guerrero, Aída Martínez Rebo
lledo, informaran la semana pasada que el Cen
tro Cultural Acapulco tendría en sus interiores
instalaciones de la Guardia Nacional (GN), la se
cretaria de Cultura federal, Alejandra Frausto, ex
presó ayer que la vocación de este recinto es cul
tural, por lo que se buscará reubicar a los ele
mentos de la Guardia Nacional en otro lado.
Martínez Rebolledo expresó en medios locales
que lo que se construirá es "un módulo de infor
mación turística", operado por la Guardia Nacio
nal. La noticia fue descalificada por la comuni
dad cultural, que acusó a la Secretaría de Cultura
de Guerrero de ceder el espacio sin mucho repa
ro. Algunos artistas nos contaron que el Centro
Cultural Acapulco está en el ojo de huracán, de
bido a que es del interés de algunos sectores del
gobierno por su ubicación y tamaño. Aunque
Alejandra Frausto ya se pronunció en contra de
que la Guardia Nacional tome el sitio, no sabe
mos si los elementos que hoy están en el espacio
vayan a dejar el Centro en los siguientes días. Se
guiremos informando del caso.

Conahcyt se olvida
de los investigadores
::::: Conahcyt sigue arrastrando pendientes de
la convocatoria para el Sistema Nacional de In
vestigadoras e Investigadores (SNII), que se ce
rró en el verano de 2023. Ante el prematuro
lanzamiento de la plataforma Rizoma, los gra
ves errores en la página —como la inexistencia
del botón "enviar" para mandar la aplica
ción—, más la falta de capacitación apropiada
y atención a los investigadores que tenían pro
blemas, varios se quedaron fuera del SNII. Por
eso, tras insistir con vehemencia, Conahcyt
concedió a un grupo de afectados abrir de for
ma extemporánea la plataforma de Rizoma el
pasado 24 de noviembre y reenviar sus docu
mentos para así tener oportunidad de integrar
se o mantenerse como miembros del SNII. Sin
embargo, hasta la fecha los investigadores si
guen sin tener respuesta del Consejo sobre si
fueron admitidos o no. Ante la tardanza, algu
nos investigadores perdieron oportunidades la
borales e incluso corren el riesgo de perder sus
trabajos, denuncian. Escríbanos a columnacri
menycastigo@gmail.com
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La cólera de AMLO
Cólera es una de las primeras

palabras en LaHíada. En esta
epopeya, Homero nos pre

senta a dos aíchienemigos: Agame
nón y el admirable Aquiles. Ambos se
comportan de manera idiota porque
están llenos de furia. La lección prin
cipal de esta obra es que la cólera nos
ciega al convertimos en unos mons
truos llenos de odiocon consecuencias
terribles para sociedades e individuos.
El héroe de los griegos, Aquiles, pierde
su atractivo ante el príncipe de los tio
yanos, Héctor, que —a diferencia de
Aquiles— sabe que a los enemigos hay
que tratarlos con dignidad. Héctor
simboliza la humanidad y compasión
en un contexto de conflicto.
Hace unos días leí una columna de

DavidBrooksen The New York Times
titulada ¿Cómo mantener la sanidad
en estos tiempos tan brutales? Brooks
recuerda La Ilíada y escribe justo so
bre cómo la cólera corroe a quien la
padece y lo ejemplifica en Donald
Trump. En cómo el colérico ve ene
migos fuera dispuestos a la destruc
ción y por ello cree necesario ser in
clemente en contra de los otros. El fin
justifica los medios. Lo importante es
mantener el poder.
Al leer esta descripción de Brooks,

pensé en el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador.
AMLO ha destacado a lo largo de su
sexenio porser colérico. Porsu ánimo
de venganza tras casi dos décadas de
buscar llegar al poder. Una vez puesta
la banda presidencial, sus palabras y
acciones han sido de odio y de ven
ganza Un auténtico Aquiles. Ha sido
el más binario de los presidentes. O se
está con él o se está en su contra. No
existen matices; no hay grises.
Bajo su óptica, no se puede estar de

acuerdo con sus acciones para me

bre cómo la cólera corroe a quien la
padece y lo ejemplifica en Donald
Trump. En cómo el colérico ve ene
migos fuera dispuestos a la destruc
ción y por ello cree necesario ser in
clemente en contra de los otros. El fin
justifica los medios. Lo importante es
mantener el poder.
Al leer esta descripción de Brooks,

pensé en el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador.
AMLO ha destacado a lo largo de su
sexenio porser colérico. Porsu ánimo
de venganza tras casi dos décadas de
buscar llegar al poder. Una vez puesta
la banda presidencial, sus palabras y
acciones han sido de odio y de ven
ganza Un auténtico Aquiles. Ha sido
el más binario de los presidentes. O se
está con él o se está en su contra. No

existen matices; no hay grises.
Bajo su óptica, no se puede estar de

acuerdo con sus acciones para me

jorar el salario mínimo, por ejemplo,
y en desacuerdo con la militarización
del país. Cualquier inconformidad
con lo que él propone y representa
coloca a esa institución o persona del
lado de sus adversarios.
Esto nos ha dividido a los mexica

nos. Llegamos a la actual elección con
resentimiento como el principal sen
timiento que motiva a los votantes.
Esto me dijo Gabriel González Molina
hace unos días que lo entrevisté para
mi podcast Broojula. Él lleva estu
diando casi tres décadas aun segmen
to del electorado que es clave y que en
la mayoría de las ocasiones ha defi
nido su resultado, a los indecisos. En
tre los indecisos están los que Gonzá
lez Molina llama los Switchers 2 (S2),
los huérfanos de este sexenio. Se han
alejado de un Presidente que sienten
que no los representa, pero no están
seguros de que la oposición sea la res
puesta. Este segmento representa al
35 por ciento del electorado y, si salen
a votar, van a definir la elección
Por este segmento González Mo

lina encuentra que la elección de ju
nio no está definida, como muchos
creen o quieren que creamos. Mi pre
gunta es qué tanto se ha nutrido este
segmento de los Switchers 2 a partir

jorar el salario mínimo, por ejemplo,
y en desacuerdo con la militarización
del país. Cualquier inconformidad
con lo que él propone y representa
coloca a esa institución o persona del
lado de sus adversarios.
Esto nos ha dividido a los mexica

nos. Llegamos a la actual elección con
resentimiento como el principal sen
timiento que motiva a los votantes.
Esto me dijo Gabriel González Molina
hace unos días que lo entrevisté para
mi podcast Broojula. Él lleva estu
diando casi tres décadas aun segmen
to del electorado que es clave y que en
la mayoría de las ocasiones ha defi
nido su resultado, a los indecisos. En
tre los indecisos están los que Gonzá
lez Molina llama los Switchers 2 (S2),
los huérfanos de este sexenio. Se han
alejado de un Presidente que sienten
que no los representa, pero no están
seguros de que la oposición sea la res
puesta. Este segmento representa al
35 por ciento del electorado y, si salen
a votar, van a definir la elección
Por este segmento González Mo

lina encuentra que la elección de ju
nio no está definida, como muchos
creen o quieren que creamos. Mi pre
gunta es qué tanto se ha nutrido este
segmento de los Switchers 2 a partir

de la cólera del Presidente.
Sivemosenelestudioquéesloque

quieren los S2, encuentro que mu
chos de sus agravios se nutren de un
Presidente que en lugar de gobernar
paralograrunMéxico mejor lo hahe
cho a partir de su cólera que lo ha ce
gado, como a Aquiles. Los agravios de
los S2 están en la rampante corrup
ción que AMLO no logró corregir, a
pesar de haber prometido que con
barrer las escaleras de arriba abajo se 
ría sencillo hacerlo. La escalera está
plagada de corrupción arriba, en el
peldaño de sus hijos, así que no re
sultó tan sencillo barrerla También
se sienten agraviados por la violencia
y la inseguridad. AMLO no ha diri
gido su cólera en contra del crimen
organizado. Para ellos ha preferido
abrazos. Para las víctimas, cólera
En una elección en la que la can

didata oficialista ofrece continuidad,
la primera pregunta que me genera
es si Sheinbaum mostrará en esta
campaña que la mueve la misma có
lera del Presidente. La misma que ha
nutrido a un segmento de la pobla
ción que se ha alejado de AMLO y que
podrá definir el resultado de junio

¿Sheinbaum mostrará en esta campaña que la mueve
la misma cólera del Presidente?
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HÉCTOR
DE MAULEÓN
EN TERCERA PERSONA

El embriyo de José Agustín
El libro comenzaba así: "De

trás de la gran piedra y del
pasto, está el mundo en que

habito. Siempre vengo a esta parte
del jardín por algo que no puedo ex
plicar claramente, aunque lo com
prendo". Lo había dejado olvidado
en la sala de mi casa alguno de mis
tíos. No recuerdo el año, solo que era
la prehistoria de mi vida, aunque lo
que sí tengo claro es que desde la pá
gina uno tuve la impresión de que
aquel escritor que ocultaba su ape
llido (lo cual me pareció extraordi
nario) me estaba descifrando, o me
jor dicho: me estaba expresando.
Me encantaban suspalabras

compuestasporvariaspalabras, me
encantaba que Pusiera Mayúsculas
Donde No Iban, me encantaba que
los personajes fueran al café exis
tencialista Glú Glú Esqubidú (en la
esquina de mi casa había otro café
"existencialista" que se llamaba El
Uno), me encantaba que uno de los
personajes hubiera llegado a una
reunión con cara de qué fantástica
está esta fiesta, me encantaba, en
fin, cómo hablaba Queta Johnson,
la cantante de los Suásticos.
Recuerdo que en la esquina de mi

casa había una farmacia en cuyo
mostrador se exhibían algunos li
bros de la Editorial Novaro, y re
cuerdo haber visto en aquel exhibi
dor un pequeño libro del mismo au
tor que suprimía su apellido: La
Tumba. Recuerdo que no lo compré
(solo me llamó la atención la por
tada), y recuerdo que años más tar
de se lo robé a mi prima Paty: el
ejemplar, que todavía conservo, lle
va su nombre escrito con tinta sepia
en la portada. Recuerdo también
que lo leí en tiempo récord: tal vez
el mismo tiempo que le tomó a Juan

"existencialista" que se llamaba El
Uno), me encantaba que uno de los
personajes hubiera llegado a una
reunión con cara de qué fantástica
está esta fiesta, me encantaba, en
fin, cómo hablaba Queta Johnson,
la cantante de los Suásticos.

Recuerdo que en la esquina de mi
casa había una farmacia en cuyo
mostrador se exhibían algunos li
bros de la Editorial Novaro, y re
cuerdo haber visto en aquel exhibi
dor un pequeño libro del mismo au
tor que suprimía su apellido: La
Tumba. Recuerdo que no lo compré
(solo me llamó la atención la por
tada), y recuerdo que años más tar
de se lo robé a mi prima Paty: el
ejemplar, que todavía conservo, lle
va su nombre escrito con tinta sepia
en la portada. Recuerdo también
que lo leí en tiempo récord: tal vez
el mismo tiempo que le tomó a Juan

José Arreóla leer el manuscrito ori
ginal (se dice que hora y media) y
tomar la decisión de editarlo.
Yo ignoraba que después de

leerlo, Arreóla había llamado al
autor para decirle: "Considérese
un escritor". Ignoraba que, a los
20 años, el escritor de La Tumba
y De Perfil vendía ejemplares por
miles (como he dicho, algunos de
ellos habían llegado incluso a las
farmacias), y me tomaría mucho
tiempo saber que Vicente Leñero,
Emmanuel Carballo, Joaquín
DiezCañedo, Luis Guillermo
Piazza, Francisco Zendejas, Salva
dor Novo, Efraín Huerta y hasta
Ramón Xirau habían hablado ma
ravillas de estos libros.
Lo que puedo decir es que, desde

que leí De Perfil, y lo hice prácti
camente sin parpadear, José Agus
tín se convirtió en un fenómeno
editorial en mi propia vida. Com
pré y devoré prácticamente todos
su libros. Había tales poderes en
aquellos relatos, era tan potente la
voz que hablaba en sus libros, ha
bía una suerte de seña de identidad
que muchos años después de la
aparición de La Onda decenas de
escritores se seguían esforzando en
escribir como si fueran miembros
de La Onda.
Como diría José Agustín: Bu.
Le preguntaron una vez en una

entrevista:
—¿A todo esto, por qué firma so

lo como José Agustín?
Contestó que se llamaba igual

que un tío abuelo: José Agustín Ra
mírez, y que el problema era que el
tío abuelo aquel era autor de can
ciones célebres como "La Sanmar
queña" y "Los caminos del sur".
—Yo quería brillar por mí mismo

—dijo.
Brilló al punto de cambiar el cur

—¿A todo esto, por qué firma so
lo como José Agustín?
Contestó que se llamaba igual

que un tío abuelo: José Agustín Ra
mírez, y que el problema era que el
tío abuelo aquel era autor de can
ciones célebres como "La Sanmar
queña" y "Los caminos del sur".
—Yo quería brillar por mí mismo

—dijo.
Brilló al punto de cambiar el cur

so de la literatura y hacer que ge
neraciones enteras de escritores
procedieran, para bien y para mal,
de sus obras. En cada libro escrito
en México después de La Tumba,
de De perfil, de Se está haciendo
tarde, de Dos horas de sol... hay una
influencia consciente o incons
ciente del monstruo literario que
fue José Agustín.
Relató una mañana, en su casa

de Cuautla, que cuando escribía en
la cárcel de Lecumberri la novela Se
está haciendo tarde, y lo llamaban
al pase de lista, se tardaba cinco o
diez minutos en salir del estado de
trance en que se hallaba, "de la
prendidez que tenía".
"Al escribir —agregó—, se desata

una magia extraordinaria: un estado
físico tan bello y tan especial que a
veces siento que hay algo que se está
manifestando a través de mí".
Eso, querido José Agustín, fue

precisamente lo que sentí aquel día
de mi prehistoria en que la vida lle
vó hasta mi casa aquel ejemplar de
De perfil. Que algo completamente
nuevamente y extraño procedía de
ese libro. Algo que, quienes fuimos
tus lectores, tal vez seguimos bus
cando siempre. •

Fecha: 17/01/2024

Página: 7

Area cm2: 368

1 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 38,750

Página 6 de 160 Índice



Me encantaban suspalabrascompuestasporvariaspa
labras, que Pusiera Mayúsculas Donde No Iban.
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Días de furia
El presidente López

Obrador increpa a un re
portero porque le pre

gunta si para marzo ya estarán
todos los medicamentos en la
megafarmacia: ¡no nos vas a
emplazar, no, no! En Morelos
los asistentes a un mitin de
Claudia Sheinbaum la inte
rrumpen en pleno discurso pa
ra acusar al gobernador obra
dorista Cuauhtémoc Blanco de
ser un mañoso. Ella los regaña
enojada: ¡respeto y unidad, res
peto y unidad! Ernestina Go
doy supura por la herida: va de
foro en foro en el lamento de
que la oposición bloqueó su
reelección porque querían im
punidad. De que plagió su tesis
no dice nada. El Presidente se
enoja porque se difunden gra
baciones del tráfico de influen
cias de su hijo Gonzalo "Bobby"

López Beltrán —el que se supo
ne era el bien portado—, quien
se da a conocer como coyote de
los contratos para el Tren Ma
ya. Brozo llama dictador a Ló
pez Obrador y el Presidente no
lo soporta. Los propagandistas
del régimen revientan contra
Tatiana Clouthier, vocera de su
propia candidata presidencial,
porque en una entrevista con
Fernando del Collado en Tra
galuz de Latinus dijo que no sa
bía si Claudia Sheinbaum tiene
responsabilidad en las muertes
por la caída de la Línea 12 del
Metro, que no sabía si se esta
ban pidiendo moches a favor
de la campaña de Sheinbaum,
no sabía si había dinero del nar
co en Morena ni si en estos años
se habían ampliado los nego
cios de las mafias. Querían que
lo negara, que negara lo que no

se puede negar, y como no lo
negó, se les acabó el amor por
su "Tía Tatis" y hasta su cabeza
están pidiendo.
Claudia Sheinbaum provo

ca a Xóchitl Gálvez: le exige
que hable de García Luna. Xó
chitl le responde: tengo mala
opinión de él, pero mejor pre
gúntale a tu cercano Ornar
García Harfuch porque Gar
cía Luna fue su mentor. Xó
chitl le dice a Claudia que pida
permiso para debatir con ella.
Claudia responde que no ne
cesita pedir permiso. Xóchitl
le dice que entonces debatan
miércoles o jueves. Claudia
huye... y pide que Xóchitl no
la provoque.
El Presidente, su gobierno,

su candidata y su campaña
llevan varias semanas desco
locados. Si en el último tri

mestre del año pasado se po
día hablar de una Xóchitl que
no prendía y una campaña
oficialista que navegaba en
aguas tranquilas a todo vapor,
de tres semanas para acá la

inercia es justo al revés: Xó
chitl ha recuperado el tono
que la encumbró, la oposición
agarra tracción y el Presiden
te, su candidata y todos los de
su esquina lucen desconcer
tados y desconcentrados.
La realidad no le está ayudan

do nada. Salen cifras de violen
cia y se confirma que este ha si
do el sexenio con más asesina
tos de la historia. Salen cifras de
fuga de capitales, y se confirma
que en este sexenio han huido
más capitales que nunca. A la
megafarmacia le faltan medici
nas, al AIFA le faltan vuelos, y al
Tren Maya y a Mexicana de
Aviación les faltan pasajeros y
les sobran fallas y retrasos. Y en
cima, los hijos del Presidente.

Colofón:
Se cae un pedazo del tren in

terurbano MéxicoToluca.

Aplasta una camioneta vieja que
lleva en el cristal una maltrecha

calcomanía de campaña de
AMLO. Todo un editorial. •

historiasreportero@gmail.com

El Presidente, su candidata y todos
los de su esquina lucen desconcertados
y desconcentrados.

Fecha: 17/01/2024

Página: 5

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Loret de Mola

Costo: 25,272

Página 10 de 160 Índice



Fecha: 17/01/2024

Página: 36

Area cm2: 9

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 724

Página 14 de 160 Índice



Xóchitl: plan D (descarrilar) i Provocación
por desesperación // Lorenzo Córdova
pintado de rosa fí Orador faccioso en acto X

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A PARTIR DE SU cierre de pre
campaña en la Arena Ciudad de
México, Xóchitl Gálvez ha em
prendido una evidente campaña
de provocación política que es

motivada por los malos resultados obtenidos
hasta ahora, los cuales la mantienen en un
distante segundo lugar en la gran mayoría de
las encuestas de opinión e incluso en riesgo de
caer a un tercer lugar si prende la campaña fos
fo fosfo, aún a pesar de Jorge Álvarez Máynez.

LA ANGUSTIA EN el mundillo Xochitlán se
potenció luego de que Marko Cortés dio a co
nocer los mañosos acuerdos del PAN y el PRI
para repartirse un botín en Coahuila, lo cual
impactó a la campaña galvesina porque los
firmantes de esos arreglos corruptos constitu
yen el sostén institucional de la hidalguense,
le acompañan con frecuencia en los actos
públicos y significan todo lo contrario de lo que
la virtual candidata va diciendo de manera fati
gosa en sus actos públicos.

LA DIFÍCIL SITUACIÓN de Xóchitl, de sus
patrocinadores y sus aliados, la ha llevado a
aumentar la producción de ocurrencias penden
cieras. La más reciente ha consistido en retar a
quien lleva la delantera, Claudia Sheinbaum, a
un debate, aunque el Instituto Nacional Electo
ral ya programó tres sesiones a las que concurri
rán la morenista, la filopanista y el emecista.

CON LA INTENCIÓN de crear la percepción
de que Sheinbaum rehúye lo que de forma ins
titucional se realizará en tres ocasiones, Gálvez
lanzó ayer la ocurrencia de emplazar a la mo
renista a debatir en un lapso de 24 o 48 horas,
todo en un tono bravucón, pretendiendo fijar
reglas aunque ella es la rezagada.

LA NECESIDAD DE armar camorra llevó a
Gálvez a arremedar, a través de un mensaje en
la red social X en modo infantiloide, el seña
lamiento claudista de que no por mucho pro
vocar se crece en las encuestas: '"Ni pir michi
midriguir..." Entonces qué, ¿le entras o no al
debate? @Claudiashein #NoLeSaquesClaudia".

LA ESTRATEGIA RIJOSA busca descarrilar
el proceso electoral que les sigue siendo ad
verso a los xochitlecos. Desde ahora lo están
descalificando, al asegurar que se está ante
una dictadura y que la próxima será una elec
ción de Estado. De la provocación y la violencia
verbal suele haber un paso hacia otras formas
de violencia; por ello es tan peligroso el giro
armígero que ha dado ese antiobradorismo en
riesgo de insuficiencia electoral.

EN ESA EVOLUCIÓN de desenmascaramien
tos ha de apuntarse el anuncio de que en un
acto masivo de la "marea rosa" será orador
único Lorenzo Córdova Vianello, quien fue un
consejero presidente del Instituto Nacional
Electoral sumamente impugnado por conside
rársele faccioso en apoyo a tales opositores a la
llamada 4T.

CÓRDOVA. NO TIENE cargo público alguno
(volvió a su cubículo de investigador en el área
de estudios jurídicos de la UNAM) y está en
pleno uso de sus derechos ciudadanos, pero
lastima al proceso ciudadano de defensa del
INE, que sostuvieron los adversos a Morena
y conexos, y a la pretensión de imparcialidad
arbitral de los consejeros no partidistas de ese
instituto, el que a unos nueve meses y medio de
dejar el cargo (lo que sucedió el 2 de abril del
año recién pasado) ya esté puesto el altísimo
servidor público para involucrarse en faenas
electorales a favor de Xóchitl Gálvez.

FINGIR QUE LOS grupos convocantes a la
marcha del 18 de febrero son entes ajenos al
apoyo de la filopanista Gálvez sólo mostraría
en Córdova el uso de lentes convenencieros,
pues los membretes de carrusel (son los mis
mos activistas, con diferentes etiquetaciones,
bajo el paraguas falso de ser "sociedad civil")
constituyen explícita estructura de apoyo a
Xóchitl y a la nómina PRIPANPRD.

TAMPOCO ES MENOR el acto de simulación
que se pretende realizar' en esa marcha a la que
asistiría Córdova como expositor "de lujo" (así
fue anunciado), pues con ella se busca generar
un acto de proselitismo, apenas disfrazado, en un
periodo de intercampañas en el que no deberían
realizarse tales actividades. ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

Dos jugadas claves de Irán: bombardea centro
de espionaje del Mossad en Erbil (región kurda
en Irak) y ¡se alia con India!
ALFREDO JALIFERAHME

EN LA FASE posUcrania escalan nue
vas alturas los "siete frentes de Israel
(ministro de defensa Gallant dixit;
https://bit.ly/3RZIFYa)", cuando los
Guardias Revolucionarios Islámicos

de Irán (IRGC, por sus siglas en inglés) lanzaron
inopinadamente misiles balísticos como represa
lias a objetivos en la capital de la provincia kurda
de Erbil norte de Irak, donde fue golpeado el
centro de espionaje extraterritorial del Mossad
israelíy en Siria (https://nyti.ms/3U3kNWi).

LAS IRGC LANZARON un tercer grupo de
misiles contra los secesionistas de Baluchistán
(Pakistán), que destruyeron dos bases del grupo
terrorista Jaish ulAdl (https://bit.ly/3S2GaUR),
de donde quizá provinieron los bombazos en Ker
man (Irán), durante la ceremonia luctuosa del
icónico líder iraní Qasem Soleimani, asesinado en
2020 por órdenes de Trump, para favorecer a su
yerno jázaro no semita (https://bit.ly/3QqemJr)
Jared Kushner y a su correligionario Netanyahu.

IRGC GOLPEÓ OBJETIVOS de los yihadistas
ISIS contra una de sus excrecencias del Partido
Islámico del Turkestán en Idlib que opera li
bremente en Siria. Fue también alcanzado otro
centro de AlQaeda, alineado a Hayad Tahrir al
Sham (https://bit.ly/4blH8Jy).
LA TRAYECTORIA DEL misil iraní Khaybar
Shekan (https://bit.ly/3UkTiYr) es de mil 450
kilómetros y entre Irán e Idlib (Siria) hay mil 200
kilómetros (https://bit.ly/3U18Q36), lo que envía
una clara advertencia a Tel Aviv y a su protector
EU de que cualquier punto de Israel puede ser al
canzado sin necesidad de una invasión de los alia
dos iraníes que conforman el "eje de resistencia"
en Gaza/Cisjordania/Líbano/Yemen/Irak.

EL ATAQUE A Erbil fue el más significativo,
donde fue destruida la casa del mercader kurdo
PeshrawDizayee, que hacía negocios sin escrúpu
los con EU vendiendo el petróleo iraquí a Israel
(https://bit.ly/3TYcDhN) y cuya casa era el nido
de espías del Mossad (https://reut.rs/3HjGyJR).

DESDE EL ASESINATO del icónico Soleimani,
Irán sufrió todo tipo de humillaciones de EU y del
Mossad que hasta se dio el lujo de hacer la serie

Teherán que se burla(ba) de su proyecto nuclear,
mientras cobraba la vida de los científicos persas
(https://apple.co/48ccKuv). Con sus represalias tar
días, Irán parece haber dado la vuelta a la página

de la humillación y ahora procede a golpear donde
sea los intereses del Mossad y sus operadores.

EL DIA DE la espectacular visita del canciller
indio Jaishankar a Irán se desplegaron las repre
salias iraníes en Erbil (Kurdistán)/Idlib (Siria)/
Baluchistán (https://bit.ly/3vNbhwO).

TRAS LA ASOMBROSA visita de cinco días de
Jaishankar a Moscú y a San Petersburgo (https://
bit.ly/3HnHfBE), se consolida casi dos semanas
después la conectividad logística del eje Rusia/
Irán/India y su proyecto geoeconómico del Co
rredor de Transporte Internacional NorteSur
(INSTC; https://bit.ly/47JlbJT), a la par de la re
activación del puerto Chabahar (Irán) financiado
por India (https://bit.ly/3tUADYn) que compite
con el puerto Gwadar en Baluchistán (Pakistán)
construido por China.

EL ROTATIVO LIBANES AlMayadeen, cercano
a Hezbolá, asienta la "finalización del acuerdo
para el desarrollo del puerto Chabahar (https://
bit.ly/48MN4o2)".

JAISHANKAR REFIRIÓ EL "interés de India
en beneficiarse de la única posición geográfica de
Irán y su acceso a los mercados en Asia Central,
Afganistán y Eurasia".
LA ESPECTACULAR VISITA de Jaishankar a
Irán obtuvo las portadas principales de los porta
les rusos Sputnik y Russia Today.

DOS CIVILIZACIONES MILENARIAS como In
dia e Irán no podían pasar por alto su singular "co
nectividad cultural" y Jaishankar asentó que "Irán
e India están unidas por nuestros profundos lazos
culturales, literarios y lingüísticos". Por ahora, In
dia decidió ya incluir el idioma farsi de Irán como
una de los nueve (sic) idiomas clásicos de India.

LOS MILENARIOS PAÍSES civilizados, miem
bros del BRICS+, tienen la encomienda de salvar
al planeta de la barbarie mediante la ambrosía de
la civilización (https://bit.ly/3u5ubhc).
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http://alfredojal.ife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD
PL_ cOLd 7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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MEXICO SA
Ferrocarriles: descubre"secreto" #
Reactivar servicio de pasajeros #
Xóchitl y suspayasitos mediáticos
CARLOS FERNANDEZVEGA
CINCO AÑOS DE combate contra

ese cáncer, pero en el infinito uni
verso de la corrupción en el país
"me sigo enterando de contratos
leoninos otorgados contra el interés

público, porque fueron muchos años de predo
minio de un régimen corrupto, todo el periodo
neoliberal, 36 años, que se metió hasta la médu
la", denunció el presidente López Obrador.

Y DIO UN ejemplo: "¿saben cuándo me enteré
de que las líneas férreas, las vías del ferrocarril
de carga podían ser usadas para trenes de pasa
jeros? Hace seis meses. Imagínense: 18 mil kiló
metros de derecho de vía que pueden utilizarse
para trenes de pasajeros, que son de la nación,
públicas, que por un error y prepotencia, cuan
do entregan las concesiones sólo las otorgan
para trenes de carga, y en ellas se establece que
el Estado puede usar las vías para trenes de pa
sajeros. Fue como cuando me enteré nada más
que eso sí fue al inicio del gobierno, de que no
habían concesionado el Tren del Istmo ni el del
Sureste. Pues por eso es el Tren Maya, pues no
les interesaba el sureste ni para robar; entonces,
todas las concesiones del centro al norte".

TODO ENTREGADO POR Ernesto Zedillo
para que los barones de siempre en concreto
el tóxico Germán Larrea, Carlos Slim y una
trasnacional se quedaran con más bienes de
la nación (ya Salinas les había entregado una
enormidad), caso concreto de los ferrocarriles
nacionales, y los explotaran para su único bene
ficio y en contra del interés público.

PERO ERA TAL la "confianza" léase impuni
dad que a los genios tecnócratas que armaron
el pastel ferroviario para entregarlo en bandeja
de plata a los privados se les "olvidó" un peque
ño detalle, pues en la letra hiperchiquita de las
concesiones dejaron vivo un elemento, perdido
en el último rincón, que el mandatario mexica
no "descubrió". Lo explicó así, luego de revisar
concesiones y contratos respectivos:

"ME ENCUENTRO CON algo mejor, que son
estos 18 mil kilómetros, pues es la comunicación
de todo el país, es ir en tren de pasajeros de Mé
xico a Monterrey, a Nuevo Laredo, de México a
Guadalajara, a Sinaloa, Sonora, Nogales, es toda

la comunicación, 18 mil kilómetros. ¿Y qué cues
ta? Nada. Arreglar un poco las vías, comprar los
trenes de pasajeros, lo que estamos haciendo en

el Istmo con la Secretaría de Marina, las mismas
vías se están mejorando, y trenes de pasajeros.
Pero era un secreto, un pacto de silencio. Y no
se puede decir que es una expropiación, porque
es completamente legal, está en la concesión,
que además cuando hay tren de pasajeros se le
debe dar la preferencia."

CASI TRES DÉCADAS sin servicio de pasa
jeros, porque los barones beneficiados con la
privatización de Ferrocarriles Nacionales de
México, y con la anuencia de Zedillo y de los
tres gobiernos siguientes (ninguno de ellos
reivindicó la garantía "descubierta" por López
Obrador), decidieron utilizar las vías férreas
sólo para transporte de mercancías, que les ha
dado multimillonarias ganancias, dejando sin
servicio a miles de comunidades a lo largo y an
cho del país, y quienes antes de 1997 utilizaron
ese servicio saben de qué se trata.

"IMAGINEN LO QUE significa hacia el futuro",
señaló el mandatario: "es inversión pública y
privada, son muchos empleos, es reactivar la
economía de todo el país, tener un transporte
seguro, económico, no contaminante, a nivel
nacional. Nosotros no podemos iniciar el pro
yecto, pero sí dejar los lineamientos generales o
el anteproyecto. Pero hablando de lo que nos ha
costado, porque fueron 36 años de predominio
de una política, siempre lo comparo con el porfi
riato, que sólo fueron 34 años".

SÓLO COMO EJEMPLO, en Europa, cuyos go
biernos también se aplicaron en eso de las pri
vatizaciones, el servicio de trenes de pasajeros
mantiene rutas a través de 33 países y se viaja
a lo largo y ancho del continente. Rusia tiene
el tren más largo del mundo: el Transiberiano
(EuropaAsia), con más de 9 mil kilómetros,
y si hubieran copiado el "modelo" mexicano
millones de personas estarían fritas.

Las rebanadas del pastel
PARA INFLAR GLOBOS en las fiestas infan
tiles, los payasitos invierten no más de 300 pe
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sos en una bomba eléctrica, pero ya en plan in
dustrial debe usarse helio para el mismo propó
sito. Entonces, ¿cuánto invierte Claudio X. Gon
zález en ese "gas noble" para intentar lo imposi
ble: inflar a la agujereada Xóchitl Gálvez? Debe
ser una fortuna, porque, bien aceitados y en na
do sincronizado, los payasitos mediáticos están
a todo lo que dan y ello resulta más que obvio.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A Aspecto del primer viaje deLTren Maya imagen del 16 de diciembre pasado. Foto Marco
PeLáezabierto al público, de Cartcún a Campeche, en
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Que en la última semana de
precampaña, la aspirante a la
Presidencia de la República de
la 4T, Claudia Sheinbaum, re
cibió un reconocimiento de Ma
rio Delgado, líder nacional de
Morena, por la "disciplina, cons
tanciaygran empatia" que mos
tró en sus recorridos por el país,
además de que no falló un solo
día a sus encuentros con la mili

tancia. Lo que sigue para la ex je
fa de Gobierno es el cierre de este

periodo de proselitismo, que está
programado para mañana en el
Monumento a la Revolución,

Que la Comisión de Gober
nación, Puntos Constitucio
nales y Justicia de la Comisión
Permanente del Congreso de la
Unión alcanzó ayer de panzazo
y con "cachirul" de por medio
pl mmnimnara rplphrnr «11 rpn

nión de instalación, pues la ma
yoría de Morena, PT y PVEM
sumó apenas nueve de 17 inte
grantes, contando ala diputada
Marisol García, designada de
última hora por su coordinador
Ignacio Mier como suplente
de Hamlet García. Los legisla
dores de la 4T tronaron contra

los opositores y los acusaron de
hacer "berrinche" al negarse a
designar a integrantes en co
misiones, como protesta por el
"agandalle" oficialista en dichos
grupos de trabajo.

Que el precandidato de
PAN, PRI y PRD a la Jefatura de
Gobierno de CdMx, Santiago
Taboada, acaba de estrenar un
pódcast llamado Cambio y Fue
ra, del que apenas este lunes di
fundió su primer episodio. El
nanistíi la h:ifp Hp pntrpvistarlnr

y tuvo como padrino de progra
ma al beisbolista Jorge Cantú,
quien jugó en las Grandes Li
gas y fue seleccionado nacional
mexicano. No hay duda de que
en periodo electoral todo suma
para ganar votos.

Que quien tuvo varias reu
niones con miembros de More
na en Ciudad de México fue el
alcalde de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava, pues desde tempra
no se reunió con Ornar García
Harfuch, ex secretario de Se
guridad capitalino, para lue
go visitar en el Antiguo Pala
cio del Ayuntamiento al jefe de
Gobierno, Martí Batres, quien
afirmó que el ex priista "está
ayudando al proyecto de trans
formación", a poco más de un
mes de haber dejado su militan
cia en el tricolor,
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Propuesta 3. No dependan
del guerrero más débil

o es secreto de nadie que en México la gen
te con dinero logra modificar leyes y re

—L ^ gulaciones a modo para beneficiarse. La
pregunta es cómo lo logran. Esta es la tercera de 5 notas
donde hago propuestas concretas para separar el poder
político del económico.
Hoy hablaremos de la captura de las autoridades muni

cipales, o lo que yo llamo el dilema del "guerrero más débil".
El problema es de todos conocido, pero por nadie re

suelto: la debilidad estructural del municipio lo ha con
vertido en el caldo de cultivo perfecto para que el poder
económico lo influencie y se haga de poderosísimas regu
laciones a modo.

El dilema es que muchas autoridades municipales ope
ran con pocos recursos, mínimas capacidadesymuy bajos
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niveles de profesionalizacion. A pesar de ello, las leyes los
hacen responsables de muchas de las más importantes re
gulaciones y funciones del Estado mexicano. El munici
pio formula y aprueba los planes de desarrollo, movilidad
y seguridad vial, autoriza y vigila el uso de suelo, otorga li
cencias para construcciones, maneja el bien más básico
para la vida, el agua potable, y cobra uno de los impuestos
con mayor potencial redistributivo del país, el predial.
Así, muchas de las batallas regulatorias más importantes

delpaíssonresponsabilidaddelguerreromásdébil. Esdecir,
del nivel de gobierno menos capaz y con menores recursos.
Consideremos dos de las acciones

más básicas que debe realizar cualquier
autoridad: tener personal capacitado y
cobrar impuestos. Bueno, la mayoría de
los municipios no lo tienen. En cuanto a
personal calificado, solo 8 por ciento de
los municipios tienen un servicio profe
sional de carrera [I]. En cuanto arecau
dación, solo 34 por ciento tienen alguna
capacidad recaudatoria [II]. Solo 3.5 por ciento de los mu
nicipios tienen ambas capacidades. La mayoría de los mu
nicipios son muy débiles.
Ante esta situación, hasta ahora, la recomendación

más común ha sido esperar. Confiar en que los munici
pios eventualmente se profesionalizarán si se les dan su
ficientes recursos para ello y esperar que algún día, pronto
esto suceda.

Yo lo veo distinto. No creo que haya que continuar es
perando. Me parece que es momento de tener dos impor
tantes discusiones como país.

Primero, qué responsabilidades queremos que sigan en
manos del municipio y cuáles podemos depositar en ma
nos de autoridades más profesionalizadas como los esta
dos o incluso, la federación.
Segundo, cuántos municipios debemos tener. Actual

mente existen 2,475 municipios. Excluyendo los 527 mu
nicipios de usos y costumbres indígenas que, por razones
culturales e históricas, no pueden dejar de existir, y exclu
yendo a los municipios que tienen capacidad de recauda
ción, todavía tenemos 1,621 municipios de nulacapacidad
recaudatoria [III]. Quizá podría pensarse en fusionar al

gunos de estos municipios. Otra pro
, puesta, quizá más radical sería tener

una organización territorial de 300
 municipios que emule las divisiones
 de la distritación federal actual. Con

eso y considerando la permanencia
de los municipios de usos y costum
bres, se podría llegar a tener 827 mu
nicipios en total.

La solución deberá conciliar muchos ámbitos, pero la
discusión no puede esperar. Si se desea un Estado funcio
nal, no podemos continuar dando las batallas más gran
des del Estado a nuestros guerreros más débiles.^™

Fuente: [I] RuizLópez, H. Servicio civil y profesionalizacion: Contra
la corrupción (Guadalajara: Universidad de Guadalajara,2023); [II]
Municipios que recaudaron predial en 2022. Véase: Inegi, Finanzas
Públicas Estatales y Municipales (2022). [III] Inegi, Censo Nacional de
Gobiernos Municipales y Demarcaciones Territoriales de la Ciudad de
México (2019)
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Lo peor del
triunfo de
Trump en Iowa

¦ rump gano 1 a primera pri
¦ maria republicana rumbo
=ML a la candidatura presiden

cial estadunidense de este año. Espe
rado, no hay mucha noticia en algo que
todo mundo tenía claro —como conta
mos aquí el viernes—.
Trump, siendo Trump, reiteró en

sus primeras declaraciones después
del triunfo que desde el primer día de
su eventual segundo turno en la Casa
Blanca se verá un programa de depor
taciones de migrantes que jamás se ha

visto en Estados Unidos. Esta claro que
de eso se va a tratar la campaña. Siem
pre es mala noticia que un personaje
como Trump gane, pero creo que los
resultados de Iowa nos entregaron una
peor noticia.
Sus dos competidores, Nikki Haley

y Ron DeSantis, terminaron, en térmi
nos políticos, empatados con dos pun
tos porcentuales de diferencia (21.2
contra 19.1 por ciento).
Esto quiere decir

que en las próximas
semanas y tal vez me
ses, la pelea será porel
segundo lugar espe
rando ellos que los líos
legales de Trump o un
nuevo escándalo lo derrumben. Si no pa
sa algo así, Trump será el candidato.
El problema del empate es que esa

competencia por el segundo soloempo
dera al primero. Trump podrá pasear los
próximos meses sin siquiera voltear a ver
a sus adversarios.

Una competencia con Haley, que es lo
que se anticipaba pero DeSantis aguan
tó, hubiera al menos forzado a la republi

cana, que es un poco menos trumpista, a
criticarlo, atacarlo, hacer anuncios enme
diosensucontrayanodejarlorespiraren
los medios masivos a sus anchas, que aún
lo tratan como si fuera presidente.
La resistencia de DeSantis —tan an

timigrante como Trump—, la lejanía de
ambos perdedores el lunes del ex pre
sidente, deja a los republicanos anti
Trump —que son muchos— sin opcio
nes, sin representación. ¿Votarán por

Biden? No muchos.

Primero se quedan en
su casa.

 E1 Problema de la
debilidad mostrada

1 por sus adversarios en
Iowa, que seguramen

te se repetirá en NewHampshire, es que
le da vía libre a Trump para seguir dedi
cándose a lo que se ha dedicado en estos
meses: hacer campaña contra Biden, su
rival para el otoño quien, sí, es candidato,
pero también es presidente y tiene algu 
nos pendientitos como un par de guerras
yunacrisisenlafrontera

Si las noticias yaiban a ser malas desde
Iowa. Fueron peores.
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¿Cuál es la onda?

José Agustín escuchando un
disco de los Doors.

La botella de whisky, tri
buto necesario, en el rincón.
Sus hijos, los poetas Agustín, Jesús y

mi hermano Andrés, sombras risueñas
que deambulan por el jardín con luces
de bengala y niñas y niños radiantes,
revolucionados y Ramírez.
Cuautla o algún otro lugar cósmico.

I thinkmyspíiceshipknowswhich way
to go, cantó José Agustín. Bowie tam
bién sabía aterrizar en aquellas coor
denadas de cierta navidad en la que fui

abducido tras deambular como mar
ciano desterrado.

Margarita, la más literaria energía,
pulsión narrativa, boca de Sherezade,
platica como Le Guin: La vida es posi
ble solo gracias a la incertidumbre. No
sabemos lo que vendrá. La única pre
gunta que no nos hacemos, porque ya
sabemos la respuesta, es la muerte.
José Agustín ametralló, sin amba

ges, papapapapá, una anécdota de los
Diré Straits (aunque seguía orbitando
el disco de los Doors). Creo que reveló
claves ocultas de Sul
tans ofthe Swing.
Viene aquella no

che, esta noche. 
Busco otro recuer

do en su Diario de un

brígadista, creo que su
más reciente libro publicado, aunque fue
uno de los primeros que escribió: 16 años
deedad,escapadelDF aVeracruzyluego
de ahí enbarco a Cuba, por la redundan
te causa del amor y la aventura. Todo es
anotado con in tensidad y pu reza.
Paro en un encuentro aéreoines

perado del aeropuerto de La Habana.
"Cuando llegamos, anunciaron la lle

gada de un avión de Mexicana de Avia
ción. Con suerte veía al piloto; podía ser
amigo de papá. Casi me voy de espaldas
cuando veo la figura de mi padre bajar
del avión con su uniforme negro que
tantas veces le cepillaba y con el porta
folio negro que yo le cargaba, y con su
gorra de capitán que yo me ponía para
sentirme muy SaintExupéry. Yo es
taba conmocionado y solo alcanzaba a
pensar que un milagro había hecho que
esa tarde pasáramos por Rancho Boye
ros, donde está el aeropuerto. No se sor

prendió de verme allí
porque había enviado
cables a la Casa de las
Américas. Febrilmen

te a§itado lo vi pasar a
la aduanay, cuando iba
a salir, salté la valla y

corrí a abrazarlo. Me presentó a la tripu
lación, me regaló varios j abones pando y
me ofreció dólares, pero yo, el solidario,
no los acepté. También me recomendó
con el embaj ador y con la familia de Rita.
Realmente se portó a la altura. Yo seguía
como si flotara, pero el avión ya partía".
Así de ondeado recordaré a José

Agustín.^™
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Los asesinatos en el

gobierno de AMLO
Cuando se lanza una guerra y no

se ha ganado, es que se ha perdido.
Florestári

La secretaria de Seguridad, Rosa Ice
la Rodríguez, anunció ayer que este
gobierno ha reducido los homicidios

dolosos en un 20 por ciento.
Y sí, tiene razón si comparamos 2019

con 2023.

Pero cuando hablamos de asesinatos, no valen
los porcentaj es porque cada décima de punto son
decenas de vidas humanas.

Y es que el presidente López Obrador, como
candidato, garantizó que con su sola llegada re
duciría los homicidios a la mitad y no ha podido.
Desde el 1 de diciembre de 2018, al día de ayer,
han asesinado a 176 mil 725 personas, en prome
dio 94 diarios, muy lejos de sus promesas y supe
rando a todos sus antecesores para convertir su
gestión en la más sangrienta de que haya registro.
Es cierto que cuando se comparan los 36 mil

661 homicidios dolosos en 2019 con los 30 mil 191

de 2023 hay una reducción de 6 mil 470 muer
tes, 19 por ciento, de 100 a 80 diarios, pero es in
aceptable considerarlo un logro cuando, además,
la proyección al 30 de septiembre rebasa los 200
mil, muy por encima de los 76 mil registrados con
el presidente Carlos Salinas, (198894); de los 80
mil 671 de Ernesto Zedillo (19942000); de los 60
mil 280 de Vicente Fox (200006); de los 120 mil
463 de Felipe Calderón (200612), y de los 156
mil 66 de Enrique Peña Nieto (201218).

Si hacemos el comparativo de los primeros 62
meses de gobierno que lleva López Obrador con
sus antecesores en el mismo lapso, esta es la rela
ción: Salinas, 62 mil 255; Zedillo, 68 mil 331; Fox,
50 mil 677; Calderón, 96 mil 495; Peña Nieto, 122
mil 472, y el actual Presidente, 176 mil 725.
Por eso digo que lapolíticade seguridad de López

Obrador incumplió sus expectativasycompromi
sosy nos hallevado al sexenio más sangriento.
Ha sido un fracaso.

Y todo porque creó una expectativa imposi
ble de cumplir y menos con el karma de abrazos
y no balazos.

RETALES

1. GOLPE. El percance, ayer, en la obra del Tren
MéxicoToluca obviamente es accidental, pero
encaj a en las campañas, cuando no hay nada for
tuito y todo es electoral de un lado y del otro. De
milagro no hubo una tragedia. La dovela de con
creto pesa 900 toneladas. Son los tiempos;
2. DEBATES. Ahora salen con que solo dos
de los tres debates fijados por el INE son obli
gatorios. Obviamente el equipo de Claudia
Sheinbaum les tomará la palabra y cancelará el
último, el 19 de mayo, el más interesante, el cara
a cara entre las dos precandidatas y a solo 13 días
de las elecciones; y
3. OBÚS. El Colegio y la Barra de Abogados de
México documentaron que Ulises Lara no cum
ple los requisitos legales para ser encargado de la
Fiscalía General de Justicia de Ciudad de México,
al no contar con un título de abogado el día de su
designación ni con cinco años de experiencia. No
les vayan con el cuento de que la ley es la ley.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Xóchitl Gálvez
encontró su
discurso

reo que el discurso de Xo
V i chitl Gálvez del domingo

.jA pasado es el primero real
mente serio de la campaña. La candi 
data del Frente dio con lo que no tenía:
una narrativa de oposición.
La narrativa incluye un diagnóstico

de los fracasos del gobierno y un tono
de combate que no había.
También un lema, Vida, verdad, liber

tad, derivado de su diagnóstico: la indi
ferencia del gobierno ante el millón de

que luchar por traer la libertad, ahí
donde hoy gobierna el miedo".

"Vida, verdad, libertad".
La narrativa de Xóchitl Gálvez sobre lo

que hay que recobrar ya es un programa
de gobierno. Pero el discurso traza tam
bién lo que quiere la candidata, aparte de
lo que critica Aquí unas muestras:
"Tenemos que ofrecer futuro, es

peranza".
"Quiero ver un México donde los po

bres dejen de ser po
bres. Un México don
de la clase media sea

nufr!uer,e"'
Un país que recupe

re la seguridad y la jus
ticia". "Que los mexica

nospodamos vivir conpazytranquilidad".
"Garantizar el cumplimiento de la lev".
"Formar mexicanos preparados pa

ra los retos del siglo XXF'. "Traer las
mejores inversiones del mundo".
"Dejar atrás la división, el odio.

Construir el futuro con unidad, con
amor, con armonía".
Creo que Xóchitl Gálvez encontró su

discurso.^™

muertos de su gestión, las mentiras sin
fin del Presidente y su voluntad de con
centrar el poder a costa de las libertades
delaRepública
Lo que se juega en 2024, concluye

Xóchitl Gálvez, es elegir entre Dicta
durayDemocracia.
El tono de combate no se distrae,

apunta sólo a dos blancos: al Presiden
te y a su candidata.
Al Presidente por su indiferencia ante

lamuerte,porsusmen
tiras, por su asalto a los
contrapesosdelpoder.
Ala candidata ofi

cial porque no en
tiende a México",
"viene del privilegio",
"siempre ha vivido del presupuesto" y
porque, como candidata impuesta, de
cir "Claudia es claudicar, rendirse, aga
charse, obedecer, conformarse".
El corolario de esta narrativa es

elocuente:

"Tenemos que luchar para traer la
vida donde hoy se pasea la muerte. Te
nemos que luchar para traer la verdad
adonde hoy reina la mentira. Tenemos
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Cuatro puntos
clave para
México en 2024

1. Elecciones en México. Este
año elegimos presidenta o pre
sidente de la República, donde

las encuestas favorecen fuertemente
a Claudia Sheinbaum. Pero también
renovamos las cámaras legislativas,
donde el tema más importante radica
en si Morenay sus aliados logran su ob
jetivo de obtener la mayoría calificada.
Por lo que la primera mitad del año es
tará marcada por un trabajo arduo de

para que aprobemos en la camara la re
forma a la Ley del Trabajo, lo cual sig
nificará un paso muy importante hacia
el bienestar de los trabajadores, pero
también pondrá presión para inicia
tivas de las empresas para mejorar la
productividad del trabajo.
3. Resiliencia de tasas de interés.

El mercado de consumo de EU sigue
manteniendo señales de fortaleza en

contraposición con las expectativas
de sus autoridades monetarias, lo cual
impedirá la esperada caída de tasas en
  México, marcando el

año con liquidez cons
treñida. Sin embargo,

e el boom de inversio

 nes directas conti
nuara en contramovi

miento, manteniendo
un peso fuerte.
4. Fuerte crecimiento. El forta

lecimiento del mercado interno con

una mayor capacidad adquisitiva de la
población con menores ingresos y la
continuidad de flujos de la Inversión
Extranjera Directa serán la base para
otro año con un fuerte crecimiento
económico.^™

Morena de incluir en sus filas a líderes

políticos que puedan lograrle votos
en las elecciones de legisladores. Si
esta mayoría se logra, la nueva cáma
ra aprobará en septiembre mismo de
este año las reformas pendientes del
Presidente en 2023: la reforma elec

toral y la reforma al Poder Judicial,
que tendrán un efecto significativo en
el futuro de la democracia y el sistema
judicial mexicano.
2. Elecciones en Estados Unidos.

La actividad electoral del presidente
Biden para ser ree
lecto el próximo año
tendrá influencia so
bre nuestro 2024. Sus

votantes quisieran
ver una política más
agresiva hacia Méxi
co en materia de control migratorio,
por lo que viviremos fuertes presio
nes de nuestros vecinos en este frente.

También presionarán para que Méxi
co continúe mejorando las condiciones
de los trabajadores mexicanos en bus
ca de evitar prácticas de precios bajos
de nuestras exportaciones a costa de
los trabajadores. Esto pondrá presión
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Desacato con la
Guardia Nacional

orno se han puesto las cosas en este 2024
j que la inconstitucional adscripción de la
Guardia Nacional al Ejército parece no

tener ya la menor importancia.
Por decisión de la Suprema Corte, desde el 1 de

enero esa corporación debió ser entregada a la Se
cretaría cMMeSeguridadyProtecciónCiudadanay
nadie en el gobierno ha explicado por qué sigue baj o
el mando de la Secretaría de la Defensa.
El 18 de abril del año pasado, el máximo tribunal

invalidó las reformas que transfirieron el control
operativo y administrativo de la GN al Ejército, por
que la Constitución mandata literalmente:
"Las instituciones de seguridad pública, inclu

yendo la Guardia Nacional, serán de carácter civil,
disciplinado y profesional. El Ministerio Público
y las instituciones policiales de los tres órdenes de
gobierno deberán coordinarse entre sí para cum
plir los fines de la seguridad pública y conformarán
el Sistema Nacional de Seguridad Pública".
El mismo artículo 21 reza:
"La federación contará con una institución po

licial de carácter civil denominada Guardia Nacio

nal, cuyos fines son los señalados en el párrafo nove
no de este artículo, la coordinación y colaboración
con las entidades federativas y municipios, así como
la salvaguarda de los bienes y recursos de la nación.
T ,n lev determinará la estructura orgánica vrle Hi
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rección de la Guardia Nacio
na^' ^ue esíar^ adscrita a la
secretaría del ramo de segu
"dadpública, que formulará
la Estrategia Nacional de Se
guridad Pública".
Tal cua^ estaba previsto

en la iniciativa presidencial
de reforma constitucional

para crear la GN que recibió
el Congreso.
De ahí que ocho de los 11 ministros del pleno vota

ran por invalidar el endoso de la nueva corporación
a la Sedeña, contra tres oficialistas que ignoraron la
condición expresa de que se le mantuviera en el ám
bito civil (Yasmin Esquivel. Loretta Ortiz y Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea).
Al segundo día la Corte aprobó la propuesta del

ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá:

"Propongo postergar el surtimien to de los efectos
de invalidez al 1 de enero de 2024, de tal suerte que
en ese plazo las dependencias involucradas contarán
con el tiempo necesario para regresar gradualmente
el ajuste en el control administrativo, presupuestal
y operativo déla Guardia iVaciona], que por mandato
del artículo 21 constitucional corresponde a la secre
taría del ramo de seguridad pública...".
El Presidente recordó ayer aquella derrota:
"Imagínense lo que nos ha costado: son 138 mil

elementos ya, 265 regiones atendidas por la Guar
diaNacional (...). Entonces hablo con dos ministros,
porque sabía yo que tres iban a apoyar, pero faltaba
uno, y hablé con dos: 'Sí cómo no, sí'. Les expliqué:
Esto no es asunto personal, esto tiene que ver con la
seguridad que tanto le preocupa al pueblo, no pode
mos jugar con esto, ayúdennos. ¿Y saben qué? Vota
ron en contra y se vino abajo la ley".

Es ya 17 de enero, peroel fallo sigue sin acatarse...^—
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La justicia alternativa

ADonSergio García Ramírez, inmemoriam

r
n diciembre pasado, el Congreso

A aprobó la Ley General de Mecanis
rnos Alternativos de Solución de Con

troversias. El asunto pasó prácticamente inadver
tido. Mala señal para una ley largamente esperada
y que podría tener un impacto mayor en empezar a
restaurar el tejido social del país.
Los mecanismos alternativos de solución de con

troversias (MASC) permiten resolver los conflictos
fuera, o a la sombra, de los tribunales. Entre otros,
incluyen la negociación, la mediación, la concilia
ción o el arbitraje. Su objetivo es proporcionar una
solución más rápida, menos costosa y antagónica
para las personas involucradas. Acudir a un tribu
nal es costoso, complejoy los procesos suelen tomar
mucho tiempo. Por eso, desde hace muchos años, se
ha insistido en la necesidad de fomentar los MASC

para dar salida a los numerosos conflictos que gene
ra la vida cotidiana y ampliar el acceso a la j usticia.
Sin embargo, su uso ha encontrado fuertes resis

tencias. Poco a poco fueron ganando terreno. Una
reforma al artículo 17 de la Constitución de 2008 los
reconoció constitucionalmente. Por otro lado, los
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tribunales federales han establecido que las perso
nas tienen el derecho de de
cidir la forma de resolver sus

conflictos. En 2017, como
resultado de las reformas en

materia de justicia cotidiana,
se reformó de nuevo la Cons

'ÍT011 par? ekstable<*r ^
el Congreso debía expedir, en
un plazo de 180 días, una ley
general que estableciera los

principios y bases en materia de MASC.
Como suele suceder, los años transcurrieron y

no pasó nada. Hasta que, en agosto de 2023, la Se
gunda Sala de la SC JN determinó que el Congreso
había incurrido en una omisión legislativa de ca
rácter absoluto, y le ordenó que expidiera la Ley en
materia de MASC. Los senadores se movieron con

sorprendente agilidad. Se constituyó una comisión
especial, se convocó a foros y se produj o un proyec
to firmado por prácticamente todas las fuerzas po
líticas. La Ley fue aprobada en ambas Cámaras, casi
por unanimidad.
Porrazonesdeespacio,no puedo analizar condeta

lle laleyen cuestión. Baste decir que veo dos caras de la
moneda. Por un lado, tenemos ima ley que da una ar
quitectura institucional interesante, complejayfede
ralista a los MASC, y que debería permitir que su uso
se amplifique en todas las materias. Por el otro, está el
riesgo que unaregulación tan detallada acabe formali
zando procedimientos que por sunaturaleza convenía
dejar más abiertos. Tododependeráahoradela imple
mentación. Sobre esto volveremos.
PD. La semana pasada nos dejó Sergio García Ra

mírez. Fue un jurista destacado, un hombre de ins
tituciones, de una enorme bonhomíay generosidad.
Fiel a sus convicciones, quiso que su tránsito fuera
silencioso y sin homenajes grandilocuentes. En es
tos tiempos, nos va a hacer falta su prudente y ele
gante valentía.

* INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS DE LAUNAM,
MIEMBRO DEL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGADORES
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El infierno por
ellos tan temido
£!

olo si sus peores temores se convierten en
i realidad, si las pesadillas que los han ator
^ J mentado desde los inicios de la guerra fría, si
los dogmas del anticomunismo más rancioyferoz co
bran vida, podría tener la derecha conservadora alguna
posibilidad de victoria en las próximas elecciones.
Vaya paradojala del pensamiento de la oposición en

México; si quiere ganar debe antes perderlo todo.
Aunque la guerra psicológica tiene como objetivo

confundir al enemigo, suele suceder —y los ejemplos
sobran en la historia— que los confundidos, porque
terminan creyéndose sus propias mentiras, son los
mismos estrategas que diseñan y conducen este tipo
de campañas y quienes militan en sus filas.
Si aquí en verdad hubiera una "dictadura", a Bro

zo, en lugar de exhibirlo en la mañanera y pasar casi
completa su perorata, hace ya mucho tiempo lo hu
bieran metido a la cárcel. Si el gobierno obradorista
fuera autoritario y vengativo, Felipe Calderón hace
ya tiempo también que estaría frente a un juez y a
Claudio X. González y a otros oligarcas como él ya les
hubieran expropiado todas sus empresas.
Si Andrés Manuel López Obrador fuera, como re

piten obsesiva y rabiosamente los conservadores,
una amenaza para la democracia, en lugar de estar
preparándose para irse a "La Chingada", su finca en
Palenque, Chiapas, estaría maniobrando para reele
girse o, al menos, para conservar una cuota enorme
de poder e influencia y ya habría dado un manotazo,
como lo hizo Ernesto Zedillo, para liberarse de todos
los ministros de la Suprema Corte de Justicia.
Si fuera un peligro para México y una amenaza pa

ra la libertad, como retomando la retórica de Milei
asegura Xóchitl Gálvez con la misma estridencia, no
estarían los opositores preparando otra de las mar

chas que han organizado sin jamas enfrentar pro
blemas de ningún tipo con la autoridad y los dirigen 
tes del PAN y el PRI —a confesión de parte relevo de
prueba— estarían en la clandestinidad.
El peso, por supuesto, se habría hundido y con el

peso las empresas de muchas y muchos de los más fe
roces anti lopezobradoristas.
Miente Brozo, mienten Loret, LópezDórigay mu

chas y muchos líderes de opinión más. Mienten los
intelectuales que inflaron aXóchitl. Nunca han goza
do, unos y otros, de tanta libertad, nadie les ha quita
do este sexenio como sí sucedía antes una sola coma
a sus textos, ni les ha llamado a los dueños de las esta
ciones y periódicos en los que trabajan.
Mienten Claudio X. y otros empresarios que se fin

gen víctimas y a los que, en realidad, les va mejor que
nunca en sus negocios lícitos.
Eran el PRI y el PAN, alos que representaXóchitl, los

que perseguían, censuraban, compraban periodistas.
Los que reprimían a la oposición; los que, con la coar
tadabipartidista, planeaban perpetuarse en el poder.
Con el PRI y el PAN las clases medias sufrían direc

tamente el impacto de la carestía y los empresarios
honestos los embates de los corruptos.
Fueron estos partidos los que, al ensanchar la bre

cha de la desigualdad, llevaron al país al borde del es
tallido social y los que empoderaron al narco, libra
ron —por órdenes de Washington— la guerra contra
ladrogay provocaron la crisis de inseguridad que to
davía enfrentamos.

Del infierno que ellos temen, en el que, insisto, para
ganar tendrían antes que perderlo todo, trata exclusi
vamente su discurso. Si fuera verdad lo que dicen, Mé
xico ya habríaexplotadoy no estaríamos viviendo una
revolución única en la historia en tanto que es pacífica,
se produce en libertady se juégala vida en las urnas.
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Claudia vs. lo que
queda de Xóchitl
Estaba muy preocupado por el cerco informa

tivo que impide que la prístina y cálida voz de
Xóchitl Gálvez, impuesto por la malvada dic
tadura macuspánica, sea censurada. Ese mito
genial del que tanto hablaba López con amar

gura sí existe; pero no en contra de los comunistas, sino
a favor de ellos. Un Muro de Berlín que solo permite que
54 televisoras, choiromilestaciones de radio, centenas de
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periódicos y revistas, además de incontables plataformas
digitales, dispersen el pensamiento nada caótico de la pre
candidata única del PRIANChu. no se vale.
Poresoyseguramenteporlos consejos delsiempre lúcido

ylucido boxeador, El VYaviesoArce,Xóchitl tuvo que retar di
rectamente a Claudia Sheinbaum al ri tmo de

"si te dan permiso, nos vemos en el debate".
Lamentablemente me la pelusearon como la
pe/iKeóVerástegui,cuandolamorenistaleres
pondió con un "no por mucho provocar se cre
ce en las encuestas" que, la verdad, hasta a mí
medolió.Esofuedemalafeporquelemetióun
gancho al hígado que se abrió pasó hasta lo más
profundo de su ser. Mira que meterse con lo de
las encuestas que laponen 25 puntos muy aba
jo, eso fue con premeditación, alevosíay ventaja

Y luego mandaron a la abusiva de la tía Tatis Clouthier a
cerrar la pinza al recordarle a la Gálvez que ellay Claudia no
son iguales, que se quiere trepar al ring ahora, que nadie lape
la, además restregarle lo de su casay de que siendo una mujer
que quiere gobernar un país habitado mayoritariamente por

muj eres, se ponga a denostar a otra mujer. Ahí seguro que se
ardióla doforaDresser.Yoibaatirarlatoalla,peroelprudente
silencio de lagranestadistadel PRIANChume hizo desistir.
Y lo peor es que ni la Rabadán ni KinlcyTéWez metieron

las manitas, no al menos hasta la redacción de esta colum
na que tiene algo de cruz y de Los Pi
capiedra. La dejaron morir sólita a su
campeona, ellas que son tan bravas,
no puede ser. Aunque sea hubieran
mandado a hacer bulto a Liosa Limón

ya Taboadita, que estaban escarban
do bajo los escombros de la dovela del
tren El Insurgente que se derrumbó
después de que una grúa le cayó enci
ma, a ver si encontraban un muertito.

Me dicen que ya tienen abogados para que los escombros
demanden a la Cuatro té. ¡Bienhecho!

Cuánta razón tiene Brozo, el Trujillo derechoso, el sá
trapa de Macuspana tendió un cerco informativo y por eso
no sabemos si respondió o no. Con razón Alazraki grita:
"¡Pinches tabasqueños, los odio!". Todo un lord,
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El esperado regreso del covid
Los expertos, esos que detesta el Presidente, han encendido las luces de alarma
debido a la ocupación al 100% en al menos 16 hospitales en el país a causa de

infecciones respiratorias graves, que incluyen el coronavirus...

Triste, cansado, ojeroso y sin
ilusiones, diría el clásico, así
se sentía Gilga mientras tosía.
Si sobreviene otro ataque de
tos, pensó Gil, un pulmón ca

minará por el amplísimo estudio con per
fecta autonomía. Buenas noches: ¿quién
eres? Soy uno de los pulmones de Gamés.
Enunpaisconautoridades sanitarias me
nos ineptas e irresponsables las noticias y
recomendaciones para enfrentar la epide
mia de enfermedades respiratorias por la
que atraviesa el país estarían al alcance de
la mano, también las medicinas, pero para
eso hay que llamar a Huehuetoca y esperar
con paciencia de santo una respuesta del
que atiende la farmaciota. Es que de veras.
Gil se ha vacunado contra la influenza

y el covid y ni así libró la gripe. Pues con
la novedad de que existe algo que se llama
SistemaNacionaldeVigilanciaEpidemio
lógica (Sinave). Este instituto, o lo que sea,
alerta sobre casi 200 mil casos activos de

covid19 en el país hasta el corte del pasa
do 11 de enero. Gil lo leyó en su periódico
El Universal y en u n a n ota de Yalina Ru iz.
En su plataforma digital, el Sinave advier
te que en primer lugar está la Ciudad de
México, con 21 mil 425 casos activos de co
ronavirus, seguida de Baja California Sur,
con 15 mil 466 reportes acumulados; San
Luis Potosí, con 8 mil 882 contagios; Ta
basco, con 8 mil 405; Querétaro, con 8 mil
34; Colima, con8 mil 891; Nuevo León, con
7 mil 505; Quintana Roo, con 6 mil 779 ca
sos; Sonora, con 6 mil 502, y Aguascalien
tes, con 6 mil 165 casos activos.

Expertos conservadores y malignos
Qué bueno saber estos números. ¿Y luego
qué hacemos? ¿Nos damos de topes contra
las paredes? ¿Nos ponemos una corona de
espinas y vamos de rodillas a Huehuetoca?
Se dice que en ese lugar se estableció la fer
inacíota porque allí se encontró a una ser
piente devorando aun águila, ¿o cómo era?
Ahora mal sin bien, los expertos, esos

que detesta el Presidente, han encendido

las luces de alarma debido ala ocupación
al 100% en al menos 16 hospitales en el
país a causa de infecciones respiratorias
graves, que incluyen covid19. Alejandro
Macías y Francisco Moreno, Gilga les lla
ma "mis doctores" en honor a su activis

mo durante la pandemia, demandan a la
Secretaría de Salud que refuerce medidas
preventivas, en especial el esquema na
cional de vacunación, que liberen los an
tivirales y que se promueva otra vez el uso
masivo del cubrebocas.

¿Alguien le podría explicar a Gilga por
qué no hay antivirales? No se le puede pre
guntar a López Gatell, pues ya no es sub
secretario de Salud, ahora redacta el pro
yecto de nación de Claudia Sheinbaum.
En realidad nunca fue subsecretario, se
dedicó a parlotear mientras los enfermos

de covid morían en los hospitales y él afir
maba que la protección del cubrebocas era
muy relativa.

Estampitas
El pasadofin desemana, el Sistema de In
formación de Infección Respiratoria Agu
da Grave de la Secretaría de Salud dio a
conocer que hasta el 12 de enero se regis
traron 19 hospitales con 70% o más de ocu
pación en camas generales, mientras que
otros 16 llegaban al 100%. Héctor Hernán
dez Bringas, integrante del Centro Regio
nal de Investigaciones Multidisciplinarias
de la UNAM, exigió al gobierno "tomarlas
campañas de vacunación en serio y no es
tar de queda bien con el gobierno cubano
dando vacunas que no tienen la efectividad
que se requiere (...) Hay una alta prevalen
cia de enfermedades respiratorias en esta
época. Eso era algo esperable porque esta
es una época donde padecimientos como
coronavirus e influenza se producen con
mayor frecuencia por las bajas tempera
turas; sin embargo, el gobierno no toma las
medidas necesarias. Ya hay un problema
de saturación en algunos hospitales y esto
se debe a que las campañas de vacunación
no han tenido buena cobertura, no se está
inmunizando a toda la población, hay des
coordinación y desabasto. Metieron la va
cuna cubana que no es necesariamente la
que mejorprotege".
Así las casas (muletilla patrocinada por

el licenciado Manuel Bartlett), si usted es
tá enfermo de las vías respiratorias, lo me
jor será que coleccione estampitas como
las que un día mostró el Presidente. Las
autoridades sanitarias no hacen un café,
no mueven un dedo, nada de nada. Un gri
to desgarrador hizo añicos el silencio del
amplísimo estudio: Ay, mis hijoos, ineptos,
irresponsables.
Todo es m uy raro, caracho, como diría Es

quilo: "La mejor salud tiene un límite que la
enfermedad siempre anda rondando".

Gils'enva
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ISe dice fácil. Durante la presente
• administración del gobierno de México, del

1 de diciembre de 2018 al 31 de diciembre de

2023, las fuerzas federales han detenido a 81 mil
593 presuntos delincuentes, de acuerdo con el
Informe de Seguridad. La titular de la Secretaría
de Seguridad Publica y Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, presentó su informe quincenal de
seguridad, en el cual destacó la disminución del
3á% en delitos del fuero federal. Los elementos del

Ejército, la Fuerza Aérea, la Armada y la Guardia
Nacional integran la fuerza federal. Juntos son los
encargados de dar paz y estabilidad a la nación.
Sencillo no es.

2 Del cielo. Pareciera que a los políticos las
• oportunidades les caen del cielo. La alcaldesa

de Alvaro Obregón, Lía Limón, exigió al Gobierno
de la Ciudad de México que garantice que las Obras
del Tren Interurbano sean seguras para los vecinos
y consideró necesario detener las obras del Tren
Insurgente en tanto se realicen los peritajes que
determinen que los trabajos son seguros, después de
la caída de una dovela en una zona muy cercana a
los vecinos. "Exijo que se investigue este accidente
hasta sus últimas consecuencias y se castigue
de manera ejemplar a quienes tengan alguna
responsabilidad", dijo en un tono más bien electoral.
3 Silencio. Alfredo Ramírez Bedolla,

• gobernador de Michoacán, no se ha
pronunciado al tener el segundo lugar de las
entidades más violentas del país. Las cifras de
muertes lo sustentan. La violencia asociada con

las diversas células del crimen organizado en

Michoacán ha derivado en que 95 personas hayan
perdido la vida a manos de los delincuentes sin que,
hasta el momento, el mandatario pueda contener
estas ejecuciones. El crimen organizado ha atentado
contra las torres de telecomunicaciones de algunas
empresas privadas con la única finalidad de instalar
las propias y vender sus servicios.

4 Juego de palabras. La retórica le sirve a Marko
• Cortés, líder nacional del PAN, después del

tremendo error que cometió al revelar públicamente
los tratos que hacen los partidos "en lo oscurito". Sin
embargo, el oriundo de Michoacán declaró que "no
hay nada que esconder cuando no hay nada que
ocultar". Agregó: "Yo lo que creo es que la política
tiene que ser a la luz del día y a la vista de todos; eso
es cuando nosotros hacemos política de la buena",
comentó. Aseveró que existe cinismo e hipocresía
y dijo que se tendrían que legislar las coaliciones
partidistas. Sí, para que, al final, no te dejen vestido y
alborotado... Cómo le pasó a él.
5 Ideas. En la bancada del PRI se dicen listos

• para sacar en el próximo periodo ordinario de
sesiones la reforma que reduciría de 48 a 40 horas
la jornada laboral, siempre y cuando se garantice
la gradualidad en su aplicación. Consultado
por Excélsior, el coordinador de ese grupo
parlamentario en la Cámara de Diputados, Rubén
Moreira Valdez, se pronunció.en favor de sacar
adelante ese dictamen que deberá mejorarse con
la participación de todos los sectores involucrados.
"¡Morena lo propuso! Parece que ya se arrepintió",
dijo. Y como en política todo se resume a llevarse la
contraria, pues ya tienen línea que seguir.
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A qué grado estaba la corrupción en el ISSSTE,
que esta administración lleva 17 meses "lim
piando" esta institución de salud de las mafias
y aún no tennina. Todos sabían que el ISSSTE
era la caja chica del PRI y más cuando había
elecciones. Fue trampolín de priistas y panis
tas. Llegó Morena y, si bien en esta administra
ción el ISSSTE dejó de ser botín político de los
partidos, la atención médica no ha mejorado.

Para nadie es sorpresa lo que ha encontra
do Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana.

Ayer, durante la conferencia matutina en
Palacio Nacional, la funcionaria dijo que se
encontró con una institución "plagada de co
rrupción, fraudes, conflictos de intereses y de
involucramiento de exservidores públicos que
habían sido directivos y que ahora son propie
tarios de empresas que dan servicios al ISSS
TE". También mencionó que se detectaron
fraudes hasta por 15 mil millones de pesos.
Incluso el propio presidente Andrés

Manuel López Obrador señaló que, en el sec
tor salud, uno de los casos más extremos de
corrupción fue el ISSSTE, donde se metió hasta
la médula. Tienen toda la razón: lamentable

mente para los más de 13 millones de dere
chohabientes, el ISSSTE se convirtió en el botín
político de los grupos en el poder, al grado que
privatizaron casi todos los servicios.

Sin embargo, sorpresa sería que este go
bierno diera los nombres de los exdirectivos

del ISSSTE y los llevara a la cárcel, que no los
dejara en la impunidad, porque eso también
es corrupción. "Hasta la elaboración de un cal
do de pollo o proporcionar una ambulancia se
fue privatizando hasta convertir al ISSSTE en
un cascarón", denunció Rosa Icela Rodríguez.

De nada sirve que haya denuncias si en ver
dad no se lleva a la cárcel a quienes deteriora
ron el ISSSTE. La inacción también es un delito.

Hay que recordar que desde septiembre de
2022 el presidente López Obrador le encargó
a Rodríguez una "limpieza profunda" de esta
institución, que por mucho tiempo fue contro
lada por la exlíder del magisterio Elba Esther
Gordillo. Y si bien Rosa Icela junto con Pedro
Zenteno, director general del ISSSTE, han he
cho esfuerzos por mejorar esta institución, aún

los rebasa la demanda de pacientes, la falta de
médicos y de equipos.

Todavía hay muchas resistencias a los cam
bios, empezando por el personal de salud.

Hasta ahora, lo más importante que se ha
planteado en esta administración es reestruc
turar el ISSSTE y cancelar la subrogación de
servicios de laboratorios, banco de sangre,
imagenología y radiología. Lo cual, como lo
previmos, estuvo muy bien, pero al no tener
un "plan B". millones de usuarios se han visto
afectados en su atención a la salud.

Se acaba el sexenio y aún hay una larga lista
de pendientes en el ISSSTE. Hay muchos en
fennos que están esperando ver esos cambios
y, por el bien de ellos, ojalá se logren.
ABATELENGUAS

De nueva cuenta, trabajadores del Hospi
tal de Las Américas, en Ecatepec, Estado de
México, salieron a protestar a las calles por
la falta de equipos, de insumos y también
porque no los han basificado. Pidieron a la
gobernadora del Edomex, Delfina Gómez,
intervenir para que sean resueltos sus pro
blemas. De acuerdo con las autoridades del
IMSSBienestar, para el próximo 21 de marzo
el nuevo modelo de atención estará operan
do plenamente en los 23 estados del país.
Ojalá que este tipo de reclamos por parte del
personal queden solucionados.

BAJO EL MICROSCOPIO

La temporada invernal aún no termina y los
casos de influenza y cóvid siguen al alza tras
las festividades de fin de ario. Se espera que la
entrada con mayor fuerza de la variante JN.l
Piróla pudiera incrementar más los casos de
covid19 en México, tal y como sucede en
EU, donde hay más de 30 mil hospitalizados.
Incluso la OMS ya alertó sobre la presencia
de esta nueva variante, instando a no bajar la
guardia. De acuerdo al Sistema Nacional de
Vigilancia Epidemiológica (Sinave), se han re
gistrado unos 200,000 casos de covid19, y el
mayor número se concentra en la CDMX con
21,425 casos activos. Si no se ha vacunado,
hágalo, y también contra la influenza.
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Desde que el huracán Otis azotó Acapulco, la presidenta mu
nicipal del puerto. Abelina López ha estado virtualmente
desaparecida y sus pocas intervenciones en medios han sido
francamente lamentables.

Hace días que casi no hay transporte público por el chantaje
del que son objeto los choferes, las extorsiones se han extendi
do, los servicios como la recolección de basura siguen siendo en
distintos puntos de la ciudad inexistentes, se extiende el dengue
y ante todo ello, cuestionados o no, hay esfuerzos de otras au
toridades locales y federales, pero en el ámbito municipal están
desaparecidas, desde la policía hasta los recolectores de basura.

Decíamos horas después de Otis, que entre los muchos de
safíos que enfrenta Acapulco, uno de los mayores, quizás el
mayor, porque sin ella toda la labor de reconstrucción estará
impedida, es el de la seguridad. Fue evidente, como hemos
insistido, que muchos de los saqueos que se produjeron en el
puerto no fueron producto de la desesperación de la gente,
sino del accionar de criminales: los robos en los bancos, en
centros comerciales, negocios, incluso viviendas, no fue por
la necesidad de agua o alimentos, que evidentemente esca
searon y siguen escaseando, sino de acciones concertadas por
las organizaciones criminales que allí operan.

Lo hacían antes del huracán y lo hacen después. Según
datos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
federal, Acapulco ocupó el cuarto lugar en homicidios dolo
sos durante el año pasado, y según la encuesta del Inegi so
bre percepción de seguridad, casi 75% de los habitantes no se
sienten seguros en el puerto.

Pero para la alcaldesa Abelina López nada de eso es cierto.
Interrogada sobre la violencia en Acapulco dijo que ésta tenía
que ver con muchos factores, como los altos índices de pobreza
extrema, "el tema de género" (síc), la falta de empleo, incluso
"la calor" y la mala alimentación, porque todo eso "te acelera".
Sobre los saqueos cometidos luego del huracán aseguró que se
trató de acciones de "cohesión social", no de robos. "Quizá de
fuera nos vean feo, dijo, cuando uno ve pues a ciudadanos to
mar cosas que no son de ellos. Yo le llamaría cohesión social o
una salida (...) No es lo mismo aquel que tiene el estómago lleno
al que no lo tiene lleno (...) Yo no le llamo robar".

Ahora ante esta nueva crisis, la alcaldesa lleva una semana

en la Ciudad de México negociando, pero no la llegada de más
recursos o de fuerzas de seguridad, sino su reelección al frente
del municipio. Su argumento no es el desempeño mostrado
durante el huracán o los días y semanas posteriores, sino que le
corresponde reelegirse como cuota de la corriente de Marcelo
Ebrard (¿en realidad Marcelo la seguirá viendo como una po
sición suya?).

Me tocó cubrir en una fecha tan lejana como 1997 los estragos

del huracán Paulina en Oaxacay Guerrero, con características
diferentes (allí lo terrible fueron las lluvias más que el viento),
pero tan considerables como los que ahora provocó Otis.

La costa de Oaxacay Acapulco fueron devastados. Oaxaca
había tomado medidas de prevención mucho mayores que
Guerrero y recuerdo, porque estuve allí días completos, cómo
desde Huatulco se implemento un impresionante programa de
rescate aéreo para atender Puerto Escondido, el epicentro del
desastre y muchas zonas serranas. Ese esfuerzo lo encabeza
ron el entonces gobernador Diódoro Carrasco y el secretario
de la Defensa, el general Enrique Cervantes.

En Acapulco se asentó el presidente Ernesto Zedillo, que
interrumpió una gira a Alemania para regresar al puerto ante
el desastre operativo del gobernador Ángel Heladio Aguirre
(sí, el mismo de Ayotzinapay que cometió los mismos errores
ya como gobernador por el PRD, durante Ingrid y Manuel).
Zedillo decidió regresar a México, instalarse en Acapulco para
coordinar los trabajos e inmediatamente al comprobar que
no había estado ni hecho nada ante la llegada del huracán, le
pidió la renuncia al entonces alcalde, Juan Salgado Tenorio,
compadre de Aguirre. Unos decían que Salgado andaba en
Las Vegas, otros en Disney. Lo cierto es que el alcalde fue des
tituido en forma fulminante.

Todo esto viene a cuento porque Abelina no puede seguir
como alcaldesa del puerto. No es un tema de política ni de
ideología, sino de resultados. No puede la alcaldesa desapare
cer durante el huracán, no estar en los días posteriores, luego
justificar los saqueos o la violencia, no estar ni en los medios
ni en las zonas devastadas durante la reconstrucción, no decir
una palabra ante el asesinato del empresario Ricardo Taja en
diciembre, ahora en medio de otra crisis de seguridad estar en
la Ciudad de México y pedir su reelección basada solamente
en una cuota política.

El mensaje no puede ser ése: ante tamaña prescindencia el
premio no puede ser la reelección. Me imagino que en Morena
y sus aliados debe haber muchos personajes que estarían dis
puestos a encabezar labores serias de reconstrucción, con todo
lo que ello implica, incluyendo la seguridad y coordinándose
con el gobierno estatal, el federal y las Fuerzas Armadas.

Si no se toman medidas, el crimen, organizado o no, termi
nará apoderándose de la ciudad, donde las fuerzas policiales
locales prácticamente han desaparecido, como la alcaldesa,
desde el huracán. Los grupos criminales como lo demostraron
durante los saqueos o ahora con las extorsiones al transporte,
tienen recursos, gente y sobre todo son absolutamente ines
crupulosos para operar y tratar de sacar ventaja en cualquier
circunstancia, incluyendo una tragedia social extrema. El go
bierno y su partido no pueden premiar el abandono.
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Siempre he dicho que Xóchitl Gálvez es la mejor candidata
presidencial para la oposición, y lo sostengo. Como muchos,
pienso que perdió mucho tiempo para encontrar un estilo y
mensaje una vez que amarró la candidatura. Creo, como ya
han adelantado algunos colegas, que su acto de cierre de las
precampafias del domingo pasado fue un punto de inflexión
para bien.

Por fin apareció la Xóchitl alegre, combativay, sobre todo,
con un mensaje que puede resonar en el electorado.

En un discurso breve, bien redactado y leído con pasión,
la candidata habló de la pérdida de tres valores —la vida,
la verdad y la libertad— durante este sexenio. Ofreció los
argumentos y la evidencia que sustentan dicha
privación. 

Ergo, si esas tres cosas se han perdido, el país
requiere recuperarlas.Xóchitl se propone hacer
lo. La candidata opositora finalmente nos da las
razones de por qué votar por ella. Puede gus
tar o no, pero ya hay un discurso con sustento
que puede repetirse fácilmente: vida, verdad y
libertad. 

Desafortunadamente para Gálvez, este pun
to de quiebre llega en un mal momento. De
bido a la estúpida ley electoral que tenemos,

Mil Xr[ n Ifviene el llamado "periodo de intercampa
ñas" donde los candidatos están obligados a
desaparecer de la escena. Una absoluta tonte
ría que afecta más a los candidatos que traen
buen momentum electoral.

No dudo que Xóchitl busque maneras para seguir hacien
do campaña con las típicas simulaciones mexicanas. Sin em
bargo, perderá 41 días de spots de radio y televisión, que son
críticos en las elecciones presidenciales. Los anuncios podrán
retomarse hasta el primero de marzo.
A eso hay que sumar que la mayoría de los medios de

comunicación nacionales no le han dado mucho espacio
noticioso a Gálvez, sea por presiones de Palacio Nacional
o por decisión propia. Doy un dato: de todos los principales
periódicos que se publican en la Ciudad de México, sólo uno
reportó en su portada el cierre de Xóchitl el domingo pasado.
Así que, entre una cosa y otra, la candidata opositora la

tiene cuesta arriba. Sobre todo porque las encuestas la ponen
en un lejano segundo lugar frente a Claudia Sheinbaum, con
una diferencia de dos dígitos.

Soy de los que piensan que de ninguna forma podemos
decir que este arroz ya se coció. Sí, Claudia va arriba. Sí,
Morena es el partido que tiene mayor posibilidad de ganar
la elección presidencial. Sí, Xóchitl tiene una probabilidad

más baja. Pero una probabilidad baja no es una probabili
dad nula. Las campañas siempre están llenas de sorpresas,
errores y aciertos.
Ahora que Gálvez ha encontrado un mensaje, creo que

puede dar la pelea.
Los que 110 piensan eso, para fortuna de ella, son los mo

ralistas. que están convencidos de su triunfo. Ya se están
repartiendo el arroz cocido. Para Claudia, todo es cuestión
de 110 arriesgarse estos meses que faltan para la elección y
evitar equivocaciones.

En este sentido, menosprecian a Xóchitl.
Están convencidos que 110 hay forma de que los alcancen.

Cuando eso sucede, las campañas se llenan de
hibris: la desmesura de la arrogancia. Y eso ine
vitablemente lleva a cometer errores.

Es una vieja historia. Aquí lo vimos en 2006.
Según todas las encuestas, López Obrador te
nía ganada esa elección. En un lejano tercer lu
gar se encontraba el panista Felipe Calderón.
El lopezobradorismo siempre lo menospreció.
De ninguna forma Calderón le podía ganar al
todopoderoso y popular exjefe de Gobierno de
la Ciudad de México.

Calderón, que comenzó muy mal su campa
ña y luego corrigió, fue subiendo poco a poco.
Entre más subía en las encuestas, más lo des
deñaban AMLO y compañía. En un arrebato de
hibris, el entonces perredista decidió 110 ir al

primer debate presidencial. Le dejó el terreno completo a
Felipe, que lo aprovechó con creces.
Este fin de semana. Claudia le lanzó un puya a Xóchitl

con respecto a García Luna. Con buen tino. Gálvez le reviró
diciéndole que le pregunte a su colaborador. Ornar García
Harfuch.

¿Y qué hizo Sheinbaum? Esconderse. Mandó a su vo
cera a responderle. Con una arrogancia chocante, Tatiana
Clouthier afirmó que Xóchitl 110 tenía el nivel para ponerse
al tú por tú con la candidata moralista. Ah, la hibris.

Están menospreciando a Gálvez. Es un error que les pue
de costar caro. Lo bueno es que tienen a su favor la estúpida
ley electoral y la protección de los medios de comunicación,
que no quieren pelearse con Claudia porque les Conviene o
quieren evitar la ira de López Obrador.

La candidata
habló

de la pérdida
de tres valores
—la vida,
la verdad

y la libertad
durante
este sexenio.
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Ahí viene Trump

Donald Trump está otra vez en la conversación. Su amplia
victoria en los caucus de Iowa lo perfila como el candidato
más viable que tiene el Partido Republicano para regresar a
la Casa Blanca. Un sondeo "cara a cara" de ReutersIpsos le da
al magnate republicano una ventaja marginal de dos puntos
sobre el actual presidente de Estados Unidos, Joe Biden, del
Partido Demócrata: 38% contra 36 por ciento.

Más allá de los problemas legales que enfrenta —tiene cin
co procesos judiciales abiertos—, el exmandatario de EU es el
favorito en las encuestas para ganar la Presidencia de la Unión
Americana. Trump hace campaña con discursos racistas y xe
nófobos. Sabe que le acumulan votos. Los indocumentados
son la punta de lanza de su revancha contra Joe Biden.

En un mitin que hizo en New Hampshire. en diciembre
pasado, el expresidente llegó a decir que los indocumentados
"envenenan la sangre" de EU. Prometió "la mayor deportación
de inmigrantes sin papeles" si regresa a la Casa Blanca.
* El tema es crucial para México. Una reelección del republica
no implica el endurecimiento de las políticas antiinmigrantes
en EU. No hay que olvidar que en su primer periodo en la Casa
Blanca ocurrió el vergonzoso episodio que culminó, en 2019,
con el envío "gratis" de soldados mexicanos a la frontera nor
te para controlar la migración, a cambio de que 110 impusiera
aranceles a las importaciones de productos mexicanos.

AMLO fue interrogado en la mañanera sobre el discurso
antiinmigrante de Trump. Lo minimizó: "Es parte de las cam
pañas en Estados Unidos. Se expresan muchas cosas para tratar
de ganar votos. Sin embargo, no se pueden cerrar las fronteras
entre México y Estados Unidos, no se puede cerrar la frontera,
porque es fundamental la integración económicasocial, es in
dispensable la buena vecindad. Imaginerías cerrar la frontera
un día, lo que Significa de pérdida para las empresas estaduni
denses y mexicanas, paralas dos naciones, un día Pero, bueno,
todo esto tiene que ver con las campañas", puntualizó.
* Buscamos al excanciller Jorge Castañeda para que nos die
ra su opinión sobre la amenaza de cerrar la frontera que hizo
Trump. Si alguien conoce bien a los gringos es él. Nos dijo:

"En general, todas estas amenazas y advertencias son,
como dice El Peje, politiquería electoral. Pero en el caso de
Trump, a diferencia de Ron DeSantís o de cualquiera de los
otros locos republicanos, él sí tiene posibilidades de ser electo.

"Si gana Trump habría dos grandes diferencias en relación

con su primer periodo. La primera es que ya no tendría el fre
no, la cortapisa o el contrapeso de su reelección. Los presiden
tes gringos, en su primer periodo, en lo único que piensan es
en su reelección. No hacen nada que pueda complicarlo. Todo
lo deciden en función de lo que les convenga".

Trump no tendrá esa limitación. La Vigesimosegunda En
mienda a la Constitución de los EU prohibe que una persona
sea elegida presidente más de dos veces. En cuanto a la segun
da diferencia. Castañeda nos hizo ver que durante su primer
periodo el magnate republicano sí tuvo gente "razonable" en
la Casa Blanca, en el Departamento de Estado, en la CIA, en el
Ejército, que lo frenaron en muchas ocasiones.

¿Qué ocasiones? Con el TLC con México, quiso derogarlo, o
bombardear los laboratorios de fentanilo en Sinaloa...

"En esta ocasión —agrega el excanciller—, los analistas
gringos, lo que dicen, es que va a llegar cón su propia gente
y que ninguno de estos hombres, con cierta madurez, va a
acompañarlo. Va a estar rodeado de puros locos".

¿Eso hace verosímil la amenaza de cerrar la frontera?
—preguntamos.

No digo verosímil, pero sí hay que tomar en cuenta que
quien vaya a ganar la elección en México deberá considerar
estas dos diferencias fundamentales.

"Sí es electoral todo lo que está diciendo, pero habrá que
tomar en cuenta esas dos diferencias entre lo que hizo en su
primer periodo y lo que hará en el segundo, si gana.

"Es imprevisible hasta dónde pueda llegar porque, además,
practica mucho ese juego de ser disruptivo, que crean que es
capaz de cualquier cosa. Eso le ha funcionado muy bien".
* Si hay algún tema que ha movilizado a la ciudadanía es la
defensa del INE. Lo vimos en marzo pasado con la llamada
"marea rosa". Miles y miles de ciudadanos que salieron en di
versas ciudades del país para pedir a la SC|N invalidar el plan
B electoral de AMLO. Los organizadores calcularon en medio
millón los asistentes a la marcha, sólo en la Ciudad de México.
Las autoridades redujeron el número a 90 mil. Viene el "se
gundo piso" de la marea rosa. Organizaciones de la sociedad
civil, integrantes de Unid@s, convocaron a una "marcha por
la democracia" el 18 de febrero. Orador único será Lorenzo

Córdova, exconsejero presidente del INE. Será en las diferen
tes ciudades del país. En el caso de la CDMX la cita es a las 10
am en el Monumento a la Revolución para ir hacia el Zócalo.
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Le dio al clavo

En su primer cierre de precampaña, Xóchitl Gálvez le dio al
clavo. La frase, dicen, tiene su origen en el oficio de la car
pintería en la que al golpear con el martillo, si lo haces bien,
le darás al clavo y no a otra parte del mueble. Clavó el clavo
y lo clavó hondo. Tan es así que la única crítica que le pudo
hacer el presidente del partido oficial —Mario Delgado
fue que usó un teleprompter. Nada sobre el contenido.

Se ve que Xóchitl acertó en sus mensajes.
Resolvió el problema de con quién está compitiendo y

la interrogante, planteada lo mismo por analistas políticos
que por estrategas de campaña, sobre quién es el adver
sario a vencer. Dejó en claro que son dos. La precandidata
Sheinbaum y el presidente López Obrador. A ambos fue
dirigido el discurso porque, como también dejó en claro, la
que viene o, la que está siendo, es una elección de Estado
en la que hay que ganarles a un presidente súper poderoso
que no tiene empacho en violar la ley —no sólo la electo
ral— todos los días y a una candidata que se mimetiza con
él a sabiendas que le debe la candidatura y que ninguna otra
conducta sería aceptable. Una elección injusta y dispareja.
Mencionó que algunos medios ignoran y bloquean su cam
paña. Curiosamente, el evento del domingo 14 de enero no
fue cubierto en vivo más que por las redes sociales y 90%
de la prensa no lo menctonóen primera plana.
Xóchitl le pegó al clavo centrando su discurso en lo que

significa la promesa oficialista de la continuidad. Una conti
nuidad para la que Sheinbaum acuñó la frase de "poner el
segundo piso a la transformación" y a la cual Gálvez reviró:
La gente lo que quiere es ponerle el segundo piso a su casa;
continuidad, dijo, es impunidad, mediocridad, inseguridad
y la falsedad de los "otros datos".

Conocedora de los fracasos de este sexenio, los aprove
chó para preguntar si el segundo piso sería más muertos,
más miedo, más división, menos servicios de salud, peor
educación, menos oportunidades, más odio, más mentiras
oficiales... Para preguntarle a su contrincante si de verdad
Cree que México está mejor que nunca.
Acertó al equiparar a la candidata oficial con López

Obrador diciendo: "Claudia te quiere pobre". Le faltó re
cordar la frase de su mentor y jefe de campaña: "Ayudando
a los pobres va uno a la segura porque ya saben que cuan
do se necesite defender, en este caso la transformación se
cuenta con el apoyo de ellos: no así con sectores de clase

media, ni con los de arriba ni con los medios ni con la inte
lectualidad, entonces no es un asunto personal, es un asun
to de estrategia política" (López Obrador, enero de 2023).
Acertó en señalar los riesgos para la democracia. Para el

proceso electoral, para el INE y el Tribunal Electoral, para
las instituciones de justicia, para la libertad de expresión,
para la legalidad, para las instituciones. Tiene razón al de
cir que la del 2024 será la elección en la que se definen los
próximos 30 años.

Y no, el discurso no fue sólo para decirle algunas verda
des al gobierno de López Obrador y a su candidata quien
ofrece seguir por el mismo camino tal y como lo ha dicho
en cada una de sus intervenciones públicas. No encontré
imprecisiones en los datos de la candidata Xóchitl Gálvez.
Tal y como señaló, 800 mil muertes en exceso por la pan
demia, 175 mil por la violencia y el crimen y otras 120 mil
por la destrucción del sistema de salud y el desabasto de
medicinas.

Fue un discurso para todos los que han sido agraviados
y abandonados, para aquellos frente a los que el Presiden
te no ha mostrado sensibilidad alguna y que podrían votar
por la alternativa que ella ofrece. Ubicó bien a esos sectores
que han sido "ofendidos, insultados, ninguneados". Son mu
chos y los mencionó a cada uno. Son aquellos para los que
López Obrador no ha gobernado y a los que ha maltratado
y despreciado: madres buscadoras, padres de hijos enfer
mos, comerciantes que pagan derecho de piso, campesinos
sometidos por el crimen y sin el recurso básico del agua,
activistas, académicos,, ambientalistas, científicos, depor
tistas, feministas, comunidad LGBTQ+, jóvenes, médicos,
jueces, periodistas, artistas. Y, por supuesto, clases medias.
Acertó, hablando bien de las Fuerzas Armadas y dejan

do en claro que respeta a la institución y a los soldados y
marinos.

Acertó ejemplificando la pérdida de tres valores funda
mentales. El valor de la vida que se ha arrancado a los mexi
canos con tantas muertes y desapariciones que no debieron
ser. El de la verdad contra el que se atenta todos los días por
las mañanas a través de los "otros datos" y lás intimidacio
nes. El de la libertad para circular, para votar en condiciones
de equidad, para emprender, para aspirar.

Es sólo su primer discurso fuera de los mítines de pre
campaña, pero un discurso que dio en el blanco.
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¿Primer round?
En la arena política, las estrategias son tejidas con hilos de
intención y la confrontación es, a menudo, un juego arries
gado. Hasta hoy, las dos candidatas a la Presidencia, Xóchitl
Gálvez y Claudia Sheinbaum, han bailado en el filo de la
contienda sin llegar a las hostilidades directas. Sin embargo,
la trama parece estar tomando el giro inevitable, revelando
la sutil danza estratégica que se está llevando a cabo.

Xóchitl Gálvez ha cambiado su mirada estratégica. Don
de antes evitaba la confrontación directa con la candida

ta de Morena, ahora parece estar buscando provocar una
reacción de Claudia Sheinbaum. ¿Por qué el cambio de
táctica? ¿Quizá porque la estrategia de atacar a AMLO ya
ha dado lo que podía dar y se necesita un nuevo enfoque
para revitalizar su campaña?

La política es un juego de estrategias evolutivas y, en
este escenario, las candidatas ajustan sus tácticas conforme
avanzan en la contienda. La ventaja que Claudia Sheinbaum
mantiene en las encuestas es innegable, pero Xóchitl Gálvez
busca ahora provocar un error, una fisura en la aparentemen
te impenetrable armadura de su contrincante.

Estamos viendo un escenario completamente inédito en
la historia política y electoral de México. Dos mujeres com
pitiendo por el cargo más importante del país. La delicadeza
y la fuerza son armas poderosas en el arsenal de cualquier
mujer política. Claudia Sheinbaum ha mantenido una pos
tura firme y segura, administrando su ventaja como manda
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ta cualquier manual de cabecera
en las campañas. Xóchitl Gálvez,
por su parte, busca la apertura que
le permita colarse en la narrativa
dominante y alterar los números
que, hasta hoy, reflejan todavía
una desventaja para ella.

El juego sutil se intensificará a
medida que Xóchitl siga buscan
do forzar una equivocación de
Claudia (como dictaría también
cualquier manual de campaña).
Hasta hoy, Claudia ha logrado
exitosamente no morder los an
zuelos e, incluso, aprovecharlos
para algunos revires como el de
ayer en el chacaleo sobre la in
vitación a adelantar debates lan

zada por Gálvez: "No por mucho
madrugar amanece más tempra
no y no por mucho provocar se
crece en las encuestas".

Estas primeras notas de confrontación directa se dan al
cierre de las precampañas. Vienen las famosas intercam
pañas, en donde ambas candidatas estarán impedidas de
hacer declaraciones con tintes electorales, lo cual implica
que ambas se prepararán para el arranque, ahora sí formal,
de las campañas electorales.
Y en las intercampañas es probable que veamos todos

los obuses, de un lado y del otro de los equipos de campaña,
lanzados a manera de guerra sucia y desleal, ante los cuales
ninguna de las candidatas está legalmente habilitada para
desplegar sus estrategias de defensa.

En un contexto donde la polarización política es moneda
corriente, la confrontación entre dos mujeres agrega una di
mensión única. Atacar a otra mu jer no es sólo un riesgo polí
tico, sino también existencia!. Ambas candidatas entienden
este delicado equilibrio y han logrado navegar con elegancia.
Pero parecería que ese momento está tocando su fin. La con
frontación entre Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum se va
a desenvolver en un terreno cada vez más Complejo y más
minado. Mientras una busca abrir brechas, la otra mantiene
su posición con cautela. La danza estratégica continúa y, en
esta narrativa, cada gesto, cada palabra, se convierten en un
movimiento crucial que puede cambiar el curso del juego.
A partir de ahora, ambas se enfrentarán no sólo como can
didatas, sino como estrategas astutas que buscan la manera
de asegurar su camino hacia la Presidencia^

Por el bien de ellas, de la imagen de las mujeres todas y
por el bien de México, ojalá que ambas hagan una contien
da a la altura del momento histórico que les está tocando
protagonizar.

Atacar a otra

mujer no es sólo
un riesgo político,
sino también
existencial.
Ambas
candidatas
entienden
este delicado

equilibrio y han
logrado navegar
con elegancia.
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CDMX: imparable
la falta de agua

Acabar lo que queda de la CNDH.
encargo a Piedra Ibarra.

Inmersa ya en la más grave crisis de abastó de agua de
su historia, la Zona Metropolitana de la Ciudad de México,
con sus poco más de 22 millones de habitantes, avanza
hacia su autodestrucción ante la incapacidad e indolencia
de los gobiernos federal y locales que, poco o nada, han
hecho para tratar de revertir el problema en los últimos
cinco años... al menos.

Ante la práctica insuficiencia del sistema de presas cons
truidas en el marco del Proyecto Cutzamala, cuya tercera
etapa — Temascaltepec— debería estar ya en operación,
la innegada inacción de autoridades para intentar rever
tir el imparable proceso de desecación del sobreexplotado
acuífero del subsuelo vía la rehabilitación o perforación de
nuevos pozos, más la nula disposición oficial a desarrollar
infraestructura que permita captar parte al menos de las
cuantiosas lluvias que hoy se desperdician en su totalidad,
la zona metropolitana de la capital, insistamos, avanza ha
cia su autodestrucción por falta del suministro mínimo del
vital líquido.
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Ante ello, la pregunta obligada: ¿qué han hecho las au
toridades responsables en los
últimos cinco años, el gobierno
de la 4T encabezado por el exjefe
del Gobierno capitalino Andrés
Manuel López Obrador? Nada,
absolutamente nada, pues no
sólo la Comisión Nacional del

Agua (Conagua), a cargo aho
ra del inexistente Germán
Martínez Santoyo, ha cancela
do inversiones en la práctica y
ha cancelado los contratos de su
personal técnico y operativo, en
tanto que los sistemas de aguas
de la Ciudad de México y el Edo
mex operan en condiciones simi
lares y/o iguales...

Y todo, valga decir, al tiempo
que en la cuenta del Cutzamala
impera y se consolida la acción
del crimen organizado, la tala
de árboles, se multiplican inva
siones de predios, se acentúa la absoluta falta de mante
nimiento a la infraestructura hidráulica y, como es obvio
suponer, se multiplican las tomas ilegales de los diversos
canales que deberían estar operando para dotar a la Zona
Metropolitana del agua que requiere su creciente población.

El reto a enfrentar en los próximos años, meses muy pro
bablemente, no es en forma alguna sencillo ni de bajocósta
Por ello es que la ciudadanía carente hoy del vital líquido
es quien, en el marco de las campañas electorales por los
diversos cargos de elección, la Presidencia incluida, debe
presionar para que el problema, como el de la creciente
inseguridad y violencia, reciba la atención debida...

La Zona

Metropolitana
de la CDMX
avanza hacia su
autodestrucción

por falta
de agua.

ASTERISCOS

* Tal como se previo en su momento, la impresentable exre
genta eco Claudia Sheinbaum no obtuvo el permiso de su
incuestionable jefe y guía de Palacio para enfrentar el reto
a debatir esta misma semana, que de manera pública le hi
ciera la candidata del frente amplio opositor, la hidalguense
Xóchitl Gálvez. Ya se verán las caras...

* De no ocurrir nada extraordinario que lo impida, será el
diputado federal Felipe Fernando Felífer Macías Olvera,
quien, en su momento, será ungido aspirante de la coalición
opositora a la alcaldía de Querétaro capital que, tras dos
periodos de exitosa gestión dejará en septiembre el panista
Luis Bernardo Nava...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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De paranoias y miedos
Vaya que el miedo vende. Vivimos en un permanente esta
do de alerta esperando que algún peligro (real o imaginario)
ponga fin a todo lo que tenemos y en lo que creemos. Ejem
plos hay muchos; podríamos dividir la historia del último si
glo en los episodios de paranoia, obsesión y miedo que han
marcado el destino de la humanidad y que son la hoja de ruta
de los gobernantes en turno.
Él fin de la Segunda Guerra Mundial y el miedo a los

alemanes, rusos y japoneses acechando para destruir a los
supuestos libertadores. La Guerra Fría y el terror a los co
munistas dispuestos a colapsar el sistema económico con
sus desiguales bonanzas; comunistas, claro está, que eran
capaces de llevarnos a una guerra nuclear. Los atentados
terroristas del 9 11 y la islamofobia que sirvió como excusa
para exacerbar los nacionalismos. La pandemia de covid19
y el terror a lo invisible a niveles distópicos. Una y Otra vez
es el miedo por la supervivencia el que dicta y dictará las
pautas de nuestra existencia.
Y cómo olvidar el miedo al migrante, al que viene de

lejos con costumbres e ideas diferentes a quitarnos algo
que nos pertenece o sólo por el hecho de tener un color de
piel e idioma diferentes, sin contar a "perversas minorías"
que "pretenden imponer" ideas y estilos diferentes a los
convencionales.

Si alguien ha sabido explotar esos miedos del imagina
rio colectivo es Donald Trump y, para muestra, su triunfo
del lunes pasado en el caucus de Iowa. El arranque de las
primarias republicanas le dio un triunfo contundente. Aun
que se esperaba un rotundo éxito frente a sus desangelados
contrincantes, no se creía que las cifras fueran arrasadoras.
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Batió récord en la ventaja frente
a cualquier contrincante. Trump
obtuvo 51% de los votos frente al
21*.','. de DeSantis y 19%: de Nikki
Haley
Parecería que el caucus sir

vió más bien para medir quién
quedaría en un segundo lugar,
que, en este caso, fue DeSantis,
aunque se espera que baje a un
tercer peldaño en las primarias
del próximo 23 de enero en New
Hampshire.

Los intentos de Ron DeSantis

por posicionarse a la derecha de Trump y los de Nikki Haley
por una postura moderada frente al aborto, la migración o la
política exterior no tocaron ni mínimamente a un aguerrido
Donald Trump que continúa con sus mensajes incendiarios
y la política de terror que lo llevaron al triunfo de antaño. El
magnate republicano no desperdicia ningún escenario para
recordarles a sus votantes que es un mártir por la cacería de
brujas en su contra, que fue objeto de un complot, que él es
la única solución para salvar a la economía del precipicio y,
su favorito, el pánico contra los migrantes.
Aunque el caucus de Iowa numéricamente es insigni

ficante (40 delegados, un 1%! resulta muy simbólico para
medir prematuramente la temperatura de lo que será la
Convención Nacional Republicana de julio próximo y le
permite ver a los donantes por dónde va el ganador y, ob
viamente, apostar ahí sus dólares.
¿Alguien aún tendrá dudas de que el magnate de 77

años acusado por varias actividades delictivas e incitar a
la insurrección será el candidato republicano de cara a las
elecciones de noviembre? ¿Algunos aún albergan la espe
ranza de que Sleepy Joe podría volver a ganarle a Donald
Trump? l o dudó,
Si los demócratas quieren ganar esta elección deben

postular a otro candidato, ¿pero a quién? En el panora
ma de opciones no hay quien tenga el carisma o fuerza
para derrotar a Trump, por lo que su apuesta es presentar
a Biden con el peligro inminente de la derrota.

Es el miedo por
la supervivencia
el que dicta
y dictará
las pautas
de nuestra
existencia.

POST SCRIPTUM

La carrera presidencial en México es muy similar a la es
tadunidense: por un lado, todas las encuestas favorecen a
Claudia Sheinbaum, mientras que la candidata de la opo
sición se queda estancada bajo la retórica de "ser un fe
nómeno" o esperando el milagro de que los votantes de
Morena se decepcionen de su candidata o surja algún
megaescándalo.

Lo que aseguran algunos acerca de que el cierre de pre
campaña de Xóchitl Galvéz fue excelso, ¿lo dicen en serio?

Fecha: 17/01/2024

Página: 21

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

Rompecabezas

Kimberly Armergol

Costo: 19,413

Página 53 de 160 Índice



Tribuna legislativa y... electoral
Los morenistas en el Senado realizarán el 31 de enero su reunión
plenaria de cara al periodo ordinario de sesiones que inicia el 1 de
febrero. Pero resulta que además de los titulares de las secretarías de
Gobernación, Luisa María Alcalde; de Educación, Leticia Ramírez, y
de Salud, Jorge Alcocer, acudirá la virtual candidata presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum, con lo cual se prevé que la Cámara
alta se convierta en una ampliación de la arena pública.

Revelaciones que se agradecen
"Hay que agradecerle al líder del PAN, Marko Cortés, por haber
ventilado el 'acuerdo mafioso' en Coahuila", dijo el presidente López
Obrador en su momento. Y ahora, al parecer, hay que agradecerle a
él haber confesado que quiso intervenir en el ámbito de competencia
de otro poder de la Unión, el Judicial. En su confesión de parte, hecha
en la mañanera de ayer, el mandatario reveló que habló con dos
ministros para convencerlos de votar a favor de la adscripción de la
Guardia a la Sedeña. Lo bueno es que "ya el Ejecutivo no es el poder
de los poderes", y ya no hay presión a los jueces y ministros desde la
Presidencia...

Exhibe alcaldesa
a secretario de Obras
Más allá de la 'raja electoral' que Alito Moreno y Santiago
Taboada quisieron sacar de la caída de una estructura en la obra
del Tren Interurbano, la que sí aprovechó el percance para exigir
atención fue la alcaldesa de Alvaro Obregón. En pleno perímetro
acordonado, Lía Limón llegó a encarar al secretario de Obras, Je
sús Antonio Esteva, y a reclamarle: "¡Llevo dos años y voy a subir
a redes todos los oficios que le he mandado solicitándole a usted una
reunión para ver estos temas (de seguridad en la obra), y usted no me
ha atendido y no me ha hecho ningún caso, cuando soy alcaldesa!".
La funcionaría argumenta que requiere dar garantía a los vecinos de
que sus viviendas no corren riesgo. A ver si así ya la reciben...
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Más cuestionamientos al fiscal
y iabogado exprés'
Podrá ufanarse ya de ser licenciado en derecho, pero lo cierto es que
Ulises Lara sigue siendo blanco de críticas por haberse quedado al
frente de la Fiscalía General de Justicia de la CDMX. En un comuni
cado, la Barra Mexicana Colegio de Abogados, el Ilustre y Nacional
Colegio de Abogados de México y la Asociación Nacional de Aboga
dos de Empresa, Colegio de Abogados, advierten que en el caso de
Lara "no se cumple con los requisitos de antigüedad de la cédula y tí
tulo profesional, ni la experiencia jurídica y de procuración de justicia
de cinco años a que se refiere la ley". Por ello, hacen un llamado a que
se analice el cumplimiento de los requisitos para esta designación.

Telenovela del 'cártel inmobiliario'
Y hablando de Ulises Lara, todo indica que el caso de presunta
corrupción inmobiliaria en la alcaldía Benito Juárez será, en este año
electoral, la punta de lanza de la gestión transitoria del licenciado
(exprés) en derecho como titular de la fiscalía capitalina. Ayer, en
otro capítulo de esta telenovela, quedó claro que ahora lo que se bus
cará es reforzar en el imaginario colectivo que los panistas son unos
corruptos. Y es que en la conferencia no se anunció detención alguna,
sólo se presentó, sin más, el testimonio de un empresario que, según
Lara, muestra el modus operandi de la supuesta red de corrupción.

Trudeau y AMLO, ante Trump
Dos socios regionales, dos posturas bien distintas. El primer ministro
canadiense, Justin Trudeau, alertó de los inconvenientes de un
eventual triunfo de Donald Trump, y cuestionó si los estadouniden
ses "¿optarán por dar un paso atrás?". Desde Montreal, advirtió que
"no fue fácil la primera vez, y si hay una segunda vez, tampoco lo
será". En contraste, López Obrador consideró que "no hay realmente
problema". Sostuvo que "con el presidente Trump sólo tuvimos una
diferencia en cuanto al manejo de la frontera por pretender estable
cer de manera unilateral aranceles (...) y, sin embargo, se llegó a un
acuerdo, fue lo único". ¿De veras?...
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Gastaren toallas femeninas
El gobierno de la morenista

Delfína Gómez en el Estado
de México destinará 20 mi

llones de pesos a la compra de 821
mil paquetes de toallas sanitarias
para menores de edad que viven
en condiciones de pobreza.

¿Y a santo de qué viene ese
tema en una columna política?
Es más importante de lo que se
aprecia a simple vista.

Ahora que la demagogia
abruma y la polarización ruge,
queda poco espacio para ver los
destellos de sentido común que se
traducen en hechos que se logran
con algo de concordia.

El uso de toallas femeninas

eleva la autoestima de una niña y
en cierto modo le cambia la vida.

Puede caminar segura sin aver
gonzarse de su cuerpo.

El programa tiene el apoyo de
los legisladores del PRI y el PAN, y
nos recuerda todo lo que se puede
hacer cuando dejamos de vernos
como enemigos.

Hace varios años, el entonces
secretario de Educación Pública

Miguel Limón lanzó un programa
para entregar lentes a todos los
niños de escuelas del gobierno

que los necesitaran.
Todos a donar anteojos, perso

nas físicas y empresas. Bellísimo
programa.

Unos lentes y unas toallas fe
meninas no hacen una revolución,

pero tal vez sean más útiles.
No es filantropía fifí, sino

ayuda entre miembros de quienes
se reconocen como parte de una
misma comunidad.

Que un niño pueda leer un
libro y lo disfrute, seguramente lo
hará más feliz o mejor ciudadano
que el que sufre con un libro por
que su vista no le da. El recuerdo
que tendrá de El Quijote será
horroroso.

Lo mismo sucede con las toa

llas femeninas y la diferencia que
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puede haber para una adolescente
entre usar unas de buena calidad

o un puño de papel de baño o un
trapo.

¿Eso es trivial? Claro que no.
Una niña puede llegar a odiar su
género femenino por el martirio
menstrual, o llevarlo con despreo
cupada naturalidad.

Hubo otro programa (no
recuerdo si fue en México) que se
llamó algo así como Sonrisa de
Mujer. El colegio de odontólogos
organizó un mes de atención
gratuita, un día a la semana, a
mujeres de escasos recursos para
arreglar sus dientes.

Los notarios, si no me equi
voco, hicieronjornadas de escri
turación sin costo para quienes no
tenían recursos con qué para pa
gar la legalización de sus predios.

Son acciones aparentemente
pequeñas, pero que le cambian la
vida a una persona. A miles.

Eso se puede hacer cuando lo
que se promueve es la solidaridad
social, la armonía, y no el odio.

¿No es mejor así?
En el caso de las toallas sani

tarias en el Estado de México, se
entregarán o se entregan físi
camente, y no se reparten los 20
millones de pesos a los padres de
las niñas, que con ese dinero en la
mano podrían comprar otra cosa.

Quien dio la información de
la compra de toallas femeninas
por parte del gobierno de Delfina
Gómez fue una diputada del PAN,
Krasopani Schemelensky. Es de
cir, se puede convivir y en algunos
temas coincidir en favor del bien
común.

Además, se pueden hacer las
cosas bien, como en este caso. La
primera compra es por un monto
de 19 millones 325 mil pesos a la
empresa que ganó el concurso. No
hay dedazo.

Son 8 millones 211 mil toallas
"marca Saba, desechables, con
cubierta suave, súper absorben
tes, barreras antiescurrimiento,
diseño con canales de rápida
absorción y distribución de flujo,
anatómica, flujo abundante, con
alas que se adhieren a la ropa inte
rior". Esto es, de buena calidad.

Brevemente: iniciativas como

la de Delfina Gómez y las diputa
das de PAN y PRI nos recuerdan
que podemos hacernos la vida
más amable, sin renunciar a
nuestras diferencias, cuando no se
promueve el odio.

Como dice la canción del hijo
de Ángeles y de Josep, "sería
fantástico que todos fuéramos
hijos de Dios", y no los hijos de
Porfirio Díaz o de Santa Anna o
del Adversario.
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La candidato, profesional

El domingo terminaron las
precampañas. Xóchitl Gál
vez cerró con un evento

notable que dejó ver los cambios
profundos que ha llevado en su
campaña. Se trató de algo muy
bien armado. Un lugar cerrado,

con buena capacidad sin tratarse
de un estadio. Llenar estadios

es algo del pasado y no tiene
sentido. Un evento cerrado

permite centrar la atención en
el personaje. Por supuesto, para
lograr tener la atención es im
portante contar con un mensaje
llamativo, que emocione y que
genere nota para redes y medios.
Y Xóchitl lo tuvo.

En materia de organización
fue claro que se minimizaron los
errores y si hubo alguno no se
notó. Se le dio la palabra a quien
la debería de tener: la candidata.

Los líderes partidistas fueron
minimizados, como debe ser,
y no hubo nada que desviara
la atención sobre la candidata.
Sin duda una novedad. Se trató
de un evento rigurosamente
profesional en todas sus partes,
en el que no hubo nada sujeto a
la improvisación o a la buena fe
de familiares o amigos.

Sin lugar a dudas la pieza
central del cambio en Xóchitl

y del éxito en el evento fue el
discurso. Tenía tiempo que no
se comentaba tanto un dis

curso opositor en redes y en
medios. Se trata de una pieza
bien lograda, no solamente en
términos conceptuales, de foco
de campaña y de crítica, sino
también como arenga y grito de
batalla al identificar con pre
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cisión a sus adversarios. Algo
completo en términos discursi
vos y campañeros. Es claro que
llamó la atención no solamente

de los asistentes, sino también
de opinadores y analistas.

Muchos comentan que se
trató de un regreso a la Xóchitl
"de antes". No estoy de acuerdo.
Me parece que precisamente lo
que se corrigió, sin quitarle iden
tidad, fue a la Xóchitl "de antes".
La Xóchitl "al natural", "la de
antes" es lo que habíamos visto
hasta el domingo: llena de ocu
rrencias, de risa constante, des
estructurada, proclive al chistín
y al comentario vulgaroide. El
domingo vimos a una candidata
profesional, bien asesorada,
seria, con herramientas hechas
para ella y que supo proyectar
como propias. Eso es lo que tiene
que hacer alguien que busca la
Presidencia de su país.

Xóchitl dejó claro que su
contendiente es Claudia Shein

baum, a quien retó y fustigó

por ofrecer la continuidad y la
describió como alguien carente
de voluntad. También criticó

a López Obrador con su presi
dencia autoritaria y mencionó
claramente tres puntos para
defender en su campaña y como
ejes de la misma: la defensa
de la verdad, de la vida y de la
libertad, todas ellas devaluadas
durante el lopezobradorato.

La propia Xóchitl ha de ver
el resultado de haber realizado

cambios serios y ponerse con
profesionales, más allá de filias
y fobias, y entender que lo natu
ral no va peleado con la técnica,
que la intuición es útil pero que
la preparación y la disciplina
son indispensables.

No sabemos si el éxito de su
evento fue flor de un día. Pero

parece que Xóchitl y su equipo
están dispuestos a cambiar
(podrían hacer algo con esa
ridicula frase de "fuerza y co
razón por México", que además
de cursi no dice nada) a fondo
y ya vieron los resultados. De
su desempeño en los próximos
días veremos si hay más de esta
nueva Xóchitl.
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El histórico momento
de bitcoin y Wall Street
La reciente inclusión de

ETFs basados en bitcoin
en la cotización de Wall

Street en los Estados Unidos es

un logro para la criptomoneda
y para el epicentro financiero
mundial en su conjunto.

En la actualidad, la tecnolo
gía que inició como un proyecto
emergente ha logrado atraer el
interés y el apoyo de grandes
corporaciones de inversión
como BlackRock y Fidelity.

Pero lo más asombroso de

bitcoin es su rápido crecimiento
sin el apoyo tradicional de gran
des corporaciones o agencias
gubernamentales y sin depen
der del capital de riesgo. Su
penetración en el ámbito finan
ciero mundial es un fenómeno

que va más allá de las fronteras
y las regulaciones de cualquier
jurisdicción.
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Sin embargo, los avances que
hemos visto la semana pasada
no solo significan un éxito para
bitcoin, también significan un
avance para Wall Street. Aun
que bitcoin ha crecido y operado
sin interés institucional, ahora
es Wall Street quien busca
incorporar a bitcoin a su esfera,
La adopción es significativa,
ya que implica una validación
de gran magnitud del modelo
"mainstream".

La situación es similar a la de

la historia del oro, que también
comenzó como una inversión

poco popular. Al bitcoin ser
creado por personas anónimas,
lo vuelve precedente en la histo
ria de la adopción de activos por
parte de Wall Street.

Las principales entidades
financieras hoy están tomando
la decisión de invertir en este

activo a pesar de la presión
regulatoria, gracias a inves
tigaciones independientes
que destacan la capacidad de
bitcoin para la diversificación
de inversiones. Bitcoin no solo
ha brindado a Wall Street una
herramienta para satisfacer las
necesidades de sus clientes, sino

que también ha desafiado las
barreras regulatorias, demos
trando una gran flexibilidad en
el pensamiento financiero.

Lo que pasó la semana pa
sada es un hito para la cripto
moneda y el sector financiero en
general, y demuestra un cambio
significativo en la percepción y
gestión de activos innovadores.

Pero, ¿y el precio? La intro
ducción de ETFs de bitcoin al

contado ha tenido un impacto
significativo en el precio. Antes
del lanzamiento, el precio de
bitcoin estaba en torno a los

$49,000 dólares por unidad.
Hubo una caída en el precio de
Bitcoin después de la aparición
de estos ETFs, situándose alre
dedor de los $40,000 dólares.
Esto parece reflejar la reacción
del mercado a los cambios en la

industria cripto y la prudencia
de los inversionistas institucio

nales. Un escenario intrigante
que, sin duda, generará mucha
controversia.

¿Cómo se adaptarán los mer
cados y los reguladores a esta
nueva era de activos digitales?
El tiempo, como siempre, tendrá
la última palabra.
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Triste historiaCuando se formó, en 1901,
la United States Steel

Corporation (USS) érala
empresa más grande y rentable
del planeta y su dueño, Andrew
Carnegie, era el hombre más rico
del mundo.

Con el acero que salió de sus
plantas en Pittsburgh se cons
truyeron los pozos petroleros
y los grandes puentes, presas y
rascacielos que identificaron a
Estados Unidos como la primera
potencia económica. Con ese
acero se hicieron también los

barcos, submarinos y aviones
que les permitieron ganar la
Segunda Guerra Mundial.

Por eso, la empresa se con
virtió en el icono de la industria

americana, por arriba incluso de
las automotrices. En la película
El padrino II, un mañoso, exage
rando mucho, le dice a Michael
Corleone: "Somos más grandes
que U.S. Steel".

Después de la guerra, con
Europa y Japón tratando de
recuperarse, la USS dominaba el
mercado mundial del acero. En

los años 60, cuando la firma aún
estaba dentro de las 10 empresas
más importantes de la Unión
Americana, compañías alema
nas y japonesas empezaron a
competirle fuertemente y pronto
la superaron.
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Para 1991 ya no aparecía
entre las 30 grandes, que com
ponen el índice industrial Dow
Jones, y en 2014 salió del índice
Standard & Poor's de las 500
principales empresas estadou
nidenses. Hoy USS es apenas la
productora de acero número 27
del mundo. De 340 mil emplea
dos que llegó a tener en 1943,
ahora funciona con 15 mil.

Algo similar sucedió con las
otras siderúrgicas de ese país
(Bethlehem, Inland, LTV y Nu
cor). Hoy ninguna está entre las
quince principales productoras
de acero del globo.

COMPETIR O MORIR

En la actualidad, la competen
cia del acero americano está en

Asia. China representaba 3%
del mercado mundial del acero

en 1967; 14% en 1996; 34% en
2006. Hoy entrega mil millones
de toneladas al año (54% de la
producción mundial); India, 125
millones; Japón, 89 millones, y
Corea del Sur, 66 millones. Es
tados Unidos, que en 1973 llegó
a elaborar 137 millones, el año
pasado únicamente produjo 80
millones (México, 18 millones).

La decadencia de la industria

acerera americana se explica en
gran parte por su retraso tecno
lógico. Mientras que europeos y
asiáticos usan hornos de oxígeno
o de arco eléctrico muy eficien
tes, ellos se conformaron con
hacer altos hornos muy grandes,

creyendo que saldrían adelante
simplemente generando econo
mías de escala.

Además de requerir mucha
energía, esos métodos tienen
emisiones de carbono muy altas,
que los reguladores penalizan.

Los otros incluso instalaron

"minifábricas" que sustituyen el
mineral de hierro por chatarra
automotriz (más barata) como
materia prima.

Por eso funcionan con costos

de producción elevados que les
impiden exportar. De hecho, casi
toda la producción se destina al
mercado doméstico e incluso no

alcanzan a cubrirlo. Importan
14% de sus necesidades (de Ca
nadá, Brasil y México, principal
mente).

El problema es que sus clien
tes tienen que desembolsar mil
142 dólares por tonelada métrica
de acero laminado, mientras
que las industrias consumidoras
de Europa y China pagan 790 y
484 dólares, respectivamente.
Eso resta competitividad a las
industrias de la construcción,
del equipo mecánico y automo
triz. Ellos prefieren comprar
acero importado, pero las políti
cas proteccionistas del gobierno
lo impiden.

Donald Trump impuso tarifas
de 25% al acero y al aluminio
extranjero "para salvar los
empleos estadounidenses". No
fue casual que el representante
comercial que nombró, Robert

Lighthizer, había sido abogado
de USS en sus litigios con los
japoneses.

Crítico de la política comer
cial de Trump, Joe Biden man
tuvo los aranceles. Ambos, otra
vez disputando la Presidencia, lo
hicieron por razones políticas.

Los 137 mil trabajadores del
acero representan pocos votos.
Sin embargo, ellos viven en
los estados que son clave en la
elección de noviembre (Ohio,
Pennsylvania, Michigan, Wis
consin), donde el margen para
ganar es muy pequeño.
Entre las notas perdidas por

los festejos decembrinos, salió
la noticia de que Nippon Steel
compró USS a un precio ridí
culo. Los sindicatos protestaron
airadamente y congresistas
de ambos partidos aseguran
que van a intentar bloquear la
venta por razones de seguridad
nacional.

Los republicanos dicen que
Nippon Steel está aprovechando
los demasiado generosos incen
tivos de la política industrial de
Biden. Él, por su parte, afirma
que la transacción merece un
serio escrutinio envista de su

potencial impacto en la confiabi
lidad de las cadenas de suminis
tro.

Lo que no quieren reconocer
es que sus acerías, por décadas
sobreprotegidas, no se preocu
paron por innovar y por mejorar
su productividad.
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Senado 20242030:
el fracaso del "plan C"

C uando el presidente de la
República anuncia que su
"plan C" es conseguir la

mayoría calificada en el Con
greso de la Unión, está pidiendo
dar a su coalición carta abierta

para modificar la Constitución
"sin cambiar una coma" a las

iniciativas del Ejecutivo, lo que
anularía al Poder Legislativo y
su papel de contrapeso. Además,
ya avisó que con esa mayoría se
reformaría la Carta Magna para
elegir por voto popular a los
ministros de la Corte, con lo que
el partido más votado captura
ría al Poder Judicial. No deja
de ser sintomático que desde el
gobierno se pida el sufragio ciu
dadano para proceder a exter
minar dos fundamentos básicos
de la democracia: la división de

poderes y el Ejecutivo acotado.

A pesar tan autoritaria
pretensión, permítaseme cierto
optimismo y explicar por qué
el "plan C" no podrá cumplirse.
Ello se debe a tres factores clave:

a) la pluralidad de la sociedad;
b) las reglas vigentes para inte
grar el Congreso y, c) las simples
matemáticas.

Me explico usando sólo el
caso del Senado. Para tener
mayoría calificada y cambiar
la Constitución, se necesitan al
menos dos terceras partes de los
128 senadores, o sea, 86 esca
ños. Las reglas para integrar el
Senado son sencillas: de cada
entidad federativa salen tres

senadores, dos de la fuerza más
votada y uno del segundo lugar.
Así que son 96 senadores por
esta vía y hay 32 más que surgen
de una lista nacional con propor

cionalidad directa. Eso es todo.

Ahora bien, ¿qué se necesita
para lograr 86 senadores? Pues
ganar las 32 entidades, lo que
daría de entrada a 64 senadores.
Y, luego, sería necesario obtener
22 senadores de la lista nacional

y así alcanzar el número mágico
de 86. Pero para hacerse de esos
22 senadores se requiere lograr
el 68.8 por ciento de los votos.
Ser primera fuerza en las 32
entidades y recibir casi siete de
cada diez votos ciudadanos. Se
puede escribir, pero es imposi
ble de conseguir en la realidad.
Veamos.

Ni siquiera en la elección
de 2018, con el gran caudal de
votos hacia Morena y sus aliados,
se alcanzó la mayoría calificada.
En esa elección al Senado, los
partidos de la coalición Juntos
Haremos Historia (JHH) gana
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ron en 25 entidades, por lo que
se hicieron con 50 senadores de
primera mayoría. En otras cinco
entidades, la coalición JHH
quedó en segundo lugar: por esa
vía recibió 5 senadores más. De
mayoría lograron 55. De la vota
ción nacional emitida al Senado

(descontando sufragios nulos,
por candidatos no registrados y
por partidos que perdieron el re
gistro), Morena obtuvo el 42 por
ciento de los votos, lo que le dio
13 senadores de lista nacional;
el PT tuvo 4.3 por ciento de la
votación, que le dio un senador
de lista. Así, la coalición del
gobierno se hizo en 2018 con 69
senadores. Tuvo mayoría simple
(53.9 por ciento), pero quedó
a 17 legisladores de la mayoría
calificada de 86.

Por eso, cuando la oposición
se decidió, tuvo en el Senado los
votos suficientes para detener
las reformas constitucionales de

este gobierno.
Ahora, si se piensa que la

elección de 2024 puede pare
cerse más a la de 2021 que a la
de 2018, las cosas se complican
más para quienes sueñan con el
"plan C". En la elección interme
dia de 2021, la coalición JHH fue
la más votada en 20 entidades

federativas —cinco menos que
en 2018— y fue segundo lugar
en 10. Con esos mismos resul
tados en 2024, la coalición de
Morena recibiría 40 senadores
de primera mayoría y 10 de se
gunda. Vamos a la lista nacional:
en 2021 los partidos de la coali
ción JHH (Morena y PT, más el
PVEM) obtuvieron el 47.8 por

ciento de la votación nacional

emitida. Con ese porcentaje, les
corresponderían 15 senadores
de lista. Llegarían a un total de
65 legisladores de 128, ara
ñando la mayoría simple y muy
lejos, al menos a 21 senadores,
de la mayoría calificada.

Incluso una leve mejoría de
las oposiciones en 2024 respecto
a 2021 le quitaría a la actual
coalición gobernante la mayoría
simple en el Senado.

Puede decirse entonces que:
a) en lo que va del siglo ninguna
opción ha obtenido siquiera
el 50 por ciento de los votos al
Congreso y la pluralidad política
de la sociedad es irreversible;
b) las reglas de integración
del Senado complican hasta el
extremo la posible conformación
de una mayoría calificada y, c)
las matemáticas son tercas: ni su

mejor escenario le da a Morena y
aliados la posibilidad de llegar a
86 senadores para cambiar por sí
mismos la Constitución.

Por ello, el "plan C" está con
denado al fracaso. Una buena

noticia para la democracia.
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Apagones y recortes de agua
por la ineptitud gubernamental
Avanza el cambio climático

en proporción directa con
la ineptitud de los funcio

narios públicos encargados de
establecer políticas públicas para
hacer la parte que le corresponde
al gobierno mexicano conforme
a los compromisos asumidos en
las cumbres mundiales sobre el
tema.

Además de establecer una

agenda mínima para garantizar
el servicio de agua potable a
la población, es indispensable
contar con un plan estratégico
nacional para garantizar los
combustibles necesarios para
mover la industria y proveer
de gas y luz a los hogares de los
mexicanos.

En esta administración se

ha fallado en estos temas y por
lo que se vislumbra, será un
sexenio perdido que bien pudo
aprovecharse para construir los
depósitos de gas y de aumentar
la producción de combustibles
limpios, en vez de promover a los
combustibles fósiles, incluso con
la construcción de una refinería

que, a pesar de haber sido inau

gurada en julio de 2022, no ha
refinado ni un litro de gasolina.

Si no llueve no hay agua y si el
clima es adverso, se vislumbran
los inminentes apagones, por la
falta del insumo más importante
para mover las plantas eléctricas
de ciclo combinado que tiene la
CFE.

La exorbitante demanda de

gas por parte de los consumi
dores estadounidenses ante la

mayor tormenta invernal de la
temporada, reducirá la exporta
ción de ese energético a nuestro
país, con los inevitables y costo
sos daños a la industria nacional.

La sequía provoca daños
severos al campo y mantiene en
vilo a las grandes ciudades por

el bajo nivel del vital líquido que
tienen las presas en el territorio
nacional, en donde, por ejemplo,
todo el sistema Cutzamala está
colapsado por la falta de lluvias
y por la desviación de vertede
ros rumbo a ranchos y fincas
privadas.

En el segundo semestre del
año pasado, se encendieron las
alarmas por el agotamiento del
suministro por parte del sistema
Cutzamala del Valle de México
y se advirtió que de no racionali
zar el consumo del vital líquido,
se habrá agotado totalmente,
luego de varios años de sequías
y de los efectos del cambio
climático.

Y qué hizo el gobierno, aparte
de castigar a la población con la
racionalización del agua, pues
de fondo nada, ya que obra pú
blica que carece de presupuesto
federal, pues resulta ser pura
demagogia y ese el caso preciso
del tema que nos ocupa.

No se han etiquetado recursos
del presupuesto a gran escala
para atender el problema del
desabasto de agua y marchar a
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la par de la demanda en cuanto
a los energéticos, sobre todo
aquellos que son renovables y
considerados limpios.

Vaya bomba que deja López
Obrador a la próxima presidenta
de México, al entregarle las dos
empresas productivas del Es
tado, Pemexy CFE, con un serio
problema de mantenimiento y
gran déficit en torno a la aten
ción de la demanda creciente

que requiere el país.
La tan manoseada soberanía

energética de la que se jactan
López Obrador, Romero y Bart
lett, son solo 'chaquetas men
tales', que existen tan solo en el
discurso demagógico, porque, en
realidad, será mayor la depen
dencia de las importaciones de
gasolinas y gas que cuando el
tabasqueño llegó al poder.

El agrónomo Octavio Romero
presumió el 5 de enero de este
año que se dejará de comprar
gasolina del exterior debido a
la modernización del Sistema

Nacional de Refinación, que
incluye Dos Bocas y Deer Park,
sin embargo, esta será otra de las
grandes mentiras del sexenio y
vaya que hay muchas de ellas.

La CFE anunció tardíamente

15 nuevos proyectos de líneas de
transmisión y transformación,
pero se quedó rezagada en la
construcción de plantas eólicas

y solares, al tiempo de darle el
mantenimiento mayor adecuado
a todas las hidroeléctricas y
termoeléctricas, además de La
guna Verde, que representa un
grave peligro para las comuni
dades vecinas, por el riesgo real
que existe en torno a una fuga
radioactiva.

Desde hace por los menos
siete lustros, sabemos del inevi
table colapso que podría sufrir la
Ciudad de México, ante la falta
de agua y desde ese entonces,
van y viene gobernantes y
nadie hace nada de fondo para
atender lo inevitable, y menos
con la izquierda en el poder, que
solo hace obras de relumbrón

y no aquellas de gran calado
que requieren invertir grandes
recursos públicos y que se llevan
varios años para su construc
ción; el resultado está a la vista,
la gran capital morirá de sed,
cuando en el pasado era una
zona lacustre en la que el agua
era el mayor patrimonio de sus
habitantes.

Desde 1997, cuando Cuauhté
moc Cárdenas llegó al gobierno
de la CDMX, se ha recrudecido el
problema de la escasez de agua y
así ha sido hasta la fecha con sus

sucesivos gobiernos hasta llegar
a Martí Batres, quien anunció
que se harán captadores de llu
via para solucionar el problema.
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Mujeres sin México

Paradójicamente, mientras
dos mujeres buscan la
Presidencia de México,

al mismo tiempo se vive la peor
crisis de violencia contra la

mujer: desapariciones, trata,
feminicidios, acoso, machismo y
otras formas de violencia que se
han impuesto en una sociedad
que pierde en valores, criterios y
acciones que protejan a la mujer,
pero al mismo tiempo, que tam
bién impulsen su desarrollo al
igual que el de los hombres.

Mujeres extranjeras, mujeres
menores y mayores de edad,
mujeres trans, mujeres de provin
cia, mujeres de ciudad, mujeres
indígenas, mujeres en transporte
público, mujeres caminando,
mujeres en bares, mujeres en es
cuelas, mujeres en oficinas, mu
jeres en las canciones, mujeres en
todos los rincones del país sufren
algún tipo de violencia, sin que
ninguna estrategia, en serio, se
asome desde los balcones del

gobierno federal para frenar los
diversos flagelos que sufren.

"Señor vestido de mujer",
sentenció el presidente López
Obrador a la diputada trans por
Morena, Salma Luévano, a quien,
posteriormente, le tuvo que
ofrecer disculpas por esa frase

ofensiva y fuera de lugar. No obs
tante, refleja que para el jefe del
Ejecutivo, no existe una visión ni
comprensión integral sobre los
problemas que padecen las muje
res, y de esta forma mandate pro
gramas efectivos en la defensa de
todas ellas. Antes, el mandatario
ya se había confrontado contra
grupos feministas y organizacio
nes de madres que buscan a sus
hijos e hijas desaparecidas.

Siete días después de la dis
culpa del presidente hacia Salma
Luévano, asesinaron a la Dra.
Samantha Fonseca, mujer trans,
que se presentaba en su cuenta
oficial de Facebook como "aspi
rante al Senado de la República
por CDMX, Defensora Nal (sic)
de Derechos Humanos y grupos
vulnerables". Arriba de esta des

cripción, una foto de ella vestida
de blanco y más arriba la foto del
senador Ricardo Monreal.

Su última publicación fue
el domingo pasado, hizo una
invitación a participar en la
"Movilización por la dignidad
de las mujeres trans", el lunes 15
de enero, en la esquina de los In
surgentes y Paseo de la Reforma,
frente al Senado de la República.
Nunca imaginó que minutos

después de esa publicación la
iban a matar mientras viajaba en
un taxi de aplicación a plena luz
del día.

Pero también el 6 de enero,
fue asesinada otra mujer trans,
Gaby Ortiz; y dos meses antes
fue acuchillado el magistrade
Ociel Baena. Una larga lista que
hacen de México el país con más
asesinados o violentados de la

comunidad LGBTTTIQ.
Apenas el 13 de enero se dio

a conocer en varios medios del

rescate de 25 mujeres víctimas
de trata en Quintana Roo; entre
ellas migrantes y menores. A
pesar de que en el operativo se
encontraron mujeres retenidas
contra su voluntad, además de
drogas, no se reportó la deten
ción de alguna persona. Dentro
del problema de la migración y
sus múltiples factores, la mujer
y los menores de edad son los
más vulnerables frente al crimen

organizado. Si sumamos la im
punidad y nula política guberna
mental de protección hacia ellas,
entonces es fácil concluir que nos
encontramos ante una crisis sin

igual en cuanto a las diversas for
mas de violencia contra la mujer
en México.

También a inicios de año, se
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reportó la desaparición de un
grupo de ocho jóvenes colom
bianas, se temía su secuestro y
asesinato, pero el 13 de enero
finalmente aparecieron en Ta
basco, estado donde apenas hace
un par de semanas, el crimen
organizado se apoderó de ave
nidas y calles, bloqueándolas e
incendiando tráileres y coches. El
presidente López Obrador quiso
minimizar el hecho y afirmó que
las muchachas entraron a México

como turistas, aunque entre
contradicciones el subsecretario

de Seguridad y Protección Ciu
dadana dijo que ellas "brindan
servicios de acompañamiento",
ósea, vienen a trabajar.

En promedio, cada año son
asesinadas en México más de 3

mil mujeres, niñas y adolescen
tes, aunque apenas el 24% de
esos asesinatos han sido con
siderados como feminicidios,
ya que aún faltan esquemas de
definición contra este flagelo por
parte del gobierno federal, donde
aseguran que desde diciembre de
2018 han sucedido apenas, 4 mil
892 feminicidios.

No obstante, diariamente,
entre diez y 11 mujeres son ase
sinadas, lo que nos convierte en
el país con más feminicidios en el
mundo. Esta barbaridad deriva,
entre muchas cosas más, de la
tasa de impunidad que supera el
95%. Además, según el INEGI, se
ha producido un incremento de
los delitos sexuales contra niñas

y adolescentes, pero también de

feminicidios infantiles. En 2022

se reportaron un total de 59
mil 141 delitos en víctimas que
tenían entre 0 y 17 años.

México está minado de

circunstancias que vulneran
la seguridad y desarrollo de la
mujer, pero cuando el presidente
de México le dice a las feminis

tas "conservadoras" y querer
"afectar a su gobierno", después
de escandalizarnos con estas

cifras, entonces queda claro
que algo anda muy mal desde la
estructura de poder y de mando,
y de quienes tienen la responsa
bilidad de eliminar la violencia

de género.
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Cártel farmacéutico,
una batalla sexenal

Una de las luchas más

difíciles que ha librado
la actual administra

ción federal ha sido contra el
llamado cártel de las medici

nas. A lo largo de cinco años, en
el marco de la lucha contra la

corrupción, el gobierno ha te
nido que lidiar con un puñado
de empresas acaparadoras de
medicamentos, importados o
producidos en laboratorios na
cionales, que luego revendían
con sobreprecio. A pocos meses
de que termine el sexenio, el
gobierno ya puede declararse
victorioso.

Todo comenzó en sexenios

anteriores, cuando autorida
des del sector salud, federales
y estatales, favorecieron a un
grupo de empresas con onero
sos contratos. El contubernio

con políticos y funcionarios
públicos corruptos les permitió
crecer, sacar a sus competi
dores del mercado y coludirse
para controlar distribución y
precios. Entre 2012 y 2018,
diez intermediarios acapararon

el 80% de los 336 mil millo
nes de pesos que el gobierno
destinó a la compra de medica
mentos.

En el arranque del sexenio,
la nueva administración se per
cató que el gobierno saliente
ya había pactado con cuatro
empresas la compra de medica
mentos para 2019. El problema
era el monto desproporcionado
de 100 mil millones de pesos
resultante del sobreprecio. En
el marco de la política de aus
teridad, el gobierno de México
decidió desarrollar una cadena

de adquisición y distribución
independiente para abastecer
a las instituciones públicas de
salud.

La respuesta del cártel
fue incumplir los contratos
de suministro, ocultar los
medicamentos, montar una
campaña de desprestigio y
alentar marchas y bloqueos.
Todo, para culpar al gobierno
del desabasto, especialmente
de los fármacos oncológicos
infantiles, que el cártel contro

laba totalmente. Lucrar con el

dolor de los padres de los niños
enfermos de cáncer fue una
verdadera infamia. El cártel

calculó que el enorme costo
político haría que el gobierno
agachara la cabeza y aceptara
las reglas del juego impuestas
por la mafia. Se equivocó, de
sistir, no entraba en los planes
de la 4T.
Desde aquellos primeros

días del sexenio, Raquel Buen
rostro, entonces oficial mayor
de la Secretaría de Hacienda,
explicó con detalle cómo
operaba el cártel y las acciones
mañosas que buscaban poner
de rodillas al gobierno.
Un hecho importante, que

conviene no olvidar, es que el
oligopolio y su contraparte en
los sucesivos gobiernos, habían
diseñado las leyes a la medida
de sus intereses y por ello el
gobierno estaba impedido para
importar los medicamentos de
manera directa.

Haciendo peripecias, corri
giendo aberraciones legales y
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con ayuda de Naciones Unidas,
el gobierno logró implementar
su estrategia de compras conso
lidadas de medicamentos para
el sector público. Entre 2019
y 2020 se firmaron contratos
con farmacéuticas de Francia,
China, India, Corea del Sur,
Italia, Argentina, Cuba, Japón,
Inglaterra, Canadá y otros
países. Hoy la proveeduría de
medicamentos para las institu
ciones públicas se integra con
más de 100 participantes.
A mediados de diciembre,

el presidente López Obrador
inauguró la Megafarmacia del
Bienestar, un enorme alma
cén en el Estado de México

que tendrá disponibilidad de
medicamentos para todas las
enfermedades las 24 horas del
día. Desde ahí se enviará lo que
haga falta a los centros de salud
más remotos.

La estrategia de compras
consolidadas fue exitosa: la

diversificación de la oferta y la
puesta en marcha del estraté
gico almacén han diluido la

fuerza del cártel. Algunos de
sus integrantes y colaboradores
han sido encarcelados o han

sido dados de baja del servicio
público. Sin embargo, frente
a tal maraña de intereses se

impone la cautela. Los gran
des capos siguen sueltos. Las
empresas coludidas fueron sus
pendidas, pero solo temporal
mente. El cártel farmacéutico

ha perdido la fuerza de antaño,
pero sigue agazapado espe
rando una nueva oportunidad
para reconstituirse.
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Cambia Ferrari® estrategia
para combatir piratería

El programa que ha lanzado
Ferrari® para detectar
falsificaciones de sus

productos, pudiera convertirse
en una práctica común en el
mercado. La novedosa estrategia
consiste en recompensar a los
consumidores que denuncien
la presencia de artículos falsifi
cados de la marca Ferrari®, en
cualquier parte del mundo en
que se encuentren.

Algo destacable de la inicia
tiva es que es la primera lanzada
por una marca mundial para
convertir a los consumidores

en aliados para luchar contra la
presencia de piratería en el mer
cado, activando la posibilidad de
contar con inspectores en todos
los rincones del mundo. Este

hecho modifica la usual partici
pación de los consumidores que,
o son víctimas del engaño, o son
cómplices de la estafa, ubicán
dolos en la posición de poder
colaborar con la marca en sus

esfuerzos por eliminar productos
apócrifos.

De inicio, parecería que la

contribución de los consumido

res con sus denuncias pudiera ser
algo que, con relativa facilidad,
la marca podría solventar,
sin embargo, es tal el nivel de
complejidad que el mercado ha
alcanzado, que para cualquier
organización supone un reto in
menso. Pensemos, en particular,
en las múltiples redes de comer
cio que se ejercen de manera
digital en plataformas y redes
sociales alrededor del mundo,
muchas de las cuales resultan
casi indetectables. Este solo
hecho tendrá sin duda un efecto

disuasivo en quienes lucran con
copias ilegales de la marca.

El programa de lucha contra
la falsificación exige que el in
forme de productos sospechosos
identifique el nombre y el domici
lio social de la empresa en la que
se encuentran los productos que
puedan infringir los derechos de
Ferrari®, una breve descripción
de la infracción y documentación
fotográfica que la acredite, así
como el número de productos y
cualquier otra información que

resulte idónea para conocer de
forma correcta e inequívoca la
infracción denunciada. En caso

de que sean varios los denun
ciantes de una misma infracción,
solo será considerado para re
compensa el que sea primero en
tiempo. La recompensa quedará
a criterio de los administradores

del programa, sin que existan
medios para cuestionarlo.

Es difícil en este momento

hacer un pronóstico sobre el
éxito del experimento, pero es
claro que la plataforma para
captar esta información es una
apuesta atrevida que podrá ge
nerar estadísticas inéditas. Para
una marca mundial del nivel de

Disney®, Nike®, Adidas®, Mattel®
o la propia Ferrari®, contar con
un ejército de "inspectores" alre
dedor del mundo que permanen
temente reporten la presencia
de productos falsificados, puede
construir un mapa altamente
preciso, no solo sobre canales y
puntos de venta, sino de rutas y
movimientos de cargamentos
que, bajo las condiciones actua
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les, resultan casi imposibles de
ser rastreados.

Otros interesantes datos que
el programa habrá de generar
se vincularán con el nivel de

respuesta que provoque en los
consumidores de los diferentes

países, lo que eventualmente

podrá reflejar el grado de edu
cación que éstos manifiesten en
torno a la presencia de productos
pirateados. Un renglón en el
que nuestro país, por cierto, no
promete tener un desempeño
destacado.

Por lo pronto, habrá que abrir

bien los ojos y tener a mano el
vínculo para reportar productos
falsificados a fin de verificar la
eficacia del programa y, al propio
tiempo, porque no, jugar un rato
con un bonito Ferrari® a escala

¡definitivamente auténtico!
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La guerra (realmente) sucia

Por las señales que está
enviando Xóchitl Gálvez

desde que comenzó este
año, la campaña presidencial que
arranca el primero de marzo va
a ser de contrastes y ataques, que
apunta a una contienda polari
zada. Lo está delineando en spots
que empezaron a aparecer en me
dios electrónicos el 2 de enero,
donde subraya las mentiras del
presidente Andrés Manuel López
Obrador y alineó sus ideas y
fuerza en el discurso que pronun
ció el domingo en el cierre de su
precampaña sobre seguridad un
país tapizado de muertos, salud

la incompetencia que provocó
un exceso de mortalidad escan

daloso y educación con la perla
de los nuevos libros de texto. Ha

dejado claro también que se irá
al cuello de López Obrador, como
eje de la campaña de Morena, y
mantendrá a Claudia Sheinbaum

como una candidata que no actúa
por sí misma.

Una campaña de contraste es,
por definición, negativa, pero no
significa campaña negra o guerra
sucia, como parece ser la ruta
que López Obrador utilizará de
manera discrecional para restarle
poder, creatividad y posible
mente artimañas a la estrategia
de Gálvez, que ha dado muestras
de que finalmente ha elaborado
y trazado como hoja de ruta. El
Presidente tomó en los últimos

días una decisión que va en ese
sentido, luego de que el fiscal ge
neral, Alejandro Gertz Mañero, le
diera un informe sobre el cuarto

de guerra de Gálvez.
Gertz Mañero, que montó

desde el año pasado un equipo de
inteligencia fuera de la Fiscalía
General en una casa suya para
monitorear las actividades de

Gálvez y una veintena de figuras
de la oposición, así como también
las de Sheinbaum en su mo

mento también Marcelo Ebrard y
Ricardo Monreal, o personas en
el entorno más cercano de López
Obrador con fines electorales, le
entregó un reporte sobre Sergio
Zaragoza, quien es uno de los in
tegrantes del cuarto de guerra de
Gálvez, a donde llegó de la mano
del activista Claudio X. González.

Por alguna razón, la presen
cia de Zaragoza provocó una
reacción en Palacio Nacional que
no se había dado previamente
con nadie, al pedir el secretario
privado del Presidente, Alejandro

Esquer, una de las personas más
cercanas de López Obrador desde
hace 30 años, que buscara des
activarlo a fin de neutralizar su
trabajo en la campaña presiden
cial de la oposición. Sin embargo,
sus antecedentes muestran un

equipaje cuajado en 45 campañas
electorales en México y América
Latina como consultor y estratega
enredes sociales.

Zaragoza y su socio, Aldo
Hiram Campuzano, son socios
en dos empresas, Aldea Digital y
México Elige (que nació en 2013),
que le hace las encuestas digitales
a Gálvez, que trabajaron en la
anterior campaña presidencial,
pero del lado de la alianza PRI,
Partido Verde y Nueva Alianza,
que presentó como candidato a
José Antonio Meade, donde el
primero desarrolló una campaña
negra, en el contexto de una gue
rra sucia, en contra del candidato
del PAN a la Presidencia, Ricardo
Anaya.

Zaragoza no involucró a Aldea
Digital en ese contrato, sino
a Sicre (su apellido materno),
Yepiz, Celaya y Asociados, que
de acuerdo con denuncias en el

Instituto Nacional Electoral, pagó
campañas negras en Google y Fa
cebook para promocionar videos
y noticias falsas contra Anaya. El
PAN presentó una denuncia en el
INE que terminó con una multa
únicamente a la consultora,
aunque la empresa siempre ha
negado haber realizado ese tipo
de campaña.

Zaragoza siguió trabajando
para el PRI, y en las elecciones
intermedias de 2021 agregó a sus
clientes al candidato al gobierno
de Sonora, Ernesto Gándara, y
el precandidato para el gobierno
de Guerrero, Mario Moreno, que
no llegaron muy lejos. Para la
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contienda presidencial de este
año, el PRI y el PAN volvieron
a contratarlo, pero como Aldea
Digital, reforzados por Claudio X.
González, que, según el informe
de Gertz Mañero al Presidente, es
quien realmente los introdujo al
cuarto de guerra de Gálvez,

De alguna manera todavía
desconocida, los antecedentes de
Zaragoza inquietaron en Pala
cio Nacional, donde la petición
a Gertz Mañero de hacerle un

seguimiento personal para neu
tralizarlo no tiene precedente en
anteriores comicios de este siglo.
El abanico de posibilidades que
existen para neutralizarlo es am
plio, desde un invento sobre un
presunto delito la marca de la
casa, hasta una persecución del
SAT o de la Unidad de Inteligen
cia Financiera, como se ha hecho
metódicamente contra personas
a las que el Presidente quiere
perjudicar u obligarlos a bailar al
ritmo que les impone.

Gertz Mañero, que alertó al

Presidente de la presencia de
Zaragoza, ha fallado mucho
como fiscal, pero ha sido muy
eficaz en el diagnóstico político
de la vida política, cuya claridad
le ha dado un lugar especial en el
campo de la asesoría permanente
para López Obrador. No es de
extrañar que la mayor parte de
las veces que el fiscal lo ve, no es
para asuntos relacionados con
la procuración de justicia, sino
políticos y electorales.

Pero vista la acción que se em
prendió contra Zaragoza desde
otro ángulo, también hay señales
como las de Gálvez, pero en el
sentido opuesto, para tratar de
inmovilizar al estratega de redes
y experto en guerras negras an
tes de que comience la campaña
presidencial. Sheinbaum lleva
una cómoda ventaja, según las
encuestas que aún no reflejan con
precisión la intención de voto,
pero no puede equivocarse.

Una campaña de contraste,
como la que perfiló Gálvez el

domingo pasado, puede ser muy
eficiente si el mensaje es claro,
simple y directo, como lo ha hecho
López Obrador por años con gran
éxito, y pude horadar el blindaje
del Presidente y debilitar su
defensa de Sheinbaum, obligán
dola a salir al campo de batalla
sin su protector. La estrategia que
apunta a polarizar es la única que
puede pensarse podrá convertirla
en una candidata competitiva,
pero tiene riesgos, costos y con
secuencias. Y si a esa estrategia
le agregan campañas negras, la
combinación puede tener resul
tados inmediatos si el mensaje en
redes es eficiente. Por lo demás,
material para ello tienen mucho.
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AMLO, y los motivos
para desaparecer
laCNB

Milenio publicó ayer que
el Centro Nacional de
Identificación Hu

mana (CNIH) fue desmantelado.
Es un paso más del presidente
López Obrador para desaparecer
la Comisión Nacional de Bús

queda (CNB), para desaparecer
a los desaparecidos. Y hay un
porqué.

La historia del CNIH no llegó
ni a los dos años. Desde el prin
cipio ha sido un mexicanísimo
ejemplo de cómo no hacer las
cosas, y una muestra más de que
al Presidente las víctimas le valen
un comino.

Como la nota de Milenio

explica, la sede del CNIH nació
con una gran promesa. Alejandro
Encinas, entonces subsecretario
de Derechos Humanos, dijo en
agosto de 2022, cuando el gober
nador (es un decir) de Morelos
entregó el terreno sede, que
iban "a generar una institución
única al servicio de la sociedad,
que va a impulsar un proyecto
único a nivel internacional, que
es la identificación masiva de

personas, lo que significa atender
el enorme rezago que lamenta
blemente la Fiscalía General y
las de los estados no han podido
atender".

Todo fue a mal. La CNB no

pudo adecuar el terreno porque

Cuauhtémoc Blanco nunca donó
el mismo (se habla de proble
mas de tenencia, y la figura de
comodato impedía el realizar las
gestiones legales para los trabajos
necesarios a fin de instalar los
laboratorios).

El fiasco tiene incluso una
faceta diplomática: en el marco
del Entendimiento Bicentenario,
el gobierno de Estados Uni
dos ofreció a México donar el

equipamiento para tener uno de
los laboratorios más avanzados

de genética forense. Eso iba a
ocurrir en el segundo semestre
de 2023, pero AMLO desdeñó la
CNB para realizar un censo de
desaparecidos con servidores de
la nación.

Así, el gobierno abdica de
la posibilidad, ya avanzada, de
legar a México un organismo
dedicado exclusivamente a la

búsqueda forense de personas
desaparecidas a nivel nacional,

como a escala estatal se tiene

apenas en dos entidades: Jalisco
yCoahuila.

En otras palabras, la reforma
para dotar de capacidades masi
vas de identificación, impulsada
por López Obrador y aprobada
por consenso en la primavera de
2022, de la cual Encinas prome
tía resultados "únicos", en menos
de dos años es letra muerta.
Perdón lo funesto de la frase.

En la citada nota del reportero
César Martínez, se da cuenta y
publican fotografías al respecto
de que el inmueble, ubicado
enXochitepec, Morelos, tiene
oficinas semivacías, espacios
que nunca se acondicionaron y
personal que ha sido despedido
en más de 60%.

¿Por qué hace esto el gobierno
federal con la CNB y el CNIH?
¿Por qué este desperdicio de
recursos y la indolencia cuando
hay miles de familias buscando
a sus familiares? ¿Por qué dejar
que crezca el enorme rezago que
se arrastra desde hace sexenios?

Es tan bárbara la decisión,
tan irracional por sus costos
presupuéstales, por la reversa
que supone del compromiso de
esta administración, que cuesta
trabajo explicarla.

Pero creo que encontré la res
puesta leyendo una entrevista a
Gustavo Castillo, reportero de La
Jornada, sobre su reciente libro El
tigre deNazar (Grijalbo, 2023).

El lunes, en ese diario Castillo
dice que Miguel Nazar Haro,
"uno de los personajes más duros
de la llamada Guerra Sucia" le

decía: "¡Qué pendejos fuimos!,
¿verdad? Nunca debimos tener
archivos. Debimos quemarlo
todo, ¡carajo! Quién se iba a
imaginar, ¿verdad? De veras,
Seguridad (la DFS) no debería
tener archivos. ¡Qué pendejos!".

AMLO y compinches están
quemando todas las evidencias
de su fracaso y su renuncia. Están
desapareciendo aquello que en
un futuro pueda ser, como los
archivos que se niega a abrir, una
incriminación para su falta de
palabra y humanidad.
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La vida
de Arturo

Montiel está
en peligro

Resulta que la fiscalía del Edomex
quiere darles carpetazo a las
denuncias que cuatro de sus cinco

hijos han presentado.
Así como lo están leyendo.

CAFÉ CON PIQUETE

Les cuento que su primogénito, Arturo
Montiel Yáñez, así como sus medios
hermanos Adrián, SoííayAlexi, hijos

que tuvo Montiel con Maude Versini, están
muy preocupados por la vida de su padre,
por lo que el 7 de septiembre de 2023
denunciaron por violencia familiar a...

REDOBLE DE TAMBORES

Karla Lizette Cortés Treviño, la

cuarta y, todo parece ser, su
última esposa, así como contra

su otro hermano, Juan Pablo Montiel
Yáñez, después de que su papá presentara
un cuadro muy grave de salud que ameritó
su hospitalización en el ABC de Santa Fe.
Arturo, Adrián y Alexi acudieron a

la Fiscalía Central para la Atención de
los Delitos Vinculados a la Violencia

de Género de la propia FGJEdomex a
denunciar las intenciones de la esposa de
su padre, Karla, y su hermano Juan Pablo
de aislarlo, hacerse de sus bienes y dejarlo
en una casa de retiro. Ah, Sofía no se
presentó porque está en Francia.

Y COMO LA CODICIA
ES MALA CONSEJERA...

Karla y Juan Pablo, para lograrlo,
presentaron un certificado expe
dido el 7 de agosto por el doctor

Óscar Sánchez Escandón, en el cual
concluye que Montiel no puede ejercer
sus derechos cívicos.

Dicho certificado fue expedido a peti
ción de Karla.

El pero del tema es que, tras la de
nuncia, la investigación de la carpeta ha
revelado que el exgobernador Montiel,
durante su convalecencia, sufrió diversos
maltratos ordenados tanto por su esposa,
Karla, como por su hijo Juan Pablo, desde
una injustificada sedación, pasando por
no darle de comer, hasta dejarle de dar
sus medicamentos o cambiárselos o darle
otras dosis sin autorización del médico.

Sí, todo esto para lograr su cometido,
quedarse con sus bienes, aunque esto le
cueste la vida.

Y no son inventos míos, ¡eh! Lo que le
cuento está documentado en la carpeta.
De hecho, hay testimonios de cinco
enfermeras que prueban los maltratos a
los que fue sujeto Arturo Montiel durante
su recuperación en casa, así como su
aislamiento total. No sólo ni Karla ni Juan

Pablo se ocupaban de él, sino que a los
hermanos del exgobernador les prohibie
ron las visitas.

Mientras que sus otros hijos mantienen
casi nulo contacto con su padre.

Pero esto no es todo, al mismo tiempo
que presentaron el certificado para
decir que no estaba capaz mentalmente,
intentaron vender, sin su consentimiento,
su propia casa, la de Los Encinos, a la em
presa Silmed; sin embargo, al enterarse
los otros hijos lograron echar para abajo
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la operación. ¡Quihúboles!
Pero esto no los detuvo, pues días des

pués el propio Juan Pablo, mediante la es
critura número 20,345, del 17 de octubre
de 2023, otorgada ante la fe del notario

Alejandro Caballero Gastelum, titular de
la Notaría 150 del Edomex, se la vendió a
la empresa MGGM Comercializadora, por
un monto por debajo de la mitad del valor
de la casa.

¡Ya saben, por aquello de las prisas!
Y aunque no están para saberlo, ambas

empresas comparten a la misma persona
como apoderado legal.
Ambas firmas han sido requeridas por

la fiscalía, pero ninguna se ha presentado
o contestado.

También ya le desmantelaron su ofi
cina de toda la vida en la calle de Carmen
Serdán, enToluca.
INHALE Y EXHALE

La manipulación quedó demostra
da, pues el abogado de Montiel es
el mismo que el de su esposa. ¡Ver

para creer!
Así pues, y tratando de agotar la

última instancia, los hijos de Montiel
presentaron el amparo directo nú
mero 787/2023 del Segundo Tribunal
Colegiado en Materia Civil del Segundo
Circuito con sede en Toluca, Edomex.
La sospecha del carpetazo se rea

firma, porque el pasado 21 de diciem
bre Arturo Montiel compareció en las
instalaciones de la fiscalía mexiquense,
ahora a rendir su testimonio y a que se
le practicaran estudios forenses.

Sin embargo, la declaración que
rindió la hizo bajo los mismos térmi
nos que en el expediente familiar del
pasado 21 de septiembre, donde pide la
conclusión de todos los procedimientos
iniciados.

AQUÍ EL MEOLLO

No obstante, la violencia familiar
cometida contra un adulto ma

yor es un delito que en el Estado
de México se persigue de oficio, aun si
buscan por todos los medios el cierre de
la carpeta.
Y aunque no esté para saberlo, déjeme

decirle que el peritaje de psicología
forense que se le practicó a Montiel ese
21 de septiembre estableció, en escasas
cuatro páginas, la inexistencia de hue
llas de violencia psicológica, a pesar de
que la carpeta en cuestión ya consta de
tres tomos de información.

Datos que deberían tener mayor peso
que la propia cercanía de José Luis Cer
vantes, fiscal del Edomex, quien debería
velar por la integridad del exgóber, ¿o
no?

LE RECUERDO QUE MONTIEL
HOY ES LA VÍCTIMA

Si lo anterior lo escandalizó, esto no

es lo peor, ¡aún hay más! Ahora re
sulta que Karla, para desligarse de lo

que acaba de leer, quesque presentó una
denuncia contra Arturo y Juan Pablo y
echó a andar una cobertura mediática lo

cal; sin embargo, la verdadera investiga
ción penal es la que consta en la carpeta
TLA/FEF/FEF/104/251933/23/09, que
pesa en contra de ella y el propio Juan
Pablo y que interpusieron los otros cuatro
hijos de Montiel.

Ah, y cómo dejar de comentarles que
el matrimonio dio una entrevista al

medio mexiquense digital Mex Perio
dismo en la cual hace un llamado a que
se respete la vida privada de la familia.
Sin embargo, las demandas están

presentadas y las pruebas de la vio
lencia también.

POR NO DEJAR

Les cuento que Karla busca ser
diputada federal para el distrito
23 por Lerma.

El dinero es canijo y la vida del exgo
bernador, a decir de cuatro de sus hijos,
está en peligro.
Continuará...
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LA BURRA NO ERA ARISCA, LA HICIERON

Ahora bien, déjeme platicarle que la preocupación del carpetazo al expediente
viene porque lo mismo sucedió con otra denuncia de violencia familiar, que
también interpusieron contra la esposa, Karla, y el hijo del exgóber, Juan

Pablo, bajo el número 1047/2023 ante el Juzgado Tercero Civil de Lerma, sus otros
hijos.

Dicho expediente fue cerrado por, casualmente, la secretaria en funciones de jueza,
María del Carmen Escobar López, tras haberse entrevistado personalmente con el
exgobernador el 21 de septiembre de 2023 con la finalidad de escucharlo. El pero es
que dicha plática, me dicen sus hijos, se desarrolló con base en un guión estudiado,
sin la presencia de abogado, psicólogo ni geriatra independiente que defendieran los
intereses de Arturo Montiel.
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; Dictador en ciernes?ó

El año pasado fue desalentador pa
ra Ucrania. La contraofensiva de
verano contra las fuerzas rusas no

produjo los resultados esperados,
el apoyo de Occidente empezó

a mostrar signos de debilitamiento y el lide
razgo del presidente Zelenski (tan sólido al
principio del conflicto) ha empezado a ser
cuestionado. Sin embargo, la guerra aún es
tá lejos de ser una causa perdida para Ucra
nia. Siempre fue poco realista esperar un re
sultado concluyente para 2023, pero ahora
la trayectoria dependerá de factores no fáci
les de controlar.

Como se trata de una guerra de desgas
te con líneas de frente endurecidas, será en
distintos procesos electorales donde podrían
verificarse consecuencias relevantes. Las elec
ciones presidenciales en Rusia, a celebrarse
en marzo, seguramente se saldarán con una
victoria para Putin, aunque probablemente
el dictador no estará del todo inmune a pre
siones políticas internas, ya sea entre las fac
ciones de seguridad de línea dura o con los
crecientes movimientos de protesta contra la
guerra. En Estados Unidos la evolución en
Ucrania será un factor importante hacia los
comicios presidenciales de noviembre. Tam
bién lo será en junio cuando se celebren las
elecciones para el Parlamento Europeo.

La continuación de la asistencia financie

ra de Estados Unidos y la Unión Europea se
rá fundamental para sostener el esfuerzo béli
co porque si se redujera significativamente se
socavaría la posición estratégica de Ucrania.
Sin embargo, el frente político interno conser
va los retos más ingentes. Volodimir Zelenski
ha presentado la guerra contra Rusia como
un conflicto de la democracia contra dictadu

ra, pero su posición personal se ha ido dete

riorando. Hace cosa de un mes el popular al
calde de Kiev, Vitali Klitschko (un excampeón
de boxeo), acusó a Zelenski de convertirse en
un autócrata no muy diferente al dictador ru
so y lo criticó duramente por su manejo de
la guerra. Ciertamente han sido adversarios
políticos desde hace tiempo, pero se habían
aliado ante la emergencia bélica y no se es
peraba una condena pública tan contunden
te. Y no es el único.

Denuncias contra Zelenski proliferan inclu
so en círculos militares. Lo inculpan de perder
sentido de la realidad y de mentir sobre el ver
dadero desarrollo de la contienda. El coman
dante en ¡efe del ejército ucraniano reconoció
en diciembre el estancamiento militar y res
ponsabilizó a Zelenski "por los errores come
tidos". Un exjefe de gabinete lo acusa de "en
gendrar odio por cualquier opinión diferente
a la suya". También muchos críticos lo culpan
de haber aumentado la corrupción y de favo
recer la lealtad ciega sobre la competencia
en los nombramientos en el Poder Ejecutivo.

Las elecciones presidenciales ucrania
nas estaban previstas para marzo, pero la
ley marcial introducida tras la invasión las
prohibe. Con miles de soldados en el frente,
sectores importantes del territorio nacional
ocupados por el enemigo y millones de ciuda
danos refugiados en el extranjero celebrarlas
parece absurdo, y la mayor parte de la opo
sición está de acuerdo con un aplazamiento
electoral. Pero Ucrania no puede darse el lujo
de devaluar la legitimidad democrática de su
lucha contra Putin. En algún momento no muy
lejano se deberán explorar las posibilidades
de celebrar comicios incluso bajo las condi
ciones precarias impuestas por la guerra. Por
cierto, Zelenski sería el primer beneficiado si
demuestra no ser un dictador en ciernes.
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Gasto de gobierno
vs inflación
Los pronósticos de recesión en 2023 fallaron

tanto para EU como para México, ambos paí
ses habrían crecido de manera importante. Es
buena noticia empero la inflación sigue alta
sin señales claras de que esté francamente

controlada. Como consecuencia, las tasas de interés
se mantienen altas pese a las presiones de gobier
nos, mercados y acreditados de crédito. Si bien la
recesión no llegó, la inflación ha persistido tanto EU
como México quienes cerraron con aumentos en el
índice, en particular, en los componentes subyacentes
que son los que debieran estar estabilizados desde
hace tiempo, pues los efectos del Covid19, confina
mientos y los que se quieran incorporar ya no son
determinantes por más que los analistas quisiéramos
dar otras explicaciones. El tema de la inflación nos
preocupa por su impacto en el régimen de las tasas
de interés, el costo del dinero y la deuda tanto del
gobierno como de los particulares, no obstante, la
mayor preocupación es el impacto en lo inmediato en
lo que se conoce como microeconomía, es decir, el
costo de los bienes y servicios directos que consumen
las personas. En el caso de México los datos recien
tes reflejan incrementos en los alimentos en los que

destacan en porcentajes: cebolla (82), chile poblano
(63), tomate verde (57), zanahoria (50), azúcar (40),
papaya (35), nopales (26), chayóte (26), frijol (20),
limón y ejotes (18) y, plátano, guayaba y galletas sa
ladas (13). Todas estos incrementos extremadamente
por arriba de la meta de inflación de Banxico de 4
por ciento.

Por tanto, asistimos a la natural tensión que existe
entre la necesidad de los mercados, deudores y go
biernos con la necesidad de los consumidores para
que sus ingresos alcancen a cubrir cosas tan elemen
tales como el limón o nopales. Los primeros desean
que las tasas de interés disminuyan para estimular la
salida de dinero de los bancos para ser invertidos
en los mercados accionarios buscando mayores ren
dimientos al tiempo que, los gobiernos y deudores,
obtendrían un respiro en las amortizaciones de sus
créditos. Enfrente, las familias absorben incrementos
en bienes sensibles. El actual gobierno del presidente
López Obrador ha hecho el esfuerzo para incremen
tar los salarios mínimos lo que representa uno de sus
principales logros con impacto en la economía real
pese a ello, el esfuerzo puede ser fácilmente diluido
en caso de que persistan precios altos. Paradójica
mente el gasto de gobierno sí es excesivo e incluso
deficitario, contribuye negativamente para que los
precios bajen. No cabe duda de que estamos ante
una tensión entre el gasto gubernamental y el freno a
la inflación que se envuelve en el interés que ambos
extremos tienen, por lo pronto el nivel de precios,
tasas de interés y tipo de cambio serán variables
que estará jugando un papel importante el resto del
año a la espera de que los salarios reales no se vean
afectados.
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El peligro del
populismo en
Norteamérica
No hay duda de que el

populismo es el peor es
cenario para América del
Norte y es una posibilidad
real, al menos para Méxi

co y Estados Unidos.
El primer triunfo de Donald Trump

en los caucus de lowa adelanta lo que
parece inevitable, un personaje tan da
ñino para Estados Unidos y el mundo
como este republicano tiene amplias
posibilidades de ser por tercera ocasión
candidato a la presidencia. Todavía no
es tan clara su posibilidad de triunfo en
noviembre.
Ese paso inicial en las primarias repu

blicanas, más la violencia de su discurso
en contra de México, fueron suficientes
para que se pasara una factura cambiaría
para la moneda mexicana.
Aquel tan cacareado súper peso, que

parecía tan afianzado por debajo de los
17, tuvo ayer un descalabro importante
por las palabras de Trump, lo que se sumó
a las expectativas de un pronto decremen
to en las tasas de interés por parte de la
Reserva Federal.
A ver si esto también lo dicen en Pa

lacio, pero ayer el peso mexicano fue la
divisa más depreciada del mundo.

Los populistas saben que hay millones
de personas con derecho a voto que viven
en la ignorancia y que son presa fácil de

un discurso mentiroso que les mueva los
sentimientos.

Donald Trump es una amenaza real
para México, porque sí es capaz de ce
rrar la frontera común tal como lo hizo

otro impresentable como lo es el goberna
dor de Texas, Gregg Abbot. El estado que
gobierna perdió millones, pero él ganó
fama entre los radicales.
Pero también de este lado de la fron

tera, el populismo es una realidad que
amenaza con extender su presencia y
sus daños.

Por la forma en que se conduce en sus
planes e iniciativas legislativas, parece
que López Obrador no tiene ganas de
dejar el poder el próximo 1 de octubre
como se lo exige la Constitución.

Y si Trump depreció el peso, quizá algo
afectó también la revelación del plan judi
cial del propio López Obrador, quien ya
se frota las manos para ocupar el cargo
que dejará vacante en diciembre de este
año el ministro de la Suprema Corte, Luis
María Aguilar Morales.
Ortiz, Esquivel y sobre todo Batres

son la muestra de lo que López Obrador
puede hacer con el máximo órgano ju
dicial del país y su confesión, con todas
sus letras en la mañanera, es que con
cuatro posiciones ya no habrá freno a sus
reformas constitucionales.

López Obrador tiene planes de cam
biar la Constitución con la batería de

reformas que está por presentar, tiene
planes de postular a la Corte alguien
de la calaña de las nombradas y tiene
planes de que una Corte controlada
por él no declare la inconstitucionali
dad de sus modificaciones, tanto que
quizá como estrategia sólo plantee
modificaciones a nivel de leyes se
cundarias.

Donald Trump ya tuvo un primer impac
to negativo en los mercados financieros
mexicanos, porque la posibilidad de su
reelección hoy ya es una realidad.
Pero si en México se acaba de confi

gurar el hecho de que la opción oficia
lista es una reelección de facto, seguro
que veremos daños más profundos para
la economía y las finanzas nacionales.
Porque el verdadero peligro para Mé

xico es, y sigue siendo, el mismo de siem
pre, sólo que Donald Trump lo complica
todavía mucho más.

Aquel tan cacareado súper peso,
que parecía tan afianzado por debajo
de los 17, tuvo ayer un descalabro
nportante por las palabras de Trump,
lo que se sumó a las expectativas de
un pronto recorte en la tasa de interés
de la Fed.
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Detrás del caso Yox
Entre la irreverencia y la procacidad, Oírlos José Lazo

Reyes irrumpió en el medio financiero mexicano,
hace 15 años. Venezolano de origen, chihuahuense
por adopción, brincó de la mercadotecnia —estuvo
en CMI, una central de medios de América Móvil—

a las apuestas deportivas sin red de protección.
Desde hace un mes nadie lo ha visto. Ni en Querétaro

ni Chihuahua ni en Guadalajara. Las demandas laborales
detuvieron la construcción de su plaza comercial en la
capital tapatía, pero el desfalco de miles de clientes de sus
plataformas —de sport books o su fondo de inversión— ge
neraron órdenes de presentación que no serán atendidas.
Con tantos enemigos acumulados en un lustro, que ahora

esté ilocalizable resulta una obviedad. Justo hace dos años,
Lazo Reyes activó una campaña mediática contra los due
ños de Bankaool. En su portafolio de marcas ya tenía dos
equipos profesionales, una casa de apuestas y un rancho
tequilero; sólo le falta una institución financiera para comple
tar la estructura que le permitiría ofrecer un servicio integral.

Ese hostile takeover no pudo concretarlo. Tampoco, la
compra de un banco en Panamá ni la licencia de Forbes
para México y Centroamérica. Lazo Reyes está convencido
de que es posible "vivir de los deportes" sin practicarlos.
¿Su modelo de negocio? Evangelizar a un sector del pú
blico inversionista —pequeños ahorrados, siempre en su
narrativa— para convertirlos en traders.
Durante una década se dedicó a la promoción de sus

marcas a través de las franquicias deportivas. En prime
ra instancia, el trader venezolano no se interesó en los
equipos de la Liga MX, aunque uno de sus socios, Angel
Ramón Serrano participó en el grupo que quiso comprar a
las Chivas hace cinco años, tras del fallecimiento de Jorge
Vergara. En su punto de mira, las franquicias de basquet
bol y béisbol. Y un modelo de negocio —el patrocinio de
los equipos para conseguir contratos de venta de alimentos
y bebidas en los estadios— que probó primero en Estados
Unidos, con los Silver Knight, el equipo de hockey sobre

hielo de Henderson City, un condado aledaño a Las Vegas.
Híjole se convirtió —previo pago de contratos millo

narios— en patrocinador de los Broncos de Denver, en
la NFL, y los Mets de Nueva York, en la MLB, ambos en
la Unión Americana. En México, Upick —su servicio de
apuestas online— figuró en los uniformes de los Liberta
dores de Querétaro, el Chihuahua FC y los Guerreros
de Durango, equipos que Lazo Reyes adquirió. Su último
emprendimiento fueron los Reds de fútbol americano.

Ese mismo aparato comunicacional operó para sacarlo
de una "lista negra" elaborada por la Condusef, hace
dos años. El trader nunca engañó a sus clientes "premier":
manejaba dos esquemas de inversión de alto riesgo, por
tratarse de apuestas, y Yox era una empresa mercantil que
escapaba a la regulación de la CNBV o a la protección del
IPAB. Con contratos digitales y transferencias electrónicas
operó hasta el tercer trimestre del año pasado, cuando
dejó de pagar las "utilidades".

La caída de Lazo Reyes tuvo un ominoso precedente: su
intento frustrado por adquirir la licencia para reproducir los
contenidos de Forbes en español. Un esfuerzo condenado
irremediablemente al fracaso no obstante las dificultades

económicas del empresario venezolano, por el litigio inicia
do por el actual licenciatario, Mariano Meléndez, contra la
matriz del poderoso consorcio editorial.

La violación de la cláusula segunda del contrato entre
las partes llevó al editor argentino, dueño del conglomera
do Media Business Generator, a reclamar la no renovación
de la licencia y solicitar un arbitraje internacional. Mien
tras da inicio ese recurso, Forbes deberá abstenerse de
celebrar o ejecutar cualquier contrato o acto jurídico con
terceros que tenga por objeto alguna de las prestaciones
contenidas en el contrato de licencia, de acuerdo a las
medidas cautelares emitidas por Salvador Covarrubias
Toro, encargado del juzgado 50° civil de proceso escrito
en la Ciudad de México, el pasado 12 de diciembre de
2023, según consta en el expediente.
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El regreso del racista
Trump a la Casa Blanca
debe causarnos miedo

Donald Trump ganó el lunes casi todas
las convenciones distritales del Partido

Republicano realizadas en lowa para
elegir al próximo candidato presidencial
de ese partido. Este triunfo no garantiza

que terminará siendo dicho candidato, pero son altas
las probabilidades de que sí lo sea. Por lo menos así
lo indican todas las encuestas, sin excepción alguna.
Dentro de las muchas características negativas que

veo en este individuo está un racismo que no sólo no
trata de ocultar, sino que se deleita en mostrarle a sus
seguidores y al mundo.

Hace justamente un mes, el 17 de diciembre pasa
do, Trump dijo que los inmigrantes que llegan a EU
están "envenenando la sangre de su país". Repitió
la afirmación en su sitio web de redes sociales Truth
Social, diciendo que "la inmigración ¡legal está enve
nenando la sangre de nuestra nación. Vienen de pri
siones, de instituciones mentales, de todo el mundo".
Sus comentarios fueron ampliamente criticados por
la campaña de Biden, que los comparó con el uso
del término "envenenamiento de la sangre" por parte
de Hitler en su manifiesto MeinKampf (Mi Lucha).

En enero de 2018, durante una reunión con sena
dores en la Casa Blanca, calificó a Haití, El Salvador
y naciones africanas como "países de mierda" y
preguntó porqué no llegaban a EU más inmigrantes
de Noruega. Sus comentarios racistas, vulgares y
ofensivos provocaron una indignación global.

Y si de los mexicanos y México se trata, Trump no
ha escatimado palabras para demostrar su desprecio.
En 2016, en su discurso donde anunció el arran

que de su campaña presidencial, calificó a los inmi
grantes mexicanos como "violadores" y "criminales"
y afirmó que el gobierno mexicano estaba enviando

intencionalmente a sus criminales a EU.

Lugo prometió que construiría un "gran, gran muro"
en la frontera entre EU y México y haría que México
lo pagara. Esta fue una de sus principales promesas
de campaña y la utilizó a menudo para reunir a sus
partidarios y provocar a sus oponentes. Insistió en que
México pagaría, ya sea mediante un pago único, un
acuerdo comercial o un impuesto a las remesas.
Criticó en Twitter a Jeb Bush por su esposa nacida

en México, dando a entender que era parcial en cues
tiones de inmigración. También cuestionó la lealtad
de Bush hacia EU, sugiriendo que tenía un conflicto
de intereses debido a la nacionalidad de su esposa.
Acusó a un juez nacido en Estados Unidos y de

ascendencia mexicana de ser parcial en su contra
en una demanda sobre la Universidad Trump. Este
fue un caso en el que Trump fue acusado de fraude.
Amenazó con poner fin al Tratado de Libre Co

mercio de América del Norte (TLCAN) e imponer
aranceles a las importaciones mexicanas. Lo anterior
para presionar a México a renegociar este acuerdo
comercial y proteger los empleos y las industrias
estadounidenses. Culpó al TLCAN de causar déficits
comerciales, pérdidas de empleos y salarios más
bajos en EU y acusó a México de aprovecharse del
acuerdo y hacer trampa en las reglas.

Estas son sólo algunas de las cosas más escanda
losas que Trump ha dicho sobre México, los mexica
nos y los inmigrantes de todo el mundo subdesarro
llado que llegan a EU.
El sólo pensar que podría regresar a la Casa

Blanca no debe causarnos solamente preocupación,
sino miedo.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
(5) Instagram: ruizhealy
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Morena va por MC
Al parecer, en el Senado el oficialismo ya se dio cuenta en dónde podría estar la bisagra para
abrir la puerta a la aprobación de las reformas del Presidente López Obrador. Y es que a Mo
rena y sus aliados les faltan 12 votos para lograr la mayoría calificada necesaria para aprobar
modificaciones a la Constitución. Y MC tiene 13. Ni mandado a hacer, dirían los clásicos. Ayer,
el coordinador del guinda, Eduardo Ramírez, reveló que la apuesta de su partido es obtener el
voto naranja. Pero no será tan sencillo, pues el coordinador de MC, Clemente Castañeda, está
más identificado con el grupo Jali sco que con el que encabeza el líder nacional de su partido,
Dante Delgado, y entre los senadores de esta fuerza no hay la suficiente cohesión como para
ir en bloque a favor de la 4T. Pero de que lo van a intentar, lo van a intentar, nos comentan. A
estar pendientes.

Round de estudio

Y llamó la atención nos comentan, el que ayer las precandidatas Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez, le entraran a lo que los avezados en temas de box conocen como round de
estudio, en el que se tantean los reflejos y la pegada del adversario y que suele determinar en
gran medida cuál de las estrategias que tienen prepa radas los pugilistas será la que pongan en
marcha. Fue la aspirante de la coalición Fuerza y Corazón por México la que lanzó el reto: "A
ver, Claudia: si ya te dieron permiso, te reto a un debate este miércoles o jueves, para hablar de
seguridad, salud y corrupción" y la de Sigamos Haciendo Historia la que sin dejar de respon
der no se enganchó: "No por mucho madrugar amanece más temprano y que no por mucho
provocar se crece en las encuestas". Para muchos, lo ocurrido ayer pudiera ser la tónica que se
maneje en la campaña. Como sea, pendientes.

Harfuch y Rubalcava
Llamó mucho la atención la fotografía difundida ayer en redes sociales en donde aparecen
juntos Ornar García Harfuch, coordinador de la Mesa de Seguridad de la precandidata pre
sidencial Claudia Sheinbaum, y el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava. La imagen la
compartió García Harfuch, quien la acompañó del siguiente mensaje: "Cuando trabajamos en
equipo los resultados son mejores, juntos trabajaremos para construir un mejor país. Gracias
@AdrianRubalcava". Si bien el mensaje es que Rubalcava está más que integrado al proyecto
político de la 4T, quienes conocen del tema saben que entre el alcalde y el extitular de la SSC
siempre ha habido una muy buena relación, forjada a la luz de los esquemas de colaboración
aplicados para mejorar la seguridad en Cuajimalpa. Ahora, nos dicen esa experiencia de cola
boración podría ser usada en el futuro cercano. Veremos.
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Fuerte choque tras el desplome
Menudo conflicto el que se desató entre la alcaldesa panista de Alvaro Obregón, lia Limón, y
el secretario de Obras de la capital, Jesús Antonio Esteva, por la aparatosa caída de una dove
la en las obras de construcción del tren interurbano en el tramo que corresponde al Gobierno
de la Ciudad de México. Y es que el peso de la enorme pieza de concreto de plano dobló a la
grúa que la estaba colocando y se precipitó hacia la calle, muy cerca de personas que milagro
samente salvaron la vida. Limón encaró entonces a Esteva y le reclamó por no haberla reci
bido a pesar de las múltiples solicitudes que ha hecho para conocer y garantizar condiciones
de seguridad para los vecinos. Ayer, nos comentan con la pieza desplomada sobre un par de
vehículos que quedaron completamente destrozados, lo menos que podría ocurrir es que, las
garantías de seguridad en torno ala construcción se incrementen.

La marcha y el fuego guinda
Y no pasó mucho tiempo de que los organizadores de la Marcha por nuestra democracia
anunciaron que el exconsejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, será el vocero único
de la movilización que tendrá lugar el 18 de febrero, para que desde las trincheras de Morena
le empezaran a lanzar algunos obuses. Sí, tanto a la iniciativa como a quien habrá de usar el
micrófono ese día. Sobre la primera, por ejemplo, el dirigente nacional, Mario Delgado, sostu
vo que será un acto político "disfrazado de sociedad civil", mientras que al segundo lo calificó
como "representante del PAN". Sin embargo, las organizaciones que conforman la Marea Rosa
Frente Cívico Nacional, Sí por México, Sociedad Civil México, Poder Ciudadano, UNE México
y Unidos por México ya han están convocando con la idea de mandar el mensaje de que el
triunfo de Morena no es una certeza. Pendientes.

Instituciones bajo la lupa
Y fue la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU en México la que
ayer le puso el reflector encima a las instituciones de búsqueda de desaparecidos en México.
"Las instituciones encargadas de la búsqueda de personas, la investigación penal y la atención
a las víctimas deben afianzarse. La ONUDH subraya la relevancia de contar con estructuras
y equipos óptimos, capaces de amplificar y dar sostenibilidad a los esfuerzos realizados. Sin
una institucionalidad robusta, la carga conti nuará recayendo indebidamente en las familias
y algunos de los avances podrían revertirse o colocarse en riesgo", señaló en un pronuncia
miento que, nos comentan, parece responder a las dudas expresadas por colectivos por los
ajustes que se están dando en la Comisión Nacional de Búsqueda. Ahí el dato.
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20 REFORMAS

El Presidente va a echar a andar uno de sus pro
yectos más importantes el 5 de febrero con un

futuro incierto, pero con un efecto expansivo que
va a alcanzar al proceso electoral.

En uno más de los inéditos ha decidido no asistir a la cere

monia de la Constitución de 1917 en Querétaro. El Presidente ha
decidido que ese día, nomás faltaba, enviará una buena cantidad
de reformas constitucionales en materia judicial, electoral y eco
nómica al Congreso.

Lo lógico hubiera sido que lo hiciera al inicio del sexenio, o
por lo menos hace algunos años. Lo que está haciendo es endo
sarle lo que él quiere a quien gane las elecciones. En el Congreso
se podrán organizar parlamentos abiertos, pero al final acabare
mos en que no se le cambie nada ni una coma.

Presumimos que Claudia Sheinbaum tendría que estar al
tanto de todo, porque en el remoto caso de que se aprobaran las
reformas y que, eventualniente, ganara la elección no le queda
ría de otra que cargar o convivir con ellas.

Suponemos que hay un acuerdo, porque de alguna manera
las reformas le están diciendo a la candidata del Presidente cuál

es el rumbo. Esto quiere decir que Claudia Sheinbaum estaría en
favor de una serie de cambios que si a alguien le afectarían en la
gobernabilidad podría ser a ella misma.

López Obrador asegura que dejará la Presidencia el 1 de oc
tubre para irse a "La chingada", su rancho. No necesariamente
va a suceder así, porque muchos de los cambios que propone y
la forma en que ha venido gobernando van a colocar a quien le
suceda, particularmente si es Claudia Sheinbaum, en medio de
escenarios en donde no habrá suficiente capacidad de maniobra
para la gobernabilidad propia.

SHEINBAUM

no ha negado la
continuidad, lo
interesante es

que ha mandado
mensajes que son
variantes en forma

y fondo de lo que
López Obrador

quiere y hace. No
se trata de romper,
sino mostrar que se
tiene cara propia
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Con los cambios que ha propuesto López Obrador podría se
guir manteniendo un poder real, por todos los cambios que está
proponiendo porque en función de lo que se conoce, las cosas
estarán hechas de nuevo a su imagen y semejanza.

El Presidente sabe que no tiene los votos en el Congreso para
aprobar sus reformas. Siempre pueden aparecer legisladores
que cambien su voto a la mera hora, pero no se aprecia que con
el actual Congreso pudiera darse una aprobación y más con las
elecciones por disputar.

Quizá la apuesta del Presidente pase porque su partido gane
el Congreso de manera contundente, lo cual le daría una mayo
ría calificada. Recordemos que el Presidente dejará Palacio Na
cional el 1 de octubre, pero el Congreso se instalará el 1 de sep
tiembre lo cual ante un resultado favorable le permitiría a López
Obrador todo septiembre para moverse como quiera.

No se ve por dónde se puedan aprobar las reformas en el
próximo periodo. La propuesta mucho tiene de provocación y
hasta politiquería el intentar hacerlo. Quiere evidenciar a quie
nes se oponen a lo que llama democratización real de algunos
de los aparatos de Estado. Meter estos temas en las campañas
más que promover a su candidata, cuestión que regularmente
hace, trata de evidenciar a sus adversarios y hacerlos ver ante
sus millones de seguidores como opositores a los procesos de
democratización en favor y por el "pueblo".

El Presidente ha ido paulatinamente avanzando en la atomi
zación de las instituciones. Va caminando hacia tener el control

sobre el TEPJF, el INE y está en vías de controlar a la Corte, todo
indica que las reformas del 5 de febrero van en la misma línea.

El Presidente quiere dejar el país a su imagen y semejanza.
Hacerlo le podría permitir estar sin estar. Sheinbaum no ha ne
gado la continuidad, lo interesante es que ha mandado mensaj es
que son variantes en forma y fondo de lo que López Obrador
quiere y hace.

No se trata de romper, sino mostrar que se tiene cara propia.

RESQUICIOS.
Más vale irse preparando. Las encuestas apuntan a que Donald
Trump podría ser de nuevo presidente de EU. Viene más rudo de
lo que era, trae en la mira la frontera y por lo que ha dicho y por la
fuerza que está tomando está dispuesto a lo que sea, esperemos
que las candidatas se estén dando cuenta.

@JavierSolorzar¡o
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POR HORACIO VIVES SEGL

Cada inicio de año, el Instituto Tec

nológico Autónomo de México
realiza un evento de gran tradición y
trascendencia: el Seminario de Pers

pectivas Económicas, organizado por
la Asociación de Exalumnos del ITAM

y bajo la dirección de Alejandra Peralta.
Este año, el evento inició con el siempre atinado discurso
del rector Arturo Fernández y la presentación del presiden
te anual entumo de ExITAM, Humberto López Gallegos. Se
cumplió cabalmente con la integración de relevantes mesas
y conferencias magistrales, entre las cuales hubo una que,
por obvias y muy buenas razones, acaparó la atención de
los asistentes y de la opinión pública en general: la susten
tada por Carlos Slim Helú, que fue amenamente moderada
por Alejandro Bailléres, presidente de la Junta de Gobierno
del ITAM e hijo de don Alberto Bailléres de cuyo sensible
fallecimiento en unos días se cumplirán dos años, y quien
generacionalmente era más cercano al ingeniero Slim.

No es común ver que dos de los líderes de los grupos em
presariales más importantes de México se presenten ante
una comunidad universitaria. Dos titanes del empleo, la in
versión y la filantropía. De ahí el gran interés de presenciar
esa conversación.

Una parte significativa de la exposición del ingeniero
Slim, consistió en una cátedra magistral sobre la historia de
México del siglo XX. Entretenido y cautivador, sorprendió a
la audiencia con su dominio del tema. Como era de esperar

se, los pronunciamientos económicos de Slim Domit acapa
raron los reflectores. Habló de inteligencia artificial y desem
pleo, lo venturoso del nearshoring, las ventajas competitivas
de Norteamérica y la necesidad de fortalecer el poder adqui
sitivo de la población y garantizar un nivel mínimo de bien
estar e igualdad de oportunidades y seguridades, entre las
principales oportunidades y desafíos actuales del país.

Además de la presentación de Slim, hay otras perlas del
evento que merecen mención. Entre ellas, la conferencia de
lian Goldfajn, presidente del Banco Interamericano de De
sarrollo, en la que destacó la ventana de oportunidad que
tiene América Latina para el mundo por la energía limpia y
las reservas de minerales. También destacaron las mesas de

pronósticos, con la directora general de Investigación Eco
nómica del Banco de México, Alejandrina Salcedo, y los eco
nomistas en jefe de los bancos Citigroup y Bank of America,
moderada por Miguel Messmacher; o la mesa sobre visión
de sectores innovadores, con la destacada participación de
la cofundadora de Stori, Marlene Garayzar, primera mujer
mexicana cuya empresa alcanzó la categoría de unicornio,
mesa que fue moderada por Guillermo García Alcocer, quien,
además, fue organizador del Seminario.

Como no nos podemos abstraer del ciclo electoral tanto
en México como en Estados Unidos se celebraron dos

mesas alusivas al tema. En una conversación con Alexandra

Uribe, directora de Ciencia Política, Agustín Basave puso el
dedo en la llaga al señalar el debilitamiento del Estado mexi
cano con la administración actual. Y el espectacular cierre
de la jornada se dio con la mesa de perspectivas electorales
en Estados Unidos, moderada por Ana María Salazar. En no
viembre se verá quién tendrá la razón: si Rafael Fernández de
C astro, quien prevé un indeseable retorno de Trump a la Pre
sidencia, o Arturo Sarukhány Jorge Suárez Vélez, quienes se
inclinan a pensar que Joe Biden conseguirá la reelección.
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PULSO POLÍTICO

ARRECIA LA VIOLENCIA
PREELECTORAL DE CÁRTELES

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Mientras precandidatos y aspi
rantes a cargos de elección se

enfrascan en acusaciones, ataques
y denuncias que llegan a la violen
cia verbal en un intento de ganar
simpatías y votos de cara a la con
tienda electoral de junio próximo,
el crimen organizado y sus grupos
arrecian la violencia en varias en

tidades federativas y obligan a las
autoridades a "solicitarles una tre

gua" para que puedan realizarse
comicios en los municipios que
controla.
A ello se suman acciones como las de un grupo de
hombres armados en Michoacán que, bajo amenazas,
detuvo al diputado federal panista Enrique Godinez,
quien, acompañado de un grupo de colaboradores,
regresaba de un acto de Xóchitl Gálvez en Uruapan,
al que despojaron de su camioneta y lo dejaron aban
donado en el municipio de Tacuro.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tras el reto de Xóchitl Gálvez a Claudia

Sheinbaum, urgiéndola a debatir hoy o mañana,
ésta le respondió que "no por mucho madrugar ama

nece más temprano y no por provocar se crece en las
encuestas", luego de asistir a un acto de precampaña
en la capital de Durango y de que el INE acordara tres
debates oficiales de campaña los días 7 y 8 de abril y
19 de mayo.
Los que secundaron a la virtual candidata del
partido que gobierna y sus aliados, fueron Tatiana
Clouthier y Gerardo Fernández, quienes criticaron
que la hidalguense cuestionara a Sheinbaum el do
mingo en su cierre de campaña diciéndole que "si le
dan permiso, nos vemos en los debates", lo que califi
caron de "expresión misógina" y quererse poner al tú
por tú con ella, porque "no son iguales" ya que la exje
fa de Gobierno "es más" que la senadora con licencia.
A su estilo, Fernández Noroña dijo que "la candi
data del frente guango de derecha anda retando a de
bate a una gigante como Claudia Sheinbaum Pardo,
no le llega ni a los talones" sic "y le dijo a Xóchitl
que en los debates no va a haber telepromter ni va a
tener chicharito.

Y es que el uso de telepromter que no solamen
te aquí es utilizado en campañas y eventos sino en
otros países preocupó más a los morenistas que la
serie de denuncias que ella hizo en la Arena Ciudad
de México, sobre la situación que prevalece en el país.
Campesinos del municipio chiapaneco de Chi
comuselo se enfrentaron con efectivos del Ejército
para impedirles que entraran a su comunidad de
Nueva América.

Desplome de una estructura del Tren Interur
bano MéxicoToluca en el que milagrosamente no
hubo víctimas
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BAJOSOSPECHA

LAS NUEVAS CEPAS DE COVID

POR BIBIANA BELSASSO

Pasó la etapa crítica de la pan
demia de Covid, hoy nos

sentimos más seguros porque
estamos vacunados, y es verdad
que las vacunas protegen, y mu
cho, pero el Covid ha regresado
con sus nuevas cepas. Ha habi
do un aumento del 52 por cien
to de contagios en el mundo, y
en México no es la excepción.
Los efectos de estas nuevas va

riantes, como la BA.2.86, están
causando estragos, sobre todo
después del contagio.

Hoy, las camas de hospital en México, tanto
las públicas como las privadas, están llenas. Este
inicio de año, por lo menos 19 nosocomios han
estado saturados en todo el país, según datos de
la propia Secretaría de Salud.

Para la segunda semana de diciembre de
2023, la misma dependencia informó sobre la
detección de una nueva subvariante de Covid

19, la BA.2.86, conocida como Piróla.
Es una subvariante de Ómicron y se caracte

riza por su capacidad de propagarse con mayor
rapidez y causar síntomas más intensos. Esto
ha generado preocupación en los especialistas,
quienes han alertado a la población de no con
fiarse y cuidarse mucho, sobre todo en la tempo
rada invernal. En México, las bajas temperaturas
todavía van a llegar con intensidad.

Esta subvariante llega con una característica:
es menos resistente a las vacunas. Poca gente en
México tiene las inoculaciones hechas para esta
nueva cepa.

Un estudio realizado por la Universidad Esta
tal de Ohio, Estados Unidos, sugiere que Piróla
tiene una mayor afectación a los pulmones. En
esta investigación identificaron características
sobre el virus que puede infectar células huma
nas que recubren la parte inferior del pulmón y
llevar a cabo la fusión de la membrana de la cé

lula huésped con el virus de forma más eficien
te. Esto podría derivar en síntomas graves de la
enfermedad.

Esta subvariante infecta con mayor frecuen
cia la parte superior de los pulmones, lo cual pro
voca una enfermedad infecciosa más complica
da de lo que ocurre cuando el virus se instala en
las vías respiratorias bajas, incluso puede derivar
en bronquitis.

La mayor afectación viene después del con
tagio. Los síntomas durante el Covid se pueden
disfrazar de una gripa o alergia. Sucede mucho
que los pacientes ni siquiera estén conscientes
que se han contagiado de Covid, de esta cepa,
y que días después aparezcan los problemas
pulmonares.

Hoy, las camas de hospital en México, tanto
las públicas como las privadas, están llenas. Este
inicio de año, por lo menos 19 nosocomios han
estado saturados en todo el país, según datos de
la propia Secretaría de Salud.

Para la segunda semana de diciembre de
2023, la misma dependencia informó sobre la
detección de una nueva subvariante de Covid

19, la BA.2.86, conocida como Piróla.
Es una subvariante de Ómicron y se caracte

riza por su capacidad de propagarse con mayor
rapidez y causar síntomas más intensos. Esto
ha generado preocupación en los especialistas,
quienes han alertado a la población de no con
fiarse y cuidarse mucho, sobre todo en la tempo
rada invernal. En México, las bajas temperaturas
todavía van a llegar con intensidad.

Esta subvariante llega con una característica:
es menos resistente a las vacunas. Poca gente en
México tiene las inoculaciones hechas para esta
nueva cepa.

Un estudio realizado por la Universidad Esta
tal de Ohio, Estados Unidos, sugiere que Piróla
tiene una mayor afectación a los pulmones. En
esta investigación identificaron características
sobre el virus que puede infectar células huma
nas que recubren la parte inferior del pulmón y
llevar a cabo la fusión de la membrana de la cé

lula huésped con el virus de forma más eficien
te. Esto podría derivar en síntomas graves de la
enfermedad.

Esta subvariante infecta con mayor frecuen
cia la parte superior de los pulmones, lo cual pro
voca una enfermedad infecciosa más complica
da de lo que ocurre cuando el virus se instala en
las vías respiratorias bajas, incluso puede derivar
en bronquitis.

La mayor afectación viene después del con
tagio. Los síntomas durante el Covid se pueden
disfrazar de una gripa o alergia. Sucede mucho
que los pacientes ni siquiera estén conscientes
que se han contagiado de Covid, de esta cepa,
y que días después aparezcan los problemas
pulmonares.

Las infecciones de las vías respiratorias infe
riores son resfriados que afectan a los senos nasa
les y la garganta, y que pueden provocar fiebres o
dolores de cabeza.

En cambio, las infecciones de las vías respira
torias superiores, que son las que más se afectan
con esta variante, producen bronquitis y neu
monías, afectando directamente a las vías res
piratorias y los pulmones y producen síntomas
más intensos, duran más tiempo, con secuelas
como dificultad para respirar y tos crónica.

Piróla también es estudiada por científicos en
China y Suecia, quienes han descrito a esta sub
variante como "altamente mutada, radicalmente
diferente, pero no muy transmisible".

A nivel internacional, las autoridades sanita
rias y la Organización Mundial de la Salud siguen
de cerca esta subvariante, debido al elevado nú
mero de mutaciones que porta, en particular, en
la proteína que el virus utiliza para adherirse a las
células humanas.

Y es que los contagios con Piróla pueden y
están desencadenando un aumento en los con

tagios, que muy probablemente se intensificarán
los primeros meses de este año.

De acuerdo con datos de la Secretaría de

Salud, en la primera mitad de enero contabili

zaron 130 pacientes en todo el país, con el virus
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A TENER EN CUENTA

Dolor de cabeza * Fiebre

Nariz * Escurrimiento
congestionada nasal

Dolor de garganta
Cansancio*¦

Dificultad 1 Tos
para respirar

Vómito

Sensación de frió
Diarrea

SIMILITUDES EN

LOS SÍNTOMAS
Dolor muscularDEL COVID Y LA

INFLUENZA

Es fácil que se pueda
confundir un contagio de
Covid con uno de influenza,
los síntomas pueden ser

parecidos, aunque también
hay casos asintomáticos,
pero que sí contagian. Por
eso es importante, en caso
de tener indicios similares,
hacerse una prueba de

detección.
^

zaron 130 pacientes en todo el país, con el virus
Piróla activo en su organismo y con el potencial
para crear una cadena de contagios. Hoy, a pocos
días de dar a conocer ese dato, sin duda los casos
han crecido de forma exponencial.

Los grupos de edad más afectados son los ma
yores de 65 años, seguido del sector entre 25 a 29
años y los de 30 a 34 años de edad.

No sólo se trata de pacientes con Covid
19, también reportan un incremento de casos
de influenza estacional y otras enfermedades
respiratorias.

Según los Centros para el Control y Preven
ción de Enfermedades de Estados Unidos (CDC),
hay cuatro tipos de virus que causan la influen
za: A, B, C y D.

Los virus A y B son estacionales y predomi
nan durante los meses de invierno. La influenza

es de alto contagio. En tanto, el tipo de influenza
del virus C causa una enfermedad leve. El D se

propaga principalmente entre animales y no se
contagia a seres humanos.

Pero hay muchas combinaciones y mutacio
nes de la influenza, por eso la vacuna es anual.

Hay que estar conscientes de que el contagio
es latente y cuidarnos lo más que podamos en
estas próximas semanas.
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POR RAFAEL ROJAS

Guatemala ha sido, histórica y
geográficamente, el puente na

tural entre México, Centroamérica
y el Caribe. A diferencia de México,
que desde los tiempos de Lázaro
Cárdenas logró equilibrios mínimos
en su relación con Estados Unidos,
la otra región, la de Centroamérica y
el Caribe se afianzó en la Guerra Fría

como patio trasero de Washington,

Después de la Guerra Fría, cuando predominaron regí
menes autoritarios y guerras civiles, vendría una suce
sión de gobiernos corruptos e impunes, con muy poca
capacidad y voluntad de distribución de la riqueza na
cional. Por eso la llegada a la presidencia de Bernardo
Arévalo y el Movimiento Semilla, dos actores tan com
prometidos con la lucha contra la corrupción como con
la ampliación de derechos sociales, es un fenómeno que
suscita la solidaridad de varios gobiernos de la región.

Después de obstáculos de última hora, Arévalo
pudo tomar posesión de su cargo este domingo, en
frentando tanto al presidente saliente Alejandro Giam
mattei, a la mayoría del congreso guatemalteco y a
varios funcionarios del Ministerio Público, como los
fiscales Consuelo Porras y Rafael Curruchiche. No será
fácil para el nuevo gobierno afrontar sus proyectos con

esa colosal resistencia.

Algunos gobiernos de la región como el chileno de
Gabriel Boric y el colombiano de Gustavo Petro leyeron
bien la delicada situación. Ambos mandatarios viaja
ron a la capital del país centroamericano para brindar
apoyo al nuevo presidente. Otros líderes déla corriente
más autoritaria de la izquierda regional, como Nicolás
Maduro y Miguel DíazCanel, celebraron la toma de
posesión, pero no viajaron a Guatemala.

Tampoco lo hizo el Presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, a pesar de anunciar que asisti
ría y de ser retado por Giammattei para que lo hiciera.
¿Cómo interpretar estas reticencias en algunos flancos
de la izquierda latinoamericana al gobierno legítima
mente electo de Arévalo? La explicación tal vez se en
cuentre en el protagonismo que han tenido la OEA y
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos en

la defensa del nuevo presidente y su partido Semilla.
La Comisión Internacional contra la Corrupción y la

Impunidad de Guatemala, un organismo instalado en
el país centroamericano con apoyo de la ONU y la OEA,
que ha respaldado a Arévalo, fue expulsada del país
en 2019 y Giammattei ha mantenido los vetos en su
contra. Una fuerte visibilidad en la toma de posesión
de Arévalo de cualquiera de esos mandatarios los hu
biera hecho convivir, por unas horas, con Luis Almagro
y otros funcionarios de la OEA.

En su discurso inaugural, Arévalo dijo que los nue
vos autoritarismos, especialmente en Centroamérica,
no son únicamente los que provienen de regímenes
como el nicaragüense. También hay amenazas que
nacen de la reacción de una derecha que opta por la
militarización y la guerra, en poco velada alusión al
gobierno de El Salvador. Ortega y Bukele tampoco es
tuvieron allí.
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POR VALERIALÓPEZ VELA

El domingo pasado se cumplieron
cien días del primer pogrom del

siglo XXI que dio pie a una terrible
guerra que nos duele a todos. Las vi
das de los ciudadanos palestinos caí
dos, de los soldados israelíes muertos
en combate, de los civiles israelíes
asesinados nos entristecen y lasti
man con independencia de las po
siciones políticas que defendamos.

Pero hoy, quiero escribir sobre los civiles israelíes que
llevan cien días en cautiverio. La sola idea es espeluznan
te, pues regresar cada noche a casa, con los nuestros, al
lugar donde se vive y se hace la existencia privada es un
abrazo de felicidad indescriptible e irrenunciable. Hace
cien días que los rehenes no tienen eso que usted y yo,
querido lector, damos por supuesto.

El 7 de octubre, Hamas capturó a240 chiles israelíes;
hasta hoy, 136 continúan en cautiverio.

La información fidedigna que hay sobre los 136 re
henes de Hamas es poca. Se sabe que sobreviven en
condiciones precarias, en túneles, alimentados con men
dmgos y sin atención médica; además, que los humillan
y los sobajan. También, que son utilizados como arma de
terrorismo psicológico; apenas ayer, Hamas publicó un
video en donde mostraba el cadáver de dos de los rehe

nes. Nadie, nadie se merece eso.
Confieso que no he dejado de pensar un solo día

en Ariel Bibas, el pequeño pelirrojo de cuatro años que
vimos en un video, en medio de la turba enardecida, los
primeros días del conflicto. Ahí estaba Ariel, enredado,
desorientado, mirando a todos lados y a ninguno, pregun
tando por su mamá; mientras que otros niños y adultos
alrededor se burlaban de él, lo empujaban, le decían pala
bras que no comprendía.

Ariel estaba fuera de lugar; parecía que lo habían pues
to en una película de ciencia ficción de la que desconocía
absolutamente todo. Era tal su sorpresa que no alcanzaba
a tener miedo; si acaso, desencanto y confusión.

En efecto, Ariel estaba y está fuera de lugar. Porque el
único sitio en donde debe estar un chico de cuatro años

es en su casa, con los suyos, entre sus rutinas y sus juegos.
No hay nada que justifique que haya sido secuestrado d e
su mundo y de su infancia.

Hamas utilizó el mismo modus operandi de terroris
mo psicológico con la familia Bibas. El 29 de noviembre
del año pasado, anunciaron la muerte de Ariel, de su
hermano Kfir y de su madre. Lo comunicaron a su padre,
también en cautiverio, quien según el relato de una en
fermera liberada, casi muere por el dolor de la noticia. Sin
embargo, las FDI Fuerzas de Defensa Israelí no han
confirmado el fallecimiento de los Bibas. Personalmente,
aún mantengo las esperanzas en que puedan regresar a
Israel.

No deseo para Ariel más que lo que yo tuve a los cua
tro años: una casa segura en donde habitar, el cariño de
los míos, la rutina de los juegos, los días de la infancia.
No se trata más de un asunto de poder, leyes, historia o
geografía. Se trata de algo tan simple y complejo como
un asunto de humanidad.
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Ojitos de Sheinbaum y American Society
Tres temas conforman una agenda de

atractivo común para Méxicoy Esta
dos Unidos: seguridad, nearshoring
y transición energética. El primero,

detallado por Claudia Sheinbaum Pardo al
reunirse conla American Society, será central
para dar certidumbre al empresariado extran
jero. Y abona alos otros dos.
Al encuentro con la precandidata presiden

cial puntera, enmarcado en el ciclo de con
ferencias 2024 Government Leader Series en

una hacienda de la alcaldía Miguel Hidalgo,
acudieron más de 800 personas, entre empre
sarios de todos los sectores de la economía de

EUy 130 ONG de aquel país. Probablemente
alcance la misma convocatoria que la adversa
ria de Morena, Xóchitl Gálvez. Veremos.
Según dijo Larry Rubin, presidente de Ame

rican Society, hubo quienes hicieron el viaje
desde Estados Unidos con la única intención

de conocer de primera mano las políticas de
seguridad, económicas y sociales planteadas
porlamorenista.
Los resultados de la estrategia de seguridad

implementada como jefa de Gobierno en la
CDMX—atención a las causas, fortalecimien
to de la policía, inteligencia e investigación,
coordinación eficiente, así como acercamien
to ciudadano— fueron apreciados: dismi
nución de 58 por ciento en los delitos de alto
impacto entre 2018 y el año pasado, y de 48

por ciento en los homicidios dolosos.
Quien puede anticiparse que será la próxi

ma Presidenta de México destacó el trabajo
en equipo de Omar García Harfuch en la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana —quien
estuvo en la reunión—, Ernestina Godoy en
la Fiscalía General, y de Rafael Guerra en el
Tribunal Superior de Justicia.
Los datos avalan y desmontan el discurso

opositor reticente a conceder mérito en el
combate a la delincuencia en lo nacional y
más omiso aún con la evolución de la CDMX,
en continuidad a cargo de Martí Batres.
Ante quienes representan los intereses

económicos extranjeros del principal socio
comercial se habló de liderazgo, cohesión,
voluntad, espíritu de equipo y una narrativa

ubicada en la necesidad de traducir las inver
siones en bienestar.

"Visualizamos a medio plazo, en tres años,

que el comercio bilateral pueda alcanzar el
billón de dólares. La realidad es que EU y los
empresarios estadounidenses en México con
fían en el país", afirmó Rubin.
Y su aseveración se sitúa en los entornos de

controversia preelectoral donde los protago
nistas son actores de seguridad y económicos.
Según los datos del Inegi ha disminuido un

tercio la percepción de inseguridad. Es decir,
se ha avanzado y falta mucho. Había confian
za enlosasistentesyentre quienes acompaña
ron a Sheinbaum, además de García Harfuch,
Diana Alarcón, excoordinadora de Asunto
Internacionales del Gobierno de la CDMX, y
Altagracia Gómez, presidenta del Consejo de
Administración del Grupo Minsa.
"Nos vamos a llevar muy bien", les dijo

Sheinbaum. Después, en entrevistas, Rubin
admitió: 'Vemos con buenos ojos lo que ella y
su precampaña tienen en mente". Ojitos.
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¿Candados al suministro?

Todos reconocemos la vital impor
tancia de las cadenas de suministro

para el comercio internacional, pues
es evidente que cualquier perturba

ción, incluso en el eslabón más distante de la
cadena, tiene repercusiones significativas en
todos los aspectos y, más aún en un contexto
de ataques en el Mar Rojo.
Es por ello que cuando observamos aumen

tos en los precios, no se trata únicamente de
problemas internos, sino que también están
vinculados a factores de coyuntura interna
cional; lo que demuestra que las cadenas de
suministro no son simplemente conexiones
comerciales, sino que también pueden pre
sentarse como candados para la estabilidad
de nuestra economía.

En ese marco, cabe destacar que la reciente
ola de ataques hutíes en el Mar Rojo, no sólo
ha resultado en ataques dirigidos específica

mente a empresas israelíes o abuques con des
tino a Israel, sino que también ha generado un
impacto más amplio en la navegación por el
Mar Rojo, llevando a 18 empresas navieras a
evitar una ruta que representa entre el 12% y
el 15% del comercio mundial.

La alteración de las rutas no sólo implica un
aumento en los gastos de transporte, sino que
también prolonga los tiempos de traslado,
generando un impacto adverso en la eficien
cia del comercio que, en promedio, agrega 10

días adicionales a los viajes. Dado esto, cabe
destacar que el encarecimiento del transporte
se ha traducido en un notable incremento de

las tarifas, triplicando los costos en algunas
rutas.

Se estima que, por ejemplo, el costo de
transportar productos desde Asia hasta el nor
te de Europa ha experimentado un aumento
del 173% desde mediados de diciembre, y el
transporte de productos importados desde
China ha registrado un incremento del 161%.
En ese contexto, no cabe duda que los con

flictos y la tensión internacional pueden pro
vocar alzas de precios. La situación actual en
el Medio Oriente podría generar una segunda
ola de inflación a nivel global, afectando inclu
so a México. Se trataría de la segunda ola in
flacionaria de la década, después del aumento

de precios que se observó en 2022 durante el
conflicto de la invasión rusa en Ucrania.
Sin embargo, como ya mencionaba en otro

espacio, ante este escenario México tiene una
oportunidad estratégica que no debe pasar
desapercibida. La crisis en el Mar Rojo podría
impulsar un replanteamiento de las estra
tegias de suministro a nivel mundial, dando
lugar a un aumento en la demanda de alterna
tivas de producción más cercanas a los consu
midores finales. Por lo que de no aprovechar
proactivamente esta oportunidad, podría
resultar en la pérdida de ventajas estratégicas
y económicas para nuestro país.
En tales circunstancias, es evidente que la

economía global se enfrenta a un escenario
desafiante con costos crecientes, tiempos de
traslado extendidos y una cadena de sumi
nistro bajo presión. La estabilidad en 2024
dependerá de la capacidad de la comunidad
internacional para abordar estos impactos,
donde la adaptación de las empresas será cru
cial para superarlos desafíos logísticos y man
tener la solidez en las cadenas de suministro.
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'El Crook', entre el pacto de Bukele y las fallas en México
El caso de Élmer Canales Rivera, alias

El Crook, no sólo exhibe posibles tra
tos secretos del gobierno de Nayib
Bukele con líderes de las pandillas

más peligrosas de El Salvador para mantener
una paz pactada, sino que muéstralo vulnera
ble que está México, en donde fue detenido,
con deficientes equipos de seguridad nacional
e inteligencia... amenos que no detectarlo du
rante varios meses no fuera falla, sino silencio.
"¿Cómo apareció El Crook en México y no

fue detenido si tenía ficha roja?", ha sido la
pregunta desde su detencióny traslado aEsta
dos Unidos; una parte de ese cuestionamiento
parece responderla una grabación difundida
en marzo de 2022, en la que se escucha la voz
de Carlos Marroquín, director de Tejido Social
de El Salvador, describiendo cómo supuesta
mente lo sacóylo dejó en lafrontera con Gua
temala, de donde se pasó a territorio mexica
no en donde se adentró ala Ciudad de México.

El Crook, uno de los principales líderes déla
Mara Salvatrucha 13, requerido por Estados
Unidos, y que estaba preso, con una sentencia
de 40 años, en una de las cárceles que tan

to presume Nayib Bukele, se refugiaba en la
colonia Santa Úrsula, a un lado del Estadio
Azteca, en la CDMX.
Ante la inacción de las autoridades mexica

nas por ineficiencia o complicidad, las autori
dades estadounidenses que le seguían la pis
ta, filtraron la información a algunos medios
salvadoreños enmarzo de 2023, pero no pasó
nada hasta noviembre, cuando lo detuvieron
y lo trasladaron a suelo estadounidense.
El Crook es señalado en Estados Unidos

como un elemento clave en un supuesto pacto
del Gobierno de El Salvador con las pandi
llas para reducir la violencia, además de que
pesan en su contra cargos como terrorismo,
violación y tráfico de personas, entre otras.
Su salida de una de las cárceles de seguridad,
que tanto presume Bukele, fue reportada por
autoridades de EU, ante el silencio del Gobier
no de El Salvador. Al ser detenido el pasado 9
de noviembre, Bukele tuiteó un emoji con un
guiño, nadamás.
El caso ha sido expuesto en el Congreso del

país centroamericano sobre todo ahora que
ha comenzado eljuicio.
Cuando estalló en Ecuador la revuelta te

rrorista de los grupos delictivos ligados al

mexicano Cartel de Sinaloa. el presidente de
El Salvador lanzó un soberbio tuit en el que
decía: "No es soplaryhacerbotellas"... Lo que
no dijo fue lo del posible pacto del cual podría
conocerse en el juicio que se lleva a cabo en
una corte de Long Island, Nueva York, cuya
próxima audiencia está programada para el
17 de abril, después de que el acusado recha
zó la semana pasada unjuicio corto.
# LOBO SAPIENS SAPIENS

Germán vs. Santiago
El senador Germán Martínez Cazares entro
en el debate contra el extitular de la Unidad de

Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, que
compite por un escaño en el Senado de la Re
pública. El legislador que, aunque integrante
del llamado Grupo Plural apoya la campaña
del PAN, puso en duda la residencia queretana
de Nieto Castillo, pues recientemente ocupó
un cargo como encargado de despacho de la
Procuraduría de Hidalgo. No obstante, este
espacio confirmó que el otrorajefe de la UIF
cuenta con su constancia de residencia; emi
tida por el Gobierno blanquiazul de San Juan
del Río. La elección se torna interesante en

varios estados, incluido el queretano.
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Delfína, Álvarez Máynez y Xóchitl
El todavía naciente 2024 sera el año

electoral más importante de la his
toria: habrá comicios en la mitad
de la Tierra.

Los habitantes de 76 naciones iremos a
las urnas (o votarán a través de sus ordena
dores) para elegir a sus nuevos gobernantes
yrepresentantes populares. Algo así como 52
por ciento de la población mundial, está en
medio de la disputa por el poder.
La contienda se vive en medio de la pos

tpandemia, el rebrote de Covid19, la guerra
Rusia vs. Ucrania y la disputa en la Franja de
Gaza. Y por si fuera poco, con una inflación
que hizo pequeño nuestro dinero.
Empleos mal remunerados, migración

masiva y violencia (con cifras históricas de
homicidios dolosos), cambio climático, inse
guridad alimentaria, galopante corrupción,
extremismos religiosos, violación de dere
chos humanos, aumento escandaloso de con
sumo de estupefacientes y la desintegración
familiar, ofrecen la oportunidad de llegar al
poder, a candidatos de ultra izquierda o de
ultra ultraderecha. Claro, por el desencantoy
desesperanza de la gente.
Hay un ingrediente que hace todavía más

complejo este cocktail político: las fake news,
los canales alternativos donde circulan in
formaciones deliberadamente inventadas,
principalmente el WhatsAppy la inteligencia
artificial que puede distorsionar todo.
Por el bien de la humanidad, ojalá salga

mos bien librados de esta guerra electoral.
Nueva Legislatura. Urge una nueva ley

electoral, donde acabemos con la absurda
"spotcracia", eliminemos la intercampaña
y acabemos con los tres días antes de "silen
cio" al proceso electoral. Mientras en otras
naciones se privilegia el debate de ideas, la

confrontacion del modelo de país que pro
ponen los candidatos, nosotros tenemos un
modelo censor.
Estado de México. La maestra Delfína, si

hoy fueran las elecciones, casi lograría "ca
rro completo". Para la oposición serían los
municipios de Cuautitlán, Huixquilucan,
MetepecyNaucalpan.
Mientras que para la 4T: Acolman, Al

moloya de Juárez, Atizapán de Zaragoza,
Atlacomulco, Chalco, Chicoloapan, Chi
malhuacán, Coacalco, Cuautitlán Izcalli,
Ecatepec, Huehuetoca, Ixtapaluca, Ixt
lahuaca, Lerma, Los Reyes La Paz, Neza
hualcóyotl, Nicolás Romero, Tecámac,
Tenancingo, Tepotzotlán, Texcoco, Tlal
nepantla, Toluca, Tultepec, Tultitlán, Valle
de Chalco, Zinacantepec, Zumpango.
Claro, son 125 municipios, pero las pri

meras encuestas dejan ver que puede pintar
casi todo elestado de guindaytenermayoría

calificada en el congreso mexiquense.
Debates. Jorge Álvarez Máynez tiene

dos misiones (porque sabe que no ganará la
Presidencia déla República): conseguir 3 por
ciento de los votos para conservar el registro
de MC, e intentar meter al mayor número de
legisladores al Congreso Federal. ¿Cómo?
Golpeando a Xóchitl. Su discurso, spots y su
participación en los tres debates será para re
cordarnos lo que representa elPRIPANPRD.
Ya lo verán. Claro, Sheinbaum, feliz.
Xóchitl. Fue un fenómeno socio digital

cuando el Presidente la destapó y le cerró las
puertas de Palacio Nacional; después desa
pareció del mapa. Gálvez dio un discurso di
ferente este domingo. Emocionante. Fue una
arengapara sus votantesy un grito desespera
do de guerra. ¿Así seguirá o la intercampaña
la volverá a sepultar?
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[ ¿SERÁ? ]

Luz ámbar por Covid19
Aunque sin emitir una alerta epidemiológica, la Univer
sidad Nacional Autónoma de México se adelantó ya a
las autoridades de saludy recomendó, a través del Boletín
UNAMDGCS038, restablecerlas medidas preventivas
ante el aumento de casos de Covid19. Las acciones para
frenarlos contagios son las ya conocidas desde el inicio
de la pandemia, específicamente el uso de cubrebocas,
ventilación de espacios cerrados, completar el esquema de
vacunacióny permanecer en casa o asistir al médico en
caso de señales de enfermedad respiratoria. ¿Será?

Más ruido
La diputada Marisol García Segura de Morena presen
tará hoy un punto de acuerdo para exhortar al gobierno de
Coahuila a que informe de los criterios para la selección de
sus titulares de dependencias locales, centros educativos,
oficinas de registro y en realidad, todos los que se menciona
ron en el acuerdo que hizo público el líder del PAN, Marico
Cortés. Pero lo que olvidó la legisladora es que no hace falta
un punto de acuerdo en el Poder Legislativo para conocer
esos criterios, pues basta con que haga una solicitud de
Transparencia. En una de esasyhasta encuentra útil alINAI
o sólo es grilla. ¿Será?

Hueco en el Senado
El próximo 31deenerola bancada de Morena deberá elegir
nuevamente a un coordinador parlamentario toda vez
que Eduardo Ramírez pedirá licencia al Senado para con
centrarse en la campaña para la gubernatura de Chiapas.

A decir de Ramírez no es conveniente que los morenistas
vayan a una elección en urnas para elegir a su coordinador
sino que este deberá ser por unidad y todo parece indicar
que Ricardo Monreal será quien tenga nuevamente la
encomienda de coordinar a sus senadores ¿Será?

Criticas en redes
Al exjefe de la policía capitalina, O mar García Harfuch,
no le fue muy bien en las redes luego de compartir una
fotografía con el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava.
La imagen acompañada de la frase: "Cuando trabajamos
en equipo los resultados son mejores, juntos trabajaremos
para construir un mejor país", recibió más críticas que
comentarios positivos, como los que suele recibir el también
candidato morenista al Senado de la República; en cuanto
al expriista, mejor desactivó los comentarios para evitar
que los usuarios interactuaran con su red social.¿Será?

Trato minucioso
En la oficina de la fiscal María de la Luz Mijangos ayer pu
sieron en marcha un procedimiento poco visto al momento
de recibir denuncias de hechos. Resulta que un ministerio
público de la Fiscalía Especializada en Materia de Combate
a la Corrupción de la FGR revisó a detalle la denuncia de
hechos que presentó el diputado federal del PAN Héctor
Saúl Téüez en contra de Gonzalo López Beltrán, antes
de sellarlaydarlaporrecibida. El hecho llamó mucho la
atención, pues en otros casos y con otros involucrados, los
denunciantes pasan a la barandilla y tardan más en dar
declaraciones que en salir con la hoja y el sello de recibido.
Se nota que el asunto es delicado. ¿Será?
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La puerta trasera de Morena para ganar el Congreso

Es cuestión de maña.

De darle vueltas a la ley para ir en
alianza con partidos paleros a fin de
asegurarles el registro sin olvidar los

objetivos fundamentales paralas elecciones.
El principal de esos propósitos, lo ha repe

tido López Obrador en abierta injerencia, es
ganar la mayoría en el Senado de la República
y en la Cámara de Diputados para hacer un
gobierno a su gusto y sin oposición.
El segundo es darles espacios de mediana

autonomía donde tienen algo de bases so
ciales para no comprometer listas comunes
plurinominales.
Vea usted estos ejemplos:
En Morelos y Baja California, Morena va

sola mientras PT y Verde hacen su lucha con
candidatos propios en pos de captar más es
caños y disminuir a la oposición.
El objetivo es claro:
SiMorena gana dos senadurías de mayoría,

la primera minoría recaería en el Partido del
Trabajo o el Verde en otros estados con el
impulso del exgobernador Jaime Bonilla.
Así se reduciríanposibilidades de la alianza

Fuerza y Corazón por México, por la cual
participan el exgobernador José Guadalupe
Osuna Millán y la dirigente priista Guadalu

pe Gutiérrez Fregoso.
TONADA OPOSITORA

No puede llamarse ilegal.
Las normas electorales se lo permiten y

enfrente no cantan mal las rancheras, por eso
PAN, PRI y PRD no firmaron su coalición a lo
largo y ancho del país.
Pero ahí el propósito es diferente.
En algún estado o unos cuantos distritos

a salvo el rompimiento en Coahuila por el
torpedo de Marko Cortés contra sí mismos es
sólo para las elecciones locales, cada partido
tendrá su bancada.

Así, desde ahora adiós al frente homogéneo
para la próxima Legislatura en San Lázaro y
para resistir la imposición de cambios legis
lativos durante los dos trienios de la próxima
administración.
SiMarko Cortés dio enlalínea de flotación

de la campaña de Xóchitl Gálvez y la credibi
lidad del Frente con gravísimas consecuen
cias, nadie garantizalaunidad para elperíodo
20242030.
Poco importará si los tres dirigentes el pro

pio Marko, el priista Alejandro Moreno y
el perredista Jesús Zambrano lideran los
grupos parlamentarios de sus respectivos
partidos.

Peroasíjuegan.
MUYMALA IMAGEN
1. El discurso oficial esconde datos reales.
Uno de ellos atañe al turismo, pues la

afluencia de visitantes extranjeros se ha re
ducido en seis por ciento de la pandemia a la
fecha.

¿Porqué?
Por la mala imagen creada en el mundo a

partir de la violencia imperante en los prin
cipales centros turísticos del país, la Riviera
Maya, la Riviera Nayarit, Acapulco...
Xóchitl Gálvez escuchó a hoteleros y pres

tadores de la Riviera Maya y con su equipo
Enrique de la Madrid, Santiago Creel es
cucharon la queja y tocaron otro tema: se han
creado polos, pero no se da a los trabajadores
vivienda, transporte y otros servicios.
Y 2. ¿Dónde anda Abelina López?
Los problemas se acumulan en Acapulco

y la presidenta municipal no aparece para
atender protestas, bloqueos, paro de trans
portistasylas denuncias de inseguridad.
Su ausencia genera especulaciones: si está

enferma, si anda en la Ciudad de México en
negociaciones para su reelección  ¡ pobre Aca
pulco !  o si rehúye los reclamos de su supues
tos gobernados.
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El riesgo del 18 de febrero

Las organizaciones de la sociedad civil
que apoyanla candidatura deXóchtil
Gálvez convocan a una marcha "en

defensa de la democracia", el próxi
mo 18 de febrero, lo que puede representar el
impulso definitivo que requiere la hidalguense
o todo lo contrario.

No es un simple juego de palabras.
Esta podría ser la última oportunidad para

dichas organizaciones de demostrar músculo,
pues se realizará a dos semanas del inicio for
mal de las campañas electorales.
Ya se había experimentado con éxito la rea

lización de estas marchas y posteriormente
concentraciones.

Primero en defensa del INE y después en
defensa del Poder Judicial de la Federación,
ambos atacados consistentemente desde Pa
lacio Nacional.

El éxito de ambos ejercicios radicó en el he
cho de que fueron las asociaciones civiles las
que convocarony las que los encabezaron.
La manifestación del próximo 18 de febrero

tiene como objetivo protestar por lo que des
de hace meses se considera una elección de
Estado.

Desde el Gobierno federal y los gobiernos
estatales morenistas, se ha puesto en marcha
la operación de programas sociales con eviden
tes fines electorales.
El evento del próximo febrero no debe dejar

lugar a dudas del compromiso de la sociedad
civil con la democraciay eljuego limpio.
Como se dice en el fútbol, tienen que reven

tarla.

Si no es así, el mensaje que se enviará a la
ciudadanía es el de una "resistencia" frágil,
casi casi de derrota, lo que no le conviene ni
a las asociaciones, ni a los partidos políticos
de oposición y desde luego, ni a la candidata
presidencial.
Es un riesgo, sin duda, pero si sale bien la

sociedad civil, los ciudadanos de a pie habrán
hecho el correspondiente pase de lista, que se
refrendará el día de la votación.

Aquí hemos dado cuenta puntual de las histo
rias alrededor del expediente 666/2016 del
juzgado séptimo civil del primer circuito, en
donde se ventila el caso de concurso mercantil

de TRESE en contra de la empresa malaya
Coastal y la mexicana Nuvoil, que buscan des
esperadamente mandar a quiebra a la primera.

Esto, para tratar de ocultar las irregularida
des jurídicas (incluso catalogadas como delito
según consta en procesos de judicialización
realizadas por Ministerios Públicos Federales
en su contra) mediante las cuales desviaron
más de 150 millones de dólares que sustraje
ron del patrimonio de la empresa concursada
de manera ilícita.

TRESE ha ganado más de 90 sentencias fa
vorables en última instancia, derivadas de la
misma cantidad de amparos, otorgados por
tribunales colegiados.
Pero, en la trama aparece ahora el personal

del área jurídica de Pemex quienes, ante el in
minente cobro ejecutable por parte del juzga
do séptimo civil federal, por alrededor de 114
millones de dólares (con apercibimiento firme
de doble pago), se les ocurrió poner a "resguar
do" ante un juez local (es decir no federal) más
de 60 millones de dólares que la paraestatal
había retenido al consorcio de la controversia.

El hecho es que poner a "resguardo" esa can
tidad de dinero cuando ya hay ejecuciones
firmes en contra, no extingue la obligación de
Pemex de pagarlo, y menos cuando está firme
un apercibimiento firme de doble pago.
¿Pues cuál es el trato de los empleados de

PemexconNuvoily Coastal que se pasanpor el
arco del triunfo las sentencias judiciales?
¿Lo sabe el director Octavio Romero Oro

peza? Si no lo sabe, malo, y si lo sabe peor.
Lo dicho, algo huele a podrido en la empresa.
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Diva fosfofosfo

A quien ya le anda por moverse
frente a reflectores electorales es a

la alcaldesa y diva de la política en
la CDMX Sandra Cuevas Lo más

reciente es que, en estos días, va a
platicar, nos dicen, con los integran

tes de la alianza PAN, PRI y PRD y si
no hay acuerdo para la reelección
y cumplirle sus exigencias, ya está
en pláticas con el sempiterno diri
gente de Movimiento Ciudadano,
Dante Delgado, para dar el clásico
"chapulineo" y alcanzar un cargó,
bajo el sello "fosfofosfo"; incluso
ayer ya reconoció públicamente
que no le desagradaría sumarse
al partido naranja Así de fácil es
la política, si no es con uno es con
otro, pero ella quiere todo el poder.

Nada para nadie

La diputada Mónica Fernández
César, quien votó por la ratifica
ción de Ernestina Godoy como
Fiscal de la Ciudad de México

y como respuesta mereció la
expulsión del PRI, anunciada por
su presidente nacional Alejandro
Moreno Cárdenas, difundió un

duro posicionamiento

Justificó su voto a favor de

Ernestina porque dijo creer en las
instituciones. Nos dicen que algo
se traía entre manos con la banca

da guinda, ya que mientras más
beligerante fuera su posiciona
miento contra Moreno Cárdenas

más real será el lugar que asegure.
"Lealtad no es obediencia ciega
disciplina no es sometimiento a
placer y militancia no es servilis
mo", exclamó Fernández. Tras su

expulsión del PRI, Morena le abrió
las puertas a su bancada, pero lo
que nos dicen en el recinto de Don
celes y Allende es que Mónica no
tiene en el radar sumarse a la 4T.

Cambio en el ISSSTE

Nos dicen que el director general
del Instituto de Seguridad y Servi
cios Sociales de los Trabajadores
del Estado (ISSSTE), Pedro Zente
no Santaella dejará la institución
en los próximos días. Las razones
se desconocen, pero la realidad es
que hay que reconocer que ha he
cho un arduo trabajo al frente del
Instituto; sin embargo, parece que
los altos mandos tienen otra per
cepción. También nos comentan
que posiblemente sea una mujer
quien ocupe la vacante que dejaría
Zenteno. Atentos.
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Reporte Empresarial
SOLAREVER VA POR PLANTA
DE AUTOS ELÉCTRICOS EN
DURANGO
Por Julio
Pilotzi

La colaboración estratégica entre
SE V el brazo automotor del grupo
Solarever y el estado de Durango,
para establecer una planta ensam
bladora de vehículos eléctricos no

solo representa un hito para la mo
vilidad sostenible en México, sino
que también tiene implicaciones
económicas y medioambientales a
gran escala. La inversión sustancial
de 6 mil 800 millones de pesos en
una instalación de última genera
ción en un terreno de 13 hectáreas

subraya el compromiso de ambas
partes con la transformación hacia
una movilidad más limpia y eficien
te. La elección de Durango como
ubicación para esta planta no solo
se basa en su extensión territorial

sino también en su potencial para
fortalecer la economía local y,
por ende, la industria automotriz
mexicana en general. La planta, que
se espera que comience a operar en
2025, se inaugurará con el ensam
blaje de la mini SUV EWan Cross. La
flexibilidad de la instalación permi
tirá la fabricación simultánea de tres

modelos, proporcionando versatili
dad en la respuesta a las dinámicas
del mercado y la evolución de las
estrategias comerciales de SEV.

La inclusión de un área dedicada

a la construcción de baterías para
vehículos eléctricos y al montaje

de paneles solares subraya el
compromiso integral de SEV con la
sostenibilidad. Este enfoque de 360°
refleja la visión de una movilidad
eléctrica que no solo se centra en
los vehículos sino también en la

infraestructura de energía que
los impulsa, contribuyendo así a
un ecosistema más sostenible. El

impacto social también es destaca
do, ya que se anticipa la generación
de mil empleos directos, además
de los empleos indirectos que se
derivarán del proyecto. En palabras
de Esteban Alejandro Villegas Vi
llarreal, durante el evento "Primera
Piedra", destaca la importancia his
tórica de esta alianza para la región,
destacando la creación de empleos
bien remunerados y el impulso a las
inversiones locales.

La perspectiva de los represen
tantes de SEV, incluyendo a Simón
Zhao (Presidente de Grupo Solare

ver), Juan Manuel Cerdeira (CEO de
SEV), Jason Mo ©irector de Opera
ciones de Grupo Solarever) y Víctor
Aranda ©irector de Marketing de
SEV), proporciona una visión más
profunda de la ambición transfor
madora de SEV y Grupo Solarever.
Destacan la oportunidad histórica
y estratégica que representa la inver
sión en Durango, aspirando a con
solidar su posición como líder en la
producción de vehículos eléctricos
en México y proyectarse globalmen
te. En última instancia, esta alianza
no solo promete un impulso econó
mico y laboral significativo, sino que
también consolida a México como

un actor clave en la transición hacia

la movilidad eléctrica y sostenible.

La combinación de compromisos
financieros, tecnológicos y sociales
señala un futuro prometedor para la
industria automotriz y la sostenibili
dad en el país.

Tianguis Turístico
La decisión no fue fácil para decidir
la edición 49 del Tianguis Turístico,
el Comité de Selección de este even

to tuvo que analizar a profundidad
esta decisión ya que la Secretaría
de Turismo tiene retos importantes
para que este acontecimiento sea la
pauta para consolidar nuevamente
a México ante el mundo. Este foro

verá nuevamente su destello para
impulsar a Acapulco como destino
turístico, luego de que Otis devasta
ra ese puerto paradisiaco, por ello
la industria turística, autoridades
gubernamentales y empresarios
tendrán el reto de lograr ese fin para
enviar el mensaje de que Guerrero
es un bastión importante para
nuestro país, pero en el camino
tendrán que poner en orden la
seguridad de sus habitantes porque
se corre el riesgo de poner en alerta
a los turistas. Pero la elección de Baja
California como sede para la edición
49 sugiere el interés en destacar y
promover los atractivos turísticos
de la región, así como fomentar el
crecimiento del sector turístico en

el estado. La elección de Tijuana,
Baja California, como la sede de la
mayor feria de turismo de Améri
ca Latina es significativa y refleja
la percepción de que el estado
ofreció cualidades más atractivas

que las presentadas por Nuevo
León y Puebla. La infraestructura
turística disponible, la diversidad de
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atractivos turísticos, la capacidad de
alojamiento, la accesibilidad, entre
otros fueron los que hicieron que
el próximo año la ciudad fronteriza
vea este magno evento.

Tragedia en Tren
Vaya problema en el que está me
tida la firma Rizzani de Eccher, que

está encargada del tramo en el que
se registró la caída de una dovela
de concreto, que era transportada
por una grúa sobre el viaducto de la
construcción del Tren Interurbano

MéxicoToluca, accidente que afor
tunadamente no dejó a personas
lesionadas.
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Columnista invitado

Candidatos
de Morena 2024
al Congreso de la Unión
Edgar F. Garza Ancira

Éfepsejero |i .... 1 g
de Morena; consejero
PÉÉéfor déempresas

ycEjnsojnos derrarácter
multinatísral
@EFGANCIRA

La fortaleza de Morena radica

en que, para la definición de
las mejores mujeres y hom
bres para ocupar puestos de
elección, la decisión que vale
es la del pueblo y por ello, los
resultados de las encuestas

que se den en los próximos
días, mostrarán a los mejores
perfiles garantizando la partici
pación de todas y todos.

Bajo esta lógica, las candi
daturas las ocuparan quienes
tengan la más amplia trayecto
ria, las virtudes vinculadas a la

izquierda social y la lucha por
las libertades democráticas y
cuenten con los atributos para
ejercer un puesto de represen
tación popular que transforme
la vida de los más vulnerables.

En esta tesitura se encuen

tran algunos actores que en su
momento fueron designados
por el presidente López Obra
dor como el relevo generacio
nal de Morena, quienes defien
den la transformación del país
desde el ámbito legislativo y
pueden ser los liderazgos del

movimiento óbradorista en la

próxima Legislatura.
Entre ellos, destaca Hamlet

Almaguer, diputado federal
por Jalisco, quien ha sido
el principal defensor de las
batallas constitucionales del

obradorismo y de la extinción
de los fideicomisos de la Supre
ma Corte. Como representante
de Morena ante el Instituto

Nacional Electoral logró la
renuncia de Edmundo Jacobo,
escudero de Lorenzo Córdo

va y Ciro Murayama y en la
próxima legislatura cuenta con
la capacidad para ocupar un

lugar protagónico en la Cámara
de Diputados.

Julieta Ramírez, diputada
federal por Baja California,
entidad donde busca llegar
al Senado de la República, al
contar con una destacada labor

social en favor de los derechos

de las mujeres, las infancias y
los animales.

Andrea Chávez, diputada fede
ral por Chihuahua y secretaria
de Comunicación de Morena,

cuyo trabajo legislativo ha

generado que se garantice una
vida libre de violencia para las
niñas y mujeres en México.

Celeste Ascencio, diputada fe
deral por Michoacán, quien es
una de las que más iniciativas
ha presentado para dar su gran
sentido social y progresista en
favor de los pueblos indígenas
y la diversidad sexual. Su con
tinuar permitirá que la visión
humanista del obradorismo se

mantenga en el legislativo.

Irma Juan Carlos, diputada
federal de Oaxaca y presiden
ta de la Comisión de Pueblos

Indígenas, busca la segunda
fórmula en el Senado dado su

arduo trabajo en favor de la
igualdad, los derechos de los
pueblos indígenas y la defensa
de la Cuarta Transformación.

Ismael Carvallo, de la Ciudad

de México, quien es director
del espacio cultural San Lázaro,
quien podría convertirse en
uno de los principales defen
sores ideológicos del obrado
rismo, dados los ensayos y las
columnas que actualmente
publica en distintos medios.
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Se hace un llamado a todos

quienes queremos que siga la
transformación, para que se im
pulse a las mejores propuestas
y se logre la participación políti
ca de todos los ciudadanos. ¡Me
gustaría conocer tu opinión!
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DIPUTADOS SE QUEDAN
ESPERANDO Y LOS

PERJUDICADOS DEL CONGRESO
Los coordinadores del PAN y PRI
en el Congreso local, Carlos de
la Fuente y Heriberto Treviño,
respectivamente, se quedaron
esperando la Ley de Egresos.
La sesión permanente que había
quedado abierta por 30 días, en
caso de que llegara el documento
del gasto que ejercería el Gobier
no de Samuel García durante

este 2024, se espera que se cierre
este miércoles.

La realidad, no se sabe porque el
coordinador panista decidió es
perar por el documento, pues era
más que claro que el gobernador
no entregaría la Ley de Egresos
debido al pleito que se mantiene
con el Poder Legislativo.
Nos dicen que todo apunta a que,
al cerrar la sesión permanente,
las vacaciones de los diputados

continuarán hasta el primero de
febrero, que será cuando inicie el
último periodo ordinario de sesio
nes, y con esto algunos legislado
res dejaran su curul a su suplente
para irse de campaña, buscando
la reelección.

LOS PERJUDICADOS

DELCONGRESO

No sólo muchos trabajadores
no van a tener un aumento por
la inflación en su salario, sino
que varios de estos empleados
externos tendrán una disminu

ción en sus ingresos y otros serán
despedidos.
Resulta que el coordinador de
la bancada de Movimiento

Ciudadano, Eduardo Gaona,
reveló que cada diputado recibirá
una disminución de 20 mil pesos

en su dieta presupuesta!, un
recurso usado para contratar a los
externos.

Nos dicen Gaona se está justifica
do entre su bancada, que la orden
del coordinador de la bancada del

PAN, Carlos de la Fuente, está en
el sentido de bajar presupuesto

de la nómina, por lo que, por lo
pronto en MC se aplicará así.
Sin embargo, nos aseguran que los
empleados están molestos, pues
consideran que los legisladores
deberían recuperar con su sueldo
esos 20 mil pesos para no afectar
a los trabajadores, pero, no será
así, por lo que comenzarán a des
pedir personal. Lo que sí es un he
cho, es que muchos tendrían los
días contados. Veremos si Carlos

de la Fuente hace unos ajustes
para no despedir al personal.

Fecha: 17/01/2024

Página: 21

Area cm2: 279

1 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 52,867

Página 109 de 160 Índice



Fecha: 17/01/2024

Página: 21

Area cm2: 279

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 52,867

Página 110 de 160 Índice



> Reunión binacional de

alto nivel se realizará en

Washington este jueves.
El objetivo es revisar te
mas de seguridad, en par
ticular lo concerniente en

migración. La delegación
mexicana la encabeza la

secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana.
Rosa Icela Rodríguez Ve
lázquez La acompañarán,
entre otros, los titulares de
la Secretaría de la Defen

sa Nacional (Sedeña), Luís
Creseneío Sandoval y de la
Secretaría de Marina (Se
mar), Rafael Ojeda Durán

IGNACIO MIER

> Afinan agendas los partidos en
el Congreso para iniciar en febrero
el periodo ordinario, en el que se
debatirán al menos 10 iniciativas

de reformas constitucionales del

Presidente. Y la bancada de More

na en San Lázaro, comandada por
Ignacio Mier, ya prepara su ple
naria, donde estarán secretarios
estado y Claudia Sheinbaun

MARKO
CORTÉS

> Se reavivó el fuego amigo contra
el líder del PAN, Marko Cortés,
luego del escándalo que protago
nizó al reclamar al gobernador de
Coahuila, Manolo Jiménez, cum
plir el pacto para repartir cargos.
Otra vez se habla de relevarlo y
hasta reapareció el ex gobernador
de Querétaro, Francisco Domín
guez, de lado de sus críticos.
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TEJEN
ALIANZA

> Quienes se reu
nieron ayer por la
tarde para aprender
y compartir expe
riencias y estrate
gias de gobierno
fueron el ex titular

de la Secretaría de

Seguridad Ciuda
dana, Ornar Gar
cía Harfuch, y el
ex priista alcalde de
Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava. Incluso
ambos lanzaron un

mensaje espejo en
sus redes sociales:

"cuando trabajamos
en equipo, los resul
tados son mejores".

LORENZO APUNTA
A 2030

> Ahora que varios
se andan apuntan
do para la candi
datura presiden
cial de 2030, hay
un personaje que
no lo dice pero que
empieza a traba
jar con ese objetivo.
Se trata del ex con

sejero presidente
del INE, Lorenzo
Córdova, y uno de
los primeros pasos
en ese sentido es la

marcha en favor de

la democracia, del
próximo domin
go, en la que será el
único orador.
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AML0 Y AUTO
CONSTRUYERON LA
CANDIDATURA DE
ÁLVAREZ MÁYNEZ

i Jorge Alvarez Máynez logró con
vertirse en candidato presidencial fue

presidente Andrés Manuel
López Obrador y al dirigente del PRI,
Alejandro Alita Moreno.

Por acción o por omisión, ambos
contribuyeron a que el joven diputado

esté en el proceso electoral y a que el gobernador de Nuevo
León,Samuel García, abandonara la carrera presidencial.
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En el caso del inquilino de Palacio Nacional, fue quien
más alentó a García Sepúlveda para que se convirtiera
en el abanderado del partido naranja.

Pero así como lo impulsó, no movió un dedo para im
pedir que la oposición y la Corte, al final, le arrebataran a
Samuel la posibilidad de nombraral gobernador sustituto.

Las huestes de Dante Delgado, en MC, creen que AMLO
era el único que podía intervenir en la Corte para evitar
que lo bajaran. Y más aún, observan que, si en el proceso
electoral hay un esquirol, ese no es Álvarez Máynez.

Se llama Alito Moreno, porque fue quien organizó a
priistas y panistas locales para armar un boicot en el
Congreso de Nuevo León e impedir que
Samuel designara al gobernador interino,
como es tradición en los estados, incluidos
los que gobiernan Morena y el PRI.

La razón es simple: AMLO y la oposición
vieron como un peligro a "Fosfo Fosfo",
quien en tan sólo 10 días de precampaña
se adueñó de la agenda pública.

Creció como la espumo en las encuestas
y no sólo estaba por rebasar a Xóchitl Cal
vez, la tendencia que traía también generó mucha preo
cupación en el entorno de Claudia Sheinbaum. Apareció
Samuel como un fenómeno mediático y político, cosa
que no gustó al Presidente. Por eso, al final de la historia,
lo dejó solo. Como pudieron, sin embargo, los naranjas
se sacaron de la manga la candidatura del zacatecano
Álvarez Máynez. Se trata de un personaje que si bien no
goza de la popularidad y el carisma de Samuel, tiene
historia propia y una carrera que le permitió ganarse el
afectodeDanteDelgadoy la plana mayordesu partido.

El desafío ahora es armarle una campaña que borre la
idea deque es el "esquirol" de Morena y AMLO, que repre
senta a los jóvenes mexicanos y que puede cachar los
votos de quienes piensan que un hombre debe aparecer

en la boleta electoral. Su meta es cerrar la campaña y
llegara la elección con 10 puntos de diferencia sobre el
primer lugar, loque implica deshancara Xóchitl. Traba
jarán a tambor batiente (la mayor parte con una campaña
de aire en plataformas digitalesy redes sociales), porque
las cand ¡datas les llevan un tramo importante de ventaja.

En tierra, concentrarán sus esfuerzos en entidades en
las que MC tiene mayor presencia, como Jalisco, Cam
peche, NL.Nayarit y Colima. Mantener el registro como
partido político nacional no es algo que les preocupe. Ese
"detalle" está resuelto porque en la última elección federal
lo superaron con creces. Lo que buscan también es crecer

su presencia en el Congreso, con mayores
posiciones en el Senado y la Cámara de
Diputados. El mayor número de curules que
tienen en San Lázaro, porejemplo, proviene
de Jalisco y, con Enrique Alfaro o sin él,
quieren romper con esa barrera.

Y a propósito del mandatariojalisciense,
en la campaña que viene buscarán tam
bién cambiar la narrativa que provocó el
berrinche de Alfaro, porque si bien es una

voz que pesa en MC, no representa a todo el estado. La
mayor parte de los liderazgos y los cand ¡datos de aquella
entidad, como PabloLemus, que va por la gubernatura.y
Verónica Delgadillo, que aspira a la alcaldía de Guada
lajara.ya le levantaron la mano a Máynez. Ellos y la plana
mayor están con su nuevo candidato.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Los espontá
neos son maestros del arte de la improvisación, pueden
convertirlo ordinario en extraordinario con sólo un toque
de locura".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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¿PENSIONES SIN CRISIS?

o, no es ningún alivio para las empresas
y ciudadanos que pagamos impuestos
el que el gobierno busque financiar que
todas las pensiones sean del 100 por
ciento del último salario.

¿La razón?
Es simple: todo lo que gasta el gobierno

viene de nuestros bolsillos o de deudas que adquiere a
nuestras expensas.

¿Una visión mezquina?
¿Significa que los pensionados no merecen ingresos

dignos? Por supuesto que no. Dimensionemos.
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De acuerdo con el informe Pensions At Clance de la

Organización para la Cooperación Económica Europea
(OCDE), cuyos países integrantes están entre las eco
nomías más fuertes, un trabajadorque haya iniciadosu
vida laboral en 2022se retirara alfinal con el 61 porciento
de su último ingreso, en promedio.
Por supuesto, también es importante apuntar que

las necesidades de un trabajador retirado no son las
mismas que en su etapa productiva cuando regularmente
está construyendo su patrimonio y tiene dependientes
económicos que después se vuelven adultos autosufi
cientes.

¿Hay países con mejores perspectivas?
En el sistema de los Países Bajos, rankea

do como el mejor del mundo por el índice
Global de Pensiones 2023, de Mercery el
CFA institute, un trabajador puede llegar a
pensionarse con hasta el 90 por ciento de
su último salario, dependiendo de variables
como la edad de jubilación, los años traba
jados e incluso de las condiciones en que
estén de los mercados financieros.

¿El Estado paga su pensión?
No, es un sistema de ahorro que incluso

tuvo que ser reformado el año pasado para garantizar su
viabilidad, en que los trabajadores pueden decidir qué
fondo administrador de pensiones privado lo administra y
hasta qué tipo de riesgo quiere asumir, bajóla regla básica
de que un mayor riesgo implica una tasa de capitalización
más alta, y viceversa.

Por supuesto, el Estado participa mediante una pensión
básica contributiva. Sobre esa base, cada trabajador y
su patrón construyen el ahorro adicional necesario para
tener un retiro tan próspero como deseen.

¿Qué sabe México que no sepan los Países Bajos?

¿Es una aspiración legítima que el Estado mexicano
busque mejorar las pensiones de los trabajadores aquí?

Sin duda, se ve como una gran intención pero hagamos
números. Para este 2024, el presupuesto del gobierno
será de 9.06 billones de pesos, de los cuales 1.9 billones
se solventarán con endeudamiento, es decir, 21.5 de cada
100 pesos.

De todo ese dinero, 1.99 billones están destinados al
pago de pensiones, entre jubilaciones laborales y las de
programas sociales.
La cantidad es preocupante por donde se le vea: re

presenta el 23 por ciento de todo el gasto público y el 5
porciento del PIB.

Más aún, en los siguientes años no se
espera que vaya a reducirse gradualmente,
sinotodo lo contrario.

¿Soportará realmente un gasto todavía
mayor en pensiones con una reforma como
la que plantea el gobierno sin que eso sig
nifique descuidar más otros rubros como
la educación o la salud?

¿0 significará más endeudamiento que
a la larga meta en problemas severos a toda
la economía?

La reforma de 2020 ya está enfocada en mejorar el
sistema mexicano de pensiones. Los empresarios ac
cedieron a incrementar gradualmente sus aportaciones
de 6.5 a 15 porciento del Salario Base de Cotización a las
cuentas de retiro de sus trabajadores y se estableció un
tope de comisiones de las Afores.

Sí hay soluciones que no impliquen hipotecar el futuro
de todo el país.

Si hay soluciones
que no impliquen
hipotecar el

futuro de todo
el país
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VIENE
MEDIACIÓN
Y ARBITRAJE
EN FORBES
— LPRÓXIM01 defebreroestá prevista una reunión

Een Nueva York entre la gente de Forbes IP y de
Media Business Generators (MBG],
Va ser el primer encuentro tras de que el

31 de diciembre pasado venciera el contrato
de licencia para explotar la marca que otorgó

desde 2013 la firma que preside Mike Federle al empresario
Mariano Menéndez.

Forbes notificó con anticipación a MBG la determinación
de no renovar el contrato, debido a que no cumplió con
sus expectativas estratégicas e incumplió con los pagos
de regalías garantizadas.

Ésas y otras sumas adeudadas ascienden a la fecha
a más de 300 mil dólares, amén de que registró indebi
damente diversos nombres de dominio y entró al sector
político en el que comercializó productos.

MBG violó los acuerdos respecto a la jurisdicción y ley
acordados en el contrato, solicitando una medida cautelar
previa al arbitraje ante tribunales mexicanos que impone
varias restricciones a Forbes.

La más relevante es que le prohibe dar por terminado
dicho contrato y celebrar otros que brinden beneficios a
terceros, lo anterior sujeto a que MBG presente una fianza
de 500 mil pesos.

— LPRÓXIM01 defebreroestá prevista una reunión
Een Nueva York entre la gente de Forbes IP y de

Media Business Generators (MBG],
Va ser el primer encuentro tras de que el

31 de diciembre pasado venciera el contrato
de licencia para explotar la marca que otorgó

desde 2013 la firma que preside Mike Federle al empresario
Mariano Menéndez.

Forbes notificó con anticipación a MBG la determinación
de no renovar el contrato, debido a que no cumplió con
sus expectativas estratégicas e incumplió con los pagos
de regalías garantizadas.

Ésas y otras sumas adeudadas ascienden a la fecha
a más de 300 mil dólares, amén de que registró indebi
damente diversos nombres de dominio y entró al sector
político en el que comercializó productos.

MBG violó los acuerdos respecto a la jurisdicción y ley
acordados en el contrato, solicitando una medida cautelar
previa al arbitraje ante tribunales mexicanos que impone
varias restricciones a Forbes.

La más relevante es que le prohibe dar por terminado
dicho contrato y celebrar otros que brinden beneficios a
terceros, lo anterior sujeto a que MBG presente una fianza
de 500 mil pesos.

Para impugnar la validez de
medida cautelarconcedida a MBG

el 12 dediciembre porel Juzgado
50 de la CDMX, Forbes podría
promover un amparo, pero

dilata ría el proceso entre tres
y cinco meses.

Es en esa tesitura que am

bas partes se están allanando a
una negociación de buena fe que
inicia el mes próximo entre Peter
HungdeForbesyMarianoMenéndez.
Se trata de una primera mediación.
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Para impugnar la validez de la
medida cautelarconcedida a MBG

el 12 dediciembre porel Juzgado
50 de la CDMX, Forbes podría
promover un amparo, pero
dilata ría el proceso entre tres
y cinco meses.

Es en esa tesitura que am
bas partes se están allanando a
una negociación de buena fe que
inicia el mes próximo entre Peter
HungdeForbesyMarianoMenéndez.
Se trata de una primera mediación.

En el Ínter, Forbes acaba de promover ante el Tribunal
del Distrito Surde Nueva York una medida cautelarque le
evite litigaren México y que obligue MBG a retirar la acción
legal promovida aquí en su contra.

Busca que Menéndezy los suyos se abstengan de pro
mover cualquier otra ante cualquier tribunal no pactado
que prohiba a Forbes sus actividades para la región de
América Latina,

Aunque el tribunal neoyorquino no puede prohibir al
tribunal mexicano, se estima que sí puede emitir una me
dida cautelar que prohiba a MBG perseguir litigios en un
foro extranjero.

Lo anterior, a fin de evitar la aplicación de la orden judicial
mexicana mientras Forbes hace valer sus derechos bajo
los términos acordados en el contrato de licencia con MBG

conforme a las leyes de Nueva York.
Si las reuniones de mediación no prosperan, entonces

la controversia tratará de dirimirse mediante un arbitraje
en la misma urbe de hierro bajo el auspicio de la American
Arbitration Association.

El riesgo es el tiempo, porque MBG podría perder con
tratos comerciales, como es el caso de Mercedes Benz que
dirige aquí Jaime Cohén, o Visa, que preside Luz Adriana
Ramírez.

De hecho, algunos anunciantes han solicitado que sus
contratos que eran anuales sean de menor plazo, al mes
inmediatamente renovables, para atajarla incertidumbre
comercial.
Y SI DE controversias hablamos,
la que está al rojo vivo es la que
se vive al interior de KIO Ne

tworks. Recordará que María
Asunción Aramburuzabala

vendió en 2021 esa empresa
al fondo estadounidense I

Squared Capital, de Sadek
Wahba. A poco más de dos
años la nueva administración

que comanda SantiagoSuinaga
inició una campaña de hostigamien
to en contra de los ex colaboradores

afamada ex accionista del Grupo
más cercano a Sergio Rosengaus,
KIO, al que acusan de conflictos de
los gobiernos de Felipe Calderón
mismos que por cierto Andrés
quitó y se los empezó a dar a la
Helú, Triara, de Telmex.

OTRO CASO QUE se reactivará este año es la disputa co
mercial entre Manufacturera Plástica TultiyACH Foods.

Y SI DE controversias hablamos,

la que está al rojo vivo es la que
se vive al interior de KIO Ne

tworks. Recordará que María
Asunción Aramburuzabala

vendió en 2021 esa empresa
al fondo estadounidense I

Squared Capital, de Sadek
Wahba. A poco más de dos
años la nueva administración

que comanda SantiagoSuinaga
inició una campaña de hostigamien
to en contra de los ex colaboradores de la

afamada ex accionista del Grupo Modelo. Se trata del equipo
más cercano a Sergio Rosengaus, su ex socioy cerebro de
KIO, al que acusan de conflictos de interés en contratos con
los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto,
mismos que por cierto Andrés Manuel López Obrador les
quitó y se los empezó a dar a la empresa de Carlos Slim
Helú, Triara, de Telmex.

OTRO CASO QUE se reactivará este año es la disputa co
mercial entre Manufacturera Plástica TultiyACH Foods.

Ésta última, de origen inglésy dueña de la marca Capullo,
canceló unilateralmente un contrato de envasado, lo que
implicó que la mexicana se fuera a la quiebra. El tema
concluyó en la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, donde los ministros Arturo Zaldívar, Juan
Luis González Alcántara Carrancá, Alfredo Gutiérrez
Ortiz Mena, Jorge Mario Pardo Rebolledo y Margarita
Ríos Farjat anularon la sentencia de la Primera Sala Civil
del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX.Tulti reclama
a ACH Foods dañosy perjuicios por37 millones de dólares
y 22.6 millones de pesos.

OS EMPRESAS QUE se fueron a
concurso mercantil a finales del

año pasadofueron Internacional
de Inversiones y Controladora
Mexicana PC. La primera en
etapa de conciliacióny es con
troladora de las sociedades

Inmobiliaria Centro Monterrey,
Trazzo Urbano Internacional y
Trazzo Inversiones. La segunda
en etapa de quiebra. Ambas cayeron
en el Juzgado Segundo Especializado
oncursos Mercantiles, que lleva Saúl Martínez Lira. Para
el primer caso el Instituto Federal de Especialistas en
Concursos Mercantiles, que dirige Edgar Bonilla, designó
visitadora Víctor Manuel Aguilera, y para el segundo a
Enrique Estrella. El 2023 trajo consigo muchos impagos
que se cree multiplicarán estos expedientes.

MEXICANA DE AVIACIÓN cumplirá la próxima semana
un mes volando con solo tres aviones. Dos Embraer que
arrendó a TAR, la aerolínea regional de Miguel Franco y
que dirige Ricardo Bastón,y el Boeing 737800 NG que le
facilitó la Fuerza Aérea Mexicana, que comanda el general
Bertín Hernández. Quedan pendientes dos Boeing 731
másde la Secretaría de la Defensa Nacional.Otro737800

NG y un 737700. Se estima que se sumarán a la flota
este próximo fin de semana. SAT Aero Holdings a cargo
de Félix Sánchez, el broker contratado por la aerolínea
que dirige el general Sergio Montano, estima entregara
más tardar a finales de junio siete Boeing 737800 más.
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MAÑANA ASUME LA presidencia
del Centro Libanés Daniel Karam.

Es una comunidad integrada
por más de 500 mil perso
nas con presencia en todo
el país y ámbitos. Apunte a
Carlos Slim, Alfredo Harp,
José Chapur, José Miguel Be
jos, Jorge Abed, Anuar Ñame,
William Karam, José Chedraui,
Luis Maccise, Edgar Farah, Jorge
Kawage, Jorge Nacer y Raúl Libien.
En el ámbito político Mauricio Kuri, gobernador de Que
rétaroy el candidato al Senado por Morena Ornar García
Harfuch. Por su influencia se esperan encuentros con las
candidatasa la presidencia ClaudiaScheinbaumyXóchitl
Gálvez.y con la y el aspirante a la Jefatura de Gobierno de
la CDMX Clara Brugada y Santiago Taboada.
FINALMENTE FUE DESPEDIDO JUAN PABLO MARTÍNEZ
IG LES I AS. Fu e e I p ro p i o d i recto r d e Pe m ex, Octavio Rome
ro Oropeza, quien pidió su renuncia... y su expediente. Era
asesor del director de Pemex Logística, Javier Emiliano
González del Villar. Pero quienes lo trataron en estos
cinco años de gobierno de la 4T, sabían que este avezado
joven era el que realmente movía los hilos de esa área.
Por lo pronto Martínez ya puso píes en polvorosa. Se fue
de México.

FINALMENTE FUE DESPEDIDO JUAN PABLO MARTÍNEZ
IG LES I AS. Fu e e I p ro p i o d i recto r d e Pe m ex, Octavio Rome
ro Oropeza, quien pidió su renuncia... y su expediente. Era
asesor del director de Pemex Logística, Javier Emiliano
González del Villar. Pero quienes lo trataron en estos

cinco años de gobierno de la 4T, sabían que este avezado
joven era el que realmente movía los hilos de esa área.
Por lo pronto Martínez ya puso píes en polvorosa. Se fue
de México.

A OTRO QUE también ya le pidieron el puesto es a Pedro
Zenteno. Dos añosy dos meses estuvo en la dirección del
ISSSTEsin que se hayan logrado avances
significativos en la solución a sus
problemas. Por lo que se sabe vie
ne una limpia en las principa les
áreas de ese instituto, desde
la Dirección Médica hasta la

Dirección de Delegaciones,
pasando por Administración,
Prestaciones Económicas, Ju
rídico, principalmente.
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Tan sólo en 2023, el estado registró 843
desapariciones de niñas y mujeres. Más de la mitad
de estos casos corresponden a menores de edad

umentaron las desapariciones y femin ici
dios y no se activa la declaratoria de Alerta
de Violencia de Género en Veracruz.

El gobernador del estado, Cuitláhuac
García,obstaculiza el llamado urgente del
Observatorio Ciudadano Nacional del Fe

minicidio (OCNF) para ponerla en marcha.
La situación es crítica y está marcada por un alarmante

aumento en las desapariciones de mujeres y niñas. Demanda
una acción contundente por parte de las autoridades compe
tentes, pero la crisis se normalizó. Es lamentable constatar el
retardo injustificado de la Comisión Nacional para Preveniry
Erradicarla Violencia contra las Mujeres (CONAVIM) en la emi
sión de medidas necesarias para abordaresta problemática.

Fecha: 17/01/2024

Página: 8

Area cm2: 265

1 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 14,397

Página 121 de 160 Índice



El Observatorio ha evidenciado esta situación, denunciando
la acumulación de solicitudes y la falta de atención oportuna.

La solicitud de Alerta de Violencia de Género fue presentada
desde 2019 por diversas organizaciones, como el Colectivo
Feminista Cihuatlahtolli AC, ¿Cuántas desapariciones más
debemos esperar para que tomen cartas en el asunto?

Los datos oficiales del Registro Nacional de Personas Desa
parecidas revelan una cifra alarman
te: 4 mil 724 mujeres desaparecidas
en Veracruz. Esta estadística, que no
especifica cuántas han sido localiza
das, refleja una realidad inaceptable.
Municipios como Xalapa, Veracruz,
Coatzacoalcos.Córdobay Poza Rica
son los más afectados, destacando la
urgente necesidad de intervención.

Tan sólo en 2023, Veracruz regis
tró 843 desapariciones de niñas y mujeres. Más de la mitad de
estos casos corresponden a menores de edad, subrayando la
vulnerabilidad de este grupo ante las redes de trata.

Es urgente que la CONAVIM actúe de manera inmediata
para implementar medidas efectivas, entre las que se inclu
yen la instalación o fortalecimiento de células de búsqueda
municipales, el fortalecimiento de la Unidad de Análisis y
Contexto de delitos de género asociados a desapariciones,
y la actualización del Protocolo Alba y del Protocolo Adicional
de búsqueda de niñas, niños y adolescentes. Además, la falta
de coherencia en las cifras defeminicidios entre fuentes ofi

ciales y organizaciones en defensa de los derechos humanos
subraya la necesidad de una recopilación de datos precisa.

El primer feminicidio registrado en 2024, el trágico caso de
Milka Nathaly en Papantla es una dolorosa confirmación de la
urgencia de abordar este problema. Con más de 40 casos de
feminicidio en 2023 y Veracruz ocupando el cuarto lugar en
esta estadística, la falta de acciones concretas es inaceptable.

Se exhorta a las autoridades estatalesy federales a tomar
medidas inmediatasy efectivas para abordar esta crisis. La vida
de las mujeresy niñas está en riesgo,y la inacción prolongada
sólo perpetúa el sufrimiento de las víctimas y sus familias.

UPPERCUT: Tendrá a su propio equipo de comunica
ción la ministra Lenia Batres, con la que busco seguir los
pasos y la narrativa de López Obrador. Ayer se integró con
ella Eduardo Murillo, quien viene del periódico La Jornada.
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SE LES ,
APARECIO
LA
OPOSICION

Hay quienes creemos que no es un pecado meterle
un poco de sustancia al discurso, cosa que en
efecto hizo doña Xóchitl. Y le funcionó

rnigos del oficialismo propagandista: como
Ame parece que ilustran dos ejemplos de los

últimos días, están teniendo una semana
francamente lamentable, se los digo con
los principios de la fraternidad universal en
la mano,y miren que no es que nos tuvieran
acostumbrados a unos estándares muy

altos que digamos.
El primer ejemplo es el modo bastante desesperado con

que se agarraron a lo del prompterdeXóchitICálvez.Carnales:
los discursos de inicio, clausura o al mismo tiempo —como
les podrá explicar Álvarez Máynez— de inicio y clausura de
campaña no son el concurso de oratoria de segundo de
secundaria. Vaya, que la persona encargada de aventarse
el rollo no tiene que recitar de memoria, en plan "Mamá, soy
Paquita", con movimientos estudiados de las manos, para
que la maestra le premie el esfuerzo de aprendérselo. Vean
a los políticos del mundo civilizado. Usan mucho, y bien, las
pantallitas.

Entiendo que esto les cuesta entenderlo, y que les súper
pone lo de ver a caudillos populares improvisando durante
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horas, encantados de escucharse,
pero la otra cosa que los discursos
no son, o no necesariamente, es un
concurso de improvisación, con
chistes, recetas de cocina y músi
ca popular —otra de las monsergas
que nos heredó, recientemente, el
castrochavismo. Les sorprenderá
saberlo, pero hay quienes creemos
que no es un pecado meterle un poco

de sustancia al discurso, cosa que en efecto hizo doña Xó
chitl. Y le funcionó, como, en realidad, saben ustedes. Sí: fue
un discurso pegador, en un ambiente de muchas personas,
muy entusiasmadas.

El segundo ejemplo es la andanada multitudinaria con
tra Brozo, a rebufo de la andanada presidencial. Los chistes
y las ironías fallidas sobre los payasos, la verdad, bróders,
estuvieron de un nivel muy pitero. Para que me entiendan:
al nivel de las ironías fallidas y los chistes sobre el prornpter,
lo queya es decir.
Entiendo lo que les pasó, en uno y otro caso: que,

pese a los esfuerzos de Marko Cortés, se les apareció la
oposición, amenazadora, vivito y coleando. Que esa no
la vieron venir, que la novedad los agarró con la guardia
abajo, que cuesta reponerse de un golpe de ese tipo, y que
su chamba consiste en no dejar pasar una. Para eso,
literalmente, les pagan, es decir, les pagamos todos
los ciudadanos.

De todas maneras, tampoco pasa nada por pararse a
pensar tantito antes de manifestarse en las redes. Sobre
todo, porque es muy probable que la oposición, la organizada
en torno a los partidos como la de Xóchitl y la de los ciuda
danos como Brozo, siga por aquí en los siguientes meses.
Es lo que pasa en las democracias: que, para seguir con las
imágenes de circo, hay más de un payaso en la pista. Así que
cuidado: las posibilidades de hacer el oso se multiplican.
Échenle ganitas. Cuídense. Quiéranse, pues.

Vean a los

políticos
del mundo

civilizado
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Más allá del número, por el lleno íoíul en la Arena
CDMX, está el contenido de su discurso: incisivo, fresco
i/ abiertamente enJrentado al Presidente

• HEMOS VISTO A

UNACANDIDATAQUE
CONECTA Y BIEN

CON LA GENTE, CON
ÁNIMO DE GANAR UNA
CONTIENDA DISPAREJA

EN LA QUE TIENE TODO
EN CONTRA DE UN

APARATO ACEITADO

PARA NO DEJAR EL

PODER. XÓCHITL
DEJA UN SABOR DE

INTEGRIDAD, FRESCURA
Y DE CONFIANZA QUE
DIFÍCILMENTE PODEMOS
ENCONTRAR

Entre los absurdos de nues

tra legislación electoral, la
candidata Xóchitl Cálvez

cierra su precampaña elec
toral de manera espectacu
lar, tanto que en no pocos
analistas surge la expresión
de haber descubierto auna

estadista.

Y es que no son pocas
las cualidades que exhi
bió llenando hasta el tope
la Arena Ciudad de México.

¿23 o 25 mil personas más
varios cientos de miles en

celulares? Más allá del nú

mero está el contenido de

su discurso: incisivo, fresco
y abiertamente enfrentado
al Presidente y a sus resul
tados. En un texto brillante

y bien articulado nos hizo
saber lo que en cinco años
el país ha perdido y por lo
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cual va a luchar: Vida, Verdad y Libertad. Embarró en la cara del
oficialismo los más de un millón de muertos con los que cargará
este gobierno, el COVID con su ineficiente abordaje que permitió
más de 800 mil fallecidos. Agregó los agravios mortales y los des
aparecidos porel crimen asociadoytolerado.Sobre las mentiras
cotidianas, las medias verdades, inexactitudes y machincuepas
verbales y de actos, la ingeniera Cálvez pormenorizó hasta llegara
ofrecer el panorama real en que vivimos millones de ciudadanos.

Sobre la libertad que se padece al quebrantar instituciones de
todo rango y lo mismo en lo económico que en lo social y políti
co, con una deuda externa colosal, la quiebra técnica de Pemex,
el acoso al Conacyt, la UNAM, el desmembramiento del sector
salud y educativo, los organismos autónomos, la persecución a
informadores, articulistas, analistas y críticos al hacer uso de las
herramientas de procuración dejusticia.y la otrora política exterior
que alguna vez fue nuestro orgullo y hoy se ve entregada a gente
ni remotamente preparada.

Además de verse la sintonía de los tres partidos postulantes y,
sobre todo de numerosos componentes de la sociedad, Xóchitl
externó las semillas de programas de lo que podría conformar
con ideas frescas y definitorias de un país de clases medias vi
gorosas y con preparación humana, técnica y científica para ser
competitivos en el mundo. La candidata opositora tuvo frases que
cimbraron al auditorio: "¿cómo ofrecer continuidad ante el hecho
de que al gobierno le tiene sin cuidado que mueran a diario niños
por falta de medicinas?" 0 "Se pierde el valor de la vida cuando
da lo mismo que la gente muera en el Metro, por culpa de una
gobernante irresponsable e incompetente".

Son muchos los datos que externó la señora Cálvez, quizás
los fundamentales podrían resumirse en que hemos visto a una
candidata que conecta y bien con la gente, con ánimo de ganar una
contienda dispareja en la que tiene todo en contra de un aparato
aceitado para no dejar el poder; Xóchitl deja un sabor de integridad,
frescura y de confianza que difícilmente podemos encontrar en
la señora Sheinbaum.
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• La española Aitana
Bonmatí fue reconocida

por la FIFA como la mejor
Jugadora del Año y recibió
el premio The Best, a
lo más destacado del

balompié en el mundo.
Incluso, la futbolista culé
superó a su compatriota,
Jenni Hermoso (Tigres).

• Autoridades federales

detuvieron a Nelson

Enrique 'N' un ciudadano
colombiano acusado de

delitos de narcotráfico

y trata de personas. El
Pcsporro, uno de sus alias,
era buscado por la justicia
colombiana y agencias
internacionales.

• El cantante de regional
mexicano Luis Antonio

Flores El Mimoso fue acu

sado públicamente por su
pareja de ejercer violencia
doméstica y afirmó que lo
ha denunciado dos veces.

Más tarde, el cantante
rechazó la veracidad de

las acusaciones.
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El gobierno de Yucatán estaría sentando bases
de inversiones multimillonarios en sectores que
no se habían desarrollado deforma tan importante

Igo bueno está ocurriendo en Yucatán, ya
que el gobierno que encabeza Mauricio
Vila estaría sentando las bases de inver

siones multimillonarias en sectores que
no se habían desarrollado de forma tan

importante en el sureste del país, una de
las industrias que más crecimiento ha re

gistrado es la de alimentos, y es que desde hace varios años
la empresa Kekén.que preside Fernando Senderos Mestre,
invierte cuantiosas cantidades de recursos en plantas, la
boratorios, empacadoras y otros servicios para el desarrollo
de su negocio de comercialización de carne de cerdo en la
zona de Umán.

A esto sumemos el reciente anuncio que dio Mission Foods
México, que lleva Nader Badii González, ahora la subsidiaria
de Gru ma, al mando de Juan González Moreno, dio a conocer
su nuevo plan de inversión para los próximos ocho años, des
tinando alrededor de mil 500 millones de pesos en su nueva
planta productora en el municipio de Hunucmá, Yucatán,
en la cual planean generar más de 800 empleos directos y
una escalada de creación de empleos indirectos durante la
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construcción de la planta.
Este nuevo desarrollo atenderá

a clientes y consumidores del su
reste de país, y con expectativas de
exportar parte de su producción al
creciente mercado del sur sureste de

Estados Unidos, incluso, la intención
es que desde Puerto Progreso—en la
costa norte del estado— se atienda

a países del Caribe, como podría ser
República Dominicana o Puerto Rico, durante el anuncio se
conoció que la capacidad instalada de la planta será de 56
mil toneladas anuales—entre lo que destacan tortillas, panes
planosy distintas botanas—.
El nuevo desarrollo integrará a las distintas cadenas

de suministro de toda la península, generando así activida
des de valory empleos adicionales para los habitantes de
esa región.

NO HAY QUE PERDERLO DE VISTA
La constructora Grupo Indi, de Manuel Muñozcano, continúa
con el apoyo a deportistas mexicanos, en esta ocasión tocó
turno al joven piloto Salvador Alba Jr, que formará parte del
Andretti Cape INDY NXT, para disputar la temporada 2024
de la INDY NXT, antes llamada Indy Lights, campeonato de
desarrollo de la IndyCar.

La joven promesa viene de tener un año de ensueño, luego
de que consiguiera su segundo título de Nascar México, por lo
que ahora contará con el apoyo de una de las firmas mexicanas
más importantes en el desarrollo de infraestructura del país,
pero que de igual forma se ha destacado por su soporte al
ámbito de la responsabilidad social y proyectasen los ámbitos
deportivo, cultural, ambiental, educativo y cultural.

La primera cita de Salvador de Alba Jr. con Andretti Cape
tendrá lugar en las pintorescas calles de San Petersburgo,
del 8 al 10 de marzo, marcando el inicio de la temporada de
la INDY NXT.
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PUNTO Y SEGUIDO

Showgirl in Cuauhtémoc
Juan Manuel Jiménez
metropoli@cronica.com.mx

Al ritmo de "Eye of the Tiger", del gru
po Survivor como lo hizo Rocky Bal
boa la alcaldesa de la Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, bajó de las escalinatas
de la Arena México vistiendo un jump
suit blanco para anunciar su futuro par
tido político.
Ante un auditorio de poco más de 16

mil personas, Sandra Cuevas presentó
la Organización por la Familia y la Se
guridad de México. La política de oposi
ción mencionó que la familia es lo más
importante, "es lo que puede destruir o
puede edificar a una sociedad" y por eso
el nombre de su nueva Asociación Civil.
Asimismo, mencionó que "la seguridad
es mi segunda causa, mi segunda ban
dera, es de lo que sufre la gente todos
los días". Por ende, el objetivo de esta
Organización que presentó la alcaldesa,
con miras a convertirla en partido po
lítico en el 2025, es rescatar la institu
ción más antigua del mundo: la familia,
y darle seguridad al país.

La alcaldesa también presumió el lo
go de la Organización, el cual cuenta
con 32 estrellas representando a cada
estado de la República Mexicana; tiene
tres semicírculos que hacer referencia
al Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial
además de los tres niveles de gobierno
Federal, estatal y municipal y contem
pla el rostro de un águila que demues
tra el amor a México y el orgullo de ser
mexicano. Todo ello dentro de un círcu

lo que representa la protección que San
dra Cuevas le dará a los mexicanos.

Más allá de si nos gusta el logo, la or
ganización o la misma Alcaldesa de la

Cuauhtémoc, lo que más llamó la aten
ción fue el evento en sí. Previo a que
saliera la alcaldesa como rockstar, bai
laron alrededor de 40 zanqueros en la
Arena México. Por dos horas, en prome
dio, un zanquero te cobra 2 mil pesos.
Solo ahí hay una inversión de 80 mil. Si
le agregamos la pirotecnia, luces, panta
llas, sonido, alfombras, mamparas, im
presos, batucada, organización, etc, el
costo se eleva muchísimo. Y por supues
to que a eso le tenemos que agregar la
renta de la Arena México que cuesta al
rededor de un millón de pesos.

Platiqué con la Alcaldesa Sandra Cue
vas en mi espacio radiofónico en MVS
Noticias y me comentó que no le costó
nada el evento. "A mi no me costó nada

y por eso estoy muy feliz (...) son espec
táculos no caros (...) no gasté nada que
no se pueda gastar, hago grandes cosas
con pocos recursos". Platiqué con tres
productores de eventos y sin conocer de
talles exactos y basándose en las imáge
nes de la Arena, me cotizaron el evento

en promedio en 2 millones de pesos.
Un productor me comentó que el even
to estuvo "muy bien logrado, bien hecho
y se logró transformar un lugar donde
cotidianamente se celebra la lucha libre,
en un mitin político con clase".
¿Explicará Sandra Cuevas a profun

didad de donde salieron los 16 mil asis

tentes y los recursos? ¿Le importa a la
gente? Ó ¿Ya nos acostumbramos a no
hacer esas preguntas?

Por cierto:

OJO. Le pregunté a la alcaldesa de
Alvaro Obregón, Lía Limón acerca de su
futuro político, uno pensaría que se va
a reelegir pero me contestó "ya llegará
el momento para dar esta información
(...) vienen buenas noticias". ¿Será que
buscará el Senado o una posición en el
gabinete?
Vivo la noticia, para contarle la his

toria •
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EL CRISTALAZO

La imperdonable desinformación

Hay dos cosas imperdona
bles en un político: la des
información y el ridículo. Y
en muchas ocasiones una
lleva a lo otro.

El reciente caso de las colombianas

"secuestradas", cuando se trataba de
un contrato de servicios de acompa
ñamiento (eso significa "escort" es
colta—, lo cual, se usa como sinónimo
eufónico para designar a la profesión
más vieja del planeta), puso en eviden
cia los yerros impulsivos del presidente
de Colombia, Gustavo Petro quien pa
ra decirlo con lenguaje coloquial—, se
aventó como "El Borras" en un agrade
cimiento injustificado cuya finalidad,
obviamente, era quedar bien con su co
rreligionario populista, Andrés Manuel
López Obrador y fingir una preocupa
ción por el caso aislado cuando poco
se hace contra las mafias de tratantes
capaces hasta de exportar servidoras.
"(LR). El presidente de Colombia

Gustavo Petro externó un agradecimien
to al Gobierno de México por el trabajo
en favor de la localización de las nueve
colombianas presuntamente secuestra
das en Tabasco, quienes fueron halladas
con vida la noche del sábado.
"A través de un mensaje en su perfil

de X, Gustavo Petro se refirió a la loca
lización de las nueve (sic) mujeres, que
la noche del sábado fue confirmada por
el gobernador de Tabasco Carlos Meri
no (otro patinazo).
"Han aparecido y han sido rescata

das las coíombianas retenidas por ma

fias en México", dijo Petro.
Aquí debe hacerse una precisión: la

condición contratada de las 8 mujeres
cuyo trabajo de exportación, debería
ser investigado por la autoridad colom
biana del punto de origen, no del sitio
de destino. Las jóvenes enganchadas
por un sistema internacional de explo
tación y exportación, deberían preo
cupar al gobierno de allá; no sólo al de
acá cuya boca se ha mantenido cerrada
ante el asunto.
No es sólo el falso secuestro sino tan

singular forma de tolerar el turismo se
xual en medio de una crisis migratoria
mayúscula.
Sin contrato, no hay trato, ni trata.

De eso se trata.

Los migrantes de cualquier país
no hallan buen trato (pueden pere

cer en una hoguera del INM en Ciu
dad Juárez), ni respeto a sus derechos
humanos en México ; las caravanas
de migrantes famélicos y necesitados,
de a pie sufren las de Caín, pero cuan
do  diría Vargas Llosa—, las "visitado
ras" llegan en avión, pueden participar
en actividades festivas, entretenidas y
quien sabe cuánto más (las posibilida
des del encuentro colectivo son infini
tas) y si hubiera alguna sospecha por
su destino, ya se moverán en abierto
desatino, el cielo y la tierra para ha
llarlas, excepto si ellas mismas dicen
aquí estamos.
Una vez lograda la hazaña de "libe

rar" ni a las secuestradas cuyo secues
tro no ocurrió todo generado por la
llamada de una de ellas, ebria, a su ma

mi en Colombia—, hasta el jefe del Es
tado colombiano se desbarató en loas a
quien logró algo no visto desde el sal
vamento israelí de los rehenes en En
tebbe.
"El subsecretario de Seguridad Pú

blica de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC), Luis Ro
dríguez Bucio, informó que las colom
bianas halladas en Tabasco fueron con

tratadas para acudir a una fiesta, y ne
gó que fueran retenidas en contra de
su voluntad.

"Este martes 16 de enero, durante la
conferencia mañanera en Palacio Na
cional, Rodríguez Bucio aseguró que
"todas (las colombianas) se dedican
al servicio de acompañamiento y fue
ron contratadas para una fiesta privada
mediante un chat".
"El funcionario federal aseveró que

todas "por su voluntad permanecieron
en el lugar de la fiesta hasta el 13 de
enero" (eso se llama, dormir la mona
o curarse la cruda).
"Negaron ser retenidas o secuestra

das, incluso, una de ella editó un video
donde manifestó estar bajo los influ
jos del alcohol y sentimental cuando se
comunicó con su familiar en Colombia
y se dijo sorprendida al saber que las
buscaban".

Dos jefes de Estado metidos en un
enredo de congal.
FIDEL

Le dijo Fidel a un embajador mexicano:
Cuba tiene las mejores putas del mun
do: tienen grados de licenciatura mu
chas de ellas#
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SUBE Y BAJA

Fernando Petersen
Secretario de Salud de Jalisco

A partir de hoy co
menzará la vacu

nación contra Co
vid19 en Jalisco de
la marca Spikevax
del Laboratorio Mo

derna, comprada
por el Gobierno del Estado. Darán prioridad
a los grupos vulnerables y personas sin se
guridad social.

O Ma. Elena ÁlvarezBuylla
Directora del Conahcyt

Estudiantes de pos
grado con una be
ca Conahcyt anun
ciaron una marcha
rumbo a las instala
ciones de la depen
dencia en protesta

por el impago del recurso. Convocan del Par
que la Bombilla a Conahcyt, en Insurgentes
Sur, este miércoles al medio día.
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OPINIÓN

Pepe Grillo

Trump a la campaña mexicana
El triunfo de Donald Trump en la pri
maria de Iowa, caucus le llaman, per
fila al ex presidente de Estados Unidos
como tema obligado para la campaña
presidencial mexicana.
Es una compensación natural por

que México, los problemas fronterizos,
sobre todo migrantes y droga, son te
mas de cajón en los debates entre aspi
rantes a la Casa Blanca.

De hecho, lo primero que dijo
Trump una vez conocido el resulta
do es que sellará la frontera con Mé
xico. Esto para sintonizar con la pre
ocupación del electorado, sobre todo
republicano, sobre el tema de la mi
gración ilegal.

El gobierno mexicano respondió, pe
ro Trump es un ciudadano sin cargo
público. Si llega a ganar la elección
presidencial asumirá el poder cuan
do el presidente López Obrador tenga
varios meses asoleándose en su finca
de Chiapas.
Al que le tocará lidiar con Trump

es a alguno de los tres aspirantes
mexicanos, Claudia, Xóchitl o Máy
nez, pero la verdad es que sobre la
compleja relación bilateral han dicho
muy poco, casi nada. Es tiempo de en
trarle.

El INE detiene a Samuel
El gobernador de Nuevo León ha he
cho abierta campaña en favor del pre

candidato presidencial del MC sin re
parar en que existe una ley electoral
que se lo prohibe de manera expresa.

El INE, con reflejos de oso perezo
so, se tomó su tiempo, pero finalmen
te recordó que es la autoridad electo
ral y le puso un alto a Samuel García
Las infracciones han sido tan

evidentes que la Comisión de Que
jas y Denuncias resolvió por una
nimidad imponer las medidas cau
telares. Lo primero es bajar el fa
moso video del destape, así como
anuncios espectaculares y mensa
jes varios en redes sociales.

Si Samuel no conoce la ley electo
ral, malo; si la conoce, pero no le im
porta violarla, peor.

Lorenzo, en el
ojo del huracán
El ex presidente del consejo general
del INE, Lorenzo Córdova, será el ora
dor de la "Marcha por nuestra Demo
cracia" que se llevará a cabo el 18 de
febrero y que concluirá en el zócalo.
El gobierno se sintió agraviado y

comenzó desde diversos frentes una
nueva ofensiva contra Córdova. Lo
cierto es que no es una marcha parti
dista, sino de ciudadanos en defensa
de la democracia.

No hay que perder de vista que
días antes, el 5 de febrero, el pre
sidente presentará un paquete de

reformas constitucionales, que no
pasarán pero que sí influirán en las
campañas, una de las cuales, se di
ee, será de tema electoral.
A nadie escapa que proponer un nue

vo marco electoral justo a la mitad de
las campañas es una forma apenas dis
frazada de irrumpir en el proceso y, otra
vez, quitarle protagonismo a los candi
datos para dárselo al presidente, que se
resiste a alejarse de los reflectores.

La cuestión de la seguridad
La seguridad de los candidatos que com
pitan en la elección más grande de la
historia es un asunto prioritario, de se
guridad nacional, y no solo de los tres
candidatos presidenciales, sino de todos
los que vayan por alguno de los muchos
puestos enjuego.
Minimizar los riesgos no es buena

decisión. El dirigente de Morena, Mario
Delgado, dijo que no habrá seguridad
especial para los candidatos de su parti
do. Lo dice para estar en sintonía con el
gobierno de que el asunto de la violencia
en el país no es para tanto.
En México hay antecedentes de

ataques letales contra candidatos. Pa
ra no ir lejos, en el proceso electoral
pasado, el del 2021, más de noventa
políticos perdieron la vida.
No se trata de generar pánico, cla

ro que no, pero minimizar un problema
evidente, en nada ayuda*
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EL ESPECTADOR

Experiencia en la punta de
tus dedos, dice Satya Nadella

HIROSH1TAKAHASHI

Ahora, cuando piensas en la búsqueda, no estás buscando, estás tra
tando de hacer algo, ¿verdad? Tu intención siendo entendida, eso es
empoderar la búsqueda de una solución. Y hoy, cuando recibo un
documento de Word o una hoja de cálculo, ya sabes, debido al copilo
to, es como si el experto que escribió el documento o el experto que
creó la hoja de cálculo estuviera allí mismo, el experto, es más de
hecho, escribe, dijo el Presidente y CEO de Microsoft, Satya Nadella,
durante su presentación en la feria de tecnología más Importante del
mundo, el Consumer Electronics Show, conocida como el CES de Las
Vegas. En realidad, fue uno de los invitados al escenarlo principal de
Doug McMillon, el CEO de Walmart, empresa minorista que por pri
mera vez se presentó en esta reunión de empresarios, expertos en
tecnología, desarrolladores, políticos y futurólogos.

Satya Nadella recordó que el primero que habló de esta inteligen
cia fue Bill Gates, el fundador de Microsoft, en la década de los 90. Se
refería a Información en tus dedos. Debemos recordar que en ese
entonces la empresa de Redmond, Washington, era la líder no sola
mente del CES, sino de la mayoría de las hipótesis sobre el futuro de
la humanidad y los negocios.

Gates a menudo hablaba sobre el potencial de la tecnología para
transformar la vida de las personas. Su visión se centraba en hacer
que la computación y el acceso a la Información fueran más intuiti
vos, accesibles y útiles en la vida cotidiana. Uno de los temas recu
rrentes en sus discursos y escritos era la idea de que la tecnología
podría empoderar a las personas al poner a su alcance mía gran
cantidad de información y recursos.

"Lo que ahora en 2024 tenemos es experiencia en nuestros de
dos", dijo el CEO de Microsoft en el CES de Las Vegas, mientras
charlaba en esa especie de actuación que desarrollan los directo
res de empresas para hacer que su mensaje llegue a todas partes

como si estuvieran en una serie de televisión conversando de lo

más natural dos amigos.
"Gracias por todo lo que has hecho para aconsejarme a mí y a la

compañía durante tantos años", le dijo Doug McMillon, el jefe de
Walmart. "Realmente se agradece. Sé que nuestras compañías tie
nen algunas cosas en común. Y una de esas cosas es que creemos
que la tecnología debe utilizarse para enriquecer la vida de las
personas (...) Entonces, cuando piensas en todo lo que es posible
hoy, incluyendo las aplicaciones para la IA generativa, ¿qué es lo
que más te emociona?".

Satya respondió de lo más natural, aunque claramente traían un
guión bajo los reflectores: "Sí, han sido unos fascinantes, diría, 14 me
ses, Doug, cuando miro hacia atrás Incluso diría los más de 70 años de
historia de la computación. Hemos luchado por lograr dos cosas, di
na, una es empoderar a las personas con tecnología. Que sea más
Intuitiva, fácil de usar, natural de usar. Y la segunda es poner el poder
en manos de las personas para que puedan dar sentido al mundo.
¿Verdad? Así que efectivamente lo que hemos hecho es aumentar los
niveles de digltalizaclón de personas, lugares, cosas para que poda
mos tener más conocimiento y más poder predictivo.

"El motor de razonamiento, hemos tenido un verdadero avance
con esta forma de 1A generativa y, sabes, la primera vez que me emo
cioné fue quizás, ya sabes, hace 18 meses o más cuando vi GitHub
Copilot como desarrollador de software para poder entrar en tu edi
tor, y de repente empezar a decir wow. Ahora también puedo escribir
código, quitando la monotonía, lo que me impactó fue quitar la mo
notonía y devolver la alegría al arte de la Ingeniería de software. Eso
fue un momento Increíble para mí personalmente".

La Inteligencia Artificial dominó las conversaciones durante el
CES, hasta Walmart se pregunta cómo utilizarla.
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Militarización del Zócalo
Durante el informe de Marti Batres, ante el Congreso de
la Ciudad de México, anunció la peatonalización del Zó
calo. La expresión del Secretario de Movilidad era de des
bordada felicidad. Parecía que la noticia lo tomó por sor
presa, y me parece que así fue.

Del 16 de octubre alió de noviembre se recibieron pro
puestas para la peatonalización, con la narrativa de que el
proyecto sería colectivo. Su análisis se realizó en las fe
chas posteriores y hasta el 12 de enero. Recién se anunció
y se puso en marcha la peatonalización.

Martí Batres usó, en una presentación a medios, una
expresión que me dejó reflexionando: "La peatonaliza
ción del Zócalo es una conquista peatonal". La frase me
tocó, confieso. Nada más falso es mi reflexión. La peato
nalización del Zócalo es una lamentable conquista mili
tar. No me opongo a la peatonalización de lo poco que se
peatonalizará, sino a la despeatonalización de la plancha
y las banquetas de Palacio Nacional.

El 9 de febrero se conmemora el "Día de la Lealtad" y
se homenajea al desleal ejército mexicano, ese que por
órdenes del presidente en turno ha cometido abusos. En
los años 60 y 70, contra estudiantes, contra campesinos,
contra trabajadores... en años recientes contra las finan
zas públicas y el régimen democrático. En 2023, celebra
ron con tanquetas sobre la calle peatonal por excelencia,
Madero. Lo volverán a hacer.

El metro Zócalo es uno de los que cuenta con más sali
das peatonales: dos hacia la plancha del Zócalo, dos al
lado de Palacio Nacional, las cuatro están generalmente
cerradas. Hay otra al lado de Catedral, que se volvió la
única salida hacia el norte, otra al lado del edificio de

gobierno de la Ciudad de México, regularmente la única
salida al sur, aunque una salida más, junto a la Suprema
Corte de Justicia, está abierta algunas veces.

La banqueta de Palacio Nacional ya es intransitable,
la plancha del Zócalo también, a veces nos permiten
entrar por la esquina sureste. Cierran las puertas del
Metro porque no quieren peatones. Enrejan la plancha
del Zócalo porque no quieren manifestantes. La calle de
Corregidora está abierta de manera de forma estrecha y
a menudo la cierran, la de Moneda también. Hay oca
siones en que impiden el tránsito peatonal en otras ca
lles de la zona.

El Zócalo lo perdimos para los peatones: la peatonali
zación es sólo para dejarnos la parte pegada a la zona
comercial más no la plancha completa. Ya no veremos las
jocosas imágenes de la gente siguiendo la sombra del as
ta bandera durante los días soleados, tampoco grandes
manifestaciones, de vez en cuando podremos pasar a la
plancha cuando haya feria del libro u ofrendas, pero
siempre respetando las rejas que han mandado poner los
mandos castrenses.

Palacio Nacional dejó de ser un museo abierto al
público, el Zócalo ya no es una plaza pública, mucho
menos la mayor referencia democrática de nuestro
país. El lunes reprimieron una manifestación de mu
jeres trans que protestaban por el asesinato de Sa
mantha Fonseca. Tal vez no sea la matanza de Tlalte

lolco pero sigue siendo represión. Los militares se
quedaron con el 80%.

Es bueno que peatonalicen la franja poniente, pero no
es un logro peatonal, es militar, es vergonzoso. El Zócalo
es de todos. Los militares tienen que devolvernos el resto.
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CORDOVA, NO TE
HAGAS "LORENZO"
•Para quienes, por conveniencia,
negaba lo evidente, ayer la realidad
los exhibió nuevamente v los
muest ra ridiculos y torpes en su
desnudez. Lorenzo Córdoba, el
ex consejero presidente del IXE,
claro que era una pieza del FRIAN
en el instituto. Ahora sabemos
que este sujeto, que se ufanaba de
iiidependiente y.autónomo, será
^I.P^dor del evento prosejilista
pro Xóchitl. G álvez. Asi lo di o a
conocer Claudio X. González,
empresario de malas prácticas y
padre de la alianza del PRl. PAX y
PR D qu e bu se a re to r na r a 1 po d e r
c o n h a m bre ex a ce rba d a d e m á s
priyilegiós,

AUGURAN NUEVA 'BOMBA'
SOBRE EL TRICOLOR
•Gran expectación ha generado
!íL:c. 9B fe ife: n sa _ cj jli e, _
encabeza ra la dipu tada. federa]
del PRÍ , Montserrat Alicia Arcos
Velázquez, v que aseguran será una

bomba para el partido que dirige
Alejandre» Moreno 'Alito'. 11ay
quienes d i c en q lie e l t e nia p o d r i a
ser otro acuerdo "oscuro", pero lo
que si garantizan es que será de
interés nacional. Ño cabe duda que
los trapitos sucios del tricolor salen
poco a poco a la luz y revelan qué
t i p o d e partid o es. Segura mente en
el a rea de c on fe rene i a s d el Pa 1 a c i q
I.egislaliyo de San hazaro habrá
gran convocatoria.

LA LUCHA CONTRA
LA DELINCUENCIA
•Mientra s en o t ro s lados crit i can y
señalan la violencia que dicen vive
eí país, los datos duros reflejan
la realidad en la materia. Asi lo
dio a conocer la Secretaria de
Seguridad y protección Ciudadana,
Rosa. Icela Rodríguez, qu ien
dijo que en 2023..disrnini|yó
c on s id erab 1 em en Le el mime ro
de homicidios. Pero no sólo esc
delito, sino también el robo se
redujo un 29.8". en diciembre en
comparación con^ diciembre de
20J8 v.eKeminid^
38.6V El gobierno asegura que la
e s l ra t cg i a i tnp le m e n t a da c on t ral a
inseguridad esla ciando resultados.
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Academia
Mexicana de la
Historia 2024

El día do ayer. asisl í ¡i la comida anual de
la Academia Mexicana tlti lá 1 lisloria

(AMU) |J0r ¡IlvililCÍÓII (lo SU (iÍI'(MÍ1<M\
mi querido uni profesor Javier
Garciadiogo. MI prapósilo de <wlas oo
midbttus (¡I dr reimk alrededor de un
biu'ii HH'iiú a ios académicos título (k*

la sede ceniral de ciudad de México como los d®

las corresponsalías en d interior de la rti|>iilílifíi a
cuyaoiwíiKMitT»jkkssumamos funcionarios do afras
i í i si i l ti r i o i Ipí i u te i oí! u I os <,c1111 o la Set m el; i ría do Kd u 
caraón IViblica, el Archivo (¡Moral do la Nación, ol
Archivo Hislóricode la Ciudad ¡lo Mo\k:o,la Univer
sidad Nat ional Aulónoma do México, ol Senlinaria
do üctliiira Mexicana,d Archivo(¡enerol Agrario,«I
InsliluloNacionalde Antropología e Historia, olGile
gio Nacional,«I (elogio deMóxioo,ol Instiluto Mora,
ol Instilulo Nacional do bsludios Misiono* do las
Hevolueionesen México y,enlre iniu hüs oirás más,
doclivamerile, la Cámara de Diputados, on nipre
sontación do la cual asistimos la secretaria general
('.rodela Rúe/ y mi persona en ealidatl de director
general del llspaeio Cullural San 1/izaro, que es la
plataforma desde la que liemos articulado una muy
líueiílera y amistosa relación cou la AMII dt«fe la
qi io so lian venido ífesanxfllf íidn cirios do con leren
das Ilion inleiesaules a lo lai^odo los dos úiliiuos

años (simo parte do nuestro Seminario de historia,
pulílica v parktúlonlarisiiKí,

l úe una magnífica ocasión para saludar a filin
gos muy antiguos comoOsairMazín (especialista en
I lispanismo y discípulo de Jol 111 Kl liol), Cartas I liados
(estudioso de la liisloria del sueititisnip en México},
Mainel Rojas (apasionado y inuliilíteélioo historiador
do las ideas en Culi;;. México <• Ilispanoamcr¡e.a) o
Rodrigo Martínez Kam<s (estudioso de los períodos
pneliispánieo y virreinal en México), así como tain
hién para conocer a (Ion/alo («dorin, diroclor de la

Mexicana de la láuigusi veo»quien nos
interesa nmclio establecer una relación tlcí trabajo
similar a la que toiicmcscnn la do I listona.

Kn mi mesa pude coincidir con l elipo Avila, di
rector del INT1IJIAI, tiabrtóla SátMiOü Gutiérrez,

directora del Instituto Moni y con l'cdm Salmerón,
direclordel Archivo General Agrario y a quien inv itó
de inmediaioal KCSIqwa presentarnoniássepuoda
su más recieule libro. Diez batallas que cambiaron
a México (lCI:, 202^), escrito on coanroría coii Haúl
{)Oir/íileií bezania, además de haber podido conoeor
a liernardo García Díaz dd Inslilulo de Investigacio
nes I listói ico Socialesde la l mvorKidud Yemertizaiia

y que os tai apasionado de la historia obrera en el
estado de Veracru/. parliailarmenie en la /.otia de la
quees originario,Santa liosa,queiuutoouii Río Rían
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oo consiimyon dos cspiiciiíjs funíkimí'utakvs denlm
(Ití la diaücíica <lr laimuliiciún iiusicíiiia.

lücutndnlúa Rom ardo sobral ÍLttintk»TUotoB$j
<!ii í'stM'iíiirsu WtsgríilíaStíii d ard úvo me dijemu íjiiíí
mi bisabuelo Fue. lal voy, la ligia®!' más piDmíiuílih'
v inkTt'sanle do su ^ihutíií ¡ón cu la marina) y me
piflió (|iin uiouiuviñtíiiiHis el ímu¡u:u>, pues ronocn
a los liÍNlomd<)rt!KV(;ra{Tuz.aiiost:!avc! para jmiÍMII
íiizar cu ronlexfo,Ifiofói y (lííKilk's.

Sé i|ui" uu es laica fácil ni rápida la tle ¡cdarlar
una biografía, ptm> lencuios tk'iupo fItí sobra.

Según nos lo comentó en
su mámenlo el profesor
(¡aieutdkyo, se traía
(Je la primera vez que ¡a
Academia establece un

contacto de este tipo y
envergad ara institucional
con el (.ongreso de la l nión
en general, y la Cantara de
Diputad^ cu pai ticular.

lúe nfia estujienda
coificidenciit de hecho, pues
me dio ¡a oportunidad de
platicarle sobre la historia de
nti bisabuelo, Gabriel Arnuljo
(arrullo Vera, marino militar
mexicano nacido en Í864

en Alvarudo que part ¡cipo
en la revolución mexietmu

v íí címY) íirt/iño personal
ya he podido tener acceso,
habiéndolo revisado el año

pasudo junto con nti pudt e
en el archivo histórico de
la Secretaria de Marina.
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El pecado de Coahuila
El |Mí®¡hIo tfr Coaliuila no

e.s exclusiva inenic di'

Mítfko Cortés; no 1H él
único fírimnte.

Firmaron el propio
Míiikct por el PAN. Ale
jMfulm Nlornnn Cárdenas,

líder del l'líl, los diputados federales
JernandoTojoda ("id (pmiisui) y Rubén
Mltfpta (priísta), y el ^oIhi imilui* Ma
nolo Jiménez Salinas.
I.as (Tilicas de sus propios com

pañeros di! parlidíj y di; .supuestos
aliados se lo han earjíado al tf!ri#|eiHc
pauisla parque a él so debe la exhi
bición. Difundió el documento en su

ospacio de Twiiler o X. lisia convenci
do de que hizo lo correcto y presume
que so Irata de un ejercicio de trans
parencia.

Los de su balido m> m lo perdonan
y los adversarios se fio la 11 las manos
porque Penen con lesión y prueba
irref utable de arreglos indebido*.que
van a impaeiar hasta las aspiraciones
presidenciales.
¿Quien les va a creei que defienden

los intereses del pueblo?
A nadie espanla ni sorprende que

los políticos negocien, no es Hada i mu
yó, siempre lo lian hecho; aunque an

tes Ins acuerdos honraban la palabra,
no había necesidad ile poderlos por
escriio.

Trascendía la negociación
cuando el ganador de
la elección integraba
su gabinete, al ver
los designados.

Es eiil«mlibltit|lití se tuv&íocien eaii
didaluras y posiciones de gobierno a
tarubio de apoyos electorales^sucede
en cualquier parte del inundo, las coa
liciones no son gratuitas.

I .o desi i leil ido es que se i epai t ieron
no nada más secretarías, subsecreta

rías y ti ¡l ecciones que eslán dentro
de la esleía del gobernador, lambiéti
el Instituía de Transparencia, seis ruj
iarías públicas y la ratificación «le un
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magistrado.
¿Qué no el l'AX esiá a l'avor di* que

la transparencia st'a independióme o
impareial?

¿Qué no defiende la
autonomía c independencia
del poder judic ial?
¿Kntonces por qué su
solicitud para que sea
ratificado un magistrado?
¿Sera magistrado
simpati/.anle de Acción
Nacional o amigo del líder
panista? ¿Y para qué quiere
seis notarías cuando se

supone que los notarios
también se caracterizan

por la independencia y
autonomía al dar le pública
de diversos actos?

El pecado liene alcance nacional,
lo pega o la alian/a en Coahuila y ai
proyer;o d(i Xóchitl (.alvo/.

Xadíe ra a creer que < ;se I ipo <l<; BU»
goeiacioiK's las hacen el PAN y el PIU
sello t=ii el ámbito lesea!.

I'ido hace suponer que al,no paro
¦ ido han armado y firmado antes do

c]UBiipai'fH',iii*l cu su candil o Xóchitl.
Kvpliearía la iniorrupetóndel proceso

inlorno para seleccionar a ki coordina
dora fio la oposición, oslaba negociado
que fuera la hidalguense. luufe más. |,c»»
insultados do las encuestas y la parti
cipación i iinindoiia fihin lo de menos.

En el caso de Coahuila, ta queja (So
Marko es tjue í»l gobernador ignora o
desconoce el acnenlo 11 miado y i mí sería
exagerado decir (]ue lo liaoc después do
coiísullar a su dirigente Alejandro Mo
ron o, quien le liene lomada la uiedi(ia
al panisia, Xo os la primera vusi. que je
ve la ('ara.

¿Sí! acuerdan cuando "Al i lo" decide
que su bancada legislativa volara i^ual
que la mayoría Morena para aprobar re
forma constitucional sobre la actuación

militar 011 seguridad piíbliea. sin lomar
el parecer de Marko, a posar de lo esta
blecido on su parlo parlamentario?
l,n que no esperaban Alejandro Mo

reno y el sobornador Manolo Jiménez
es que Marko m atreviera a exhibir el
pecado de ( oahuila.
Hecho deshonroso y saneíonable.
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V

¿Alinea
BATMAN Y CAPITAN
AMÉRICA LUCHAN
POR LA CDMX
• I^.rcdcra íjuc Jos súpcr hcn>es llegaron
a la dtidad» ncat> en nulidad ¡le traía
del ex _ secreta río. de Seguridad Públ jca, .
Omar Garcia Harfuch, a[.guien jos del

Hcologisla jo ImuIÍ^EMICíMÍL
Batman;y el alcalde (te Cuajimalpa,
qu i e 11 se ha disl razaclo de C api t á n
Arnerica;. quienes.dieron a con peer que
un irá n esruer/f.)s y con ocini ien tos para
mejorarlas.condiciones de seguridad
de ja ':D\IX.JLoscjosjiersoriaics han
dado resM11 ados, en sus respee ijyo s
Ámbitos,en.maleria dcysegundad. La
pregunta es si saldrán a la calle
con disfraz.
INTENSO DEBATE
EN CONGRESO
• i? c. ra. u n_ a rdu o
debatcyen eL(^ongresn ck; la Ciutiaü fie
México^ que el..terna del
accidente ocurrido en í'a construcción
del Tren Interurbano MexicoToluca

será el principal y que enirentará
posturas entre las bancadas de Morena
y de la opo sic ión.A 1 mismol iempo^
saldrá más información .sobre, lo
«zurrido en el tramo que se edifica en
l^.ó.na de.Obs enatorio. Ah()ra sí que
íl opoMción encontró, un .nuevo, tema,
para arremeter en contra del gobierno
^¦3 I llXP: 1 41^ Ayer _ t'j. se t re ta r i c>
de Gobierno, Ricardo Rufo llamó a nt?
utilizar este.tema.c<>n.Untes p()líücos,,
algp que se anLoja.difícil.
EL CASO
SAMANTHA GÓMEZ
•La d i fus ion d el. \ ideo sí )bre _ I a
ej caución de 1 a defensora de la
comunidad Trains, Samantha Gómez,
e ncendió más los ánimos de las

co m u n i d ades .üí Ci'l'(¿+ en la c apí tal
del país, quienes aseguran que se
encuentran desprotegidas y demandan
u n frem ytotal a los ira n slemí n ic id ios,
y y e en. lo. y ue va del a ño. suman.
cinco caos. En ta n ta ja s autor ida des
capitalinas tomarán declaración a
las personas que: visitó al .iiitCTk)r
de.L Recj^ dcMacapita| del
P*ns.k irse. c.ja"fisea I ía. dc a con.qce.r_

ees coriyineentes.del.móyjl del,
atentado para atemperar a los
grupos sociales.
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Uirales y políticos. e inclusa. delinriioii
l iiilcs, rflísiillíi (Ir Ins íroilloras del |>;iís.
Éii til eoniexio lio líi.solfx:oioiKis parajii ufó
próximo. doi ide el í 4)i igttíso de l¡i'.'11:611
ixi ha ]{igrtiíto legisla [ sobro osla difícil si
luaoiúii, (aillo diputados cuino sonadores,
so oiif'roiiian ¡i la larea primordial do in
(KiijKinir y ildli ihoori caulda km roncop
UiK relacionados con In oiberseguridíiiL
La cajnplqtilíiil cid dbefX!K|)íid» y sus
¡ti¡|)licíicíoiu'.s 011 íiiilíerifi do deleusa,
seguridad n.:n:¡iniaLsi'iíiii'¡d;iil pública y
seguí dad ulterior demandan una ulpn
oión detenida. Idenaínlos Fi indumento

Ciberseguridad y la democracia mexicana
En el mareo del proceso

í'Uh'Ioui' del progenie año,
el (Congreso di; la Inióu
evidenció limitaciones al no
incluir los delitos ile i;¡Ik i
Riguridad on o] proceso de
selección de funcionarios

públicos. Sin fisílibargo, es crucial msal
lar la necesidad imperante de legislar
en materia de cihersoguridad, eihercrí
men y violación a servicios uwiokjgkm
Kli el iiiundo do la riberseguridad, la
claridad conceptual so conviene on un
recurso escaso. Percepciones como ei
berguerni o eibererimen so deslizan en
de definiciones cambiantes y leflcjau la
flivorsidad de perspeciivas adoptadas
por diferentes doctrinas e instituciones
públicas on diversas entidades dol país.
Kl ámbito de la cíbeisegm ¡dad no
so limita al territorio mexicana; es

un campo do discusión que imo
Incra a listados externos, intereses
ie< noiógkos, económicos, sociales, cul
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les romo la (iuardia Raciona!, l{jéu:im
Xtaxicíifftj, Secrolaria de MaiinaArma
dii de México, y ludas las luemis po
liciales fta l;is t'iillílidífs federativas y
municipios «tabón rasíar íiclivtis para
prevenir y combata ¡os hechos delicti
vos c» esle ¡unbilo inullidinienstanal.
De 0st.ii forma. la i'JlmrsfiMíirirfirfl se
immiliesla como mi campo (loneta las
openi< Iones en el ciberes pació, la di
mensión t fe :l roí nadita Mea 0 iníuniia
ción pueden sor emuladas por oslados
» orjlaiiiyídciones ¡::ii;piaeíonales. ata
cando y dañando sistemas y roces do
información, y p3® ende, influencian
do ol msiill ido final do mía íitaeción.

I41 cihord ofensa, vinculado a osle panora
ma, podría adquirir la ferina deciber^ue
rra y comprometer las capacidades para
resguardar el interés estatal orí un osce
íuirio (ta dominio (tal espectro coi 11 piel o;
sil uni són que tasín luiría losden:chos hu
manos píiraokigijr <ta mai lera segura a los
representan les populares, hiriendo irre

versihtamonte 111 ie"slni joven deniocnicia.
I'l Congreso de la l iiión debe aduar
de juanera pronla y soria en los lemas
tecnológicos del ciherespaeioy losdeli
los t:ibeniólÍ£:c)K. Descuidar osle ámbito

dejará vulnerable al país en maleria de
seguridad nacional y; sobre lodo, vin
culjir ol resollado de una elección con
el destino mismo de la nación, desdo la
Presidencia hasla las instancias iiiutuci
pales. Li eiberseguridad emerge como
un desalío inovitahle para preservar la
i maridad de nuestra democracia.

PUNTO CERO
La so Upo digilal l'iiisus,que dirige
('arlos Marniotajo, presentó su tarjeia
Maslercard, con la que complementa
su ocosisloma de servicios tinain ieros

d gilatas. con lo ipie avanza ttn 1 su mo
delo de negocio en México.

Contra RéplicaFecha: 17/01/2024
Página: 9

Area cm2: 265

2 / 2

Columnas Políticas

Sociedad

Jose Victor Rodriguez

Costo: 50,185

Página 143 de 160 Índice



Apuestas deportivas y venganzas
Me encantaría lograrlo,

pero dudo mucho que
en este modesto espa
cio pueda explicarte lo
que es el tmding de (f hjr
tivo y por qué está de
moda en Jalisco, donde

están pasando cosas fuera de lo ordinario.
Seguramente ya sabes de la acusación

en contra de la empresa Yox l lolding, em
presa especializada en trariing y apuestas
deportivas. Según las denuncias, la empre
sa, que es parte del conglomerado XOY,
dirigido por el empresario Carlos Dizo, les
habría incumplido a 50 mil inversionistas
el pago de sus rendí miemos.

Se supone que este número de inver
sores no habrían recibido sus pagos en
este mes de enero por casi 100 u lillones de
ix'sos. los dividendos provendrían delíra
diiujdeportivo, el cual es como una com
binación de una bolsa de valores con una

casa de apuestas.
El imdbig deportivo os una actividad

legal en México, Aunque no se |>onc di
nero directamente en el resultado de un

partido, sí se invierte en las probabilida
des de que suceda o no un acontecimien

to en el partido. Es decir, pueden invertir
dinero en momios que van al alza o a la
baja y, como sucede con las acciones de
empresas, se pueden comprar o vender
en cualquier momento, antes de que se
escuche el campanazo final del partida

Quienes aman los deportes y las a pues
tas, ven en el írn/tou? deportivo una forma
(le; coiwertir sus corazonadas en i 1i versiói i,

Sin embargo, como sucede con las accio
nes, el riesgo de perder es amplio. Eos
inversionistas le dan su diñen» al trader

deportivo, pues son ellos los que saben
cómo y cuándo invertir en las apuestas.
Se supone que el inversionista está cons
ciente del riesgo.

En el caso de XOY resulta curioso que,
deesos miles de inversionistas, destaca un
alto funcionario de Jalisco que tuvo acceso
a una justicia pronta y expedita. De todos
esos supuestos clientes defraudados en
vatios estados del país,sólo este funciona
rio tuvo éxito en su queja. Porile atención a
esta historia, pues ese funcionario podría
estar convirtiendo un supuesto fraude en
una perívocueión y venganza personal.

APUESTA DEPORTIVA

Hablando de apuestas deportivas. Grupo
Indi, que lleva Manuel Muño/cano, sigue
firme en su responsabilidad social. Apoya
proyectos del mundo cultural, educativo,
ambiental y ahora destaca su respaldo al
piloto Salvador Alba jr" quien competirá
en la temporada 2024de la INDY NXT co
mo parte del Andretti Cape INDY NXT, El
joven se ha destacado en su ramo, tras ob
tener su segundo título de Nascar México.
Seguramente eso fue una de las motivan
tes para que una delasdesarrolladorasdc
i nfraestruclura más destacadas en país lo
tuviese en la miro.

Siguiendo con responsabilidad social,
Grupo Rica del sistema Coca Cola, queds
ri ge M igt tel Át ígel G n i zado, y su En tidacióti
Misión de Doña Margarita, donaron 7 mil
852 litros de leche a los sistemas del DlK

de 11 i dalgo, Paclluca y Cuantía, durante el
pasado Día de Reyes, beneficiando a 34
mil 250 personas. Guol.

•Especialista en Tecnología y Negocios,
Director de tecrioempresa.mx

@hugogonzalez1
Columriista de EL UNIVERSAL
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¿Dictador
en ciernes?
El año pasado fue desalentador para

Ucrania. La contraofensiva de verano

contra las fuerzas rusas no produjo los
resultados esperados. El apoyo de Oc
cidente empezó a menguar signos de
debilitamiento y el liderazgodel presi
dente Zelensky (tan sólido al principio

del conflicto) ha empezado a ser cuestionado. Sin
embargo, la guerra aún está lejos de ser una cau
sa perdida para Ucrania. Siempre fue poco realista
esperar un resultado concluyen te para 2023, pero
ahora la trayectoria dependerá de factores no fá
ciles di! controlar. Corno se trata de una guerra de
desgaste con líneas de frente endurecidas, será en
distintos procesos electorales donde podrían ve
rificarse consecuencias relevantes. Las elecciones

presidenciales en Rusia, seguramente, terminarán
con una victoria para Putin, aunque probablemente
el dictador no estará del todo inmune a presiones
políticas internas. En Estados Unidos la evolución
en Ucrania será un factor importante hacia los comi
cios presidenciales de noviembre. También lo será
en junio cuando se celebren las elecciones para el
Parlamento Europeo.
La asistencia f inanciera de Estados Unidos y la

Unión Europea será fundamental para sostener el
esfuerzo bélico. Sin embargu, el frente político interno
conserva los retos más ingentes. Zelensky ha pre
sentado la guerra contra Rusia como un conflicto de
la democracia contra la dictadura, pero su posición
personal se ha ido deteriorando. Hace cosa de un

mes el popular alcalde de Kiev, Vitalí Kliischko, acusó
a Zelensky de convertirse en un autócrata no muy
diferente al dictador ruso y lo criticó duramente por
su manejo de la guerra. Ciertamente han sido adver
sarios desde hace tiempo, pero se habían aliado ante
la emergencia bélica y no se esperaba una condena
pública tan contundente. Y no es el único. Denuncias
contra Zelensky proliferan incluso en círculos milita
res. Lo inculpan de perder sentido de la realidad, de
mentir sobre el verdadero desarrollo de la contienda

y de haber lomado decisiones estratégicas erráticas
y unipersonales. Un ex jefe de gabinete lo acusa de
"engendrar odio por cualquier opinión diferente a la
suya". También muchos críticos lo culpan de haber
aumentado la corrupción y de favorecer la lealtad
riega sobre la competencia en los nombramientos
en el Poder Ejecutivo.

Las elecciones presidenciales ucranianas estaban
previstas para marzo, pero la ley marcial decreta
da tras la invasión las impide. Con miles de solda
dos en el frente, sectores importantes del territorio
nacional ocupados por el enemigo y millones de
ciudadanos refugiados en el exlranjero celebrarlas
parece absurdo, Pero Ucrania no puede darse el lujo
de devaluar la legitimidad democrática de su lucha
contra Putin. Krr algún momento no muy lejano se
deberán explorar las posibilidades de celebrar co
micios incluso bajo las condiciones precarias im
puestas por la guerra. Por cierto, Zelensky sería el
primer beneficiado si demuestra no ser un dictador
cu ciernes.
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Ahora resulta que la Agencia Nacional de
Aduanas de México,, que dirige por deci
sión del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador el economista Rafael Marín
Mollinedo, es totalmente ilegal, y todos,

toditos, los actos que ha hecho desde el 2022 son igual
mente impugnables ante la ley. Nos dicen que el susti
tuto de Marín Mollinedo como director de la ANAM, el
general André Foullon desde junio del 2023 incremen
tó el IEPS que cobran en 328% y aumentaron 6% los
pedimentos, ya tiene conocimiento de ello y es que
hasta él fue engañado y cayó en la trampa y es que
resulta que la ANAM tiene un reglamento interior pero
no tiene una ley que la sustente. Debe recordar que las
aduanas eran del SAT y las separaron, pero sin ley, sólo
hicieron cambios en el reglamento interior de la Secre
taría de Hacienda, no en su ley de origen y ahora andan
buscando cómo arreglar la bronca, los más abusados
piden una ley de origen, pero hacerla así reconoce que
hubo un montón de vicios mientras operó, otros opi
nan regresar al SAT, la cosa es que el que armó todo
este desastre es el que hoy trabaja de secretario de
Gobierno del Edomex: Horacio Duarte.

En la Ciudad de México, la apuesta para
atraer a la clase media a los brazos de

Morena son sus dos candidatos al senado,
a quienes de plano va a poner a hacer
campaña. La decisión del partido es que

en primer lugar en la fórmula va el extitular de la

SSC, Omar García Harfuch; y en segundo, no como
plurinominal sino que tiene que hacer campaña en la
calle como todo mundo, es la exfiscal de CDMX, la
abogada Ernestina Godoy Ramos, que, dicho sea de
paso, tiene ganas de pelear después de que la oposi
ción no la dejó repetir en ei cargo. La chamba de am
bos exfuncionarios es conseguir que sean los resulta
dos en seguridad durante su manda to los que permi
tan hacer una campaña con buenos números.
La diputada Mónlca Fernández César que

votó desde el PRI por la ratificación de la
fiscal Ernestina Godoy, justificó su posi
ción que fue en contra de la dictada por su
dirigente a quien acusó de actuar como

dictador. De entrada, dijo que no se doblará ante
amenazas ni ataques de desprestigio, "por no seguir
las órdenes de un dictador; me niego a ser un ütere
político de alguien que no ve por las necesidades de
los representados". Sostuvo que su trabajo la respal
da con el 20% de productividad de toda la fracción
priista en el recinto de Donceles y Allende. "No le
voy, me corren", afirmó. La cuestión es que Mónica
Fernández no dene considerado sumarse a la frac

ción de Morena, oferta que le hicieron pública en
cuanto se anunció su expulsión del tricolor.
El reto está echado. Xóchitl Gáívez en re

des sociales invitó a debatir a Claudia

Sheinbaum quien nos dicen, no anda
muy contenta con los reclamos que le
han hecho en los últimos eventos a los

que ha asistido. Cuando estuvo en Estado de Méxi
co, personas se quejaron en su evento no contra
ella, pero si de cuadros del gobierno de la maestra
Delfina Gómez, gobernadora mexiquense y que
provocó que las cosas no salieran como se espera
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ba. En Morelos, el fin de semana, Sheinbaum no
quiso reunirse con el gobernador y tuvo que hacer
lo con su hermano Ulises Bravo ,y eso porque es el
dirigente estatal, pero recibió rechifla de asistentes
en Cuernavaca. El ánimo es bueno y hay confian
za, pero ya hay momentos en los que la candidata
se está cansando de que no todo sea miel sobre
hojuelas y tenga además que lidiar no sólo con sus
contrincantes, sino con sus mandos estatales que
no hacen su chamba.

A alguien se le atoró la carnita asada. Nos
confian que a Jorge Álvarez Máynez,
candidato a la presidencia por Movi
miento Ciudadano, no le gustó lo que el
gobernador Samuel García plaüca de la

reunión de destape. Lo primero es que Jorge Alvarez
Máynez y su 3% de intención del voto tiene su pro
pia carrera política, dice que no se la debe a nadie,
pero el gobernador de Nuevo León dice que él lo está
catapultando a la grande y con eso, es su hijo políti
co, algo que al diputado no le cayó en gracia, pero
además, nos dicen que el haber sido impulsado por
el "nuevo Nuevo León", vino a restarle apoyos entre
los que eran sus propios aliados. Hay quienes pien
san que el partido naranja no crecerá más de lo que
lo hizo con Jalisco y Nuevo León.
PD: El próximo 31 de enero se llevará a

cabo la Reunión Plenaria de Morena

en el Senado, informó su coordinador
Eduardo Ramírez, quien dijo que esta
rán invitadas la aspirante presidencial

Claudia Sheinbaum y las secretarlas de Goberna
ción, Luisa Mana Alcalde Lujan, y de Educación,
Leticia Ramírez Amaya, así como el titular de
Salud, Jorge Alcocer Varela.
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SIN PROTOCOLO
CERCO INFORMATIVO
JOELSAUCEDO
El gremio periodístico es al que en gran medida, el Pre

sidente Andrés Manuel López Obrador debe su llega
da al cargo.

Hay elementos de sobra para argumentar que el
trabajo de los reporteros que diario buscan informa

ción ayudó al nacimiento de la 4T.
Desde hace al menos tres décadas, la oposición práctica

mente no figuraba en las planas de los periódicos, en los noticie
ros de radio y televisión.

Su penetración fue gracias a la tenacidad y el trabajo infor
mativo del periodista, que todos los días llevaba a las redaccio
nes sus declaraciones.

Hábil como ha sido, López Obrador siempre buscó dar "la
nota" para los comunicadores.

Bloqueó pozos petroleros, marchó a la Ciudad de México en
contra del gobernador priista Roberto Madrazo, y se plantó en el
Zócalo cuantas veces quiso.

Siempre tuvo cobertura informativa, aunque fuese escasa su
difusión. Aún asi, se quejaba de la falta de apertura.

Cuando llegó a la jefatura de gobierno,, todos los días hablaba
como hoy. Puntuales se hacían presentes los informadores
adscritos al gobierno capitalino.

Un escueto salón del viejo Palacio del Ayuntamiento era la
oficina desde donde López Obrador se confrontaba todos los
días con el Presidente Vicente Fox.

Es decir que todos los días, los diarios y noticieros, rephcaban
sus palabras, que no han cambiado ni una sola estrofa, coma o
anécdota.

El mandatario usa el mismo mensaje y discurso desde hace 24
años. No tiene ni aporta nada nuevo. Su rivalidad es la misma y sus
adversarios también: "los conservadores" y la "mafia del poder".

Sólo que ahora, a diferencia de su época de jefe de gobierno,
la censura y el cerco informativo se aplica a los medios de co
municación incómodos.

A los reporteros que cuestionan al mandatario, se le acercan
o le levantan la voz, de inmediato son vetados por el vocero
Jesús Ramírez.

Los comunicadores de provincia realizan gastos infructuosos
para llegar al Zócalo de madrugada, sin oportunidad de acceder
a las conferencias y mucho menos preguntarle al Ejecutivo.

Pero existe un séquito que siempre se acomoda, porque no
cuestiona. No critica, ni incomoda al político de Tabasco.

Es un grupo privilegiado. Eso es vox popull. Son invitados a
encuentros y giras con el Presidente. Le ofrecen obsequios y le
publican sin rubor.

López Obrador también ha polarizado al gremio. A algunos
los premia como Isabel Arvide, cónsul en Estambul y a otros
los castiga.

Pero no se puede quejar de falta de apertura. Su conferencia
diario encuentra eco en los medios de difusión, en redes y sitios
digitales.

PROSPECCIÓN... La Comisión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó a Movimiento Ciuda
dano y al gobernador de Nuevo León, Samuel García, abstenerse
de contratar o difundir propaganda en la que se aprecie su ima
gen, nombre o voz. En todo tiempo debe ajustar sus conductas a
los lúnites y parámetros constitucionales, en particular a la
obligación de conducirse acorde a los principios de imparciali
dad, legalidad y equidad, con el fin de evitar que busque favore
cer o perjudicar a un partido político.

El gremio periodístico es al que en gran medida, el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador debe su llega
da al cargo.

Hay elementos de sobra para argumentar que el
trabajo de los reporteros que diario buscan informa

ción ayudó al nacimiento de la 4T.
Desde hace al menos tres décadas, la oposición práctica

mente no figuraba en las planas de los periódicos, en los noticie
ros de radio y televisión.

Su penetración fue gracias a la tenacidad y el trabajo infor
mativo del periodista, que todos los días llevaba a las redaccio
nes sus declaraciones.

Hábil como ha sido, López Obrador siempre buscó dar "la
nota" para los comunicadores.

Bloqueó pozos petroleros, marchó a la Ciudad de México en
contra del gobernador priista Roberto Madrazo, y se plantó en el
Zócalo cuantas veces quiso.

Siempre tuvo cobertura informativa, aunque fuese escasa su
difusión. Aún asi, se quejaba de la falta de apertura.

Cuando llegó a la jefatura de gobierno,, todos los días hablaba
como hoy. Puntuales se hacían presentes los informadores
adscritos al gobierno capitalino.

Un escueto salón del viejo Palacio del Ayuntamiento era la
oficina desde donde López Obrador se confrontaba todos los
días con el Presidente Vicente Fox.

Es decir que todos los días, los diarios y noticieros, rephcaban
sus palabras, que no han cambiado ni una sola estrofa, coma o
anécdota.

El mandatario usa el mismo mensaje y discurso desde hace 24
años. No tiene ni aporta nada nuevo. Su rivalidad es la misma y sus
adversarios también: "los conservadores" y la "mafia del poder".

Sólo que ahora, a diferencia de su época de jefe de gobierno,
la censura y el cerco informativo se aplica a los medios de co
municación incómodos.

A los reporteros que cuestionan al mandatario, se le acercan
o le levantan la voz, de inmediato son vetados por el vocero
Jesús Ramírez.

Los comunicadores de provincia realizan gastos infructuosos
para llegar al Zócalo de madrugada, sin oportunidad de acceder
a las conferencias y mucho menos preguntarle al Ejecutivo.

Pero existe un séquito que siempre se acomoda, porque no
cuestiona. No critica, ni incomoda al político de Tabasco.

Es un grupo privilegiado. Eso es vox popull. Son invitados a
encuentros y giras con el Presidente. Le ofrecen obsequios y le
publican sin rubor.

López Obrador también ha polarizado al gremio. A algunos
los premia como Isabel Arvide, cónsul en Estambul y a otros
los castiga.

Pero no se puede quejar de falta de apertura. Su conferencia
diario encuentra eco en los medios de difusión, en redes y sitios
digitales.

PROSPECCIÓN... La Comisión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó a Movimiento Ciuda
dano y al gobernador de Nuevo León, Samuel García, abstenerse
de contratar o difundir propaganda en la que se aprecie su ima
gen, nombre o voz. En todo tiempo debe ajustar sus conductas a
los lúnites y parámetros constitucionales, en particular a la
obligación de conducirse acorde a los principios de imparciali
dad, legalidad y equidad, con el fin de evitar que busque favore
cer o perjudicar a un partido político.
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VALLE DE MEXICO
ECATEPEC, EL ACARREO

RUBÉN PÉREZ

La precandidata de Morena
a la Presidencia de la Re

pública, Claudia Shein
baum Pardo, resultó be
neficiada de lo que tanto

repudia bajo el rezo oficial de que
"no somos iguales". Resulta que el
pasado domingo, en el evento reali
zado en el Centro Cultural de Las

Américas, en el municipio de Ecate
pec, con el objetivo de evidenciar un
presunto respaldo en favor de la ex
jefa de gobierno capitalino, los asis
tentes fueron llevados bajo engaños
y coaccionados, utilizando los pro
gramas sociales de la administra
ción del alcalde Fernando Vilchis

Contreras. Según Sheinbaum, la 4T
jamás utiliza la asistencia social con
fines políticos, pero la realidad en
ese municipio demostró todo lo con
trario, y aquello de que "no somos
iguales" una vez más terminó en la
ruindad del discurso convenenciero.

Usuarios de programas sociales
mostraron cómo en sus teléfonos

celulares recibieron mensajes con
tinte de estafa y trampa: "Buenos
días Chic@s, me comunico con uste
des para solicitar su asistencia a la
sesión informativa, dónde se dará
seguimiento y continuidad a los pro

gramas que se llevaron a cabo en el
2023, dónde ustedes fueron benefi
ciados como padres y madres solte
ras, por lo que es importante su asis
tencia el día Domingo a las 7:30 AM.
En el Centro Cultural de Las Améri

cas". En la táctica plagada de false
dad para poder llevar gente al even
to de Claudia Sheinbaum Pardo, a
los habitantes de Ecatepec también
se les dijo lo siguiente: "Recordemos
que mediante su asistencia reiteran
su compromiso con nosotros y to
maremos en cuenta su participación
en este proyecto para nuestro si
guiente programa social". Por si fue
ra poco, a los beneficiarios de los
programas sociales se les exigió que
fueran acompañados hasta con 30
personas. La estrategia local terminó
siendo un acarreo al más puro estilo
nefasto de las épocas hegemónicas
del PR1, de las que tanto se quiere
desmarcar la precandidata, pero que
de manera velada acepta para "de
mostrar músculo".

A RENGLÓN SEGUIDO
OTRA vez Tlalnepantla vuelve a ser
el epicentro de la violencia. Transe
úntes y habitantes de los alrededores
de la Avenida San José, muy cerca de
la autopista MéxlcoPachuca, expe
rimentaron una balacera matutina

en la que fueron asesinados dos mu
jeres en un negocio de comida y, a

pesar de la espectacular moviliza
ción policiaca y de elementos de
cuerpos de rescate, los responsables
de estos crímenes nuevamente se

impusieron sobre las acciones del
gobierno municipal y lograron huir...
SALIERON a la luz pública unos au
dios en los que supuestamente la re
gidora de Toluca, Mariela Concep
ción Rodríguez Mora, arremete con
prepotencia y groserías contra em
pleados del ayuntamiento. AD Noti
cias mostró cómo la funcionarla

maltrata a los trabajadores, al grado
de que la segunda sindica, América
Rivera Tavizón. expresó su preocu
pación por el hostigamiento laboral
al interior del cuerpo edilicio que al
guna vez presidió el hoy alcalde pró
fugo, Raymundo Martínez Carbajal...
DESPUÉS de la Indignación social
que causó un video divulgado en re
des sociales, en el que se observa có
mo un policía de Naucalpan preten
de detener y llevarse a la fuerza a un
menor por estar pintando una facha
da en la colonia Lomas de San Mateo,
el gobierno de la alcaldesa Angélica
Moya Marín anunció que el elemento
será investigado para deslindar posi
bles conductas inadecuadas. Y es

que el rechazo ciudadano hacia los
uniformados es porque no actúan
con la misma decisión contra los

verdaderos enemigos de la sociedad,
o sea, contra los delincuentes.
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• Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, en
medio de la violencia política que vive el país aseguró
que Morena no dará más seguridad especial a los can
didatos de su partido, aunque el presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo, en su conferencia matu
tina, que habrá para todo el que lo pida.

• Sandra Cuevas, alcaldesa de la Cuauhtémoc, se presen
tó como la futura "presidenta" de México en un show al
estilo Eye ofthe tiger de Rocky para lanzar la
Organización por la Familia y la Seguridad de México,
una iniciativa que buscará transformarse en un partido
político en 2025. Sin embargo, parece que quiere coque
tear con MC, mientras que su amigo Adrián Rubalcava se
dejó fotografiar con Omar García Harfuch y Martí Batres.
¿Morena lo separará de la sheriffde la Cuauhtémoc?

• INE ordenó a Samuel García borrar el video en que
"destapó" a Jorge Álvarez Máynez como el candidato
naranja a la presidencia. El instituto nacional señala
que podría vulnerar los principios de imparcialidad,
neutralidad y equidad de la contienda, pero, ¿ya qué?

• Alito Moreno, dirigente nacional del PRI, designó al
excandí dato a la Alcaldía de Monterrey, Paco
Cienfuegos, como coordinador de las campañas fede
rales de su partido en el estado de Nuevo León.
Asegura que, por su experiencia y capacidad, contra
rrestará la marea naranja en la tierra del cabrito y del
chicharrón de la Ramos. ¿Entonces quién contenderá
por Monterrey?, ¿Será Adrián de la Garza?, pues
Karina Barrón se registrará para el Senado.
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Pinta Raya
Congo, la guerra que viene
Francisco Javier Vázquez Burgos
Tras 40 años en el poder del dictador africano

del Congo del Oeste, Denis SassouNguesso, sus
casi siete millones de habitantes, sobre todo los
jóvenes, ya quieren que se vaya, han sido 40 años
de violencia, de pobreza, de retroceso en la edu
cación, la salud y los derechos, de saqueo francés
con la complicidad del tirano, que a cambio re
cibe el apoyo militar de Francia para controlar a
su pueblo, la única nación que mantiene colonias,
aunque en África ya no los quieren, de hecho
recientemente cuatro naciones de ese continen
te desterraron al ejército de la tierra de Montes
quieu de sus países, porque quieren ser libres y
vivir mejor, y ese deseo de los congoleños se aviva
or el camDio de gobierno que se avecina en el
026, ven la oportunidad de recuperar su nación,
de ser independientes, de sumarse al desarrollo
mundial considerando toda la riqueza que esa na
ción tiene y que hasta hoy sólo ha servido para
que Francia y su títere, el traidor del Congo, su
familia y sus amigos se enriquezcan desde Bra
zzaville, capital del Congo y controlen todos los
negocios, empezando con el petróleo, diamante y
todas las riquezas naturales, mientras la población
se sume en la pobreza y en la desesperanza.

Los jóvenes del Congo no entienden cómo
es posible que con todas las riquezas natu
rales  petróleo, diamante, posiblemente li
tio, aguas y tierras generosas su nación viva
con un retraso de 100 años, es un país don
de casi no hay electricidad, no hay industria,
ni siquiera se pueden conseguir lo básico en
tecnología, sólo queda una Universidad para
estudiar leyes y medicina, pero se surte de
petróleo a Francia para que se ilumine.

Los únicos que siguen apoyando al dicta
dor disfrazado de demócrata son los adul
tos, tienen miedo, no quieren perder lo poco
que tienen, no se han dado cuenta que ya lo
perdieron todo, pero algunos opinan que lo
que temen es que vuelvan las guerras del pa
sado, la muerte, pero los jóvenes creen que
pueden recuperar su país, generar oportu
nidades por una vía democrática, por un en
frentamiento en redes, en medios, una gue
rra de ideas, finalmente han decidido buscar
el cambio que seguir siendo muertos en vida,
sin esperanza.

Para el Congo no hay mañana, si Denis
SassouNguesso se reelige una vez más al
término ae su mandato ya no habrá nación
que rescatar, ya habrá entregado este traidor de los congoleños toda la riqueza del
país a la que se supone es la tierra donde
nacieron los derechos y libertades, pero que
en la actualidad se comportan como neoco
lonizadores abusivos y perversos.
Para el Congo no hay mañana y en ese

escenario del deseo de una vida de los con
goleños, mejor, pero con la certeza de que
enfrentaran un proceso amañado que bus
que perpetuar al dictador, no descartamos
que, a las zonas geográficas en Guerra en
el mundo, se sume un estallido social en el
Congo, un estallido por la libertad, los dere
chos y el deseo de vivir mejor.
Francia tiene que irse del Congo, ya lo

saqueó mucho, y Denis SassouNguess que
se vaya a Francia a disfrutar lo que se ha
robado en 40 años de tiranía, pero que le dé
la oportunidad al Congo de ser una nación
libre y próspera para evitar que en el cam
bio que requiere esta nación naya derrama
mientos de sangre.
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Tercero Interesado

N2116, ¿DEPRECIACIÓN
DEL LITIO?

Carlos Tercero

Desde su irrupción pública en noviem
bre de 2022, la inteligencia artificial
no nos deja de sorprender con cada

vez mayores alcances y aplicaciones, entre
ellos, en la química y la ciencia de materiales.
Hace unos días, investigadores del Labora
torio Nacional Pacific Northwest del Depar
tamento de Energía de Estados Unidos en
colaboración con Microsoft, haciendo uso
de la inteligencia artificial y computadoras
de alto rendimiento, lograron analizar y eje
cutar el proceso de selección en menos de
una semana, de más de 32 millones de mate
riales orgánicos, lo que hubiese tomado al
menos dos décadas utilizando los métodos

tradicionales de investigación de laborato
rio, logrando con ello, identificar 18 materiales
potenciales, destacando un electrolito sólido el
N2116, que abre la posibilidad de reducir
hasta en 70 % el uso del litio en las baterías

recargables.
Este descubrimiento es un logro mayor de

la ciencia, pero al mismo tiempo representa
la posible depreciación del litio, hasta hoy
referido como el "oro blanco" y promesa
de prosperidad, al grado que el Gobierno de
México, lo declaró mineral estratégico,
patrimonio de la nación, procediendo a
decretar su nacionalización, a fin de garan
tizar su explotación responsable en beneficio
del pueblo al no entregarlo en concesión a
empresas mineras privadas, en muchos de
los casos extranjeras, como sucede con el
resto de la riqueza minera del país.
La demanda del litio a nivel internacional

ha venido creciendo exponencialmente en
los últimos años potenciada por el auge de
los autos híbridos y eléctricos, por lo que, la
combinación del litio mexicano con nuestra

experiencia creciente en la industria automo
triz ofrecía un panorama inigualable de des
arrollo y crecimiento económico, de ahí la
significación de equiparar el acto de nacio
nalización del litio el 18 de febrero de 2023,
con la expropiación petrolera de Lázaro
Cárdenas del Río el 18 de marzo de 1938, y
en consecuencia la pertinencia de crear
LITIOMXLitio para México, organismo
público descentralizado de la Administración
Pública Federal,cuyo objetivo es realizar la
exploración, explotación, beneficio y aprove
chamiento del litio ubicado en territorio

nacional, así como la administración y control
de las cadenas de valor económico. La direc

ción de este organismo fue confiada a Pablo
Taddei Arrióla, profesional especializado
en sistemas sustentables y medioambiente.
Hoy el destino nos ratifica que lo único

constante es el cambio. De consolidarse el

reemplazo del litio por el mineral denomina
do hasta hoy N2116, la expectativa de creci
miento y desarrollo basada en la explotación
y comercialización del litio nacional, se
podría venir abajo, por ello será interesante
conocer la postura oficial y, sobre todo, la
gerencia y gestión del cambio en este con
texto, pues la acelerada transición energética
no se detendrá en su avance hacia la descar

bonización y, por tanto, pudiera ser momento
de fortalecer la certeza jurídica respecto a la
reforma a la Ley Minera que estableció como
parte del cambio en las políticas públicas en
este sentido, que la exploración, explotación
y aprovechamiento del litio sean activida
des a cargo del Estado, sin posibilidad de
otorgar concesiones, por tratarse de activi
dades de utilidad pública, pero que, sin
embargo, dejó en el sector una percepción de
doble régimen jurídico; dado que existen con
cesiones ya otorgadas, reguladas y vigiladas
por la Secretaría de Economía y, con la entrada
en vigor de dicha reforma, se establece que la
exploración y explotación posterior a la refor
ma será facultad del Estado a través de una

empresa estatal.
Incluso en el supuesto de que el sorpren

dente descubrimiento de la inteligencia arti
ficial, limite en un futuro la demanda del litio
a 30 %, seguirá siendo sin duda un espacio
de oportunidad para el país, y con ello, hacer
posible que la explotación y procesamiento
del litio se traduzca en beneficio para las y
los mexicanos, de ahí la importancia de con
tar con leyes y políticas claras, consistentes
y que garanticen la confianza y credibilidad
para invertir y hacer negocios en México.
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no se detendrá en su avance hacia la descar

bonización y, por tanto, pudiera ser momento
de fortalecer la certeza jurídica respecto a la
reforma a la Ley Minera que estableció como
parte del cambio en las políticas públicas en
este sentido, que la exploración, explotación
y aprovechamiento del litio sean activida
des a cargo del Estado, sin posibilidad de
otorgar concesiones, por tratarse de activi
dades de utilidad pública, pero que, sin
embargo, dejó en el sector una percepción de
doble régimen jurídico; dado que existen con
cesiones ya otorgadas, reguladas y vigiladas
por la Secretaría de Economía y, con la entrada
en vigor de dicha reforma, se establece que la

exploración y explotación posterior a la refor
ma será facultad del Estado a través de una

empresa estatal.
Incluso en el supuesto de que el sorpren

dente descubrimiento de la inteligencia arti
ficial, limite en un futuro la demanda del litio
a 30 %, seguirá siendo sin duda un espacio
de oportunidad para el país, y con ello, hacer
posible que la explotación y procesamiento
del litio se traduzca en beneficio para las y
los mexicanos, de ahí la importancia de con
tar con leyes y políticas claras, consistentes
y que garanticen la confianza y credibilidad
para invertir y hacer negocios en México.
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OPINIÓN

COMENTARIOS
LJUIS MANUEL
NOVELO

noweL_Lui5@yahoo.com.mx

Salud
Es cierto que eL sector salud arras
tra múLtlples probLemas en el Esta
do de México desde hace muchos

años, pero en los úLtlmos meses,
de acuerdo a los líderes sindica Les

de este gremio, las cosas se han
puesto peor, sobre todo por el te ma
de La baslflcaclón, IMSS Bienestar,
Las antigüedades, Las escasez de
medicamentos. Y bueno, finalmente
se reunieron con la secretaria de

Salud Macarena Montoya, para Lle
gar a acuerdos sobre sus peticiones,
mismas que de acuerdo a Domingo
Ortuño, líder de La Sección 9 del Sin
dicato Nacional de Trabajadores de
La Secretaría de SaLud,espera que
sean resueltas a favor, con pLeno
respeto a Los derechos Labora Les y
Las prestaciones económicas de Los
trabajadores. Y bueno, trascendió
que La secretarla mexiquense de
salud apenas llegó y desconoce La
situación en eL sector ¡quizá muchos
de Los vicios), aunque Los líderes
sindica Les deL ISEM y del SNTSA,
reconocieron que es una mujer con
disposición al diálogo y abierta a
escuchar todas Las opiniones de los
trabajadores del gremio.

Y bueno, de acuerdo a los diputados
morenlstas Azucena CIsneros y
Faustino de la Cruz, eL sector Salud
en el Estado de México tuvo su ma

yor crisis financiera en tiempos deL
exgobernador Eruvlel Ávila Ville
gas., misma que continuó con Alfre
do del Mazo, por Lo que Levantar ese
sector no será fáclL para La gober
nadora DeLf Iría Gómez, aunque se
sabe que cuenta con todo eL apoyo
del gobierno federal, por Lo que
quizá pueda mejorar Las condicio
nes labora Les de Los trabajadores,
Los servicios, así como el abasto de
medicamentos. Menuda tarea.

Las más recientes encuestas de

Massive CaLler en municipios mexi
quenses rumbo a las elecciones por
Las presidencias munKlpaLes, son de
humor involuntario, porque traen
arriba en municipios clave a per
sonajes repudiados por eL puebLo,
que aún con efectos políticos o
compra de votos no LLegarían ni de
chiste, por Lo que La frase de que Las
encuestas favorecen a quienes Las
pagan y La mejor encuesta es La del
día de La elección, apLlcan cuando
vemos esos panoramas.
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Los payasos facturan
Al parecer el golpe dado por el presidente
López Obrador con la recién creada
Mega Farmacia, ha sido muy fuerte, el
señalado Roberto Madrazo como cabeza

del c ártel de las medicinas y cuyo hijo
es accionista de la plataforma Latinus,
comienza a reaccionar, aunado ala
inevitable caída de la candidata del Frente,
que solo levantó cuando el presidente
habló de ella, muestran ya el nerviosismo
de los que ven perdido, una vez más. el
poder que antes tuvieron y por el cual
mandaban, regalaban, reprimían y hacían
como que gobernaban. Esta vez tocó la
vocería a Víctor Trujillo en su personaje
de Brozo; triste recuerdo de un hombre
que me consta, fue de izquierda y cuya
familia, honesta y trabajadora conocí
personalmente (lahistoria de nacer en
una cárcel fue parte de la biografía del
personaje Brozo, inventada como medio
publicitario, no del actor).
El talento que el joven Trujillo

mostraba entonces era indiscutible, su
sueño era emular a TinTán, y terminó
siendo lina burda copia de Palillo, Pocas
veces he tenido la oportunidad de ver el
ascenso y caída de un hombre talentoso

como la he visto en él, la carrera que
inició de forma brillante de la mano de

Julián Pastor y compartiendo créditos
con Oscar Chávez en el Bar Guau, donde
la izquierda de entonces se reunía para
disfrutarlos sketches políticos teniendo a
veces como público a García Márquez.
El medio, el dinero, la viudez o quizá su

misma naturaleza fueron degradando cada
vez más al actor hasta convertirlo en su

propio personaje: vulgar, soez, misógino,
clasista y racista que, sin respeto al cada
vez menor público que aún lo sigue, se
atreve a insultar a su gente al clamar que
"iluminen a su candidata" porque la lucha
es entre la "dictadura, o la democracia". El
revire del presidente fue exacto "Me llama
dictador, si lo fuera, no estaría diciendo
esas cosas". Ya quisiéramos muchos
que Gobernación entrara al menos a
"moderar" la cantidad de falsedades que
se publican irresponsablemente, pero
López Obrador no ha optado por dejar
que sean los usuarios los que moderen
el discurso. En cuanto a Víctor, es muy
probable que me toque ver su final,
ahogado en su vómito verde. Lamentable,
"primo hermano".
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Encargado de
la Fiscalía

EFICACIA EN LA JUSTICIA

Se mantiene mía preocupante expecta
ción en los ámbitos jurídicos yes que, la
Mtra. Ernestina Godoy Ramos no fue
ratificada y, no se esperó que, en su lu
gar, llegara quien mantiene una línea
jerárquica, pero de manera sorpresiva,
quien fungió como "vocero", ahora se
encarga de la importante Institución.

Sobre Ulises Lara López, se hicieron
sinnúmero de comentarios y observa
ciones. De inicio, que carecía de título de
ahogado, al parecer requisito no exigible
para la responsabilidad que se le asignó;
al respecto, sin mayor explicación mos
tró una cédula profesional expedida es
te año, lo cual constituyó infinidad de
críticas.

Necesariamente el Gobierno de la

Ciudad debe cuidar las formas, mis

mas que en ocasiones se vuelven esen
ciales; así, es imprescindible que el
organismo manténgala credibilidad y
respetabilidad indispensables. La co
lectividad exige que la procuración de
justicia se encuentre a la altura de las
necesidades; un descuido puede pro
vocar impunidad, lazos de poder y al fi
nal, ineficacia.

México atraviesa por un severo dra
ma en materia delictiva, la cual crece de
forma incontrolable, más aún en los de
litos denominados de alto impacto. Al
margen de ello, a quien sea el Titular o
Encargado de Despacho de la Fiscalía
de la CDMX, le resultará sumamente
útil restablecer la Fiscalía, tanto en las
áreas centrales, como en las diversas
circunscripciones, ya que, en algunas,
hay saturación de asuntos, lo que origi
na la nada conveniente lentitud, para la
correcta y cada vez más necesaria aten
ción al creciente Índice delictiva.

La Fiscalía de la CDMX, con bas e en
el último señalamiento, mantiene una
organización histórica que se encuentra
desactualizada, de ahí que resulta for
zoso una mejor manera de dividir la ciu
dad con Fiscalías locales que gocen de
facultades autónomas.

En síntesis, la CDMX reclama co
mo mínimo dieciséis Fiscalías. Todo es

cuestión de análisis, para lograr la efica
cia necesaria.
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Mano a man»
de 2 a :¡ caídas

MAESTRO, XOCHITL DICE EN SUS COMERCIA
LES "TÚ MERECES MÁS".

Efectivamente, alguien mucho más que la represen
tante de Farsa y Corrupción para México. El lema
''Xóchitl presidenta' podría acabar en "Xóchitl presi
diaría", por presunto fraude en obras públicas de 30
colonias de la Miguel Hidalgo y tráfico de influencias
en beneficio de empresas familiares.
Los 3 debates: 7y 28 de abril, en INfi y Estudios
Churubusco, y 19 de mayo en el Centro Cultural
Tlatelolco.

Un mano a mano de 2 a 3 caídas, entre La Científica
del Uien quien subirá al ring político con un racimo
de propuestas y proyectos contra la ruda rudísima
#Ladyl3otargaPirateadora, armada hasta los dientes
de bravatas y falacias, y un mazo escondido en el hui
pil. Doctora contra ingeñera, y la ganadorao sea Clau
dia dirá: "Soy totalmente Palacio... Nacional"; Jorge
será el convidado de piedra y sólo subirá para lucir sus
tenis fosfofbsfb. Ah,y Berthale pidió un debate hoyo
mañana, pero la morenista no debe gastar pólvora en

infiernitos.

Están definidos los candidatos parala elección en
México, y faltan los de EU.
Allá, por el Partido Demócrata suenan: Piden, el
diputado Dean Phillips y la activista Marianne Wi
lliamson; por el Republicano: Trump, Ron DeSantis
(gobernador de Florida) y Nikki Halex (mandata
ria de Carolina del Sur), en ese orden según las en
cuestas, y los independientes Robert F. Kennedy
(abogado), Cornel West (historiador) y Jill Stein del
Partido Verde. A USA le hace falta renovación polí
tica, y acá con Sheinbaum se asegura la transforma
ción total.

Cuevas presentó en ArenaCDMX su asociación
civil Organización por la Familia y la Seguridad
en México.

Apareció en el carísimo toro ¿quién pago el alquiler
como Rockstar, con el lema "Sandra presidenta" y con
miras a 2025 en adelante, o sea 2030. Ya cualquier hi
ja de vecina cree que puede llegar a ser primer man
datario, y su récord mundial de la rosca de reyes más
grande de 4.5 km., será su único logro recordable en
la alcaldía.
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I os derechos
humanos como
fetiche

SOLO COMO ESTADISTICAS

La comprensión tradicional de los de
rechos humanos se ha centrado de

masiado en la cuantificación de la

violencia y las violaciones de procesos,
lo que nos lleva aun callejón sin salida,
donde los números oscurecen las ver

daderas caras del sufrimiento y la in
justicia. En contraposición, propongo
lina reflexión centrada en la identidad

ontológica de la víctima, un enfoque
que nos permite ver más allá de las es
tadísticas y abordar la esencia del ser
humano afectado.

En este contexto, la identidad onto
lógica de una víctima no se define só
lo por su experiencia traumática, sino
también por su potencial para la resis
tencia y la transformación. Esta pers
pectiva nos permite reconocer no solo
su dolor, sino también su capacidad pa

ra sobreponerse, transformarse y desa
fiar las estructuras opresivas.

La vida de las víctimas se encuentra

a menudo en un estado de 'excepción",
donde las leyes ordinarias no se apli
can y su humanidad es puesta en cues
tión. Este enfoque lo aborda Agaraben
destaca la importancia de reconocer la
humanidad inherente de cada indivi

duo, más allá de su estatus legal o social.
Por eso nuestra brúj ula moral y compás
político debe ser desafiar el "gatopar
dismo' de las instituciones, sus reglas y
procedimientos y el alcance de las mis
mas. Esas maniobras que pretenden
cambios superficiales para mantener el
statu quo, mientras las víctimas siguen
sufriendo en el olvido. N o es la tasas poi
cada 100,000 habitantes de incidencia
delictiva la única fuente de información

para construir una idea de sociedad en
paz ygarante de derechos. Es importan
te pero no es la única. Si no entendemos
de los lazos comunitarios y la expectati
va de futuro que en lo individual se tiene
de sí mismo y en general como sociedad,
cercenaremos toda posibilidad de cons
truir una comunidad y seguiremos eva
luando el tema desde el frío atomismo

de la cifra, la estadística y el número.
Por eso los derechos humanos son el es

pejo en donde cada persona se refleja y
proyecta no solo un devenir personal si
no un rol político dentro de una comu
nidad. ¿Qué se espera de mí frente a los
otros y que esperan los otros de mí co
mo una expectativa similar?
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¿El huevo o la gallina?
Desde que se planteó el desarrollo de

las nuevas centrales de la CFE, espe
cialmente las que se ubican en las penín
sulas, se enfrentó la disyuntiva de qué de
bía hacerse primero, la construcción de las
plantas o garantizar el suministro de gas
natural. Básicamente el dilema del huevo
o la gallina

En esta Administración se apostó por
la construcción de las centrales, que si
bien enfrentaron múltiples retos para su
consolidación, pues las licitaciones queda
ron desiertas y tuvieron que adjudicarse
de manera directa, los proyectos ya repor
tan avances de entre 60 y 70 por ciento.

La promesa es que entren en opera
ción antes de que concluya el sexenio.

Sin embargo, al Presidente Andrés
Manuel López Obrador le quedan me
nos de 10 meses y aunque la magia de la
ingeniería permitiera concluir la construc
ción, faltarían las pruebas operativas que
requerirán el gas natural que provendría
de gasoductos que aún no existen.

En el caso de Baja California, apenas
en diciembre pasado se firmó con Grupo
Carso la construcción del gasoducto Cen
tauro del Norte, mientras que el gasoduc
to Cuxtal 11, ubicado en el sureste, no se ha
consolidado.

ALONSO
FERNÁNDEZ
FLORES...

Es el nuevo capitán
de ia Asociación Na
cional de Estableci

mientos Tipo Inspec
ción Federal (ANETIF5.
Velara por los intere
ses de mas de 140 so

cios que tienen en sus
portafolios a más de
500 marcas con pro
ducción en 200 plan
tas. Con casi 30 años

de experiencia en la
industna de cárnicos,
también se desempe
ña como director ge
neral de Seaboard
Foods
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Refrenda

compromiso
En próximos días, la aero
línea Volaris refrendará su
compromiso con la organi
zación civil ECPAT Interna
tional en la lucha contra la
explotación sexual infantil.

En los últimos ocho
años, alrededor de 2 mil 310
menores de edad en Méxi
co fueron víctimas de tra
ta, y 80 por ciento de ellos
han cruzado por puntos
oficiales de control fronteri
zo, incluyendo aeropuertos,
de acuerdo con datos de la
Organización Internacional
para las Migraciones (OIM).

Desde hace 10 años, Vo
laris, aerolínea que dirige
Enrique Beltranena, ha
detectado más de 150 posi
bles casos de trata de meno
res de edad, y ha rescatado
a 15 niños, niñas y adoles
centes de esta situación.

Entre 2022 y 2023,
personal de la aerolínea
detectó 54 posibles situa
ciones, de los cuales 13

fueron positivos.
Para alcanzar estas ci

fras, la empresa ha capa
citado a más de 5 mil 600
colaboradores operativos y
administrativos para detec

tar y reportar posibles ca
sos e implemento el Código
de Conducta para la Pro
tección de los Niños frente
a la Explotación Sexual en
el Turismo y la Industria de
Viajes (The Code).

Y con el objetivo de pre
venir este delito firmará
una extensión al convenio
original con ECPAT, con lo
que expandirá la cobertura
de protección a Costa Rica,
Honduras, El Salvador, Gua
temala, Colombia y Perú,
países en donde opera.

Optimismo
laboral

Este 2024 pinta para tener
un buen arranque en mate
rial laboral en el País.

México ocupa el ter
cer lugar entre las naciones
con mejores expectativas
para la contratación de ta
lento en el primer trimestre
del año, de acuerdo con una
encuesta de expectativas de
empleo global realizada por
ManpowerGroup.

Según los datos de la
empresa especializada en
soluciones de capital hu
mano, en ese periodo sólo
26 por ciento de las firmas
consultadas a nivel mundial

espera realizar contratacio
nes. India y Países Bajos tie
nen la intención de contra
taciones más fuertes, con 37
por ciento de las empresas
encuestadas; le siguen Costa
Rica y Estados Unidos, con
35 por ciento, y México, con
34 por ciento.

Para Mónica Flores,
presidenta de Manpower
Group LATAM, la posición
de México en el tercer sitio
indica que el panorama de
contrataciones formales es
aún más positivo respecto al
arranque de 2023, debido a
que el nearshoring se hará
más presente.

Por lo tanto, México de
be enfocarse en la forma
ción de talento para apro
vechar las oportunidades,
especialmente si se conside
ra que 68 por ciento de las
empresas en el País tienen
dificultad para cubrir sus
vacantes.

Reto para
el bolsillo

Para los mexicanos, la cues
ta de enero es un verdade
ro desafio, pues las deudas
acumuladas en el año, los
gastos extra de la tempora
da navideña y pagos de ser

vicios de inicio de año ter
minan siendo una fuerte
carga financiera

De acuerdo con una en
cuesta de OCCMundial, pa
ra enfrentarla muchos ya
han comenzado a imple
mentar diversas estrategias:
63 por ciento opta por redu
cir gastos, 18 por ciento bus
ca generar ingresos extra, 10
por ciento utiliza sus aho
rros y 9 por ciento hace uso
de tarjetas de crédito.

Aunque las cifras de la
plataforma que lidera Ri
cardo Rodarte pueden pa
recer desalentadoras, 43 por
ciento de los mexicanos an
ticipa una temporada tran
quila debido a su situación
laboral y financiera, pues lo
graron un ascenso o aumen
to salarial, frente a 36 por
ciento que tendrá que ajus
tar su presupuesto.

En casos más extremos
está 13 por ciento que es
pera días de estrés y 8 por
ciento que considera que las
fiestas decembrinas impac
taron negativamente en su
economía

A pesar de ello, la ma
yoría confia en recuperar su
estabilidad financiera en los
próximos meses.

capitanes@reforma.com
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Elecciones,
conectividad y
transformación

digital

No existe acción pú
blica más impor
tante para transfor

mar los países y la sociedad
que la acción pública digital.
El Estado y sus poderes ge
nerando legislación, política
y regulación digital.

Los países que han abra
zado un cambio radical por
la tecnología digital dentro
de su actuación pública han
acelerado sus economías y
obsequiado un Estado de
bienestar excepcional a sus
ciudadanos, han vuelto más
innovadora y competitiva su
sociedad y empresas, pero
están preparadas para adop
tar y enfrentar las tecnolo
gías disruptivas como la In
teligencia Artificial.

Me refiero a Corea del ¦
Sur, Singapur, China, Ma
lasia, Japón y Vietnam, en
Asia; Suecia, Finlandia y No
ruega, en Europa, y Emira
tos Árabes Unidos y Arabia
Saudita, en Medio Oriente.

Dos casos relevantes son
Chile y España El primero
tuvo la banda ancha fija más
rápida del planeta en marzo
de 2023 y España tiene 10
años preparándose con fibra
óptica, base de 5G. Ambos
países se han destacado en
sus zonas geopolíticas, con

política pública consistente
a lo laigo de los años.

El Estado que abandone
la creación de políticas para
la inclusión digital, el diseño
de políticas para la educación,
la salud, la cultura, la ciencia
y la tecnología, la seguridad
pública, la competitividad, la
innovación, el campo y la in
dustria, vinculados a la tecno
logía digital, estará condenan
do a la maiginación jurídica,
económica y competitiva de
ciudadanos y empresas.

La acción pública del Es
tado y el gobierno, creada,
implementada y evaluada
desde el recurso digital, re
vela capacidades y resulta
dos inmediatos, medibles
por indicadores y resulta
dos objetivos. El Estado que
piensa digital es capaz de
construir un sistema jurí
dico que habilite derechos
fundamentales y economía
en la nueva sociedad digital,
pero también diseñar políti
ca pública digital y nueva re
gulación, vía los órganos de
competencia económica, de
telecomunicaciones, protec
ción de datos personales y
de protección al consumidor.

El Estado debe crear una
nueva estructura normati
va, sin prisas, pero sin pausa,

identificando oportunidades
y amenazas. La reforma del
Estado comienza por lo digital:
L El Poder Legislativo debe
aprender a observar y gene
rar prospección legislativa. La
revisión de los marcos legales
no es una apuesta a ser el más
rápido. No se trata de legis
lar precozmente. Se trata de
comprender el hecho digital y
su consecuencia en las accio
nes de las diversas formas de
la acción humana y sus leyes.
Tomar una ley, evaluarla, des
pués otra y evaluarla Al final,
volver a observar legislativa
mente hablando y empezar
la lenta, pero precisa estruc
tura jurídica de una sociedad
digitel. La legislación precoz
es emocional, torpe, incier
ta, mata la innovación, des
truye las oportunidades y el
bienestar digital; destruye la
competitividad y nuevos mo
delos de negocio. La legisla
ción precoz parte del miedo
y no tiene objetivos ciertos.
La legislación precoz quiere
controlar y vuelve epidémi
ca la incertidumbre. Nunca
como hoy para tener legis
ladores con la paciencia y el
análisis de su lado.
2. La política pública es la
mejor herramienta para con

ducir una sociedad digital.
La política pública es la ac
ción del gobierno transfor
mada en visión, rumbo, ac
ción, objetivos y metas medi
bles. La política pública crea
planes y programas digitales
y trabaja con óiganos del go
bierno y se coordina con los
del Estado. Por cada derecho
humano, una política pública
y un proceso de transforma
ción digital, que empodera y
dirige al ciudadano dentro
del recurso digital.
3. La regulación es concreta,
específica y temporal, mate
ria de los órganos regulato
rios autónomos, y hay que
fortalecer, definir compe
tencias y perfiles regulato
rios en el ecosistema digital.

En las siguientes elec
ciones, seremos testigos de
la visión de la o el líder: qué
México quiere e imagina y
cómo lo ve en el escenario
digital global.

México puede ser el más
poderoso actor emergente,
inclusivo, innovador y com
petitivo en la Ia revolución
digital de nuestra sociedad
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os precios del gas natu
1 han sido bajos este

invierno, ayudados por una
producción saludable y un
clima inusualmente cálido.
EU inició esta temporada
de calefacción invernal con
la mayor cantidad de gas
natural almacenado desde
el 2020. En la semana al
5 de enero, había alre
dedor de 3.3 millones de

millones de pies cúbicos de
gas natural almacenado,
reportó la Administración
de Información Energética
de EU. Los precios del gas
natural se sitúan alrededor
de 21% por debajo de los

niveles del año anterior.

? La petrolera británica
Shell PLC suspendió indefi
nidamente los embarques
que pasan por el Mar Rojo
luego de que ataques de
EU y Reino Unido contra
rebeldes hutíes de Yemen
provocaron temores de una
mayor escalada. El ataque
de Occidente a la milicia

aliada de Iránilegó luego
de que los hutíes lanza
ron docenas de misiles y
drones contrabuques co
merciales por todo el Mar
Rojo y el cercano estrecho
Bab elMandeb. Alrede
dor del 12% del comercio
internacional marítimo de
petróleo pasa por el Mar
Rojo.

? Una filial de JPMorgan
Chase pagará 18 millones
de dólares para resolver
acusaciones de que violó
protecciones para infor
mantes. La Comisión de

Valores de EU alegó que J.R
Morgan Securities había
impedido con acuerdos de
confidencialidad que cien
tos de clientes de asesoría
y corretaje reportaran a los
reguladores posibles vio
laciones a la ley de valores.
J.P. Morgan Securities no
admitió ni negó los hallaz
gos y acordó ser censurado,
desistir de las violaciones

y pagar una multa de 18
millones de dólares.

? La firma de capital pri
vado TPG está adquiriendo
a Sayari Labs, una empresa
de tecnología de gestión de
riesgos respaldada por ca
pital de riesgo, que trabaja
con clientes, entre ellos el
Departamento de Trabajo
de Estados Unidos, para
ayudar a exponer riesgos
en cadenas de suministro

y redes corporativas. TPG
está realizando la inversión

mayoritaria de 228 millo

nes de dólares a través de
TPG Growth, la plataforma
de capital de crecimiento y
mercado intermedio de la

compañía.

? Uber anunció que
cerrará Drizly, el servicio
de entrega de bebidas al
cohólicas que adquirió por
1.1 mil millones de dólares
en el 2021. Uber adquirió
a Drizly como parte de su
incursión en el negocio
de envíos luego de que los
confinamientos pandémi
cos impulsaran las ventas
de entrega de alcohol,
pero la compañía con sede
en Boston rápidamente
enfrentó retos. Las ventas
de alcohol a domicilio no

han capturado el mercado
de bebidas alcohólicas de •
EU y siguen siendo sólo
una pequeña parte del
consumo total.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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México y Dinamarca:
¿la misma inflación?
::::: Nos platican que Danmar
ks Statistik, el órgano respon
sable de las estadísticas na
cionales de Dinamarca y que
dirige Birgitte Anker, dio a
conocer que la inflación en el
país más feliz del mundo fue
de 0.7% el año pasado. Hace
una semana, nos recuerdan,
el Inegi, de Graciela Már

quez, repor
tó que el 11a
mado im
puesto de
pobres llegó
también en
México a
0.7%. El úni
co detalle,
nos hacen

ver, es que
la inflación
danesa co

rresponde al incremento de
precios que se acumuló en
todo 2023, es decir, de enero
a diciembre, mientras que la
tasa mexicana se refiere sólo

al aumento que hubo el mes
pasado, ya que a lo largo del
año la inflación sumó 4.7%,
una cifra siete veces mayor
que en Dinamarca. Demasia
do barato para ser verdad.
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Contrabando hormiga
devora industria
::::: Con el aumento del co
mercio electrónico y la proli
feración de plataformas de
venta, nos comentan que los
mexicanos reciben del ex

tranjero 300 millones de pa
quetes por año, lo que equi
vale a 822 mil unidades dia
rias. Los industriales mexica

nos ya externaron su preocu
pación, pues opinan que es

tas importa
ciones gota
a gota inun
dan el mer

cado nacio
nal. El pre
sidente de
Concamin,
José Abu
gaber, lo
llama con
trabando
hormiga,

pues considera que son artí
culos que compiten desleal
mente en la industria nacio
nal, ya que no pagan im
puestos por entrar al país. El
detalle, nos explican, es que
todos los mexicanos tienen
derecho a importar hasta 50
dólares anuales en mercan
cías, lo que quedó asentado
en el Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá. Ya
de perdido, nos cuentan, la
Concamin quiere que haya
mayor control sobre los pa
quetes que llegan principal
mente de China, porque si
alguien compra más de 50
dólares nadie dice nada.
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¿Durará la buena
relación entre el
gobierno y la OCDE?
::::: Aunque el gobierno mexi
cano insinuó que no partici
pará en la siguiente encuesta
para inedir las habilidades
lectoras y la realización de
operaciones matemáticas bá
sicas, que forma parte de la
prueba Pisa a cargo de la Or
ganización para la Coopera

ción y el De
sarrollo Eco
nómicos
(OCDE), nos
dicen que el
secretario

general del
organismo,
Mathias
Cormann,
no ha recibi
do ninguna
notificación

formal al respecto. De hecho,
nos aseguran, hay una buena
relación entre la organiza
ción y la actual administra
ción, aunque esto se pondrá
a prueba en las próximas se
manas, cuando la OCDE dé a
conocer el Estudio Económi
co de México. Nos informan
que Cormann vendrá desde
París para presentarlo a la
Secretaría de Hacienda y
Crédito Público. Hasta ahora
todo bien.
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Tren Interurbano: empresas
turbias y el fantasma de la L12
Las aspiraciones de Claudia

Sheinbaum de convertirse
en la primera mujer presi

denta del país, aunque bien apun
taladas por la estructura financiera
de los programas del Bienestar, la
marca Morena y por el presidente
López Obrador, podrían venirse
abajo en cualquier momento como
una trabe o una dovela

Si bien no hubo pérdidas huma
nas como en el colapso de la Línea
12, lo sucedido este martes en el
Tramo 3 del Tren Interurbano, con
la impactante caída de una pieza de
construcción de más de 30 metros

y 90 toneladas, pone otra vez en en
tredicho la eficiencia, transparen
cia y honestidad del gobierno de la
CDMX. ¿Por qué? Porque de nueva
cuenta la empresa responsable del
incidente tiene en su historia indi
cios de corrupción.
Tras el impacto mediático que

representó lo que parecía ser el
colapso de una estructura eleva
da, la Secretaría de Obras y Ser
vicios de la CDMX se apresuró a
hacer una labor de contención.
Primero para explicar que el su
ceso correspondía a la falla de
una grúa y a la caída de una do
vela y luego para indicar que la
constructora responsable de la
fallida operación es la trasnacio
nal italiana Rizzano de Eccher,
una empresa con casi 100 años en
el mercado y con operaciones en
más de 70 países.
Las credenciales de Rizzano de

Eccher, involucrada en el montaje
de las estructuras de concreto del
tramo de 17 kilómetros que van de
Santa Fe a Observatorio, son un
buen elemento de blindaje para las
críticas de la sociedad y de los po
líticos de oposición en un momento
de alta prioridad electoral; sin em
bargo, la empresa italiana no tiene
ningún contrato firmado con el go
bierno capitalino, según las plata
formas de transparencia, ni forma
parte de algún consorcio que lo haga
responsable de estos trabajos ante la
Secretaría de Obras. Al parecer la
empresa fue subcontratada.
La verdadera responsable de es

Las aspiraciones de Claudia
Sheinbaum de convertirse
en la primera mujer presi

denta del país, aunque bien apun
taladas por la estructura financiera
de los programas del Bienestar, la
marca Morena y por el presidente
López Obrador, podrían venirse
abajo en cualquier momento como
una trabe o una dovela
Si bien no hubo pérdidas huma

nas como en el colapso de la Línea
12, lo sucedido este martes en el
Tramo 3 del Tren Interurbano, con
la impactante caída de una pieza de
construcción de más de 30 metros
y 90 toneladas, pone otra vez en en
tredicho la eficiencia, transparen
cia y honestidad del gobierno de la
CDMX. ¿Por qué? Porque de nueva
cuenta la empresa responsable del
incidente tiene en su historia indi
cios de corrupción.
Tras el impacto mediático que

representó lo que parecía ser el
colapso de una estructura eleva
da, la Secretaría de Obras y Ser
vicios de la CDMX se apresuró a
hacer una labor de contención.
Primero para explicar que el su
ceso correspondía a la falla de
una grúa y a la caída de una do
vela y luego para indicar que la
constructora responsable de la
fallida operación es la trasnacio
nal italiana Rizzano de Eccher,
una empresa con casi 100 años en
el mercado y con operaciones en
más de 70 países.
Las credenciales de Rizzano de

Eccher, involucrada en el montaje
de las estructuras de concreto del
tramo de 17 kilómetros que van de
Santa Fe a Observatorio, son un
buen elemento de blindaje para las
críticas de la sociedad y de los po
líticos de oposición en un momento
de alta prioridad electoral; sin em
bargo, la empresa italiana no tiene
ningún contrato firmado con el go
bierno capitalino, según las plata
formas de transparencia, ni forma
parte de algún consorcio que lo haga
responsable de estos trabajos ante la
Secretaría de Obras. Al parecer la
empresa fue subcontratada.
La verdadera responsable de es

tos trabajos, de acuerdo con los
contratos DGC)TADFl0212022y
DGOTADF10072023 de la Se
cretaría que encabeza Jesús Esteva
Medina, es la mexicana Jaguar In
genieros Constructores, adjudicada
de manera directa con493millones
de pesos para la "Construcción de
Obra Civil, Obra Inducida y Traba
jos Complementarios necesarios
para los Apoyos Estructurales de
Concreto Armado Faltantes locali
zados entre los Cadenamientos
53+346 al55+271 (Frente 21 denomi
nado Industria Militar, Apoyos del
T543 al T576), así como los cade
namientos 55+271 al 55+981 (Frente
22 denominado Estado Mayor Pre
sidencial, Apoyos T577 al T593),
así como Adicionales Cabezales del
T593 al T597 del Tramo 3, para el
Viaducto Elevado del Tren Interur
bano TolucaValle de México.

Jaguar Ingenieros Constructo
res es representada por Luis
Adolfo Fortoul Curiel y fue inha
bilitada en 2019 por falsear docu
mentos del Infonavit para obte
ner contratos en la construcción
del Edificio Terminal del Nuevo
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México, el proyecto in
signia del gobierno de Enrique
Peña Nieto que fue cancelado por
estar "plagado de corrupción",
según Andrés Manuel López
Obrador. La empresa estuvo hie
ra de circulación durante 15 me
ses y fue obligada a pagar una
multa superior a 600 mil pesos.
Tras la inhabilitación, resultó

ganadora de millonarios contra
tos con el Tren Interurbano, obra
que le fue adjudicada directa
mente para apuntalar la Terminal
2 del actual AICM, un negocio de
204 millones de pesos.
El asunto huele mal. Jaguar In

genieros sustituyó al grupo
CAABSA, de los hermanos Luis y
Mauricio Amodio, por ser cerca
nos al exjefe de Gobierno, Miguel
Ángel Mancera. A esto se suma
por los errores del proyecto su
costo se ha triplicado hasta los 116
mil millones de pesos. •

tos trabajos, de acuerdo con los
contratos DGC)TADFl0212022y
DGOTADF10072023 de la Se

cretaría que encabeza Jesús Esteva
Medina, es la mexicana Jaguar In
genieros Constructores, adjudicada
de manera directa con493millones

de pesos para la "Construcción de
Obra Civil, Obra Inducida y Traba
jos Complementarios necesarios
para los Apoyos Estructurales de
Concreto Armado Faltantes locali
zados entre los Cadenamientos
53+346 al55+271 (Frente 21 denomi
nado Industria Militar, Apoyos del
T543 al T576), así como los cade
namientos 55+271 al 55+981 (Frente
22 denominado Estado Mayor Pre
sidencial, Apoyos T577 al T593),
así como Adicionales Cabezales del

T593 al T597 del Tramo 3, para el
Viaducto Elevado del Tren Interur
bano TolucaValle de México.

Jaguar Ingenieros Constructo
res es representada por Luis
Adolfo Fortoul Curiel y fue inha
bilitada en 2019 por falsear docu
mentos del Infonavit para obte
ner contratos en la construcción
del Edificio Terminal del Nuevo
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México, el proyecto in
signia del gobierno de Enrique
Peña Nieto que fue cancelado por
estar "plagado de corrupción",
según Andrés Manuel López
Obrador. La empresa estuvo hie
ra de circulación durante 15 me
ses y fue obligada a pagar una
multa superior a 600 mil pesos.
Tras la inhabilitación, resultó

ganadora de millonarios contra
tos con el Tren Interurbano, obra
que le fue adjudicada directa
mente para apuntalar la Terminal
2 del actual AICM, un negocio de
204 millones de pesos.
El asunto huele mal. Jaguar In

genieros sustituyó al grupo
CAABSA, de los hermanos Luis y
Mauricio Amodio, por ser cerca
nos al exjefe de Gobierno, Miguel
Ángel Mancera. A esto se suma
por los errores del proyecto su
costo se ha triplicado hasta los 116
mil millones de pesos. •

La empresa responsable del incidente tiene
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Claudio X llama a otra marcha para rescatar
a Xóchitl # Baja la venta de celulares en
el mundo W Fuera máscaras

ENRIQUE GALVAN OCHOA

CLAUDIO X. GONZALEZ intenta
salvar del naufragio total a Xóchitl
Gálvez, tras la grave abolladura que
causó a su candidatura el escándalo
de Coahuila, donde el PAN y el PRI

acordaron repartirse un botín tras el triunfo
del gobernador Manolo Jiménez. Ellos mismos
lo destaparon. Quiere reproducir Claudio la
"marcha rosa" de hace un año en la que desfi
laron varios millares de personas con la divisa
"El INE No se Toca". Su objetivo fue protestar
contra la reforma electoral que propuso el pre
sidente López Obrador, conocida como el plan
B y que congeló la Suprema Corte. Ha anun
ciado López Obrador que volverá a presentar
su iniciativa al Congreso el próximo día 5 de
febrero. La nueva manifestación que Claudio
y sus organizaciones están preparando tiene
como bandera "La Democracia No se Toca".
Llama la atención que el único orador será el
ex presidente del Instituto Nacional Electoral
Lorenzo Córdova. Finalmente mostró su ver
dadero rostro, es pripanista. Siempre negó que
usara al instituto para atacar a la 4T y al presi
dente López Obrador, ya se quitó la máscara.

UNAM, covid

"NO HAY HASTA ahora algún indicador que
sugiera alarma", dice la UNAM. "Los virus del
covid19, influenza y el sincicial respiratorio
se mantienen como los principales agentes
causales de infecciones respiratorias que en su
gran mayoría son ambulatorias y no requieren
hospitalización. El número de las hospitaliza
ciones actuales es mucho menor al del invierno
pasado". Se reanudarán las clases la última se
mana de este mes y la universidad recomienda
el uso de cubrebocas al estar con otras perso
nas y en reuniones en espacios cerrados donde
no haya una adecuada ven tilación. También
sugiere a las personas que estén enfermas no
salir de casa a fin de que no contagien a otras.

Apple, Samsung
APPLE HA SUPERADO a Samsung como
primer vendedor mundial de teléfonos celulares
por primera vez desde 2010. Sin embargo, el
mercado está pasando un mal momento. Según

la consultora International Data Corporation
(IDC), experimentó una disminución de 3.2 por
ciento en las ventas en 2023, alcanzando la cifra
de 1.170 millones de unidades, lo que supone el
volumen anual más bajo en una década. En el
reparto del pastel, Apple consiguió una cuota de
mercado de 20 por ciento, con más de 234 millo
nes de teléfonos vendidos (su cuota el pasado año
era de 18.8 por ciento), mientras Samsung vendió
226,6 millones de unidades y se queda con una
cuota de 19.4 por ciento. En 2022, Samsung fue
líder, con 21.7 por ciento, lo que supone una caída
de más de 13 por ciento en sus ventas. Xiaomi,
OPPO y Transsion ocupan el tercer, cuarto y
quinto puesto, respectivamente, aunque 31 por
ciento de las ventas del mercado se las llevan
otros vendedores, de acuerdo con la consultora.

El Foro México
Tema: no llega su pensión
SOY ADULTO MAYOR inscrito en el progra
ma del Bienestar y siempre había recibido mi
pensión a través de BBVA, pero desde julio pa
sado ya la depositan en el Banco del Bienestar.
Yo me di de alta en CDMX porque allá vivía,
pero desde hace años vivo cerca de Cancún.
Cuando fui a recoger mi tarjeta del Banco del
Bienestar me informaron que estaba en CDMX
y que tenía que hacer la solicitud para que me
la enviaran a Cancún. Hice el trámite desde
abril pasado y la tarjeta no ha llegado. No pue
do cobrar mi pensión desde septiembre y la
verdad sí necesito ese dinero. La ayuda que te
pido es ver si puedes conseguirme el teléfono y
el nombre de la persona en donde están física
mente las tarjetas del banco que no se han en
tregado para pedirle que por favor ya la envíen.
Más ahora que vamos a recibir 6 mil pesos

Luis Manuel Prudhomme y Bárcena

R: ENVIARÉ TU mensaje a la secretaria del
Bienestar, Ariadna Montiel.

Twitterati

LORENZO CÓRDOVA, ÚNICO orador en
evento del Prian. ¿Ahora queda claro que el ár
bitro del @INEMexico estaba vendido?

@gutierrezfalcon

X: (cpgalvanochoa/FaceBook: galvanochoci
Correo: galvanochoa@gmail.com
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El fisco y el gasto
en pensiones

racias por sus comentarios y
W aportaciones al tema de pen
^siones. En efecto, el 3 de marzo
de 2021, Banco de México analizó la reforma
pensionaría a la Ley del Seguro Social y esti
mó que el monto mensual de la pensión como
porcentaje del salario promedio recibido du
rante la vidalaboral del trabajador (tasa de re
emplazo) pasará de 25 a 62 por ciento.
Esto es bajo el supuesto de una anualidad

para una persona que cotizó mil 250 semanas
y se pensiona a los 65 años con una esperanza
de vida de 15, y que su último salario es igual al
salario promedio de cotización en su vida la
boral con un rendimiento neto de comisiones
de los activos acumulados en su cuenta indivi

dual de 3 por ciento.
David Razú Aznar, director general de

Afore Banorte Siglo XXI, agregó el lunes en
"Diálogos por la Transformación" que ese 62
por ciento serápor lapensión contributiva, pe
ro que si se añade el monto de la pensión para
el Bienestarde los Adultos Mayores, la tasa de
reemplazo puede llegar a 92 por ciento. "Gra
cias alas reformas, los trabajadores de meno
res salarios" recibirán entre las dos pensiones
"tasas de reemplazo de por lo menos ciento
por ciento, pudiendo, en algunos casos, inclu
so excederlo".

Así las cosas, paraun trabajador con salario
promedio faltará muy poco para alcanzar el
ciento por ciento planteado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador al anunciar

otra reforma pensionaría para el próximo 5
de febrero. Dicho de otra forma, el ciento por
ciento será la suma de la pensión laboral más
la de adultos mayores, y de ser así, habrá que
esperar para saber cuánto es lo que aportará
el gobierno federal para alcanzar el objetivo,
y de dónde saldrá el dinero, porque es claro
que un aumento al déficit público o a la deuda
significará heredar un problema económico
y financiero.
También es cierto que la ASF, en la audito

ría de desempeño a la Comisión Nacional del
Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) en
2018, calculó que el costo total a erogar por el
gobierno federal para cubrir la pensión mí 
nima garantizada entre 2022 y 2060 será de
5 billones 982 mil millones de pesos. El cál
culo se hizo con un salario mínimo en 2017
de 88.36 pesos, mismo que subió en 2024 a
249 pesos; el costo, como se ve, se incremen
tará muchísimo.
Razú Aznar reconoció que "existen algu

nas preocupaciones hacia el futuro respec
to al costo fiscal" que tendrán las pensiones
por los cambios en la estructura demográ
fica de la población. Con base en los datos
del IMSS, se estima que en 2023 había 2.7
millones de pensionados bajo la Ley 73, que
"representan un costo estimado por pen
sión de Retiro, Cesantíay Vejez de 355 mil
942 millones de pesos. Se estima que para
2045 el gasto en este tipo de pensiones al
cance montos de 909 mil 538 millones de

pesos, cerca de 2.5 por ciento del producto
interno bruto (PIB), y el número de pensio
nados sea alrededor de 7.1 millones".
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Una banca sólida

T
ras la crisis economica cau

sada por el covid19, el siste
ma bancario mexicano ha si

do pieza fundamental para la estabilidad de
nuestra economía y su financiamiento. De
acuerdo con el reporte de estabilidad finan
ciera de Banco de México de diciembre de
2023, a pesar un entorno global complicado
por la prolongación de presiones financie
ras y agudizamiento de tensiones geopolí
ticas, la banca múltiple mantiene una posi
ción sóliday de resiliencia.
Con 19.3 por ciento a diciembre de 2023,

el índice de capitalización de la banca se
ubica muy por encima del mínimo regula
torio de 10.5, de acuerdo con la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV).
Los datos de cobertura de liquidez de los
bancos, por su parte, se ubican en tres ve
ces el mínimo requerido.
Estos resultados se han beneficiado de di

versas medidas especiales implementadas
por la Secretaría de Hacienda a través de la
CNBV en 2020 y2021, durante la crisis oca
sionada por la pandemiadecovid19, para que
los deudores crediticios pudieran diferir los
pagos de capital e intereses, sin generar inte
reses adicionales. Entre ellas, que los bancos
no tuvieran que crear reservas preventivas
adicionales sobre esos créditos con pagos di
feridos y se flexibilizaran los requerimientos
de capitalizacióny de liquidez de los bancos.
De acuerdo con la CNBV, a noviembre de

2023 el crédito al consumo creció anual

mente a 17.8 por ciento y más específica
mente el de tarjetas de crédito aumentó
20.9 por ciento, el crédito automotriz 22.4
por ciento y el de nómina 14.4 por ciento.
Además, el crecimiento del crédito a la vi
vienda fue 9.4 por ciento.
Al mismo tiempo, la rentabilidad de laban

ca también se fortalece: anoviembre de2023,
el rendimiento sobre el capital (ROE) se ubica
en 18.7 por ciento, superior al 17.3 por ciento
de un año antes.
En suma, a diferencia de lo ocurrido en cir

cunstancias previas de fragilidad financie
ra, el sistema bancario no solo no amplificó
ni agravó las complicaciones económicas de
una crisis tan profunda como la de covid19 y
de las turbulencias geopolíticas de 2022, sino
que fue un instrumento fundamental para su
superación. Desde luego quedan retos por su
perar, pero está claro que México cuenta hoy
con una banca cada vez más madura, resilien
te y, sobre todo, promotora de la estabilidad y
desarrollo del país.
Alfa positivo. Hablando de banca, el día

de hoy Grupo Financiero Banorte, de Carlos
Haiik González, presentará resultados del
último trimestre de 2023. Hay que estar aten
tos porque apenas en diciembre este banco,
dirigido por Marcos Ramírez Miguel, reci
bió los premios World Finance a Mejor Ban
co Digital de Consumo y Mejor App de Banca
Móvil, con lo que se está consolidando como el
jugador más importante e innovador del país
en servicios bancarios digitales. —
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Citibanamex presume
unión con BlackRock
La alianza comercial de Citiba

namex, que lidera Manuel Ro
mo, y el gestor BlackRock, que
lleva en México Sergio Mén
dez, excedió un millón de con
tratos en fondos de inversión
en diciembre de 2023, captan
do 655 mil millones de pesos
a través de 43 instrumentos.
La colaboración data de 2018,
cuando el fondo compró a Im

pulsorade Fondos Banamex.

TI.IM J.Ii \M\ I ItSlKlO

Stellantis ajusta su
equipo de directivos
A tres años de su nacimiento,
Stellantis, que preside John
Elkann, realizará cambios en
su estructura de liderazgo. La
firma presentó a Carlos Zar
lenga como director de Ope
raciones en Norteamérica, en
sustitución de Mark Stewart,

Mientras que Carlos Queza
da será presidente y CEO de la
m arca en México, donde se ocu
pó de las ventas desde2022.

m ( I lisos HUMANOS

IA marcará el rumbo

laboral, señala Buk
Buk, empresa especializada
en el manejo, gestión y desa
rrollo de capital humano, re
veló en su estudio "Tenden
cias de RH 2024" que la in
corporación de la inteligencia
artificial marcará el rumbo la

boral y de recursos humanos.
Hoy, 59 por ciento de las per
sonas utiliza ChatGPT para
realizar algunas de sus tareas.

01IAD 111(111

Empliíi presenta a su
nuevo jefe ejecutivo
La plataforma Emplifi nom
bró a Ohad Hecht como CEO,
quien asume este rol con la
meta de llevar a la compañía

del "modo de construcción"
aunafase decrecimiento ace

lerado. Su estrategia se cen
trará en innovación, trabajo
en equipo y enfoque al cliente
como centro de decisión.

AVANZA FI SIÓN
Ion absorbe a sofom
Opción Mezzanine
La operación aprobada desde el
15 de diciembre en la asamblea
de accionistas de la financiera

hipotecaria Ion, que preside
Jaime Askenazi Abadi, llevó
a cabo la fusión con la sociedad

financiera de objeto múltiple
Opción Mezzanine. Ion que
dará como lafirmaymarca que
subsiste, mientras que la sofom
quedará en extinción
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^ Frecuencias
Rodrigo Perezalonso
X: @rperezalonso

wí|j| m fotografía
1 % parecía realista

• En Estados Unidos, la discusión sobre la IA se
centra en la ética y la privacidad.

En abril del año pasado, la Organización
Mundial de Fotografía anunció que el ga
nador de su concursó anual en la categoría
creativa era un retrato en blanco y negro de
dos mujeres de diferentes generaciones, al
estilo de los años cuarenta. Este concurso,
patrocinado por Sony y reconocido como
uno de los más prestigiosos a nivel mun
dial, destacaba lo mejor de las fotografías
presentadas ese año. Sin embargo, surgió
un problema: la foto ganadora era falsa.

O
El fotógrafo alemán Boris Eldagsen creó
esta imagen utilizando una funcionalidad
de inteligencia artificial de OpenAI, la com
pañía de San Francisco, EU, conocida por
desarrollar ChatGPT, La foto, al igual que
muchos otros contenidos audiovisuales, ar
tísticos y escritos, fue generada con mínima
intervención humana, utilizando comandos
en una computadora. Esta fotografía puso
en duda nuestra capacidad para diferen
ciar entre lo real y lo imaginario, lo creado
por la mente humana y lo generado por una
máquina.

Este debate ha cobrado relevancia a ni

vel mundial en los últimos meses, generan
do preguntas cruciales; ¿Debemos regular
la inteligencia artificial? ¿Cómo distingui
mos entre lo real y lo creado por IA?

©
En la Unión Europea se debate un marco le
gal que garantice la seguridad y se enfoque
en los riesgos asociados a ciertas aplicacio
nes de IA, clasificándolas en Categorías de
riesgo y aplicando normativas específicas
para cada una.

En Estados Unidos, la discusión se centra
en la ética y la privacidad, con directrices
de la Casa Blanca que enfatizan la trans
parencia, la justicia y la precisión, espe
cialmente en áreas como la vigilancia y el
reconocimiento facial.

El gobierno de Japón ha establecido
pautas que resaltan la importancia de la

transparencia, la seguridad del usuario y el
respeto por la privacidad, promoviendo al
mismo tiempo la innovación en el campo
de la IA.

Curiosamente, la IA también se ha visto
afectada por la política. Es común escu
char que grabaciones o audíos de políti
cos o empresarios fueron creados con esta
tecnología.
Este fenómeno ha incrementado la de

manda de herramientas de verificación y au
tenticación, llevando a empresas y gobiernos
a invertir en tecnologías capaces de detectar
creaciones de IA.

O
En América Latina, la conversación sobre la
IA está en sus etapas iniciales, pero países
como Brasil y México ya están comenzando
a explorar marcos regulatorios, buscando
equilibrar la innovación y el desarrollo eco
nómico con la protección de los derechos
individuales y la seguridad.

Además de ello, la IA enfrenta preguntas
sobre los derechos de autor.

¿Debe la fotografía de Boris Elgadsen
considerarse de su autoríá? ¿Qué pasa cón
los textos escritos con ayuda de ChatGPT y
otras herramientas?

La regulación de la IA es un desafío glo
bal que requiere una respuesta global. La
cooperación internacional y el intercambio
de mejores prácticas son clave.
Sin un marco regulatorio sólido, la IA

podría ser utilizada para crear desinfor
mación, manipular realidades y perpetrar
fraudes, con consecuencias potencialmente
devastadoras.

O
El caso de la fotografía de Boris Eldagsen no
es sólo un incidente aislado, sino el reflejo de
un desafío mucho mayor que enfrentamos
en la era de la IA. La regulación efectiva de
la IA es esencial para asegurar que se utili
ce como una herramienta beneficiosa y no
como un arma.
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4, Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
Twitter: @Rodpac

Entre el miedo
y la utopia4ft
• Un esbozo de lo que nos espera en 2024 se
asoma en los dichos en el podcast de Bill Gates.

2023 fue el año en que el mundo despertó a la
inteligencia artificial generativa, luego de que
en noviembre de 2022 OpenAI debutara con
ChatGPT3.5. 2024 es el año en que se inten
sifica su implantación en la vida cotidiana y en
los procesos de negocios.
VISIÓN POSITIVA
Un esbozo de lo que nos espera en 2024 se
asoma en los dichos en el podcast de Bill
Gates, titulado Unconfuse Me. Esta entrevista
és valiosa porque cuenta con dos figuras clave:
el fundador de Microsoft, quien no sólo tuvo la
visión sino también la ejecución de llevar una
computadora a cada escritorio con Windows, y
SamAltman, cofundador y presidente ejecuti
vo de OpenAI, quien está llevando la IA gene
rativa a la vida cotidiana a través de alianzas y
de ejecución. E11 la entrevista, Altman mencio
na que el uso más intenso de la IA generativa
se está dando en programación, donde un pro
gramador no sólo tiene tres veces más capaci
dad de programación, sino también mayores
niveles de abstracción en la tarea. El segundo
lugar en adopción y cambio lo ocupa el sector
salud, seguido por la educación.
EJECUCIÓN
En este contexto, Microsoft presentó Copilot
Pro, que por 20 dólares al mes ofrece más he
rramientas de inteligencia artificial generativa
en su ecosistema de productos; será interesante
observar si no canibaliza la oferta de OpenAI,
que Cobra lo mismo a usuarios finales con el
mismo producto, pero no integrado a una base
instalada de productos. Samsung, hoy, presen
ta su propuesta vinculada a Gemini, el modelo
fundacional de IA generativa de Google, que
implica una serie de soluciones y herramientas
de nueva generación asociadas a su ecosistema
de hardware. Compañías como Google, AWS
y, eventualmente. Meta, harán lo propio, así
como un sinfín de empresas que están gene
rando una capa de IA generativa que interactúa
con sus productos para ofrecer una interfaz y
un cómputo más poderosos y orgánicos.
UTOPÍA
Entre los líderes de la nueva platafomia tecno
lógica de IA generativa hay un cauteloso op
timismo y se encuentran buscando anticipar
curvas de aprendizaje. Lo utópico de dichos

2023 fue el año en que el mundo despertó a la
inteligencia artificial generativa, luego de que
en noviembre de 2022 OpenAI debutara con
ChatGPT3.5. 2024 es el año en que se inten
sifica su implantación en la vida cotidiana y en
los procesos de negocios.
VISIÓN POSITIVA
Un esbozo de lo que nos espera en 2024 se
asoma en los dichos en el podcast de Bill
Gates, titulado Unconfuse Me. Esta entrevista
és valiosa porque cuenta con dos figuras clave:
el fundador de Microsoft, quien no sólo tuvo la
visión sino también la ejecución de llevar una
computadora a cada escritorio con Windows, y
SamAltman, cofundador y presidente ejecuti
vo de OpenAI, quien está llevando la IA gene
rativa a la vida cotidiana a través de alianzas y
de ejecución. E11 la entrevista, Altman mencio
na que el uso más intenso de la IA generativa
se está dando en programación, donde un pro
gramador no sólo tiene tres veces más capaci
dad de programación, sino también mayores
niveles de abstracción en la tarea. El segundo
lugar en adopción y cambio lo ocupa el sector
salud, seguido por la educación.
EJECUCIÓN
En este contexto, Microsoft presentó Copilot
Pro, que por 20 dólares al mes ofrece más he
rramientas de inteligencia artificial generativa
en su ecosistema de productos; será interesante
observar si no canibaliza la oferta de OpenAI,
que Cobra lo mismo a usuarios finales con el
mismo producto, pero no integrado a una base
instalada de productos. Samsung, hoy, presen
ta su propuesta vinculada a Gemini, el modelo
fundacional de IA generativa de Google, que
implica una serie de soluciones y herramientas
de nueva generación asociadas a su ecosistema
de hardware. Compañías como Google, AWS
y, eventualmente. Meta, harán lo propio, así
como un sinfín de empresas que están gene
rando una capa de IA generativa que interactúa
con sus productos para ofrecer una interfaz y
un cómputo más poderosos y orgánicos.
UTOPÍA
Entre los líderes de la nueva platafomia tecno
lógica de IA generativa hay un cauteloso op
timismo y se encuentran buscando anticipar
curvas de aprendizaje. Lo utópico de dichos

líderes, entre los que se encuentran Sarn
Altman, Satya Nadella, Mustafa Suleyman,
Sundar Pichai, Darío Aniodei, entre otros, es
que están buscando promover una regulación
que logre mitigar los efectos negativos de la
inteligencia artificial generativa sin que se in
hiba la innovación y se genere una reacción
adversa de la sociedad. Aunque encomiable,
creo que es más constructiva la visión prag
mática de MarcAndreessen, de 16z, quien en
su The TechnóOptimist Manifestó propone
avanzar y lidiar con los efectos negativos de la
IA generativa utilizando la propia tecnología y
110 generando un exceso de regulación.
EL TEMOR

En el extremo opuesto de los utópicos se
ubican instituciones públicas y privadas que
reaccionan, sobre todo, con miedo. En esta
categoría se ubican la Comisión Europea o
The New York Times. Un buen ejemplo lo
ofrece el FMI, que generó muchos titulares en
la prensa mundial al dar a conocer un estu
dio que proyecta que el 60% de los empleos
de los países de economías avanzadas tienen
una exposición a la IA generativa, mientras
que en los países emergentes, como México,
la exposición llega a 10'v. y en los países de
menores ingresos tan sólo un 20 por ciento. El
análisis establece varias categorías de trabajos
que se refieren a alta exposición y alta com
plementariedad, alta exposición y baja com
plementariedad, baja exposición. No obstante,
establece muchas salvedades en el análisis que
determinan la vulnerabilidad. El documento
es superficial v su única aspiración es generar
visibilidad para el organismo y plantear una
noción de política pública de regulación que
busque la "cohesión social", como si ése no
fuera uno de los puntos básicos de cualquier
gobierno. El documento ahora será multicita
do como una fuente incontrovertida del riesgo
inminente de la IA generativa frente al merca
do laboral y la necesidad de que los gobiernos
regulen, pero, en realidad, es un análisis hueco.

2024 es el año de la adopción que seguirá
pendulando entre la utopía y el temor infun
dado, en donde los ganadores serán los que
no pierdan más tiempo en la implantación de
la IA generativa.

líderes, entre los que se encuentran Sarn
Altman, Satya Nadella, Mustafa Suleyman,
Sundar Pichai, Darío Aniodei, entre otros, es
que están buscando promover una regulación
que logre mitigar los efectos negativos de la
inteligencia artificial generativa sin que se in
hiba la innovación y se genere una reacción
adversa de la sociedad. Aunque encomiable,
creo que es más constructiva la visión prag
mática de MarcAndreessen, de 16z, quien en
su The TechnóOptimist Manifestó propone
avanzar y lidiar con los efectos negativos de la
IA generativa utilizando la propia tecnología y
110 generando un exceso de regulación.
EL TEMOR

En el extremo opuesto de los utópicos se
ubican instituciones públicas y privadas que
reaccionan, sobre todo, con miedo. En esta
categoría se ubican la Comisión Europea o
The New York Times. Un buen ejemplo lo
ofrece el FMI, que generó muchos titulares en
la prensa mundial al dar a conocer un estu
dio que proyecta que el 60% de los empleos
de los países de economías avanzadas tienen
una exposición a la IA generativa, mientras
que en los países emergentes, como México,
la exposición llega a 10'v. y en los países de
menores ingresos tan sólo un 20 por ciento. El
análisis establece varias categorías de trabajos
que se refieren a alta exposición y alta com
plementariedad, alta exposición y baja com
plementariedad, baja exposición. No obstante,
establece muchas salvedades en el análisis que
determinan la vulnerabilidad. El documento
es superficial v su única aspiración es generar
visibilidad para el organismo y plantear una
noción de política pública de regulación que
busque la "cohesión social", como si ése no
fuera uno de los puntos básicos de cualquier
gobierno. El documento ahora será multicita
do como una fuente incontrovertida del riesgo
inminente de la IA generativa frente al merca
do laboral y la necesidad de que los gobiernos
regulen, pero, en realidad, es un análisis hueco.

2024 es el año de la adopción que seguirá
pendulando entre la utopía y el temor infun
dado, en donde los ganadores serán los que
no pierdan más tiempo en la implantación de
la IA generativa.
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^ Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

México necesita

recursos federales para
su "marca país": Asetur

Después de más de cinco años desde que el
presidente López Obrador tomó la decisión
de cerrar el Consejo de Promoción Turísti
ca de México, hay muchos elementos para
reflexionar sobre cuáles son los riesgos de
seguir así.
Juan Enrique Suárez, quien preside

la Asociación de Secretarios Estatales de
Turismo (Asetur), tiene una visión conci
liadora, pero crítica siendo un político de
Morena.

La próxima semana se llevará a cabo en
Madrid la Feria Internacional de Turismo de

España (Fitur) y están confir
mados 24 secretarios y cinco
gobernadores.
Suárez lleva una agenda

apretada, pues, además de
mostrarle a los profesiona
les españoles del turismo los
atractivos de Nayarit, también
se reunirá con los representan
tes de lós medios y discutirá la
agenda para 2024 con sus co
legas de otros estados.
De hecho, tiene buena co

municación con los titulares
de turismo de todos los partidos y reconoce
que, para afrontar los retos, al sector turístico
le hacen falta herramientas.
Sobre la relevancia de retomar la pro

moción internacional de la marca país y de
contar con recursos federales para ello, con
cretamente dijo a esta columna:

"Creo que sí es necesario tener la opor
tunidad de promover entre todos a México y
que haya un fondo que vaya bien dirigido a
promover la marca país.

"México tiene que tener su marca país y
tiene que vender, como lo hace Destination
Cañada, Brand USA, Turespaña o Procolom
bia, definitivamente es un tema importante
dentro de la promoción internacional".
En lós últimos meses, Suárez ha estado

cabildeando con sus colegas para que Asetur
se vuelva cada vez más útil, pero al pregun
tarle sobre si ésta sería una opción suficiente
o si debe ser tema de las campañas presi
denciales para buscar el respaldo futuro del

de turismo de todos los partidos y reconoce
que, para afrontar los retos, al sector turístico
le hacen falta herramientas.
Sobre la relevancia de retomar la pro

moción internacional de la marca país y de
contar con recursos federales para ello, con
cretamente dijo a esta columna:

"Creo que sí es necesario tener la opor
tunidad de promover entre todos a México y
que haya un fondo que vaya bien dirigido a
promover la marca país.

"México tiene que tener su marca país y
tiene que vender, como lo hace Destination
Cañada, Brand USA, Turespaña o Procolom
bia, definitivamente es un tema importante
dentro de la promoción internacional".
En lós últimos meses, Suárez ha estado

cabildeando con sus colegas para que Asetur
se vuelva cada vez más útil, pero al pregun
tarle sobre si ésta sería una opción suficiente
o si debe ser tema de las campañas presi
denciales para buscar el respaldo futuro del

gobierno federal, consideró que es necesario
buscar las dos opciones.

(La promoción internacional) "sí es parte
de la agenda en materia turística y se debe
platicar sobre este tema con quien esté en el
futuro al frente de México, definitivamente
tienen que haber recursós federales impor
tantes para promover a nuestro país".

Hoy, los problemas que ha enfrentado la
aviación, no sólo en México sino también en
el mundo, han limitado desde su punto de
vístalas opciones de crecimiento del turismo
mexicano.

"El problema que hubo con
los Airbus 320 perjudicó la eó
nectividad nueva que iba a te
ner el país, por ejemplo, Volaris
anunció una gran cantidad de
rutas que lamentablemente no
se pudieron llevar a cabo.

"Recientemente, los proble
mas con los Boeing 737 MAX
también castigaron a Aeromé
xico, pero en un ámbito en el
que cada vez más personas via
jan en avión y menos por carre 
tera, viene un reto mayor en la

"El problema que hubo con
los Airbus 320 perjudicó la eó
nectividad nueva que iba a te
ner el país, por ejemplo, Volaris
anunció una gran cantidad de
rutas que lamentablemente no
se pudieron llevar a cabo.

"Recientemente, los proble
mas con los Boeing 737 MAX
también castigaron a Aeromé
xico, pero en un ámbito en el
que cada vez más personas via
jan en avión y menos por carre 
tera, viene un reto mayor en la

parte de_conectividad.
"Yo creo que los estados y los destinos te

nemos que sumar mucho a la conectividad
interna y a la promoción internacional y una
opción es hacer campañas de promoción en
colaboración con las aerolíneas".

©
De lo hecho por la presente administra

ción destaca la importancia del Consejo de
Diplomacia Turística, al que se debe rescatar,
pues la red de embajadas es importante; de
hecho, su dependencia le envió un oficio a
las autoridades federales para que los con
sulados cuenten con un catálogo de agencias
de viajes y mayoristas.

Hoy ya se recuperó el Visitmexico el se
cretario Miguel Torruco ha impulsado in
ternacionalmente los Pueblos Mágicos, dijo,
pero hay mucho por hacer y nos faltan mu
chos recursos.

Definitivamente

tienen que
haber recursos
federales

importantes
para promover
a nuestro país.
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#NU México, ¿banco
t ^Kjuitravi°ieta?
¦ V • Según Cristina Junqueira, el rango de eficiencia

ÉSte que han alcanzado es del 35 por ciento

Esta visita de Cristina Junqueira a México, co
fundadoray directora de Desarrollo y Nuevos
Negocios de NU, es interesante no sólo por la
decisión de aumentar su inversión para ope
rar como banco múltiple, sino por la visión de
largo plazo que ofrece.

En el sistema se piensa que Nu México
(igual, aunque sea banco, no usa el bank ante
la percepción negativa que tiene la palabra en
clientes bancarios y no bancarios) se manten
drá operando en el primer rango de penetra
ción de un sistema: entre quienes no tienen
acceso o no han tenido, con perfiles de ingre
sos bajos, nuevos entrantes por edad, etcétera,
pero, en realidad, la intención que tienen es
apalancar su plataforma para escalar la oferta
de servicios a sus clientes y mejorar su reten
ción, hoy en rangos del 60 por ciento.

Según Junqueira, él rango de eficiencia que
han alcanzado es del 35% y operan con el 20%
de los costos de los incumbentes en Brasil,
Colombia y México, y la operación que dirige
Iván Canales no pretende sumar clientes sola
mente, sino penetrar el mercado gestionando
el riesgo. La sofipo no les permite escalar el
rango de servicios financieros hacia niveles de
ingreso más altos o, una vez que el cliente les
prueba ofrecer la gama de alternativas que de
manda, por eso la solicitud para ir por el banco.

"Todo a su tiempo, no iremos por muchos
países ni por muchos productos, tenemos en
la mira ofrecer servicios financieros para per
sonas de más altos ingresos, lo que en Brasil
ya es realidad con la oferta 'ultravioleta', pero
también para los clientes actuales. Aprovechar
el NPS que está arriba del 90 .. en México y es
alto el nivel de recomendación boca a boca.
Los productos irán aumentando, pues tenemos
la capacidad tecnológica, tanto como la capa
cidad de asociación con proveedores de redes
físicas para servirlos". Eso sólo lo da el banco.

En México han invertido 1,300 millones de
dólares, 100 millones de dólares más para ob
tener una licencia bancaria sin lastre: es una
gran apuesta para quien piensa permanecer
aquí por más de una década. Es cierto que hoy
acumulan clientes, 5,5 millones, de los cuales
2.4 millones son de la cuenta NU lanzada en

septiembre. El objetivo es rentabilizarlos.

Esta visita de Cristina Junqueira a México, co
fundadoray directora de Desarrollo y Nuevos
Negocios de NU, es interesante no sólo por la
decisión de aumentar su inversión para ope
rar como banco múltiple, sino por la visión de
largo plazo que ofrece.

En el sistema se piensa que Nu México
(igual, aunque sea banco, no usa el bank ante
la percepción negativa que tiene la palabra en
clientes bancarios y no bancarios) se manten
drá operando en el primer rango de penetra
ción de un sistema: entre quienes no tienen
acceso o no han tenido, con perfiles de ingre
sos bajos, nuevos entrantes por edad, etcétera,
pero, en realidad, la intención que tienen es
apalancar su plataforma para escalar la oferta
de servicios a sus clientes y mejorar su reten
ción, hoy en rangos del 60 por ciento.

Según Junqueira, él rango de eficiencia que
han alcanzado es del 35% y operan con el 20%
de los costos de los incumbentes en Brasil,
Colombia y México, y la operación que dirige
Iván Canales no pretende sumar clientes sola
mente, sino penetrar el mercado gestionando
el riesgo. La sofipo no les permite escalar el
rango de servicios financieros hacia niveles de
ingreso más altos o, una vez que el cliente les
prueba ofrecer la gama de alternativas que de
manda, por eso la solicitud para ir por el banco.

"Todo a su tiempo, no iremos por muchos
países ni por muchos productos, tenemos en
la mira ofrecer servicios financieros para per
sonas de más altos ingresos, lo que en Brasil
ya es realidad con la oferta 'ultravioleta', pero
también para los clientes actuales. Aprovechar
el NPS que está arriba del 90 .. en México y es
alto el nivel de recomendación boca a boca.

Los productos irán aumentando, pues tenemos
la capacidad tecnológica, tanto como la capa
cidad de asociación con proveedores de redes
físicas para servirlos". Eso sólo lo da el banco.

En México han invertido 1,300 millones de
dólares, 100 millones de dólares más para ob
tener una licencia bancaria sin lastre: es una

gran apuesta para quien piensa permanecer
aquí por más de una década. Es cierto que hoy
acumulan clientes, 5,5 millones, de los cuales
2.4 millones son de la cuenta NU lanzada en
septiembre. El objetivo es rentabilizarlos.

DE FONDOS A FONDO

#AME... Resultó muy interesante y propositiva
la reunión de la experta Rosanety Barrios, en
cargada del tema energético del equipo de la
precandidataXóchitl Gálvez, con directivos de
empresas líderes de la industria eléctrica agru
pados en la Asociación Mexicana de Energía
(AME), que preside Abraham Zamora.

Las dos candidatas punteras de la elección
presidencial marcaron la prioridad y relevancia
de la transición energética en la agenda pública
en un país que pronto estará entrando en un
nuevo sexenio, aunque el matiz y los detalles
de las propuestas cambian.

El sector ha insistido en la necesidad de
incrementar la inversión en electricidad, for
talecer la infraestructura de transición y distri
bución, impulsar nuevas tecnologías, avanzar
en la transición y descarbonización energéti
cos y, de hecho, la AME ha señalado que son
necesarios 8 mil millones de dólares de inver
sión anual y más de 40,000 mdd para capi
talizar el nearshoring hacia 2030, a efecto de
atender la creciente demanda de electricidad

limpia de la industria y centros urbanos,
Rosanety Barrios expuso que la visión de

política energética de Gálvez se fundamenta
en tres pilares: Estado de derecho (respeto ala
ley y la regla), política energética transparente
sin privilegios para nadie, que rinde cuentas
y, finalmente, energía a bajo costo, que pro
mueva el desarrollo económico y social, con
un enfoque particular en combatir la brecha
de género. En resumen, este tipo de encuen
tros del sector con las candidatas son buenas

noticias porque, sin duda, la energía será un
tema fundamental para el próximo gobierno.
#IMEF. Jonathan Heath, subgobernador del
Banxico, regresa al IMEF, que preside José
Domingo Figueroa, luego de meses en que
ha "administrado" sus participaciones públi
cas e intervenciones en redes sociales. Será el

ponente de la primera sesióncomida del año,
al finalizar el mes dé enero, donde analizará
la perspectiva económica del 2024 y, dado
que el 31 se conoce la decisión del Banxico,
se antoja como manjar de cara a la reunión
monetaria del COPOM México del 8 de febre

ro. ¡Me apunto!
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la reunión de la experta Rosanety Barrios, en
cargada del tema energético del equipo de la
precandidataXóchitl Gálvez, con directivos de
empresas líderes de la industria eléctrica agru
pados en la Asociación Mexicana de Energía
(AME), que preside Abraham Zamora.

Las dos candidatas punteras de la elección
presidencial marcaron la prioridad y relevancia
de la transición energética en la agenda pública
en un país que pronto estará entrando en un
nuevo sexenio, aunque el matiz y los detalles
de las propuestas cambian.

El sector ha insistido en la necesidad de
incrementar la inversión en electricidad, for
talecer la infraestructura de transición y distri
bución, impulsar nuevas tecnologías, avanzar
en la transición y descarbonización energéti
cos y, de hecho, la AME ha señalado que son
necesarios 8 mil millones de dólares de inver
sión anual y más de 40,000 mdd para capi
talizar el nearshoring hacia 2030, a efecto de
atender la creciente demanda de electricidad

limpia de la industria y centros urbanos,
Rosanety Barrios expuso que la visión de

política energética de Gálvez se fundamenta
en tres pilares: Estado de derecho (respeto ala
ley y la regla), política energética transparente
sin privilegios para nadie, que rinde cuentas
y, finalmente, energía a bajo costo, que pro
mueva el desarrollo económico y social, con
un enfoque particular en combatir la brecha
de género. En resumen, este tipo de encuen
tros del sector con las candidatas son buenas

noticias porque, sin duda, la energía será un
tema fundamental para el próximo gobierno.
#IMEF. Jonathan Heath, subgobernador del
Banxico, regresa al IMEF, que preside José
Domingo Figueroa, luego de meses en que
ha "administrado" sus participaciones públi
cas e intervenciones en redes sociales. Será el

ponente de la primera sesióncomida del año,
al finalizar el mes dé enero, donde analizará
la perspectiva económica del 2024 y, dado
que el 31 se conoce la decisión del Banxico,
se antoja como manjar de cara a la reunión
monetaria del COPOM México del 8 de febre

ro. ¡Me apunto!

Fecha: 17/01/2024

Página: 5

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 18,133

Página 19 de 64



Desde

el piso
de remates
Maricarmen Cortés
mi lea rmencm(aig mail.com

CPKC: sí,
pero condicionado
a trenes de pasajeros
La SICT informó que recibió cinco propuestas —sin revelar
los nombres de las empresas— interesadas en participar
en las siete nuevas rutas de trenes de pasajeros al vencer
se este lunes el plazo establecido en el decreto del presi
dente Andrés Manuel López Obrador del pasado 20 de
noviembre

Estas rutas correrán en las mismas vías que hoy tienen
concesionadas para carga Ferromex de Grupo México, que
encabeza Germán Larrea, y Canadian Pacific Kansas City,
que preside Óscar del Cueto en México.

Se afirma que ambas empresas están entre las interesa
das porque, prefieren operarlas nuevas rutas que enfrentar
competencia de terceros, lo que implicaría problemas de
coordinación y afectaría al transporte de carga que cada día
cobra más relevancia por el nearshorlng y por la creciente
inseguridad por los asaltos al transporte carretero.
CPKC respondió que sí está interesado en operar los

trenes de carga como lo había adelantado desde diciem
bre Óscar del Cueto. Sin embargo, es un SI condicionado
porque si bien en principio ya manifestaron que sí están
abiertos a operar las nuevas rutas de trenes de pasajeros
que les corresponden necesitan que se realicen estudios
sobre la viabilidad de cada ruta, y otros temas como son
los subsidios estimados que permitan cubrir los costos de
infraestructura y operación, porque no todas las vías per
miten trenes de pasajeros y carga y se necesitan construir
terminales de pasajeros.

Es el mismo caso del tren MéxicoQuerétaro en la que se
están realizando, con la participación de CPKC los estudios
sobre su viabilidad.

O
REUNION EN LA SICT

Aunque Grupo México no ha difundido aün su postura oficial,
se afirma que será también un sí condicionado, Ferromex tie
ne una amplia experiencia en trenes de pasajeros por el Che
pe Express que va de Los Mochis, Sinaloa a Creel Chihuahua
y es turístico, y el Chepe Regional que cumple una función
social, porque tiene más paradas y en muchas poblaciones
en la Sierra Tarahumara es el principal medio de transporte.
Ambas empresas, CPKC y Ferromex, solicitaron una

reunión con el titular de la SICT, Jorge Ñuño Laray se es
pera que se logre avanzar para la creación de las nuevas
rutas de trenes, aunque no estarán listas antes de que con
cluya el sexenio.

O
REUNION EN LA SICT

Aunque Grupo México no ha difundido aün su postura oficial,
se afirma que será también un sí condicionado, Ferromex tie
ne una amplia experiencia en trenes de pasajeros por el Che
pe Express que va de Los Mochis, Sinaloa a Creel Chihuahua
y es turístico, y el Chepe Regional que cumple una función
social, porque tiene más paradas y en muchas poblaciones
en la Sierra Tarahumara es el principal medio de transporte.
Ambas empresas, CPKC y Ferromex, solicitaron una

reunión con el titular de la SICT, Jorge Ñuño Laray se es
pera que se logre avanzar para la creación de las nuevas
rutas de trenes, aunque no estarán listas antes de que con
cluya el sexenio.

O
DEFIENDE TORRUCO TIANGUIS 2025

El secretario de Turismo, Miguel Torruco defendió la deci
sión de que Tijuana sea —pese a los problemas de insegu
ridad— la sede del próximo Tianguis Turístico, porque fue
una decisión unánime del comité de selección en el que
participan representantes de las principales organizaciones
empresariales del sector turístico.

Aclaró que la decisión del Tianguis 2025 no podía espe
rar a junio, una vez que se conozca el resultado de las próxi
mas elecciones, porque son eventos que requieren de una
gran coordinación y promoción entre los touroperadores.

Aclaró que, en realidad, no será Tijuana, sino Rosarito,
Baja California la sede del Tianguis que se ubica a poco
más de media hora del aeropuerto de Tijuana que tiene
una gran conectividad.

Torruco insistió en que la elección del Tianguis no debe
obedecer a factores políticos, sino turísticos y está conven
cido de que en 2025 se romperán los récords en cita de
negocios y número de expositores que —reconoció— no
se podrá registrar en Acapulco.

Entre las ventajas de Rosarito están su Centro de Con
venciones, además de que tiene una muy desarrollada in
fraestructura en hoteles, restaurantes y diversos servicios
turísticos.
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ILa plantilla laboral del sector banca
•rio adelgazará este año. Citi, liderado

por Jane Fraser, reducirá 40 mil puestos de
trabajo cuando saque a Bolsa su unidad de
consumo mexicana Banamex. Para la se

gunda mitad de 2024, se estima que estará
completa la segregación total de informa
ción entre Banamex y Citi México, así como
las estructuras organizacionales, a fin de
que operen de manera independiente.
Manuel Romo, director general de Citiba
namex, ha reiterado que la Oferta Pública
Inicial de Banamex, que mantendrá las tar
jetas de crédito, la banca minorista, crédito
al consumo, hipotecario, seguros, pensio
nes, afore, depósitos y productos de banca
empresarial, se concretará en 2025.
2 De reunión en reunión, así está el lí

• der del Consejo Coordinador Empre
sarial (CCE), Francisco Cervantes, quien
aprovecha cada oportunidad para posicio
nar a México entre la comunidad empresa
rial internacional. Cervantes estuvo en la

embajada de Alemania, donde el embaja
dor Wolfgang Dold realizó una recepción
Con el subsecretario del Ministerio Fede
ral de Digitalización y Transporte, Stefan
Schnorr. El titular del CCE aprovechó para
buscar fortalecer las relaciones comerciales
e impulsar la inversión entre naciones. Los
funcionarios teutones también expusieron
la importancia de asegurar acceso a inter
net, capacitar a pequeñas empresas y tener
un intercambió sobre políticas digitales.

3 Lo qué parece que no tiene fin son
•tos retrasos en tos pagos por parte de

Petróleos Mexicanos, que dirige Octavio
Romero, a proveedores; aunque muchos
prefieren no hablar por miedo a represalias,
lo cierto es que Pemex no está cumpliendo
con sus obligaciones. Ésta es una situación
que ha puesto en riesgo la operación, in
cluso la continuidad de muchas de las em

presas que dependen de los trabajos que
realizan para la petrolera y, por supuesto, de
la remuneración que reciben por ello. Por el
momento, no se sabe cuál es el montó real
que debe la empresa, porque aun cuando
prometió que sería transparente en el tema,
no ha actualizado el reporte mensual sobre
pagos y adeudos desde Octubre pasado.

4 500 Global, que tiene como CEO a
•Christine Tsai, lanzó su cuarto fon

do de inversión enfocado en América Latina
que lleva por nombre 500 LatAm Seed IV,
el cual tiene por objetivo impulsar el creci
miento y desarrollo de empresas de la re
gión. El programa se enfocará en startups
de etapa temprana que tengan proyectos
innovadores y orientados a la aplicación de
nuevas tecnologías. A diferencia de las edi
ciones anteriores, 500 LatAm Seed IV in
vertirá tres veces más por startup y ofrecerá
un acompañamiento más especializado y
hecho a la medida de cada empresa. 500
Global tiene más de 10 años de experiencia
en la región y más de 300 inversiones gra
cias a múltiples fondos de inversión.
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MI Análisis
superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

No se ponen de acuerdo
Le cuentan al Padre del Análisis Superior que en la Secre
taría de Hacienda están corriendo el lápiz (como dirían los
amigos del lugar común) a toda prisa para ver cómo pueden
cuadrar la intención del Presidente de sacar dinero del pre
supuestó para aumentar los recursos para tos trabajadores
pensionados.
El reto parece sumamente difícil para el equipo de

Rogelio Ramírez de la O. En cierta parte de Palacio Na
cional está la determinación presidencial de anunciar el 5
de febrero una reforma constitucional a las pensiones en la
cual el gobierno pondrá la mayor parte para que tos traba
jadores que están en afores se jubilen con el cien por ciento
de su último salario.

Quienes apoyan estas posiciones están sumamente in
fluidos por visiones que van, como péndulo, desde un acto
de justicia social (al que nadie puede negarse, pero sí con
siderar si saldrá más caro el caldo que las albóndigas) y
una intención netamente electoral.

En otra parte de Palacio Nacional existe una preocupa
ción real. Durante esta administración, la presión sobre las
finanzas públicas ha sido muy elevada, este año se tendrá
el mayor déficit público desde el último año de Miguel de
la Madrid, y existe el compromiso de la SHCP de que se
disminuya 2 puntos del PIB para 2025. Dicho sea de paso,
prácticamente nadie cree que se pueda lograr más allá del
discurso.

Así que pensar en darle mayores presiones a las finanzas
públicas parece muy difícil aun cuando se utilice un esque
ma como el que se empleó para aumentar la aportación
patronal en la buena reforma de pensiones que se aprobó
ya durante esta misma administración.

Entre lo muy poco que ha dejado ver el gobierno fede
ral es que el aumento se haría de manera gradual; vamos,
algo así como el que se usó para aumentar las cuotas pa
tronales que se hizo en un horizonte de ocho años. Sigue
la pregunta: Si este es el camino que van a tomar ¿por qué
no se hizó al inicio de esta administración que está por
concluir.
REMATE CONTINUADO

El lunes el PAS le informó sobre la decisión del juez primero
de control, Daniel Ramírez, de suspender la audiencia en
la que la ministerio público federal imputaría a exfuncio
narios del gobierno del Estado de México y de Aleatica por
la concesión del viaducto Bicentenario.

El impartidor de justicia no se dejó presionar y planteó
que la audiencia deberá realizarse en marzo bajo el prin
cipio de que nada tuvieron que ver tos que fueron funcio
narios de la administración de Alfredo del Mazo y mucho
menos los del fondo de inversión que hoy administra la
concesión.

Aquí hay una historia en la que mucho hay de fantasía,
incluso rasgos de locura. Quienes están atrás de este asunto
dicen perseguir a OHL y acciones que habría tomado. Se
necesita una interpretación jurídica muy exótica para creer
que Aleatica es lo mismo que OHL.

Paulo Diez, quien ha sido el promotor público de este
asunto, ha estado insistiendo en que es necesaria una nue
va sentencia y tiene todo derecho a expresarse sobre el
viaducto Bicentenario; sin embargo, lo que sigue llaman
do la atención es lo desproporcionado de las solicitudes
de la ministerio pública federal, Janette Gabriela Castro
Carrillo.

No olvide que ella planteó que tos funcionarios públicos
y privados fueran señalados como evadidos de la acción de
la justicia en lo algunos interpretan como una presión para
seguirle dando bola a una historia absurda.

No olvide, se trata de una concesión que fue de una ma
nera tan legal como transparente y en la que a tos que aho
ra se busca imputar no tuvieron nada que ver, por lo que
parece una historia en la que algunos están buscando una
olla de oro al final del arcoíris.

REMATE CONTINUADO

El lunes el PAS le informó sobre la decisión del juez primero
de control, Daniel Ramírez, de suspender la audiencia en
la que la ministerio público federal imputaría a exfuncio
narios del gobierno del Estado de México y de Aleatica por
la concesión del viaducto Bicentenario.

El impartidor de justicia no se dejó presionar y planteó
que la audiencia deberá realizarse en marzo bajo el prin
cipio de que nada tuvieron que ver tos que fueron funcio
narios de la administración de Alfredo del Mazo y mucho
menos los del fondo de inversión que hoy administra la
concesión.

Aquí hay una historia en la que mucho hay de fantasía,
incluso rasgos de locura. Quienes están atrás de este asunto
dicen perseguir a OHL y acciones que habría tomado. Se
necesita una interpretación jurídica muy exótica para creer
que Aleatica es lo mismo que OHL.

Paulo Diez, quien ha sido el promotor público de este
asunto, ha estado insistiendo en que es necesaria una nue
va sentencia y tiene todo derecho a expresarse sobre el
viaducto Bicentenario; sin embargo, lo que sigue llaman
do la atención es lo desproporcionado de las solicitudes
de la ministerio pública federal, Janette Gabriela Castro
Carrillo.

No olvide que ella planteó que tos funcionarios públicos
y privados fueran señalados como evadidos de la acción de
la justicia en lo algunos interpretan como una presión para
seguirle dando bola a una historia absurda.

No olvide, se trata de una concesión que fue de una ma
nera tan legal como transparente y en la que a tos que aho
ra se busca imputar no tuvieron nada que ver, por lo que
parece una historia en la que algunos están buscando una
olla de oro al final del arcoíris.

REMATE POSTUMO

El PAS lamenta la muerte de José Agustín, quien fuera, jun
to con Parménides García Saldaña, uno de sus primeros
héroes literarios. Su obra no sólo representa el inicio de la
Corriente conocida como la literatura de la onda, sino ade
más una visión de la juventud de México en épocas de gran
transformación social.
El mejor homenaje que puede hacerse a este gran

hombre quien no únicamente destacó como escritor, sino
también como conductor de medios de comunicación y
productor de obras audiovisuales es leer su obra. El PAS le
recomienda que comience con La tumbay siga con Tragi
comedia mexicana. Dos horas de sol
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Bitcoin no es moneda,
pero la Bolsa quiere
operarlo mediante fondos
Los bitcoins son criptoactivos. Muchos los consideran mo
nedas. pero no lo son. Una moneda es aceptada por ser de
uso legal y avalada como medio de pago. A una moneda la
respaldan los gobiernos mediante sus bancos centrales. Al
bitcoin, no. Pero no deja de ser un activo que vive en inter
net y, para muchos, es una fuente de valor.
Ante esta disyuntiva, donde los inversionistas quieren

invertir en criptoactivos como el bitcoin, pero no son una
moneda, las autoridades estadunidenses hicieron algo in
teresante. La SEC, la Security and Exchange Commission,
autorizó los fondos indizados en bitcoins.
Con esto, el inversionista no invierte directamente en

bitcoins, pero sí tomándose como referencia. Si el bitcoin
sube, el fondo sube, si baja, el fondo baja. Pero el inversio
nista no invierte directamente en bitcoins, sino en el fondo
que tiene al criptoactivo como referencia.

En México, la Bolsa Mexicana de Valores, presidida por
Marcos Martínez y dirigida por Oriol Bosch, ya pidió a las
autoridades el poder operar con los ETF en bitcoins.

Los fondos indizados, ETF en Estados Unidos, son los
Traes en la Bolsa Mexicana de Valores.

Oriol Bosch nos explica que ellos en la BMV tienen todo
para los inversionistas que quieran estos fondos indizados
en bitcoins, puedan invertir en ellos desde México.

No es lo único.

En la Bolsa Mexicana de Valores siguen esperando un
mayor apoyo para el MexDer, para que los derivados de
tasas, tipo de cambio, y swaps, se realicen desde México.
También quieren que se haga electrónico el mercado

de deuda de los bonos M, los bonos de largo plazo del go
bierno federal.

La Bolsa Mexicana de Valores trae dinamismo, a sabien
das de que el año pasado les fue muy bien con el mercado
de deuda, con la colocación de bonos, entre ellos varios
empresariales.

©
TRUMP VIENE Y EL PESO LO SABE

El peso perdió tuerte ayer. Perdió 33 centavos, para cotizar
en 17.21 pesos por dólar. La moneda mexicana fue la más
depreciada de economías emergentes. Y todo por el factor
Trump.

El triunfo de Donald Trump en el caucus de Iowa, una
suerte de elecciones primarias, pero presenciales, lo hacen
ver cómo el precandidato republicano más fuerte para la
presidencia.

Trump, de llegar a ganar en las elecciones del 5 de no
viembre por segunda ocasión la presidencia de Esta
dos Unidos, ahora no se iría contra el TMEC con México
y Canadá. Al fin y al cabo, el TMEC fue renegociado por
su iniciativa y lo considera "el mejor acuerdo comercial
del mundo". Esto hace respirar a todo el sector exportador
mexicano.

Pero Trump es Trump y le gusta ir contra México. Ha
mencionado que "sellará" la frontera con nuestro país, para
evitar los flujos migratorios.
Y claro, la parte conservadora de Trump en contra de

México hizo mover al tipo de cambio. Aunque, en esta oca
sión, ya no iría contra el TMEC. Pero, ojo, quizá sí contra
el necirshoring, y la relocalización de empresas instaladas
en China, en lugar de irse a México, Trump preferiría que
se instalen en Estados Unidos.

©
VAN POR MUNICIPIOS PEQUEÑOS, CON TARJETAS
Encontraron el ángulo de llegar con finanzas personales, a
las que nadie llega. Hablamos de Finsus, la sofipo (Socie
dad Financiera Popular) que, de la mano con Mastercard,
llegará con tarjetas de débito a los municipios de menos de
15 mil habitantes.

El tema con las sofipos, desde el año pasado, es su bue
na tasa de interés. En este caso, Finsus ofrecerá 6.09% de
tasa de interés a las cuentas de ahorro ligadas a la tarjeta.
Nada mal frente a la banca comercial. Y Finsus se defiende

argumentando que ellos traen menos costos y que las tasas
son elevadas. Lo cierto, al público ahorrador le conviene,
desde luego, el tener mejor tasa.
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¿60 años? Les tocan 2 billones
de pesos
Todos los impuestos y de

rechos que planea cobrar
el gobierno en 2024 para

sus gastos suman 9 billones de
pesos. Hablamos de millones de
millones. En dólares, equivalen a
unos 500 mil millones.

De ese monto, 2 billones de
pesos serán entregados vía pen
siones principalmente a quienes
tienen 60 años de edad o más. Ya

lo han destacado Víctor Piz y Enri
que Quintana, en El Financiero.

Hay otro dato interesante:
nuestra 'tercera edad' gana pros
peridad a un ritmo mayor que el
de gente más joven, con todo y las
mejoras salariales.

Es por esa razón un mercado
cada vez más interesante.

¿Qué pueden ustedes vender
a quienes están en esa etapa de
'plenitud'?

El representativo Grupo
Femsa factura más por la vía de
medicinas de farmacias como

YZA que por la de gasolina de
sus OXXO Gas. Sus ingresos por
la vía de la salud se dispararon
por obvias razones durante la
pandemia y cuando ésta se fue, ya
no bajaron.

Muchos de sus clientes caen
en una situación con muchos

nombres: pensionados del IMSS,
pensionados del ISSSTE, de
Pemex, de CFE... ciudadanos a
los que les llega dinero por esa
vía, pero también por remesas,

"Eí representativo
Grupo Femsa
factura más por
la vía de medicinas

de farmacias como
YZA que por la de
gasolina de sus
O.Y.YO Gas"

"Sus ingresos por
la vía de la salud

se dispararon
durante

la pandemia
y cuando ésta se
fue, ya no bajaron"
rentas y otras que ustedes pueden
detallar.

Hasta 2018, dice el Inegi, los
de 60 y más tenían ingresos tri
mestrales por 16 mil 684 pesos,
poco más de 5 mil 500 pesos
mensuales.
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Los datos de esa misma fuente

revelan una mejora para ellos
de 42 por ciento en cuatro
años: quienes están en ese grupo
de edad ahora reciben más de 23
mil pesos trimestrales o bien, 7
mil 667 pesos mensuales. Consi
deren que es un promedio.

¿Quieren referencias? Los
millennials treintañeros vieron

una mejora del 37 por ciento en el
mismo plazo; los que están en sus
cuarenta obtienen 31 por ciento
más que en 2018.

El Inegi no brinda razones,
pero ustedes son libres de anali
zar sus cuentas.

Una de ellas para compren
der la diferencia de porcentajes
está en la Pensión del Bienestar

establecida por el gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

El dinero que llega a todas
las casas en México por la vía de
pago de todas las pensiones, in
dependientemente de su nombre
y origen, avanzó 55 por ciento de
2018 a 2022.

Otra razón para explicar la
'bonanza' etaria quizás está en
las remesas.

Es bien sabida en la cultura na
cional la conexión existente entre

los que cruzan la frontera norte
para trabajar en Estados Unidos y
sus padres que se quedan de este
lado, en estados como Michoa
cán, Oaxaca o Zacatecas.

Hay datos acerca del compor
tamiento de esas entregas que
llegan principalmente por la vía
de transferencias internaciona
les.

Los ingresos para los hogares,
'provenientes de otros países'
como los clasifica el Inegi, crecie
ron 88 por ciento en cuatro años
contados hasta 2022.

Conviene esperar la nueva
Encuesta Nacional de Ingreso
Gasto de los Hogares (ENIGH) de
este 2024 bisiesto.

También, aguántense a ver
qué pasa con el resultado de
la iniciativa que presentará el
presidente AMLO el 5 de febrero,
para mejorar las pensiones de los
nuevos jubilados con dinero del
gobierno.

Como directamente intere

sado, ansio ver lo promisorio
que pintará el horizonte de los
quienes se jubilarán dentro de
unos 20 años.

Otra historia es ver qué deja
mos a millennials y centennials,
que en sus veintes y en sus trein
tas, se conforman con ver cómo
caen toneladas de dinero en

Pemex, Trenes y pensiones, una
meta paradisiaca que difícilmen
te entra en sus planes. Ojalá que
no solo dejemos la cuenta.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

Fecha: 17/01/2024

Página: 19

Area cm2: 383

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 100,422

Página 25 de 64



FINSA cierra fondo
deiiwersiónpor
340 mdd

FINSA, la desarrolladora de
parques industriales en México,
informará hoy del cierre de la
primera fase del Fondo de Inver
sión FINSA V, que alcanzó una
suma de 340 millones de dólares
con un plazo de 10 años.

Respaldado por inversionistas
institucionales, el fondo busca
consolidar un portafolio diver
sificado de edificios industriales

clase A, distribuidos estratégica
mente en 12 estados y siete co
rredores clave, como Monterrey,
Saltillo, Juárez, TijuanaMexi
cali, El Bajío, Jalisco y el Centro.

La iniciativa de la desarro

lladora, en línea con el auge del
nearshoring, refleja la creciente
demanda y el interés global en
el mercado industrial mexicano.
El Fondo FINSA V tiene como

objetivo atender industrias clave
para el país, como la automotriz,
manufacturera, electrónicos,
logística y farmacéutica, entre
otras.

Al respecto, Sergio Ar
güellesjpresidente y CEO de
FINSA, destacó || capacidad
comprobada de la empresa, con
más de cuatro décadas de expe
riencia y más de 12 millones de
metros cuadrados desarrollados.

"En total, hemos levantado
capital de inversionistas insti
tucionales por más de mil 400
millones de dólares, incluyendo
tres fondos públicos (CKD's) que
han sido fundamentales para el
fortalecimiento de la industria

en México", aseguró Argüelles.
El ejecutivo enfatizó que el

Fondo FINSA V, con su exitoso
cierre de la primera etapa, forta
lecerá la industria y contribuirá
al desarrollo de infraestructura

sostenible, atrayendo inversio
nistas extranjeros y generando
empleos.

Mexicanos
privilegian el
'salar o emocignál'
Un reciente estudió de HP
destacó que el 83 por ciento
de los trabajadores mexicanos
estarían dispuestos a aceptar
una reducción salarial de hasta

10 mil pesos anuales, a cambio

de mejores condicionés y mayor
flexibilidad laboral.

El director de Unidad de
Negocio de Cómputo para HP
México, Mariano Mora,
señaló que esta nueva perspec
tiva evidencia quecos emplea
dos valoran no solo el salario

monetario, sino también el
"salario emocional", que mejore
sus condiciones de vida en el

entorno laboral, ya sea a través
del trabajo remoto o la reducción
de horas en la oficina.

El estudio resalta que la
generación Z y los millennials
son quienes más priorizan su
..bienestar físico y emocional,
mostrando una reticencia a tra

bajar diariamente en una oficina.
A pesar de ello, menos del 25 por
ciento de los empleados están
dispuestos a aprender nuevas
habilidades tecnológicas para
facilitar el trabajo remoto, según
revela el informe.

Adicionalmente, el estudio
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aborda la preocupante situación
de la salud mental de los emplea
dos. Un 55 por ciento lucha con
la autoestima y la salud mental,
enfrentando sentimientos de

fracaso. También, el 45 por
ciento considera que sus relacio
nes familiares y con amigos no
son estables, mientras que el 59
por ciento se siente agotado al
perseguir metas profesionales
sin éxito. En términos de salud

física, el 62 por ciento informa
problemas para mantener una
alimentación saludable, hacer
ejercicio y dormir lo suficiente

Estos hallazgos subrayan la
creciente importancia que los
trabajadores dan al bienestar
laboral y emocional, marcando
una evolución en la percepción
de la compensación más allá del
salario monetario.

Tendencia en
recursos humanos
este año
En esa misma línea, el panorama
laboral del 2024 se caracteriza
por la atención prioritaria que
las empresas brindarán a la
gestión de recursos humanos,
enfocándose especialmente en la
atracción y retención del talento.
En este contexto, Buk, una
empresa tecnológica liderada
por Andrés Gómez y especia

lizada en el manejo, desarrollo
y gestión de capital humano,
presenta el estudio "Tendencias
en Recursos Humanos para el
2024". El informe señala que el
77 por ciento de los empresarios
enfrenta dificultades para encon
trar talento calificado, dando
lugar a una de las principales
tendencias del año: la atracción

de talento libre o freelancers, con
un 86 por ciento de satisfacción
por parte de estos profesionales
en su forma de trabajo. Además,
la utilización estratégica de
datos se vislumbra como una

herramienta esencial, ya que
el 37 por ciento de los líderes
de gestión de personas emplea
información analítica en la toma

de decisiones. La integración
de la Inteligencia Artificial (IA)
en las actividades diarias de los

colaboradores es otro aspecto
clave, evidenciado por el 59
por ciento de las personas que
optan por utilizar ChatGPT de
manera autónoma para llevar
a cabo sus tareas. Capacitar al
personal en el uso efectivo de
estas herramientas se presenta
como una necesidad inminente.

Con presencia en México, Chile,
Colombia y Perú, Buk, en los
últimos dos años, recaudó más
de 85 millones de dólares, con
tando con una base de usuarios

que supera el millón.
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La crisis del peso
de 1994

A treinta años de su ocu

rrencia, conviene hacer
un recuento de la crisis

del peso de 1994, cuyas repercu
siones fueron devastadoras.

Ante la inflación que ha
bía alcanzado tres dígitos, en
diciembre de 1987, el país inició
una estrategia de "pactos"
entre empresarios, sindicatos y
gobierno, orientada a contener
directamente el aumento de

los precios. En estos acuerdos,
jugó un papel preponderante
la administración del tipo de
cambio del dólar en términos

de pesos por parte del Banco
de México (Banxico), el cual
inicialmente se mantuvo fijo y,
desde noviembre de 1991, fluc
tuó dentro de una banda, con un
piso constante y un techo que se
incrementaba de acuerdo con un

"desliz" diario preanunciado.
La debacle financiera de fina

les de 1994 fue resultado de tres
grandes debilidades. En primer
lugar, la banda de flotación cam
biaría era inherentemente vul

nerable a ataques especulativos,
derivados de cualquier cambio de
percepción de los mercados, por

razones internas o externas, sobre
su sostenibilidad.

El optimismo por la moder
nización económica de México

contribuyó a impulsar crecientes
entradas de capital durante 1990
1993, gran parte de las cuales
consistió en inversión extranjera
de cartera. La abundancia de

recursos externos tuvo como con

trapartida déficits crecientes de la
cuenta corriente de la balanza de

pagos, los cuales alcanzaron en
promedio 7.0 por ciento del PIB
durante 19921994.

Naturalmente, la continuidad
de los flujos masivos del exterior
no estaba garantizada. Durante
1994, los disturbios políticos
y la perspectiva del cambio de
administración incrementaron las

dudas del público sobre el futuro
económico de México. Ello se vio

reflejado en una drástica salida
de capitales y presiones sobre el
tipo de cambio, que requirieron
intervenciones significativas, las
cuales llevaron, en diciembre,
al agotamiento de las reservas
internacionales.

En segundo lugar, la crisis fue
facilitada por la incongruencia de
la política monetaria y fiscal con
el régimen cambiario. Por una
parte, es bien sabido que la coexis
tencia de la apertura de capitales,
el tipo de cambio administrado
y la política monetaria indepen
diente resulta una "trinidad impo
sible". Una de las tres condiciones
debe ceder.

Desde los años ochenta,
México eliminó los obstáculos al

libre flujo de capitales y, durante
los pactos, además de defender la
banda cambiaría, el Banxico im
plemento una política basada en
metas para la "base monetaria",
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es decir, la suma de circulante en
manos del público y depósitos de
los bancos en el banco central. La
contracción de la cuenta de ca

pitales durante 1994 reflejó una
caída de la demanda del público
por pesos. En lugar de aceptar la
contracción monetaria, la política
descrita implicó el aumento del
crédito interno ante la caída de las
reservas internacionales.

Por otra parte, con la provi
sión de liquidez del Banxico y el
manejo de la deuda pública se
buscó acotar el alza de las tasas

de interés. Desde abril de 1994,
el gobierno promovió la sustitu
ción de Cetes por Tesobonos, que
eran instrumentos de corto plazo
denominados en dólares, liquida
bles en pesos al tipo de cambio de
la fecha de vencimiento.

Su cobertura cambiaría hacía
que los Tesobonos pagaran una
tasa de interés más baja que los
Cetes. Sin embargo, en la prác
tica, los inversionistas interpre
taron esos instrumentos como
activos en dólares. En medio de

la crisis, para evitar el impago, el
gobierno pidió ayuda al Tesoro de
Estados Unidos y a los organismos
internacionales, que se concretó
en un paquete de apoyo, otorgado
en enero de 1995, por cerca de 50
mil millones de dólares.

Además, durante 1994, el
gobierno federal relajó la política
fiscal al aumentar los requeri

mientos financieros del sector
público, mediante el incremento
de los subsidios otorgados por
la banca de desarrollo al sector

privado.
En tercer lugar, el Banxico y el

gobierno federal subestimaron los
riesgos de los desbalances finan
cieros. Entre otros, los razona
mientos compartidos incluyeron:
la justificación del déficit de la
cuenta corriente como reflejo del
superávit de capitales; la defensa
de las tasas de interés bajas para
evitar el "nerviosismo" y el daño
al sistema bancario; la justifica
ción del tipo de cambio con base
en el auge de las exportaciones; la
interpretación de que las reservas
internacionales eran "altas" y
la conveniencia de restringir su
divulgación.

Hay muchas cosas que han
mejorado desde entonces. Tal vez
la más importante sea el régimen
cambiario libre, que tiende a in
hibir la acumulación de desequi
librios financieros. Sin embargo,
como en 1994, la negación de los
errores y la limitación de la infor
mación por parte del gobierno, en
esta u otras materias, se mantie
nen como opciones peligrosas,
que sólo magnificarían el costo de
la corrección.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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'Jaque' a las
finanzas públicas
En los últimos días, desde

que el 7 de enero anunció
en Veracruz su intención

de "revisar la contrarreforma

laboral de Zedillo, la de las
pensiones", el presidente López
Obrador ha ido soltando algunas
ideas de la iniciativa de reforma

que enviará al Congreso el 5 de
febrero.

En su conferencia matutina

del lunes, dijo que el objetivo
es establecer en el Artículo 123

de la Constitución que el salario
mínimo aumente al menos con

forme a la inflación y que los
jubilados reciban su último
salario completo como pen
sión a fin de 'evitar una crisis'.

"Para tranquilidad de em
presarios y de trabajadores,
sobre todo de los empresarios,
para que no los atemoricen, el
gobierno va a asumir una
parte considerable de este
desequilibrio", afirmó AMLO.
Sin precisar de dónde

saldrían los recursos para
absorber el costo fiscal de

operar la reforma, el presidente
indicó que "estamos trabajando
ya en una corrida financiera para
ver en cuánto tiempo resolvemos
que el trabajador se jubile con
su sueldo último, y no que se le
reduzca a la mitad su pensión".

De lo anterior se desprende
que, en el caso de los afiliados
al IMSS, las aportaciones
de los trabajadores y,
sobre todo, los patrones, se

mantendrían inalteradas
conforme a la reforma de 2020 al

Sistema de Ahorro para el Retiro
oSAR.

En dicha reforma, se estable
ció que la aportación del trabaja
dor para su retiro permanecerá
en 1.125 por ciento del salario
base de cotización.

Se acordó un incremento en

las aportaciones patronales de
manera gradual a partir de 2023
hasta concluir en 2030, pasando
de 5.15 a 13.875 por ciento.
Y se determinó mantener sin

modificación en 0.225 por ciento
la aportación del Estado hasta
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diciembre de 2022, pero elimi
narla a partir de enero de 2023
para pasar a una cuota social
para los trabajadores a cargo del
gobierno federal.

En suma, el incremento de la
aportación obligatoria pasará
de 6.5 a 15 por ciento del salario
base de cotización en un plazo de
8 años.

El viernes, cuando anunció
que el 5 de febrero presentará un
paquete de reformas constitu
cionales, incluidas la del Poder
Judicial y la electoral, AMLO
dijo que en la correspondiente
a las pensiones, "lo que se va a
hacer es que el gobierno va a
aportar lo que no aportaba
antes para que se logre que el
trabajador obtenga cuando se
jubile su salario completo".

Hasta no conocer la iniciativa,
es incierto si la mayor contribu
ción del gobierno federal se dará
como hasta antes de la reforma

de 2020, con aportaciones
gubernamentales administradas
por las Afores, o si se optará por
aumentar la cuota social o se

elegirá otro mecanismo.
En cualquier situación, la

gran pregunta es cómo se
financiará fiscalmente la

mayor cantidad de recursos que,
en su caso, aporte el Estado para
los trabajadores.

En el supuesto hipotético de
que se otorgue una tasa de reem
plazo, que es el porcentaje del
último sueldo del trabajador, del
100 por ciento, se tendría un
alto costo en las finanzas

públicas.
De por sí, como se publicó en

este espacio la semana pasada,
el gasto en pensiones y jubilacio
nes, incluida la Pensión para el

Bienestar de las Personas Adul

tas Mayores, suma 2 billones
de pesos y significa casi 22 por
ciento del presupuesto federal
aprobado para este año.

Pero si se compara con la
recaudación tributaria reportada
por el SAT, que es la principal
fuente de ingresos públicos,
representa más de 43 por ciento.

Al inicio de la semana, la
Comisión Nacional del Sistema
de Ahorro para el Retiro, que es
el organismo regulador del SAR,
compartió algunos resultados de
la reforma de 2020, que también
disminuyó las semanas cotiza
das para tener derecho a una
pensión:

Al cierre de 2023 un total de

72 mil personas obtuvieron una
pensión bajo la ley vigente, pero
de no haberse llevado a cabo la
reforma solamente se hubieran

pensionado 5 mil 233 personas.
Además, los nuevos pen

sionados alcanzaron una

tasa de reemplazo prome
dio de 72 por ciento, mayor
a la pensión de 49 por ciento
que hubiera alcanzado el grupo
reducido.

El hecho de que el presidente
plantee 'corregir' el sistema de
pensiones a ocho meses de con
cluir su administración, más bien
lo pone como elemento central
de la discusión política en
el contexto de las campa
ñas electorales.

"... el presidente
plantea corregir el
sistema de pensiones
a 8 meses de concluir
su administración "
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AMLO quiere imponer su agenda a Claudia
Pues no serán tres ni cinco, sino por lo menos

10 y podrían ser hasta 20.
Esto dijo ayer el presidente López Obrador,

respecto al paquete de propuestas de reforma
constitucional que serán presentadas el próximo 5
de febrero.

¿De qué reformas se trata?
De la del Poder Judicial; de la políticoelecto

ral; de la de pensiones; del salario mínimo; de la
austeridad republicana; de la del Bienestar; de
la Guardia Nacional; de los órganos autónomos;
del sistema ferroviario, y de pensiones a adultos
mayores.

Más las que se acumulen.
De algunas ya conocemos un poco de su conte

nido. De hecho, ayer AMLO amplió lo que tendrá la
reforma judicial, a partir de los candados para que
alguien aspire a convertirse en magistrado o minis
tro sobre la base del voto popular.

En otros casos, no hay claridad respecto a lo que
van a contener.

Se ha dicho insistentemente, que, con el actual
balance legislativo, no hay ninguna manera de
que las iniciativas tengan el respaldo de las dos
terceras partes del Congreso para ser aprobadas.

Presuntamente, AMLO le apuesta a que, en el
mes de septiembre, en el último mes de su mandato
y con un Congreso renovado, pueda obtener las con
diciones para que las iniciativas sean aprobadas.

De acuerdo con las encuestas publicadas hasta
ahora, Morena podría obtener la mayoría abso
luta en las dos cámaras del Congreso.

Pero, las probabilidades de que obtenga la mayo
ría constitucional son prácticamente nulas.

Esto quiere decir que, efectivamente, las pro
babilidades de que esas iniciativas que se darán a
conocer el 5 de febrero se conviertan en realidad,
sonbajísimas.
Entonces ya lo hemos comentado ¿por qué

la insistencia de lanzar un enorme paquete de
reformas constitucionales?

A mi parecer, hay dos razones.
La primera tiene que ver con la estrategia elec

toral.

El contenido de esas reformas será muy popular.
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Se espera que en la medida que se difunda, se logre
un respaldo mayor de la población a todas las can
didaturas de Morena, desde la de Claudia a la Presi
dencia como de la de miles a puestos municipales.

No está equivocada la estrategia. Creo que habrá
muchos que respalden las iniciativas del presidente.
Y será complicado argumentar en contra de cada
una de ellas.

La segunda razón, a mi parecer, le importa más a
López Obrador.

Se trata de crear una agenda política para el
nuevo gobierno.

AMLO no quiere darle la oportunidad a Claudia
para que ella sea quien fije sus prioridades y sus
acentos.

Muchos dicen: AMLO y Claudia son lo mismo.
La realidad es que, cuando uno entra a los deta

lles y a las intimidades, resulta que no son iguales.
Vaya, si AMLO tuviera una plena confianza en

que Claudia replicaría lo que ella piensa si gana la
Presidencia, ni se preocuparía en su herencia.

Pero, es muy astuto y sabe que no es así.
En contra de lo que muchos suponen, hay dis

crepancias importantes y AMLO está buscando
la manera de dejarle a la exjefa de Gobierno de la
CDMX su agenda.

Quienes aseguran que Claudia es una mala copia
de López Obrador ignoran la historia de México.

No recuerdan cómo se camuflajeó Echeverría an
tes de aparecer como el político que iba a enarbolar
la "apertura democrática", contra todos los impulsos
de Díaz Ordaz.

O la manera en la que López Portillo le dio por
tazo a su amigo de su juventud, desterrándolo como
embajador en la Islas Fidji.
Y hay muchos otros ejemplos.
Dicen algunos: "pero AMLO es diferente y Clau

dia es incondicional".

Cuando la discusión versa sobre creencias, los
argumentos se vuelven inútiles.

Tampoco es relevante lo que ella diga hoy. Ni
siquiera es candidata aún.

Si acaso ella fuera la que ganara la elección pre
sidencial, sobre la base de la realidad que entonces
surgirá, lo invito a que retomemos esta discusión.
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Robar
López Obrador afirmó que

su lema, y el de su movi
miento, era "no mentir,

no robar, no traicionar". Ha sido
exactamente al contrario, y creo
que es necesario documentarlo.

Además de asegurar que
terminaría con la inseguridad,
López Obrador afirmó que
acabaría con la corrupción, y
que de ahí obtendría 500 mil
millones de pesos con los cuales
financiaría sus proyectos. Eso
era mentira. No sólo no se en

frentó seriamente la corrupción,
sino que este sexenio es el más
corrupto de la historia.

Primero, debemos considerar
corrupción el uso de recursos
públicos para la compra de
voluntades. Si esto se disfraza

de política social, que lo crean
los incautos. La destrucción de

programas sociales bien diseña
dos, monitoreados y evaluados,
como lo eran el Seguro Popular
y ProgresaOportunidadesPros
pera, para reemplazarlos por la
entrega de efectivo, sin padrón,
sin reglas, sin control alguno,
no es otra cosa que corrupción.
Que eso se haga apelando a la
sensiblería social, insisto, no lo
disculpa.
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Segundo, el fraude más
grande que se ha documentado
ha sido el que ocurrió en Segal
mex en este sexenio, institución
recién fundada y dirigida por un
antiguo jefe de López Obra
dor, Ignacio Ovalle. Decenas
de miles de millones de pesos
desaparecieron en ese intento
de reconstruir Conasupo, y
de ese fraude viene el control

que López Obrador tiene sobre
Dante Delgado y Movimiento
Ciudadano. No sólo eso, sino
que hay evidencias, no seguidas
al detalle, que conectan con el
narcogobierno venezolano y la
dictadura cubana.

Tercero, se ha documentado
públicamente la intervención
de los hijos de López Obrador
en diversos actos de corrupción.
Del mayor, a través de contra
tistas de Pemex; del segundo y
tercero, alrededor de las obras
insignia de su padre: aero
puerto, refinería y tren. Hay
grabación donde celebran cómo
"se había metido" 250 millones
de pesos de utilidades en sólo
seis meses.

Cuarto, se financia desde el
gobierno un ejército de operado
res electorales llamados "siervos

de la nación", que fueron
impuestos a la secretaria de De
sarrollo Social (hoy Bienestar),
para que esa "política social"
ficticia, en realidad compra
de votos, pudiera operarse de
forma paralela. Así se ha hecho,
y se sigue haciendo ahora. Ese
ejército electoral, financiado con
recursos públicos, actúa a favor
de Morena.

Quinto, tanto las campañas
de los aspirantes a la candida
tura presidencial de Morena
en el verano, como la que hoy
realiza Claudia Sheinbaum, han
requerido centenares, si no es
que miles de millones de pesos
que no pueden salir sino del
erario, o de negociaciones para
pagos futuros desde esa misma
fuente.

Finalmente, la estrecha
relación de López Obrador con
la familia del Chapo Guzmán
no puede menospreciarse. Los
recursos que Sergio Carmona
aportó a Morena, especialmente
en la elección de 2021, que per
mitieron que ese partido ganase
casi todas las elecciones locales

mientras perdía la federal,
representan la intervención más
clara del crimen organizado en
una elección en México, hasta
ahora. El crecimiento territorial

del crimen organizado en esta
dos gobernados por Morena me
parece también evidencia clara
de corrupción.

López Obrador insiste en
afirmar que la corrupción se
ha terminado, y lo ilustra con
un pañuelo blanco. No existe
ninguna evidencia que sostenga
esa afirmación. Por el contrario,
hay denuncias y documentación
pública de que éste es el sexe
nio con más corrupción en la
historia.

Los dos temas más impor
tantes para los mexicanos en la
elección de 2018 fueron la inse
guridad y la corrupción. López
Obrador ofreció enfrentarlos y
resolverlos. Por el contrario, hoy
estamos peor en ambos. Hoy
el crimen organizado controla
más territorio y más negocios
que en ese año, y este sexenio es
el más corrupto de la historia.
Sólo mintiendo pueden decir
lo contrario, pero eso no es un
obstáculo para ellos.
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Durante los últimos días hemos visto cómo los altos ín

dices de contaminación en la ciudad de Monterrey so
brepasaron los límites establecidos para garantizar una cali
dad del aire segura para la vida humana. El tema se ha usado
tanto para golpear al gobernador, Samuel García, como a Pe
tróleos Mexicanos (Pemex), que encabeza Octavio Romero
Oropeza, y a cuya refinería de Cadereyta se le atribuyen los
altos niveles de polución.

El secretario del Medio Ambiente, Al
fonso Martínez Muñoz, dijo que se podría
exigir la reubicación o cierre de la refine
ría si ésta no aplica e informa de acciones
para reducir sus emisiones contaminantes.
Nadie habla, por cierto, de todas las demás
industrias contaminantes que hay en esa
zona metropolitana, olvidando que se trata
prácticamente de la capital industrial del
país. A mediados del año pasado, la Secre
taría del Medio Ambiente de Nuevo León

puso nombre a todas las empresas contami
nantes que, además, hicieron caso omiso a
las alertas ambientales; entre ellas le puedo
citar los nombres de John Deere, Vesuvius,
Daltile, Kandelium, TYG, Holcim, GrafTech,
Owens Vimosa, Blackhawk, Univar Solu
tions, Nemak, Iberdrola, Varmoxz, Sigma
Alimentos, Kohler y Crisa. La pregunta aquí
es: ¿seguirán evadiendo su responsabilidad
y centrándola en Pemex? Pues parece ser
que al gobernador le conviene más quedar
bien con la IP local que, en verdad buscar
una solución innovadora. Al tiempo.

Salvador Alba Jr., en Indy, En una mues
tra de compromiso con el talento mexicano,
Grupo Indi, dirigido por Manuel Muñozca
no, ha decidido respaldar la carrera de Sal
vador Alba Jr., un joven piloto que viene de
ganar su segundo campeonato en Nascar
México y que, ahora, se une al equipo An
dretti Cape para competir en la temporada

2024 de Indy NXT. Este campeonato, ante
riormente conocido como Indy Lights, es
una plataforma crucial para el desarrollo

de pilotos en la ruta hacia la IndyCar. De
esta manera, Grupo Indi, reconocido por
su liderazgo en la construcción de infraes
tructura en el país, reafirma su compromiso
en proyectos de responsabilidad social que
abarcan desde el deporte hasta la educación
y la cultura. El debut de Salvador Alba Jr. con
Andretti Cape está programado para las iró
nicas calles de San Petersburgo, entre el 8 y
el 10 de marzo, con lo que dará inicio a una
emocionante temporada en la Indy NXT.

Opción de adquisición. México Pacific
concretó un tercer acuerdo de compraven
ta de largo plazo (SPA) con ExxonMobil
LNG Asia Pacific (EMLAP) por 1.2 millones
de toneladas adicionales por año (MTPA)
de gas natural licuado (GNL), proveniente
del Tren 3 del proyecto Saguaro Energía
de México Pacific, que se desarrollará en
Puerto Libertad, Sonora. Este dato se da
de la opción contemplada en los acuerdos
de compraventa de GNL de los Trenes 1 y 2,
ejecutados en enero del 2023. Ahora, bajo
el acuerdo de compraventa (SPA) del Tren 3,
EMLAP comprará GNL sobre una base fran
co a bordo (FOB, por sus siglas en inglés)
durante un periodo de 20 años. Igualmente,
se contempla una opción para otro 1 MTPA

del Tren 4.

El desarrollo del proyecto Saguaro Ener

gía en Puerto Libertad se vuelve aún más
estratégico con este acuerdo, consolidando
su posición como una fuente confiable y sos
tenible de GNL, La duración a largo plazo del
acuerdo ofrece estabilidad y previsibilidad
en el suministro, factores cruciales en el mer
cado energético. Este enfoque puede contri
buir a una mayor eficiencia en la cadena de
suministro, beneficiando a ambas partes.
Voz en off. Genes2Life anunció el lanza
miento de dos innovadores productos
Pablo AI, una Inteligencia Artificial diseña
da para la vigilancia epidemiológica y el di
seño de sistemas de diagnóstico molecular,
y Nano Luci, un sistema automatizado de
diagnóstico in situ (POC) desarrollado en
conjunto con Coyote Bioscience, que lleva
rá el diagnóstico por biología molecular a
comunidades necesitadas. La introducción

de Pablo Ai y Nano Luci representa un hito
importante en la capacidad de Coyote Bios
cience y Genes2Life para impulsar la inno
vación en el ámbito de la biología molecular
y la salud pública en México. Se firmó, ade
más un memorándum de entendimiento y
colaboración para que, este mismo año ten
gamos el monto de la inversión mexicana
y la inversión china, para poder hacer esta
manufactura en México bajo los estándares
nacionales.
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Los dos proyectos económicos de nación que se disputan
en 2024 son estructuralrnente divergentes; tendrán as

pectos en común como la continuidad constitucional de los
programas sociales para ayudar a la población más pobre, pe
ro difieren profundamente sobre las estrategias y el papel del
sector público para reducir de raíz la pobreza y la mediocridad
económica. Es ahí donde se enfrentan los equipos de exper
tos coordinados por Enrique de la Madrid, de lado de Xóchitl
Gálvez, y el equipo de expertos coordinados por Juan Ramón
De la Fuente, de lado de Claudia Sheinbaum.

Por el lado de la candidata de Morena

PVEMPT, De la Fuente ha integrado a sus
filas al exsubgobernador de Banxico, Gerar
do Esquive; a la exsecretaria de Economía,
Tatiana Clouthier; al excoordinador de
asesores de Presidencia, Lázaro Cárdenas
Batel, y cuenta con aportaciones de la ac
tual secretaria de Economía, Raquel Buen
rostro, quien fuera una muy efectiva jefa
del Servicio de Administración Tributaria.

También se habla de que el empresario Al
fonso Romo ha congregado personalidades
empresariales para apoyar el llamado se
gundo piso de la 4T.

De lado de la candidata del PANPRI

PRD, el equipo en materia económica se ha
diversificado en tópicos coordinados por el
exsecretario de Turismo, De la Madrid, en
mancuerna con el exsecretario general de la
OCDE, José Ángel Gurría; el exsecretario de
Economía, Ildefonso Guajardo; el exdirector
del IMSS, Germán Martínez, y el exsecreta
rio de Hacienda, Carlos Urzúa. Para el equipo
de De la Fuente, hay un fuerte problema en
cuanto elaborar una creíble propuesta de

perfil socialdemócrata y moderado ante un
discurso radicalizado en asuntos de equilibrio
de poderes (como la elección popular' de mi
nistros y jueces) y la reducción de las institu
ciones autónomas, asuntos que son parte de
la gobernanza que requieren la confianza de
empresarios, inversionistas y emprendedores

Para el equipo de De la Madrid, el proble
ma es diferente, pues como oposición eso
facilita la crítica a las evidentes fallas y omi
siones de la actual administración..,, pero
enfrenta, a su vez, la dificultad de que sus
propuestas pueden ser tildadas de "neolibe
rales", que no dieron resultado en el pasado
y son semillero de corrupción.

Vaya, en un asunto tan sensible y relevan
te como el uso de energías limpias, donde el
discurso de Sheinbaum contradice la actual

política de Gobierno (nacionalestatista) sin
que haya certeza que, de ganar la Presiden
cia, implementará una política abierta a la
inversión privada y promoción de energías
renovables, como también reiteró su equipo
en noviembre y diciembre pasado al reu
nirse con el empresariado de la Asociación

Mexicana de Energía (AME), que encabeza
Abraham Zamora. Tras la reunión con The

American Society of México, que dirige
Larry Rubín, nos dicen que igual percepción
quedó entre los empresarios estadouni
denses ansiosos de concretar sus planes de
nearshoring.

Los integrantes de la AME se vieron en
octubre del 2023 con el equipo de Gálvez y
esta semana con la responsable de la mate
ria, Rosanety Barrio. Para los aliancistas no
hay contradicción entre el propósito liberal
y ambientalista en materia energética, pues
se trata de un elemento natural de una agen
da opositora a la actual política pública.

Pero lo óptimo para el país sería que las
posturas económicas tendieran a converger
para, ya pasada la calentura electoral, tender
puentes y acuerdos sólidos..., aunque, de
momento, sólo se perciben diferencias es
tructurales, de fondo.

Monopolio plaquero y seguridad. En
algunos estados, las placas vehiculares se
han convertido en un verdadero problema
de seguridad. El conflicto involucraría a una
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serie de empresas, supuestamente, vincu
ladas entre sí, que proveen de estos bienes
a los gobiernos estatales. Entre las señala
das están Placas y Señalamientos Mexica
nos..., la cual ganó un contrato, pero debido
a la mala calidad, el Gobierno contratante
se vio obligado a iniciar un programa gra
tuito de reposición de placas: resultó que
la pintura se desgastaba en menos de tres
años, tiempo que estipula la NOMOOl
SCT22016 para que la coloración no se
desgaste. El tema llegó desde el año pasa
do a los escritorios de Andrea Marván, en
la Comisión Federal de Competencia Eco
nómica (Cofece), y de Antonio Martínez
Dagnino, en el Servicio de Administración
Tributaria (SAT). Ellos serán los encargados
de revisar el caso.

Rizzani y la dovela caída. Había cinco
niños a bordo de una camioneta de la que
milagrosamente bajaron minutos antes de
que fuera aplastada por una dovela que cayó
en el tramo de la CDMX del Tren Interurba

no MéxicoToluca.

Dato: desde el cuarto trimestre del 2022,
la empresa italiana Rizzani de Eccher, que
dice conducir Giovanni Cerchiarini, es una
de las 10 empresas que el Gobierno capita
lino contrató para edificar el tramo de dicho
tren interurbano, luego de cancelarse en
mutuo acuerdo el contrato de obra con la

firma CAABSA, de los hermanos Amodio.
Rizzani subcontrató a la grúa que volcó pero
que no mató a nadie; tiene contrato con ICA,
de Guadalupe Phillips.
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EL GIGANTE CON RIESGOS

A LA VISTA

POR ARTURO VIEYRA

Ha sido sorprendente el desempeño
de la economía de Estados Unidos

que frente a los pronósticos que anticipa
ban una recesión para finales del 2023 y/o
en este año, la realidad se impone con una
dinámica de crecimiento que ha desperta
do un gran optimismo en las expectativas,
prácticamente anulando el escenario de
una recesión pronunciada para dar cabida
a otro denominado como "aterrizaje sua
ve" que, sibien anticipa una desaceleración
moderada del crecimiento para este año, fi
nalmente propone un avance productivo
en la economía más grande del mundo.

Datos recientes revelan que, aun cuando ya se perfilan
en algunos sectores —como en la manufactura— signos de
desaceleración productiva, aún el conjunto de la economía,
en particular el mercado laboral, muestran fortaleza. Sólo
algunas cifras como la creación de empleos no agrícolas, las
ventas al menudeo (en el pasado Black Friday repuntaron
7%), el indicador ISM de servicios y las solicitudes iniciales de
ayuda por desempleo registran buenos resultados que apun
tan que la economía tuvo un avance cercano a 2.5% en2023.
En paralelo, la inflación viene descendiendo y en diciembre
cerró con una tasa anual de 3.4% y, principalmente, el índice
sin alimentos y energía descendió hasta 3.9%.

Una situación sui géneris donde la economía crece y la

inflación baja en un contexto de tasas de interés al alza. Tra
dicionalmente, cualquier economista anticiparía que a un
periododeinflaciónyuna política monetari a muy restrictiva
prosigue necesariamente una recesión, pero éste no parece
ser el caso bajo la expectativa de un "aterrizaje suave" que
predice un avance del PIB cercano al 1.5% para este año.

Dos factores promovieron esta situación atípica. En pri
mer lugar, las causas que motiv aron la infl ación no fueron las
tradicionales; es decir, por un aumento de la demanda, con
cretamente el rompimiento de las cadenas de producción y
el alto costo de los fletes y los temores de una crisis energética
derivados del conflicto rusoucraniano. Amortiguados estos
efectos, sumados a expectativas a labaja de los precios por la
política monetaria, la inflación ha descendido.

A la par, la política fiscal de Estados Unidos se ha mante
nido expansiva con un aumento del déficit y la deuda del Go
bierno (se estima que en2023 el déficit será de 6% del PIB y la
deuda alcanzará un nivel históricamente alto de 120%). Esto
ha venido contranestando los efectos restrictivos de la polí
tica monetaria a través de una emisión continua de dinero.

Los riesgos bajo este esquema no son desdeñables. La
inflación puede repuntar frente a un conflicto geopolítico
como los actuales. Además, si persiste la política fiscal ex
pansiva la mayor cantidad de dinero presionará los precios y
limitará, incluso revertirá la esperada baja de tasas de interés.
Las probabilidades de ambos riesgos son altas. Acabamos de
presenciar un súbito —afortunadamente temporal— aumen
to de los fletes por el conflicto en el mar Rojo. Por otro lado,
este 2024 es un año electoral, lo cual disminuye las probabi
lidades de que se frene la expansión fiscal en Estados Unidos.

Las consecuencias de un nuevo repunte de la inflación
necesariamente conllevarían a una recesión en el poderoso
vecino del norte, la cual podría materializarse en el último tri
mestre de este año o en 2025. Hay que estar alertas.
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POR ARTURO DAMMARNAL

Ya tenemos, del INEGI, los datos de

la Inversión Fija Bruta, IFB, para
octubre, inversión en instalaciones,
maquinaria y equipo, parte esencial
de la Inversión Directa, ID, que pro
duce bienes y servicios» crea empleos
y genera ingresos, condiciones del
bienestar.

En términos mensuales (comparando cada mes con
el anterior), en octubre de 2022 la IFB creció 1.0%. Un año
después, octubre 2023,1.9%, 0.9 puntos porcentuales más,
90.0%. En septiembre de 2023 decreció 1.5%, un mes des
pués creció 1.9%, 3.4 puntos porcentuales más, 226.7%. En
ambos casos la IFB creció más, pero estuvo lejos del máxi
mo anual alcanzado, hasta octubre, en2023:5.1% en mayo.

En términos anuales (comparando cada mes con el
mismo del año anterior), en octubre de 2022 la IFB creció
7.8%. Un año después, octubre 2023,24.7%, 16.9 puntos
porcentuales más, 216.7%. En septiembre de 2023 creció
23.6%, un mes después 24.7%, 1.1 puntos porcentuales más,
4.7%. En ambos casos la IFB creció más, pero estuvo por de
bajo del máximo anual alcanzado, hasta octubre, en 2023:
28.3% en agosto.

Tanto en términos mensuales, como anuales, los resul
tados de la IFB en octubre fueron mejores que los de sep
tiembre, y están en niveles históricamente elevados, lo cual,
por ser parte esencial de la ID, es buena noticia.

La IFB en construcción creció, en términos anuales,
31.8% (20.1% residencial y 42.9% no residencial), y 4.0% en
términos mensuales (11.3% residencial y 1.6% no residen
cial). En maquinaria y equipo, en términos anuales, creció

17.8% (15.6% nacional y 18.1% importado), y menos 0.6% en
términos mensuales (menos 1.7% nacional y menos 0.5%
importado).

El nivel de la IFB en octubre fue un máximo histórico.

Antes de la recesión del 2020 el máximo histórico se al

canzó, en 102.9 puntos (2018 = 100), en diciembre de 2018.
Con la recesión, en abril de 2020, bajó a 59.8. En octubre
alcanzó 118.5.

Ya tenemos también, para octubre, las cifras del Con
sumo Privado, CP, la compra de bienes y servicios de las
familias del país, excluyendo bienes inmuebles y objetos
lujosos.

En términos mensuales, en octubre de 2022, el CP cre
ció 0.2%. Un año después, en octubre de 2023, decreció
0.3%, 0.5 puntos porcentuales menos, 250.0%. En sep
tiembre de 2023 creció 0.8%, un mes después decreció
0.3%, 1.1 puntos porcentuales menos, 137.5%. En ambos
casos el CP creció menos, y estuvo lejos del máximo anual
alcanzado, hasta octubre, en 2023:1.6% en enero.

En términos anuales, en octubre de 2022, el CP creció
4.1%. Un año después, en octubre de 2023, creció 4.5%, 0.4
puntos porcentuales más, 9.8%. En septiembre de 2023
creció 5.0%, un mes después 4.5%, 0.5 puntos porcentua
les menos, 10.0%. En el primer caso el CP creció más y en el
segundo menos, y estuvo lejos del máximo anual logrado,
hasta octubre, en 2023:5.2% en enero.

El CP de bienes y servicios de origen nacional creció, en
términos anuales, 1.3%, y el de origen importado 22.0%. En
términos mensuales el crecimiento fue menos 0.1% nacio

nal y menos 1.6% importado.
El nivel del CP en octubre estuvo en 108.5 puntos (2018 =

100), ligeramente por debajo del máximo histórico, 108.8 en
septiembre. Antes de la recesión el máximo histórico se al
canzó, en 101.9 puntos, en septiembre de 2019. Con la rece
sión, en abril de 2022, bajó a 76.6. En octubre alcanzó 108.5.
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Primavera en Guatemala;
invierno en Iowa

Mientras miles de guatemaltecos se iban a la ca
ma casi al amanecer del lunes, después de per
manecer más de 10 horas en la plaza del Con
greso, para impedir que se consumara un golpe
de Estado contra el presidente electo, Bernar

do Alvarez de León, otros pocos miles de votantes de Iowa se
levantaban para apresurar las tareas pendientes y acercarse
a las asambleas locales (caucus) para votar abrumadoramen
te por Donald Trump, para que sea su candidato presidencial
republicano y para que se vengue en las elecciones presiden
ciales de noviembre y recupere la Casa Blanca, que los demó
cratas le robaron en 2020, como insisten pese a las montañas
de evidencias en contra.

Mientras muchos guatemaltecos se acostaban afónicos, des
pués de gritar de alegría al proclamar Alvarez de León que "el
fin del autoritarismo" y "el comienzo de la primavera democrá
tica", los iowanos conservadores se preparaban para votar ba
jo uno de los inviernos más duros de las últimas décadas, que
demuestra, como llegó a decir un hombre tras a la reportera
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de un canal nacional tras vo
tar en Des Moines: "¿Lo ven?
Trump tiene razón: no hay ca
lentamiento global; es un in
vento de los liberales y los co
munistas", proclamó satisfe
cho, sin pensar que el cambio
climático trae, precisamente,
estos cambio dramáticos de temperaturas, hacia el extremo
alto y bajo del termómetro.
Y entre la primavera guatemalteca y el largo invierno es

tadounidense que se avecina, si se cumplen los peores presa
gios —un Trump con deseos de venganza y más radical que
nunca— está México.

El socialdemócrata Arévalo de León ya ha mostrado su en
tusiasmo por colaborar estrechamente y desde el respeto mu
tuo con México en todos los asuntos de interés binacional,
entre ellos la crisis de los inmigrantes y la necesidad de desti
nar de forma urgente todo el dinero posible en seguridad y en
oportunidades económicas para desincentivar las caravanas
hacia EU. En el otro extremo, Trump no tardó ni cinco minu
tos de su discurso tras su aplastante victoria en Iowa para lla
mar a los inmigrantes "invasores" y para asegurar que, "cuan
do sea presidente, voy a sellar la frontera", porque un muro ya
no es suficiente, quiere cerrar los pasos en la frontera terrestre
más transitada y con más intercambio comercial del planeta.
Todavía hay tiempo para impedir la tragedia global que su

pondría la vuelta al poder de Trump, como recordó este mis
mo martes el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, y al
parecer no le preocupa excesivamente al presidente mexicano,
Andrés Manuel López Obrador. Pero no está en nuestras ma
nos que esto suceda, sino en la de los estadounidenses.
Ojalá tuvieran los estadounidenses la decencia, la empatia

y la calidad democrática de los guatemaltecos que, pudiendo
haber caído en la tentación de votar a un extremista y un ven
dedor de promesas demagógicas (como hicieron los argenti
nos recientemente). Pero por desgracia parece que regresa con
fuerza el pensamiento conspiranoico y terraplanista.
La pregunta es fácil: ¿Qué país de México es una repúbli

ca bananera?»

Entre los peores
presagios un Trump

con deseos de venganza
y más radical que

nunca está México
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* Gobiernos estatales más dependientes del Ejecutivo
*Zarlenga dirigirá Stellantis en EU; Quezada en México
* Grumma invertirá 1500 mdp en planta en Yucatán
Después del costo financiero de la deuda pública, el

gasto federalizado recursos presupuéstales pa
ra los Estados es el segundo rubro más grande
del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF)
2024, y representa en promedio entre el 84% y 95%

de los ingresos de los gobiernos estatales. Ya que el gasto federa
lizado es fundamental para el funcionamiento de los gobiernos
Estatales, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria
(CIEP), analizó los recursos que obtendrán los estados en 2024 y
sus implicaciones en la coordinación fiscal.

El CIEP asegura que el monto aprobado para este año es de 2
billones 556 mil 838.5 mdp; 0.5% menos a lo inicialmente pro
puesto en el proyecto de presupuesto, y 0.3% más que lo apro
bado para 2023.

La principal razón de esta disminución es que, para 2024 se
estima una menor Recaudación Federal Participable (RFP) por
menos ingresos petroleros. La disminución del gasto federalizado
se refleja, principalmente, en las participaciones (0.4%] y apor
taciones [7.9%), que son los componentes más grandes de dicho
gasto. Los estados con más reducciones son Nayarit (3.7%], Quin
tana Roo (1.5%) y Coahuila (1.3%), mientras que los que tuvie
ron mayores incrementos son Baja California Sur (2.7%), Chiapas
(1.1%) y Oaxaca (1.1%).
La centralización tanto de los recursos correspondientes al

IMSS bienestar como los correspondientes a infraestructura im
plica una mayor dependencia de los gobiernos estatales y muni
cipales hacia la federación. Es importante que las entidades fede
rativas fortalezcan la recaudación propia y tengan más control en
la elaboración de sus políticas públicas.
En el PEF 2024, se aprobaron dos modificaciones impor

tantes. La primera, para que las 23 entidades adheridas al

IMSSBienestar reciban recursos del fideicomiso del mismo
nombre. Las 9 entidades restantes obtendrán dichos recursos

a través del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud
(FASSA) y ejercerán únicamente las facultades establecidas en
la Ley Federal de Salud.

La segunda modificación creó el programa presupuestario
'Fortalecimiento para el Desarrollo de la Infraestructura esta
tal', que reasigna 7 mil 189.1 mdp de las participaciones y apor
taciones a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes.

RELEVO. Carlos Zarlenga reemplazará a Mark Stewart como
COO de Stellantis Norteamérica. Bajo el liderazgo de Zarlenga,
Stellantis México ha logrado una mejora en resultados de ven
tas, participación de mercado e Ingreso Operativo Ajustado,
llevándola al mejor nivel de ganancias en la historia del nego
cio. Carlos Quezada asume el cargo como Presidente y CEO en
Stellantis México, reportando a Carlos Zarlenga, COO de Ste
llantis Norteamérica, a partir del 1 de febrero de 2024.

INVERSION. Para atender la creciente demanda de productos
en el sureste del país Mission Foods México, subsidiaria de Gru
ma, planea invertir en los próximos 68 años 1,500 millones de
pesos en una planta productora en Yucatán. La nueva planta de
la empresa productora de tortillas, tostadas y botanas empaca
das, que estará ubicada en el municipio de Hunucmá, Yucatán,
podría generar más de 800 empleos directos en la península
de Yucatán, de los cuales el 55 por ciento serán ocupados por
mujeres, además de una cantidad importante de empleos indi
rectos durante la construcción de la nueva planta de Mission •
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JP Morgan, ¿seguirá el rally bursátil en 2024?
La correduría internacional destacó que
con un avance interanual de 36%, México
fue el tercer mercado bursátil con el mejor
desempeño a nivel mundial en 2023, im
pulsado por la creciente tendencia del
nearshoring, y la pregunta es si la tenden
cia continuaría este año.

JP Morgan explicó que las empresas de
baja y mediana capitalización, con un
promedio de 11%, tuvieron un desempeño
considerablemente inferior a las de gran
capitalización que avanzaron 33% en pro
medio el año pasado, y que incluyen algu
nos de los nombres que están en su lista
de cobertura como Alsea, Cemex, Femsa,
Fibra Prologis, Vesta y GCC.

Destacó que entre los aspectos positi
vos está el mayor crecimiento del PIB de
3.4% para 2023 y 2.7% para este año. un
escenario resiliente de consumo que se es
pera que se mantenga al menos en el pri
mer semestre, potencial alza de las ganan
cias estimadas para este año, valoraciones
que siguen atractivas respecto a las histó
ricas. Además, el escenario de un aterrizaje
suave de la economía de EU junto con el
nearshoring son factores positivos.

"Sin embargo, entre los obstáculos no
despreciables figuran una desaceleración
en EU y un mayor ruido político antes de
las elecciones de junio, lo que podría debi
litar las perspectivas de inversión privada
debido a políticas públicas adversas. Por lo
tanto, dado el balance de riesgos antes
mencionado, creemos que es más probable
que el mercado opere lateralmente al me
nos durante los próximos meses, especial
mente si se tiene en cuenta un escenario

global desfavorable para los mercados

emergentes en su conjunto, una temporada
de resultados trimestrales sin sobresaltos,
y el primer recorte de tasas en marzo, con
riesgos de un recorte posterior", agregó.

PROMOCIÓN ESTRATÉGICA
Nacional Financiera a cargo de Luis Anto
nio Ramírez comienza hoy con una serie
de foros de promoción a la micro, pequeña
y mediana empresa, los cuales se realiza
rán en todo el país. Hoy es el turno de la
Ciudad de México y ya confirmaron su
asistencia los representantes de Conca
naco y Coparmex, además de la Asocia
ción Mexicana de Mujeres Jefas de Em
presas, y por ser el arranque en la capital
del país, se tiene confirmada la participa
ción del secretario de Desarrollo Econó
mico, Fadlala Akabani.
APOYO INFANTIL

Grupo Rica, que dirige Miguel Ángel Gui
zado, y su Fundación Misión de Doña
Margarita, así como Jugos del Valle Santa
Clara, donaron 7 mil 852 litros de leche a
los sistemas del DIF de Hidalgo, Pachuca y
Cuautla, con ello se beneficiaron a 34 mil
250 personas en situación de vulnerabili
dad, especialmente a niños de estás ciu
dades. Esto fue como parte de los festejos
del Día de Reyes y de las iniciativas que
realizan estas compañías durante todo el
año, en beneficio de las comunidades con
acciones de bienestar común, cuidado del
medio ambiente y empoderamiento eco
nómico, y también buscando promover el
desarrollo en estas localidades.

@robertoah
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Un triste rescate para Pemex
El presidente Andrés Manuel López Obrador va a dejar to
do a medias en Pemex, bueno, ni Rocío Nahle se quedó a
ver el desastre en el sector energético, apenas pudo hizo lo
que criticó siempre: botó el puesto.

Empecemos con la producción de crudo, la meta era 2.2
millones de barriles diarios, hoy en el mejor de los casos
van a llegar a 1.8, es decir, crecieron en 5% cuando debería
ser 30% "porque ellos sí sabían cómo hacerlo". No pudie
ron ni de broma

Están explotando muy mal los yacimientos heredados
del neoliberalismo, de acuerdo con los datos disponibles,
al menos el 30% de los campos que eran productivos en el
sexenio pasado dejaron de ser referentes por falta de in
versión y abandono de los mismos.

Datos del IMCO nos ponen con los pies en la tierra sobre el
rescate a Pemex. Su análisis señala que Pemex deberá
amortizar la mitad del saldo total de su deuda en cuatro años,
entre elide julio de2023y el 30 de junio de2027, lo que signi
fica aportar 51.6% del total unos 57 mil millones de dólares.

De nuevo, el IMCO señala que el saldo de la deuda conpro
veedores y contratistas al cierre del primer semestre del año
pasado era de 2312 mmdp. "Este monto es423.7% (187.0 mm
dp) superior al reportado al 30 de junio de2011 (441mmdp).

El Sistema Nacional de Refinación operaba en 2018 al
39% de su capacidad y al cierre del año pasado fue del
44%, un crecimiento marginal, pero ahora, en el mejor de
los casos, si todo les sale perfecto llegarán al 50% aunque
en realidad no hay mucho margen de que esto ocurra por
que hay algunas plantas que tienen paros por semanas y
en algunos casos por meses.

¿Rescate? ¿Dónde?

BUZOS

L  Sería bueno que al actual gobierno mexicano le cuenten lo
que hizo el presidente de Colombia, el ex guerrillero Gustavo
Petro, que desde el 26 de diciembre reglamentó el desarrollo
de la transición energética y definió como Comunidades
Energéticas a "grupos organizados de usuarios naturales o
jurídicos que pueden asociarse para generar comercializar
y/o usar eficientemente la energía a través del uso de fuentes
no convencionales de energía renovable, combustibles re
novables y recursos distribuidos". De esta forma buscan au
mentar la cobertura y garantizar el acceso de las poblaciones
vulnerables. Además aumentar la participación de los usua
rios como generadores y gestores de fuentes no convencio
nales, renovables y energía distribuida; además de descar
bonizar la economía; desarrollar la economía local y territo
rial y ofrecer condiciones económicas asequibles al servicio
de energía para comunidades vulnerables. Todo esto ya se
tenía en México y la 4T, con el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, lo echó para atrás. Todo.

2  Según Octavio Romero, director de Pemex, la tan
prometida 'soberanía energética' se logrará en 2025. La
realidad es que hay un retraso en las promesas más impor
tantes de esta administración. Rescatar a Pemex se trató de

aumentar la producción que en cinco años pasó de 1 millón
701 mil barriles por día (Mbd) en 2019 a un millón 876 Mbd
en 2023 y se intentó recuperar, modernizar y tener la infra
estructura necesaria para refinar y distribuir lo producido,
es decir, contar con el almacenamiento y el transporte ne
cesario. El Programa de Rehabilitaciones del Sistema Na
cional de Refinación invirtió unos 75 mil millones de pesos
en todo el sexenio, lo que ha permitido duplicar la refina
cióny además incrementar el almacenamiento en un 34%.
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E Y visualiza alto potencial "gobierne quien gobierne",
por más en 2024 e inseguridad freno
Cuando hablamos de firmas de consultaría y
auditoría, uno de los actores protagónicos es
E Y que preside Carmine Di Sibio y que opera en
1S6 países, con 400,000 empleados y una fac
turación de 50,000 mdd.

Aquí es la dos, sólo superada por Deloitte de
Francisco Pérez Cisneros, con un equipo de
4,000 profesionales cuyo negocio es uno de los
dos más grandes de AL junto con Brasil.

Y es que la firma que inició como Mancera
Hermanos y que fundaron Rafael y Alfredo
Mancera Ortiz ya tiene aquí 90 años como au
ditora, consultora de negocioseimpuestos, una
de sus grandes fortalezas.

Es encabezada por el costarricense Manuel
Solano, a la sazón cabeza de AL: ejecutivo de 61
años, abogadoeconomista con 22 años en la
firma.

Estuvo en México en su apretada agenda en
la que se mueve por todo el continente desde
NY. Obviamente repasó la evolución de la fir
ma que en 2023 creció 16% en una región con
vulsionada, lo que al final le favorece dada la
demanda de servicios por los clientes.

Nuestro país, pese a las controvertidas polí
ticas del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador no estuvo ajena al buen desempeño
de la multinacional y para 2024 se apuesta a
continuar con esa inercia.

Un elemento es el "enorme potencial" que
abre el "nearshoring". Se trata, dice Solano, de
una oportunidad histórica que internamente
debe capitalizarse, máxime la disputa entre EU
y China.

Ahí además no sólo hay oportunidades en
manufactura, sino también en servicios. EY ya
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tiene aquí un "hub" especializado en tecnolo
gía para exportar con una nómina de 350 espe
cialistas que deberá llegar a 2,000. Un desafío
es el talento, pero se está en ello.

También la guerra en Ucrania ha abierto
caminos para Brasil y Argentina en granos y en
general en AL hay todo por caminar en ener
gías limpias, por supuesto más en México.

Solano está convencido de que al país le va a
ir bien, "venga el gobierno que venga". La cer
canía con EU es básica, aunque le podría ir me
jor. Además hay un gran mercado interno y to
do por avanzar en energía e infraestructura in
cluso con un modelo de "economía mixta" que
es lo que se empuja.

Otro filón en el que EY se mueve con fuerza
es "inteligencia artificial" que permitirá opti
mizar procesos con una estructura de costos
más eficiente. Un desafío es la regulación.

Eso sí una variable a pulir es la rampante in
seguridad que bien puede frenar el imán que
significa México para muchas empresas.

Como quiera hay tela de donde cortar.

CANIEM 60 AÑOS, ASAMBLEA EN
MARZO Y SETZER SE REELIGIRÁ
Este 2024 la Cámara Nacional de la Industria

Editorial (CANIEM) cumplirá 60 años de histo
ria. Se trata de una instancia muy relevante por
la tuerza de los libros en lo que es educación y
cultura. Trae en su agenda cantidad de activida

des. Por lo pronto el 21de marzo será su asamblea
y se reelegirá Hugo Setzer, su actual presidente.

ASUMIRÁ MAÑANA EMANUEL
GONZÁLEZ EN ASOFOM POR
PRESBURGER

Mañana jueves tomará protesta como presi
dente de la ASOFOM el regiomontano Ema
nuel González Zambrano para el periodo
20242025 en sustitución de Enrique Presbur
ger. El financiero fue designado desde el año
pasado. Estará como testigo Jesús de la Fuente
timón de la CNBV.

GRUPO INDI APOYO A DE ALBA JR
PARA INDYNXT 2024

Ahora que está tan en voga el patrocinio a de
portistas, resulta que Manuel Muñozcano
mandamás de la constructora Grupo Indi va a
patrocinar al joven piloto mexicano Salvador
de Alba Jr cuya carrera va en ascenso. Recién
ganó su segundo título Nascar México y su ter
cera Super Copa. Además formará parte del
equipo Andretti Cape INDY NXT antes Indy Li
ghts en la próxima temporada que iniciaría en
San Petesburgo a principio de marzo. Indi fue
íundada por el desaparecido y gran ser huma
no, JulioMuñozcano.

(Saguilar_dd
albertoaguilar(a>dondinero,mx
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El primer ministro Li Qiang defendió férreamente el
multilateralismo, y dijo que no se puede hablar del
tema sin la convicción de todos los países

AVOS. Quién lo habría dicho. La batalla
la defensa de la globalización ahora

no surge de Estados Unidos, sino desde
China, que en esta edición del Foro Eco
nómico Mundial es quien se ha adueñado
del tema. Tan numerosa y potente fue la
delegación china encabezada aquí por el

primer ministro Li Qiang, que se reportaba que los empresarios
estadounidenses urgían al secretario de Estado de Estados
Unidos, Antony Blinken,—quien confirmó de último minuto
su asistencia— a aparecer públicamente y con notoriedad
para evitar la "captura" de la agenda por parte de los chinos.

Pero quizá era demasiado tarde. El visible poderío tecno
lógicodeChinay el notable discurso de su Premierfueron el
punto culminante de su visita a Suiza, donde un día antes se
reunió con la presidenta Viola Amherd para anunciar que
ambos países buscarán potenciar su relación comercial
(que ya está amparada con un Tratado de Libre Comercio
vigente desde 2013); lo que incluso implicó el anuncio de la
eliminación de visas para los ciudadanos suizos.
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Qiang defendió férreamente el multilateralismo, y dijo que
no se puede hablar del tema sin la
convicción de todos los países de
que las reglas no las pueden poner
unos cuantos, sino que deben surgir
del consenso de todos. De otra ma

nera se tendría que entrecomillare!
término, aseguró.

Asimismo, ante la pregunta del
profesorKIausSchwabsobre el rol
que jugará China en el desarrollo de

la inteligencia Artificial (lA), aseguró enfáticamente que ese
desarrollo tiene que arrojar como resultado que el ser huma
no siempre esté por encima de esa tecnología, y nunca a la
inversa. Para ello, Qiang subrayó, la IA se tiene que desarrollar
en colaboración.

Pero China tiene también sus desafíos. Recientemente

se ha reportado que en el tercer trimestre de 2023 ese país
experimentó una salida neta de capitales equivalente a 12 mil
millones de dólares, marcando con ello la primera vez en déca
das que sale más capital del que entra o, dicho de otro modo,
ahora están invirtiendo más dinero las empresas chinas en el
mundo de loque invierten las empresas extranjeras en China.

Por lo anterior, es que el Premier Qiang aseguró que China
es socio comercial de más de 140 países y regiones, y que
venía a Davos a compartir con la comunidad de negocios
las oportunidades que surgen de la apertura y colaboración
que está defendiendo.

VILA, MARINA y DURAZO
Los tres gobernadores mexicanos en Davos, Mauricio Vila,
Marina del Pilar y Alfonso Durazo, estarán en una sesión
especial el día de hoy sobre oportunidades de inversión en
México. Será una sesión pequeña con no más de 50 partici
pantes, pero en la que querían ingresar más de 60 empresarios
y CEOs. Al parecer todo mundo quiere saber mucho más de
lo que México tiene que ofrecer en materia de neorshoring.
Ellos tres ganaron la primera mano.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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En los primeros 15 días del año llegaron a las costas
del estado de Quintana Roo más de 100 cruceros.
En 2023 arribaron unos mil 500 barcos

ara muchosjóvenes en nuestro país la lle
de las Fintech les ha abierto la puerta

al mercado de crédito.

Juan Manuel Ruiz Palmieri, CEO de
Círculo de Crédito dice que el crecimiento
acelerado que experimenten losjóvenesde
la llamada Generación Z en la incorporación

a ios expedientes de crédito se atribuye en buena medida al
impulso que les proporcionarán las Fintech.

Hablamos desde gigantes como Mercado Libre, Didi, Nu
y Kueski hasta intermediarios más pequeños como Klimb y
Snowbal!.

Un estudio de Círculo de Crédito, que como sabe participa en
el negocio de sociedades de información crediticia, establece
que al cierre de 2023 más de 45.8 millones de mexicanos
contaban con un expediente crediticio.
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Al desglosareste número con respecto a cada segmento
de la población, Ruiz Palmieri expone: "Podemos establecer
que33 porcientode la generación denominada BobyBoomers
(personas nacidas entre 1946 y 1964), cuenta con un expe
diente crediticio, que representa un tercio de ese segmento".

Mientras que en el caso de la ge
neración X (que precede a la anterior
y que hoy tiene entre 43y58años),se
estima que el porcentaje con historial
crediticio asciende a 58 por ciento.

En cuanto a los Millennials, la in
vestigación establece que 69 por
ciento cuenta con expedientes credi
ticios,consolidándosecomo la mayor
cantidad por el momento.

Ruiz Palmieri dice que aunque la llamada generación Z, es
decir la que nació a finales de los años 90 e inicios de 2000,
representa apenas 25 por ciento del total de ese universo,
las proyecciones hacia 2027 anticipan que presentará una
participación comparable a la población con mayor edad
como es la generación X.

LA RUTA DEL DINERO

A propósito del mercado crediticio, Nacional Financiera, a
cargo de Luis Antonio Ramírez, comienza una serie de foros
de promoción para la micro, pequeña y mediana empresa, los
cuales se realizarán en todo el país. Esos foros arrancan hoy
en la CDMX con la asistencia de representantes de cámaras
empresariales como Concanaco, a cargo de HéctorTejada
Shaar, y Coparmex, que preside José Mediana Mora Icaza,
además de la Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Em
presas (AMMJE), que dirige Zaira Zepeda y del secretario de
Desarrollo Económico de la CDMX, Fadlala Akabani Hneide.
Las Pymes serán el centro de la estrategia de promoción de
Nacional Financiera no sólo con préstamos, también con
asistencia técnica y capacitación... La gobernadora de Quin
tana Roo, Mara Lezama Espinosa, informó que los puertos
deCozumely Mahahual recibieron en los primeros 15 días del
año más de 100 cruceros, lo que impactará positivamente a
la economía en plena temporada alta de turismo extranjero.
Y es que sólo el año pasado llegaron a esa entidad más de
cinco millones de cruceristas en alrededor de mil 500 barcos.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPC¡_VARELA
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Un triste rescate
para Pemex
El presidente Andrés Manuel López
Obrador va a dejar todo a medias en Pemex,
bueno, ni Rocío Nahle se quedó a ver el desastre
en el sector energético, apenas pudo hizo lo que
criticó siempre: botó el puesto.

Empecemos con la producción de crudo, la meta era 2.2
millones de barriles diarios, hoy en el mejor de los casos
van a llegar a 1.8, es decir, crecieron en 5% cuando debería
ser 30% "porque ellos sí sabían cómo hacerlo". No pudie
ron ni de broma

Están explotando muy mal los yacimientos heredados
del neoliberalismo, de acuerdo con los datos disponibles,
al menos el 30% de los campos que eran productivos en el
sexenio pasado dejaron de ser referentes por falta de in
versión y abandono de los mismos.

Datos del IMCO nos ponen con los pies en la tierra so
bre el rescate a Pemex. Su análisis señala que Pemex de
berá amortizar la mitad del saldo total de su deuda en cua

tro años, entre el 1 de julio de 2023 y el 30 de junio de 2027,
lo que significa aportar 51.6% del total, unos 57 mil millo
nes de dólares.

De nuevo, el IMCO señala que el saldo de la deuda con
proveedores y contratistas al cierre del primer semestre
del año pasado era de 23L2 mmdp. "Este monto es 423.7%
(187.0 mmdp) superior al reportado al 30 de junio de 2011
(44.1 mmdp).

El Sistema Nacional de Refinación operaba en el 2018 al
39% de su capacidad y al cierre del año pasado fue del
44%, un crecimiento marginal, pero ahora, en el mejor de
los casos, si todo les sale perfecto llegarán al 50% aunque
en realidad no hay mucho margen de que esto ocurra por
que hay algunas plantas que tienen paros por semanas y
en algunos casos por meses.

¿Rescate? ¿Dónde?

Buzos

L Sería bueno que al actual gobierno mexicano le
cuenten lo que hizo el presidente de Colombia, el ex gue
rrillero Gustavo Petro, que desde el 26 de diciembre regla
mentó el desarrollo de la transición energética y definió
como Comunidades Energéticas a "grupos organizados de
usuarios naturales o jurídicos que pueden asociarse para
generar, comercializar y/o usar eficientemente la energía a
través del uso de fuentes no convencionales de energía
renovable, combustibles renovables y recursos distribui
dos". De esta forma buscan aumentar la cobertura y ga
rantizar el acceso de las poblaciones vulnerables. Además
aumentar la participación de los usuarios como generado
res y gestores de fuentes no convencionales, renovables y
energía distribuida; además de descarbonizar la economía;
desarrollar la economía local y territorial y ofrecer condi
ciones económicas asequibles al servicio de energía para
comunidades vulnerables. Todo esto ya se tenía en México
y la 4T, con el presidente Andrés Manuel López Obrador, lo
echó para atrás. Todo.

2  Según Octavio Romero, director de Pemex, la tan
prometida 'soberanía energética' se logrará en 2025. La
realidad es que hay un retraso en las promesas más im
portantes de esta administración. Rescatar a Pemex se tra
tó de aumentar la producción que en cinco años pasó de 1
millón 701 mil barriles por día (Mbd) en 2019 a un millón
876 Mbd en 2023 y se intentó recuperar, modernizar y te
ner la infraestructura necesaria para refinar y distribuir lo
producido, es decir, contar con el almacenamiento y el
transporte necesario.
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Los problemas
financieros

México es el mejor país para in
vertir, eso se lo escuché decir,
hace años al director gene
ral de una importante empre
sa alemana establecida en el

país desde mediados del siglo XX. Le pregun
tamos cómo veía la situación de México, cuan
do sentíamos que estábamos en medio de una
incertidumbre política y económica, y continuó
diciéndonos que la decisión de invertir en cual
quier país, no lo veían como una decisión de
corto plazo, sino que era una inversión con un
horizonte de varias décadas. Esa empresa, con
ciertos niveles de cambio estructural sigue esta
blecida y atendiendo al mercado mexicano, y
sus productos los seguimos comprando.
Estoy convencido de que ese mismo con

cepto sigue vigente. Cualquier empresario sea
mexicano o extranjero, cuando toma la decisión
de invertir en una nueva empresa, no está pen
sando qué va a suceder en los próximos meses,
o si el gobierno o la circunstancia económica
son factores relevantes en sus decisiones, sino
que visualiza que la empresa va a tener un pe
ríodo de vida indefinido, que trasciende déca
das o siglos. El empresario quiere que haya un
cierto nivel de seguridad jurídica.

También es importante entender que la empre
sa pasará por diversas circunstancias que tendrán
efectos en la compañía; desde niveles de producti
vidad y altas venta, por que existe un mercado di
námico, hasta épocas de crisis por debilidades en
el mercado. También pueden afectar administra
ciones más o menos efectivas, que pueden llegar
a meter en problemas a las empresas; sin embar
go, siempre es posible resolver cualquier proble

ma, cuando es atendido con oportunidad.
Hoy me refiero específicamente a los proble

mas financieros, es decir, la falta o insuficien
cia de los recursos financieros que aseguren la
continuidad de las operaciones de la empresa.
Normalmente, los problemas financieros se van
gestando poco a poco en las empresas, desde
malas decisiones de inversión, pasando por un
dispendio de recursos excesivo, hasta la caída
de ingresos por cambios en los patrones de con
sumo de los consumidores finales.

Es primordial que la administración de cual
quier tipo de entidad considere los recursos fi
nancieros como un recurso caro y escaso. En
muchos casos el exceso de confianza de la ad

ministración genera una falta de control en el
manejo de los flujos de caja, y cuando, por di
versas causas, la velocidad del flujo de la em
presa disminuye, empiezan a escasear y por lo
tanto también comienzan las dificultades para
enfrentar las obligaciones de la entidad.
Una empresa promedio normalmente tiene

que cumplir con las siguientes obligaciones: el
pago de los sueldos y salarios del personal que
colabora en ella, de proveedores de bienes y
servicios esenciales, así como el pago de los im
puestos tanto causados por la empresa como los
retenidos y no menos importante, el pago de las
deudas y el servicio de las mismas.

La administración tiene que evitar caer en in
cumplimiento con dichas obligaciones, y si vi
sualiza que tendrá problemas para cumplir con
ellos, deberá tomar todas las medidas oportu
nas para minimizar los efectos y regresar a la
normalidad con la mayor prontitud, para evitar
poner en riesgo la existencia de la empresa.
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En Argentina, la inflación
es el principal ladrón

Buenos Aires. El encargado de un puesto de pe
riódicos requiere ver el precio del ejemplar de La
Nación para asegurarse de que no lo hayan in
crementado respecto al día de ayer. Cuesta 950
pesos argentinos, poco más de un dólar.

El puesto de periódicos se ubica en la calle Arévalo ca
si esquina con Nicaragua en el barrio Palermo Hollywood
de Buenos Aires.

"Los precios aumentan frecuentemente", me dice con
cierto rictus de pudor para justificar su duda. También le
compro Clarín y El Cronista. "De un día a otro pueden cam
biar" (los precios), me aclara.
El crucero presenta una estética placentera para leer la

prensa: Don Blanco, una pastelería donde una persona de
la tercera edad reclama su descuento luego de que le entre
garan la cuenta; la mesera le aclara que tuvo que haberlo
solicitado antes de pedirla; Le pain quotidien, donde la me
sera me sugiere usar el código QR para leer la carta por
que los precios se han actualizado.
A pocos metros, sobre Nicaragua, pero esquina Dorre

go, se encuentra un local de Havanna, donde un mesero
me entrega un cruasán con jamón y queso pese a que só
lo le había pedido pan dulce. "Así es el cruasán dulce",
me comenta reflejando en su rostro mi gesto de sorpresa.
Le agradezco la aclaración y me como el cuernito con ja
món y queso.
La inflación podría reinterpretarse como una realidad

aumentada o quizá como un sedante que impide fijar
el pensamiento. El valor del dinero se desvirtúa y produ
ce un efecto desolador cuando los ingresos permanecen
constantes.

La inflación de diciembre en Argentina fue del 25.5%,
el nivel más alto en 30 años, y muy lejos de las cifras
de diciembre de 2015 y 201 9, cuando comenzaban
los gobiernos de Mauricio Macri y Alberto Fernández,

respectivamente.
La inflación de 2023 cerró en 211.4%.

Al abrir la carta de Le pain quotidien me encuentro con
que los precios de todos los platillos han sido cubiertos con
pequeñas etiquetas blancas. Obviamente levanté algunas
de ellas para comparar las cifras con las que aparecen en
la carta virtual.

Banana detox: 3,310 pesos argentinos, según indica
la carta, pero el precio real es de 3,810 pesos (80 pesos
mexicanos). El incremento fue de 15%.
Un waffle: 4,490 pesos (con etiqueta); el precio real es

de 5,170 pesos. También recibió un incremento del 15%.
La conversión a pesos mexicanos, 110 pesos.

Los pecios en el sector salud recibieron un incremento de
32.6% durante el mes de diciembre; transporte, 31.7% y
alimentos y bebidas no alcohólicas, 29.7%.

Por el lado del tipo de cambio oficial, saltó 11 8%.
Es una guerra de cifras contra la cartera.
En Buenos Aires, existe un dominio turístico de brasile

ños; choferes de Uber de origen venezolano, paraguayo
y boliviano, y existen restaurantes exclusivos no aptos pa
ra argentinos, por el precio: Don Julio o Lilas, dos parrillas
con excelente carne.

Una comida para dos personas en el restaurante Lilas
de Puerto Madero, con picaña y ojo de bife incluida, cues
ta alrededor de 100,000 pesos argentinos (más o menos
2,120 pesos mexicanos).
Es cierto que la excelente calidad de la comida argen

tina se puede encontrar en la mayoría de los restaurantes
de Buenos Aires y con precios asequibles para el segmen
to de la clase media. Un ejemplo es Güerrin, especializa
do en pizzas.

No hay rendición de cuentas. El expresidente Alberto
Fernández cenó en el Four Seasons de Madrid en la noche

vieja pagando un menú de 600 euros.
El show del cinismo tiene que seguir.
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La economía mundial
todavía no está a salvo
• ¿Podrán los mercados emergentes mantenerla estabilidad un año más?
¿Cuál será la próxima gran fuente de inestabilidad geopolítica? ¿Que China
imponga un bloqueo a Tahván, que el expresidente Donald Trump gane la
elección de noviembre en los Estados Unidos o algún hecho imprevisto... ?

AMBRIDGE. La economía
mundial estuvo llena de soíc presas en 2023. A pesar
del marcado aumento de
los tipos de interés, Estados

Unidos consiguíS evitar una recesión, y los
principales mercados; ¡emergentes no se
hundieron en una crisis de deuda. Incluso

la geriátrica economía de Japón mostró una
vitalidad asombrosa. La Unión Europea, en
cambio, perdió impulso, al frenarse la loca
motora alemana como resultado del súbito

j§¡f cuatro décadas de hipercrecimiento
ervChina.

En relación cómsl 2024 se plantean va
rias preguntas importantes, ¿Qué sucederá
Son .el tipo dé fnterés real a largo plazo?
¿Puede China Sitar una desaceleración
mayor, en vista de la complicada situación
de su sector inmobiliario y del elevado en
deudamiento de los gobiernos de nivel
local?" Tras mantener tipos de interés cerca
nos a c@to durante dos décadas, ¿podrá el
Banco de japón normalizarlos sin provocar
Bna crisis financiera y Adeuda sistémica?
En Estados Unidos, ¿puede el efecto atrasa
do de las subidas de/tipos de interés de la
Reserva Federal provocar una recesión? ¿Po
drán los mercados emergentes mantener la
estabilidad un año más? Y por último:,, ¿cuál
será la próxima gran fuente de inestabilidad
geopolítica? ¿Que China imponga un blo

queo aTaiwán, qúífeel expresidente Donald
Trump gane la élé£6rón de noviembre en los
Estados Unidos o algún hecho imprevisto?
Las respuestas a estas preguntas están

interconectadas. Una reassióñ én: Estados
Unidos puede producir una reducción sig
Bificativa aKBBí le interés prfcd{jJ
mundo, pero tal vez el alivio sólo sea tem
poral Al fin yol cafo, hay urBvariedBl de
factores (niveles de deuda extraordinarios,
la progresiva desglobalización, el ascenso
del populismo, la necesidad de aumentar el
gasto en defensa, la transición verde, etc.)
que durantqse] próximo decenio pueden
mantener los tipos de ínter® a largo plazo
muy por Jj:iíiB»]e los ínfimo.1?' Valores del
período 201221.

En tanto, aunque la dirigencia china está
haciendo grandes esfuerzos para vote a un
crecimiento anual del 5%, sus intentos cha
can con una serie de desafíos imponentes.
En primer lugar, parecedifícil que'las empre
sas tecnológicas chinas puedan mantener
la competitividad cuando el gobierno sigue
asfixiBdf^Biiciativa Bvada.Yel cociSM
deuda/PIB, que alcanzó el 83% en 2023
(contra 40% en 2014), poné límites a la
capacidad del gobierno chino para salir al
rescate.

Puesto que una solución al elevado en
deudamiento de los gobiernos de nivel

local y al exceso de apalancamiento en el
sector inmobiliario exige apoyo del gobier
no üntral, parece quesg está formando un
plan consistente en distribuir los costos. Es
to implica asignar fondos nacionales a las
provincias, obligar a los bancos a otorgar
préstamos a empresas insolventes a tasas
menores a las del mercado y, por último,
poner freno a la emisión de deuda de los
gobiernos locales.

Pero será difícil mantener la economía chi
na a plena marcha al mismo fefflpo quese
imponen restricciones al endeudamiento. Si
bien China ya está pasando de un modelo
de crecimiento inmobiliario a otro basadcjen
la energía verde y en los vehículos eléctricos
(para desazón de las automotricesalemanas
y japonesas), el sector de biersQS: raíces y la
infraestructura todavía equivalen a más del
30% del PIB chino (com© Yuanchen Yangy
el autor hemos mostrado hace poco), lo qu®
hace evideft® la ¡importancia directa e ¡fifi
recta de estos sectores.
En cuanto a Japón, aunque durante

2023 gffiffió a buén ritmo, el Fondo Mo
netario Internacional prevé una desacelera
ción de su economía en 2024. Que Japón
consiga un aterrizaje suave dependerá en
gran medida de b habilidad con que el BJ
abandone su política ultraexpansiva, una
transición inevitable, pero arriesgada.

Este cambio de política es impostergable,
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porque el yen se mantiene; casi un 40% por
debajo del dólar desde principios de 2021
(a pesar del aumento» inflftión enBMdos
Unidos). Tal vez los funcionarios japonesas
preferirían no hacer nada y esperar que una
disminución mundial de Iqs tipos d§;¡nterés
fortalezca al yen y restpílva sus JroblBjfffl
pero ño es una estrategia sofenibté <| largo
plazo. Lo más probable es qüéél BJ tenga
qué subir las tasas, ya que de lo ¡contrario,
una inflación que lleva rnuchslieiils laten
te comenzará a subir y generará grandes
presiones sobreel sistema financiero y el
gobierno japonés^'ue hoy tienégrt cociente
deuda/PIB superior al 250 por ciento.

Aunque la economía de los Estados Uni
dos, contra lo que preveía la mayoría de los
analistas, no entró en recesión en 2023, la
probabilidad de quesuceda todavía anda

por el 30%, contra un 15% de años norma
les. Peséa losefectos impredecibles a largo
plazo deBBBctuatfbnS de faSiposde
interés, el gobierno del presidente Joe Biden
s|¡iJe apliBndo uB política fiscal expansi
va. El déficit cwBporcentajiBel PIB B en
cuentra en un 6% jo tal vez 7%, si incluimos
el programa de condonación de deudas es
tudiantiles de Biden) a pesar de queja eco
nomía opera en un nivel de pleno empleo.
Es ¡rriprobable que el Congreso, por más
q'yé esté dividido, apruebe üná reducción
significativaH|*¡stoen un afcelectoral, la
BlevaR inflación acumulada de los últimos
tres años equivalió en los hechos a un impa
go del 1 0% de la deuda pública (un acon
tecimiento singular que no puede repetirse
pronto'SÍn graves con#@yfncias).

En medio de una confluencia extraordi

naria de perturbaciones económicas y políti

cas, los mercados ertiéfgentes consiguieron
evitar una Crisis en 2023. Esto se debió en
gran medida a la aplicación de estrategias
macroeconómicas relativamente ortodoxas,
pero también hubo países que capitaliza
ron el aumento de tensiones geopolíticas.
La India, por ejemplo, aprovechó la guerra
0n Ucrania para asegurarseenormes can»
dades de petróleo rusoa precio rebajado,
mientras que Turquía se convirtió en un impor
tante canal para el envío a Rusia de bienes
¡guropeos sancionados. En un contexto d®
tensiones geopolíticas en aumento, mien
tras las encuestas señalan que Trurtip es el
favorito para ganar la elección presidencial
¿§n bs Estados Unidos, 2024 será sin duda
otro año tumultuoso para la.economía' mun
dial. Esto vale sobre todo para los mercados
emergentes, pero que nadie se sorprenda si
resulta un año complicado para todos.
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Aclarar el gran debate
sobre la desigualdad
en Estados Unidos

• Lamétr ¡cannís clara es la des igualdad del ingreso laboral,
que se refiere a lo que los trabajadores de a l tos ingrcsos
reciben en relación eon los trabajadores de ba jos ingresos

BOSTON. Les. debates sobre las

tendencias de desigualdad en
Estadas Unido&han saltado de
las páginas de publicaciones
académicas a los principales

medios de comunicación. Mientras quedos
conservadores vienen cuestionando desde ha
ce tiempo si la desigualdad en Estados Unidos
realmente ha aumentado o no, The Economist
recientemente intervino, concluyendo que "la
idea de que la desigualdad está en aumento
dista de ser una verdad evidente". Desafortuna
damente, este debate ha tergiversado varias
cuestión®® de manga inútil.

Existen diferentes fté¡|¡ones de d#igyaldad,
y cad§ una de ellas es rflfvánte para gn temó
diferente. La métrica más.dara es la desigual
dad del ¡riipfe.se> laboral, que» refiereBBque
lostrabajadoresde altos ingresos reciben en re
lación con los trabajadores de bajos ingresos.
Cuando hablamos de cómo les está yendo
a los trabajadores con títulos universitarios en
Comparación con aquellos que sólo tienen un
título de escuela secundaria, también estamos
hablando de desigualdad del ingreso laboral.

Porsupueslo, medir el ingreso laboral no es
algo sencillo, porque hay ganancias que no
se declaran, y algunos individuos que están
muy bien remunergdos;emplean estrategias
para hacer que su ingreS laboral parezca
ingreso de capital (orase grava con una tasa

más baja). Asimismo, a la hora de determinar
si los salarios (ajusfad® por inflación) han au
mentado, existe un debate acalorado sobresi
el índice de precios al consumidor sobrestima
la inflBón real. Pero Bn deBués BteBr en
cuenta estas cuestiones, no existe ning0.na d®>
da de que la desigualdad del irigreso laboral
ha aumgtitado por lo menos desde 1 980, y
que la tendencia ha continuado desde la Gran
Recesión posterior a 2008.

Esta tendencia contrasta rnarcadamentecon
la era de posguerra, cuando la desigualdad
del ingreso laboral era estable odecaía. Des
de los años 1950 hasta principios de los años
1970, los trabajadores con: t® título secunda
rio,, o ni siquiera, gozaban de yjcrecimiento
salarial real a la misma tasa que aquellos que
tenían un título universitario éJUperior. Pero S|'
te patrón de prosperidad fjmpartida termino
entSffirB de los años 1970 y priBipios cH
los añós i 980. Si bián los ingresos reales de
los trabajadores con título®: universitarios han
seguido aumentando de Manera sostenida,
los trabajadores sin un título universitario hdy
ganqnt mgfBS.de lo que ganabarHn

Contrariamente a lo que sugiere The Eco
nomist, este patrón ga^ral no seeusatítna. Si
bifn üg documento reciente, de David Autof
Afín Dubey Afinie McGrew, muestra qi|§ los
salarios.en la parte inferior de la distribución
lalrner^^miezaron a aui^Bsir alrededcB

de 201.5, lo que llevó a una compresión
considerable entre la parte superior y la parte
íhferior después de 2020, aquellos en la parte
íhferior siguen ganando mucho menos que en
1 980 en relación con los trabajadores en la
He su|Bfc¡r. (Ha segunda definió® de des
igualdad residasn el ingreso general (previo a
impuestos y transferencias), que incluye no sólo
el ingreso laboral, sino también el ingreso ge
nerado por dividendos, ganancias decapital
y beneficios comerciales quesg. informarían
las declaraciones de impuestos. El problema
BWi <*s&g 11 létriol £| que I fcMBfioio comercial
no siempre se declara y otras fitinas de ingre
so) cBoapifl aparecen en los registráis fiscales
sólcüuando lasganancias de capital se con
cretan (como cuando alguien Vendé acciones
por más de lo que las pagó).
Aun asi, existe un amplio coiü^SSdsobre

lo que ha sucedido con la "desigualdad de
ingresas total observada" o la "desigualdad
d<|j ingrBj fiscal", que sip captura
los ingresos totales en bs declaraciones de im
puestos. Aquí, él porcentaje del 1 % superior ha
aJJffljfntado de'qpr0XÍmadament§>'el 8% ape
nas antes de 1980 a casi el 1 8% en 2019;
cuando se incluyen las ganancias dé capital,
la Cifra aumenta a más del 2 !%:..
Gran parte del debate actual se origina

gn el trabajo seminal de Thomas Piketty y
Emmanuel Saez, yutsa metodología comple
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mentaria que desarrollaron ¡arito con Gabriel
Zucman. Este trío asigna el ingreso de capital
no declarado de una: manera que sigue estre
chamente la distribución del ingreso de capital
declarado, loque permite encontrar un incre
mento muy similaHn el porcentaje de ingresos
general del 1 %.syper¡or comparado con su
porBntaje de figreso fiscalHBHado. Pero
ahora, un trabajo publicado recientemente por
loS economistas Gerald Auten y David Splinter
:fEr#|©ná las famosas ip^lacicíies del trío.

Parte del desacuerdo tierfi que Sfer OOn el
ingreso de capital no gravado, ya se® por
una.evasión impositiva o por dlfirsas exencia
nes, como las que se aplican a las ganancias
corporativas retenidasy al ingreso en varias
ffijBsisBe Hiro y fiBioornisos. Como hoy
áe estima que este componente no gravado
representa cerca del 90% de todo el ingreso
de capital, la preguntaos córrfütestá distribui
do. Aüten y Splinter suponen qiHel ingreso de
capital nagravado está distribuido de manera
mucho más equitativa en comparación con lo
que dicen Piketty, Saezy Zucman, y estiman
que el porcentaje de este ingreso quBcorres
ponde al 1 % superior es mucho manos que su
porcentaje del ingreso de capital observado
(15% versus cesa del 50% por el ingreso de
capital gravado hoy).

Hay buenas razones para que el 1% su
perior pueda tener un porcentaje menor del
ingreso de capital ño gravado cajigarado
con el infreso de capital gravado jpor ejem
plo, muchos empresüs pequeñas rió declaran
sus ingresosy muchos esladounidensecb clase
media tienen cuentas de retiro). Sin embargo,
dadas las muchas opciones con las que cflSPf"
tan los ricos para evadir impuestos, parece
poco razonable suponer que, verdaderamen
te, controlen una proporción tan pequeña del
ingreso decapital na gravado. Asimismo, |n
clusiveeon los ajustes de Auten y Splinter, el
porcentajedel 1% superior del ingreso general
aurnenti^Hre 19ü0 y hojj, aunque significa
tivamente menos de lo que dicen Piketty, Soez
y Zucman.

Cuando Auten ySplinter, y algunos en los
medios, dicen que no ha habido ningún ¡f
orernento de laEesigualdad, se refieren a otro
indicador importante: el nivel dédesigualdad
qué existe después de impuestos y transferen
cias. Estó/ás particularmente difícil de medir,
ya que hayuna buena dosis de redistribuciáfi
dentro del código: tributario de Estados Uni
dos, y el sistema más amplio de impuestos y
transferencias del país es extraordinariamente
complicado. Por ejemplo, determinar quilo
^Sbe berBioios pagados por el emp^HBe
ingreso por retiro no es para nada claro.

Aquí, Auteny Splinterhacen más ajustes y
llegan a su determinación principal de que el
porcentaje después de impuestos y transiere»
¿ios del 1 % superior se ha mantenido más o
menos constante, en alrededor del 8%, desde
los años 1960. Perc^comgíSS probable que se
subestimen las esfi|jia<|i(|ó#s.dé Auten y Splinter
del percentaje del ingresgwjfneraldel 1 %suge
Sor (debido a cómo tratan el ingreso de capital
no gravado), también Ss probable que sus Üti
macioaes del porcentaje después de impuestos
y tranSfereiSSias del 1 % superior sean ¡feldres
de lo que deberían Ser. El debate sobre este
punto seguramente continuará.

Pero este tipo de debates no deberíansseuf
recer lo más Importante de todo en la historia
de la economía de Estados Unidos desde la
Segunda Guerra Mundial. Después de tres
décadas yrnedia en las que todos los grupos
demcgfHoois, en gran rnedidH.se beneficia
ron del crecimiento económico, el patrón de
prosperidad compartida ya no es eomo era.
Aunque algunos de los costos sociales y eco
nómicos resultantes han sido neutralizados por
los impuestos y las transferencias, eso no carí%
bia el hecho de que la economía demercado,
¡unto con las tendeHias tecnológicas cfififla
generados la globalizacf#i que ha fomenta
do, ha funcionado mal y ha dado lugar a una
¡nfflSfisa desigualdad.
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2024: año de riesgos climáticos

2023
fue el año más caliente de la historia.

Se rompió el récord que tenía el 201 ó
y abrimos la puerta a escenas dantes
cas en todo el mundo. El año pasado tu
vimos incendios en bosques de Canadá
y Grecia. Inundaciones en Libia. En Esta
dos Unidos se reportaron 25 eventos de
clima extremo, incluyendo huracanes, in
cendios, tornados y olas de calor. Fue un
año de pésimas cosechas en Argentina.
Se registró también falta de agua en un
lago crucial para el funcionamiento del
Canal de Panamá. Esta maravilla de in

geniería del siglo XX se vio obligada a re
ducir su nivel de operaciones.

En México, fueron muchas cosas. Más
de la mitad del territorio nacional está

afectado por la sequía y hubo problemas
severos de abasto de agua en poblacio
nes tan importantes como San Luis Poto
sí, pero nada más dramático que Otis.
Ese huracán destrozó Acapulco y puso
en evidencia la vulnerabilidad de nues

tras ciudades costeras. Las altas tempera
turas del océano hicieron que Otis se tor
nara en un monstruo de categoría 5 en
unas horas. Esto nunca antes había ocu

rrido, ni aquí ni en el mundo. Volverá a
ocurrir, nos advierten los expertos.

Lo más probable es que 2024 rebase
las marcas establecidas el año pasado.

Suena raro hablar de pronósticos de al
tas temperaturas en estos días de frío des
comunal. En Kansas City, un partido de
la NFL se jugó con temperaturas de 22
grados centígrados. En Texas, llevan al
gunos días debajo de los cero grados,
con la amenaza de repetir la crisis de
energía que vivieron en febrero de 2021.
Por lo pronto, esto provocó un incremen
to de 400% en el precio del gas natural
en ese estado, que es el principal provee
dor de energéticos para México. Es muy
pronto para saber si eso traerá apagones
o impactará en nuestro recibo de la luz...
o en las finanzas de la CFE.

Los eventos de temperaturas extremas
son parte de la nueva normalidad. Están
relacionados con el cambio climático, pe
ro impactan más en aquellos lugares don
de las instituciones son más débiles y/o
incompetentes. Serán cada vez más fre
cuentes y costosos, pero su valor se repar
tirá de manera desigual: afectará más a
quienes menos tienen. Vendrán huraca
nes, sequías, inundaciones, incendios,
olas de calor, bajas temperaturas. Trae
rán picos inflacionarios, desabasto, mi
graciones y presiones al gasto público,
entre otras cosas.

El mapa de riesgos del Foro Económi
co Mundial de Davos coloca a los even

tos climáticos extremos en los primeros
lugares para el 2024 y para los próxi
mos 10 años. Los desastres naturales re

lacionados con el clima compiten con las

amenazas cibernéticas por el trono de
las pesadillas en la cabeza de los líderes
globales que se preocupan por el futuro.

La inestabilidad del clima trae proble
mas para levantar las cosechas y produ
cir alimentos. Genera riesgos de inesta
bilidad social y redefine territorios. Está
produciendo nuevas enfermedades y pa
decimientos. Nos está obligando a ha
blar del cambio climático con otras refe

rencias que van más allá de los grados
centígrados, dijo Bill Anderson, CEO de
Bayeren Davos: son vidas humanas y de
terioro de la calidad de vida.

Las grandes tragedias se llevan los titu
lares, pero hay que poner más atención
a eventos de intensidad media, argumen
ta un informe del Swiss ReInstitute, un
thinktcink vinculado a una de las prin
cipales empresas aseguradoras del mun
do. Los siniestros vinculados a tormentas
se han incrementado a una tasa de 7%

anual. Las pérdidas registradas en 2023
fueron el doble del promedio de las que
se registraron la década pasada.
¿Qué sigue? Es un hecho que los ries

gos han crecido, pero también lo han he
cho las capacidades para hacerles fren
te. Tenemos más información, nuevas
tecnologías e instrumentos financieros
de los que carecíamos hace una déca
da. Están, también, miles de jóvenes que
aportan su energía y su visión; su rabia y
su entusiasmo. Saben que no hay tiempo
que perder. ¿Podemos ayudarlos o, cuan
do menos, no estorbarles?
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2024: año de riesgos climáticos

2023
fue el año más caliente de la historia.

Se rompió el récord que tenía el 201 ó
y abrimos la puerta a escenas dantes
cas en todo el mundo. El año pasado tu
vimos incendios en bosques de Canadá
y Grecia. Inundaciones en Libia. En Esta
dos Unidos se reportaron 25 eventos de
clima extremo, incluyendo huracanes, in
cendios, tornados y olas de calor. Fue un
año de pésimas cosechas en Argentina.
Se registró también falta de agua en un
lago crucial para el funcionamiento del
Canal de Panamá. Esta maravilla de in

geniería del siglo XX se vio obligada a re
ducir su nivel de operaciones.

En México, fueron muchas cosas. Más
de la mitad del territorio nacional está

afectado por la sequía y hubo problemas
severos de abasto de agua en poblacio
nes tan importantes como San Luis Poto
sí, pero nada más dramático que Otis.
Ese huracán destrozó Acapulco y puso
en evidencia la vulnerabilidad de nues

tras ciudades costeras. Las altas tempera
turas del océano hicieron que Otis se tor
nara en un monstruo de categoría 5 en
unas horas. Esto nunca antes había ocu

rrido, ni aquí ni en el mundo. Volverá a
ocurrir, nos advierten los expertos.

Lo más probable es que 2024 rebase
las marcas establecidas el año pasado.

Suena raro hablar de pronósticos de al
tas temperaturas en estos días de frío des
comunal. En Kansas City, un partido de
la NFL se jugó con temperaturas de 22
grados centígrados. En Texas, llevan al
gunos días debajo de los cero grados,
con la amenaza de repetir la crisis de
energía que vivieron en febrero de 2021.
Por lo pronto, esto provocó un incremen
to de 400% en el precio del gas natural
en ese estado, que es el principal provee
dor de energéticos para México. Es muy
pronto para saber si eso traerá apagones
o impactará en nuestro recibo de la luz...
o en las finanzas de la CFE.

Los eventos de temperaturas extremas
son parte de la nueva normalidad. Están
relacionados con el cambio climático, pe
ro impactan más en aquellos lugares don
de las instituciones son más débiles y/o
incompetentes. Serán cada vez más fre
cuentes y costosos, pero su valor se repar
tirá de manera desigual: afectará más a
quienes menos tienen. Vendrán huraca
nes, sequías, inundaciones, incendios,
olas de calor, bajas temperaturas. Trae
rán picos inflacionarios, desabasto, mi
graciones y presiones al gasto público,
entre otras cosas.

El mapa de riesgos del Foro Económi
co Mundial de Davos coloca a los even

tos climáticos extremos en los primeros
lugares para el 2024 y para los próxi
mos 10 años. Los desastres naturales re

lacionados con el clima compiten con las

amenazas cibernéticas por el trono de
las pesadillas en la cabeza de los líderes
globales que se preocupan por el futuro.

La inestabilidad del clima trae proble
mas para levantar las cosechas y produ
cir alimentos. Genera riesgos de inesta
bilidad social y redefine territorios. Está
produciendo nuevas enfermedades y pa
decimientos. Nos está obligando a ha
blar del cambio climático con otras refe

rencias que van más allá de los grados
centígrados, dijo Bill Anderson, CEO de
Bayeren Davos: son vidas humanas y de
terioro de la calidad de vida.

Las grandes tragedias se llevan los titu
lares, pero hay que poner más atención
a eventos de intensidad media, argumen
ta un informe del Swiss ReInstitute, un
thinktcink vinculado a una de las prin
cipales empresas aseguradoras del mun
do. Los siniestros vinculados a tormentas
se han incrementado a una tasa de 7%

anual. Las pérdidas registradas en 2023
fueron el doble del promedio de las que
se registraron la década pasada.
¿Qué sigue? Es un hecho que los ries

gos han crecido, pero también lo han he
cho las capacidades para hacerles fren
te. Tenemos más información, nuevas
tecnologías e instrumentos financieros
de los que carecíamos hace una déca
da. Están, también, miles de jóvenes que
aportan su energía y su visión; su rabia y
su entusiasmo. Saben que no hay tiempo
que perder. ¿Podemos ayudarlos o, cuan
do menos, no estorbarles?
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San ncs duplica su tamaño
cumpliendo 80 años
La farmacéutica mexicana Silanes

está celebrando sus 80 años de vida

a tambor batiente. Esta octogenaria
trae un dinamismo sin igual vivien
do una transformación acelerada.

Frente al 45% que el mercado farmacéu
tico mexicano creció en 2023, Silanes
habrá cerrado a un ritmo de expansión
de 16%, pero no conforme, para 2024
se ha impuesto apretar el ritmo y crecer
mínimo a 25%.

Y así como va, la empresa planea vol
ver a duplicar su tamaño en cuestión de
tres años, es decir para el 2026. ¿En qué
basa su gran optimismo?

Rafael Quintanilla, director de farma y
biológicos de Laboratorios Silanes, asegu
ra que más que optimistas, son realistas.
Tienen confianza absoluta en la fuerza
de su portafolio terapéutico que vienen
recomponiendo con gran éxito.

"Más que optimistas, somos realistas",
apunta, y se basa en el éxito esperado de
sus 8 lanzamientos de nuevos productos el
último año, más otros 8 previstos a lanzar
en este 2024; en total traen un pipeline de
más de 20 productos.
Comparte que de aquí a abril lanzarán

4 nuevos fármacos, en el segundo semes
tre otras 2 extensiones de línea. Y con 2
adicionales entrarán a una nueva área

terapéutica que llaman "senescencia",
enfocada a la salud masculina (hiperpla
sia prostática) para un mejor manejo del
envejecimiento. Ya tienen el registro del

primer producto.
El principal negocio de Silanes es en

el segmento "cardiometabólico" le repre
senta la mitad de sus ingresos con opcio
nes para diabetes, hipertensión, lípidos
y todo el síndrome metabólico donde la
compañía mexicana detenta un liderazgo,
incluso con algunas patentes. Ahí planea
traer ó nuevos productos en los siguientes
tres años.

Su segunda área terapéutica que ha
crecido mucho y que le representa 20%
del negocio es analgésicos, con combina
ciones únicas para el dolor donde vienen
introduciendo productos con diferentes
mecanismos de acción. Es el caso de sus

combinaciones para dolor neuropático y
hacia adelante contra dolor quirúrgico.
Sistema nervioso central es una de sus

áreas más jóvenes donde traen cuatro de
sarrollos futuros. Y otra reciente es el área

respiratoria donde entraron con el pie
derecho apenas en el invierno del 2022.
Su combinación ibuprofenoparacetamol
fue muy bien aceptada y tuvo resultados
extraordinarios; este año superará el me
dio millón de unidades vendidas. Fue el

producto más vendido durante su primer
año en la historia de Silanes. Y con esos

resultados, evidentemente seguirán forta
leciendo el área respiratoria.
Algo interesante es que esta compañía

se ha centrado en el mercado privado; el
Gobierno representa apenas 15% de sus
ventas, y le abastece algunos medicamen

tos genéricos y antivenenos donde siguen
creciendo gracias a una mayor cobertura
pública en los últimos años.
Antivenenos es su otro portafolio fuerte.

Silanes es único proveedor en México
para muchos tipos de picaduras y es uno
de los tres productores del mundo; está
avalada por la OMS; sólo compite con
otra compañía europea y una americana.
Con su registro de FDA, es una de las dos
proveedoras de antivenenos en Estados
Unidos y es líder en varias picaduras de
las más peligrosas reduciendo la mor
talidad y complicaciones severas como
amputaciones. Sus antídotos protegen
contra mordedura de víbora de cascabel

[copperheado cabeza de cobre), de ser
piente y de araña como la violinista.
Sobre su expansión internacional y par

ticularmente para aprovechar la opción
del nearshoring para venderle a Estados
Unidos, apunta que analizan cuál parte
de su portafolio podrían incluir en su es
trategia, pues sin duda "Estados Unidos
es uno de los países más interesantes para
nosotros y sí vemos oportunidades ahí".
Prevén que en los próximos tres años

deberán tener ya una presencia más cla
ra, pero aún está por definirse cuál es
la mejor forma de lograrlo; si es a tra
vés de un joint venture, de una adquisi
ción o de alguna otra manera, pero sí
es parte de sus pilares estratégicos de
crecimiento y lo están analizando con
seriedad porque hay oportunidad, pero
también implica inversiones grandes.
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Sheinbaum: vendedora
de desconsuelo
Dime de lo que presumes y te diré de lo que careces, decía

mi abuela. Esta frase antigua nunca había sido tan actual.
López Obrador y su hueste de orcos han repetido hasta
la náusea su supuesta superioridad moral que ya desde
antes de que se destapara la cloaca, parecía sospechosa.

Alguien que se dice a sí mismo humanista no es más que un carnicero.
Alguien que se ¡acta de despreciar el dinero no es más que un avaro
de closet. El gran saqueo a la Nación que representa el obradorato
será más evidente conforme avancen las campañas presidenciales y
la pestilencia de la pandilla que llegó para robar será inocultable. Las
redes son claras: "el que roba para llegar, llega para robar". Y López
Obrador no ha hecho otra cosa desde que fue ¡efe de gobierno del
Distrito Federal: cash y sobres amarillos han sido la constante: Bejara
no, Ponce, el esposo de Sheinbaum, los hermanos de López Obrador,
los diezmos de Delfina, los moches de Sanjuana, los amigos de Andy
y Gonzalito, los millones de árboles que desaparecieron de la selva
sin que nadie sepa a quién se vendieron o quién se embolsó el cash.
Quizá tuvimos que caer en esta degradación para exorcizarla para
siempre de nuestra vida pública. Quizá tuvimos que sufrir la arrogan
cia de los ignorantes para valorar el trabajo, el esfuerzo y la propie
dad privada. Quizá tuvimos que ver nuestro rostro más repugnante
para darnos cuenta de lo que no queremos ser.
El obradorato se derrumba y contiene dentro de sí la semilla de su

propia destrucción. El régimen priísta del siglo XX mexicano no era
democrático, pero era sabio. Aun latía en su venas la sangre de la
Revolución y la esperanza del cambio. Sabía que, como las serpientes,
para sobrevivir tenía que cambiar de piel cada primavera. Sabía que,
aunque las elecciones estuvieran definidas, el cambio de mando debía

generar esperanza en el nuevo gobierno. Sabía que, para mantener
sus privilegios y su impunidad, tenía que realizar el sacrificio ritual de
cada presidente saliente para que el entrante pudiera acumular todo el
poder. Todo esto lo sabían hombres que trabajaban para un sistema,
no un sistema que trabaja para un hombre, como es el caso de Morena.
Sheinbaum y Morena van a perder porque en lugar de ofrecer es

peranza ofrecen desconsuelo; en lugar de revitalizar al gobierno con
sangre nueva ofrecen mantener a los mismos que ya han demostrado
su incapacidad, su ignorancia y su corrupción. En lugar de ofrecernos
la posibilidad de la justicia y de que los corruptos paguen por sus
delitos, ofrecen protegerlos y mantenerlos en la impunidad. El PRI
sabía que con la esperanza de cambio no se juega y sacrificaba cada
sexenio a unos cuantos corruptos para dar la ilusión de que sí podía
haber justicia. Con la sumisión de Sheinbaum a López Obrador, todos
sabemos que ésta nunca tocará a los hijos, compadres o cómplices
de López Obrador, por más que se hayan atascado en el sexenio.
Sin duda, todos los que han robado en este sexenio infame que son
muchísimos votarán por continuar con su impunidad y latrocinios,
pero tampoco hay duda de que los que queremos verlos en la cárcel
somos más, muchísimos más.
Hay y habrá una operación de Estado, en colusión con el crimen

organizado, para mantener al obradorato en el poder, pero no les
va a dar. Si aun para gobiernos exitosos es difícil vender continuidad,
para un gobierno fracasado en seguridad, justicia, combate a la co
rrupción, salud, educación y economía, es, simplemente, imposible.
Fracasaron en todo y esa es su oferta de continuidad. Quien no lo ve
o busca impunidad o ya lo compraron.
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ETFs de criptoactivos en México: BMV
La noticia es que la Bolsa Mexicana

de Valores (BMV) que preside Mar
cos Martínez y dirige José Oriol
Bosch ya inició conversaciones con
la Comisión Nacional Bancaria y de

Valores (CNBV) para solicitar la autoriza
ción para operar Exchange Trade Funds
(ETFs) de cripta activos.
La regla, para proteger los intereses de

los inversionistas, en el mercado bursátil
local, obliga a que transcurra un lapso
de tres meses de historia en el mercado

de origen, para poder listar un ETF o una
nueva acción en el Sistema Internacional

de Cotizaciones (SIC), de la BMV.
El SIC, también es conocido como mer

cado global, y es una plataforma que
existe desde ¡unió del 2003 en la BMV
para listar y operar títulos de empresas
que no han tenido una Oferta Pública
Inicial (OPI) en México y que están listadas
en mercados extranjeros.

Desde el SIC los inversionistas mexica

nos tienen acceso a las acciones de empre
sas como Tesla, Apple, Facebook y otras.
Hay que recordar que el pasado 10 de
enero, la máxima autoridad regulatoria
del mercado de capitales de EU, la Secu
rities and Exchange Commission (SEC) le
dio el espaldarazo a los ETFs de bitcoin.

La SEC aprobó el listado de 11 fondos
cotizados en bolsa de bitcoin al contado,
para ser listados en el mercado bursátil.

Hay que recordar que hasta ahora, los
bancos centrales del mundo, no recono
cen a los cripta activos como monedas de
curso legal.
Oriol Bosch dice que el potencial del

listado de los ETFs en criptoacrivos es muy
grande, en la medida en que los inver
sionistas conozcan y sepan en qué están
invirtiendo. No queremos en la BMV tener
un problema en donde los inversionistas
se meten en algo que no conocen o no

entienden y registran pérdidas importantes
en su patrimonio.
Lo más probable, en poco más de 3

meses, podrían estarse realizando, desde
el SIC de la BMV, operaciones con ETFs de
criptoactivos. Veremos.

Gasolinazo y Pemexproa
Ayer se registraron un par de declara

ciones muy controvertidas.
Ambas, relacionadas con el tema ener

gético.
Una fue respecto del precio de la

gasolina y la otra fue una propuesta de
absorción de la deuda de Pemex por par
te del gobierno mexicano, mediante un
"Pemexproa".
En el primer caso, el subsecretario de

Hacienda, Gabriel Yorio aseguró a tra
vés de su cuenta de X, que en este sexenio
no ha habido gasolinazos y afirmó que
la gasolina ha disminuido en su precio

8.2% respecto del precio que tenía en el
año 2018.

También refirió que el subsidio a la ga
solina ha sido fundamental para mantener
la estabilidad de los precios del energético
y para evitar que en la crisis del Covid19
el precio se elevara a 35 pesos por litro.

Lo cierto es que el precio de la gasolina
hoy está muy lejos de los 10 pesos que
prometió durante su campaña el actual
Presidente de la República. Lo que queda
claro es que es muy fácil hacer promesas
incumplibles. La reacción en la red de la
X, no sólo fue notable sino hasta de exa
cerbado enojo.
Por otra parte, el consejero indepen

diente de Pemex, Lorenzo Meyer Fal
CÓn propuso que la deuda de Pemex se
vuelva pública a través de una especie de
Pemexproa, ante el deterioro financiero
que presenta la petrolera en 2024 y que
continuará en el siguiente sexenio.

Meyerdifundió la agencia Bloom
berg hizo tal declaración durante su
participación en el Foro "Diálogos por
la Transformación", organizado por Ge
rardo Esquivel ex subgobernador de
Banxico y actual encargado de coordinar
los temas económicos y fiscales en el equi
po de la pre candidato presidencial de
Morena, PT y PVEM, Claudia Sheim
baum.
También a través de la red X, Rosa

nety Barrios, la encargada de plantear
las estrategias en materia de Energía del
equipo de campaña de Xóchitl Gálvez,
dijo que la propuesta del consejero inde
pendiente de Pemex, Lorenzo Meyer deja
claro que la historia oficial del rescate de
la petrolera, es "una enorme e insostenible
mentira".
Entre transferencias a Pemex de enero

2019 a septiembre de 2023 y pérdidas
de la empresa, se acumulan 2 billones de
pesos que los mexicanos han perdido con
la estrategia de la soberanía energética,
apuntó la experta.

Atisbos
La Secretaría de Infraestructura, Comu

nicaciones y Transportes, que encabeza
Jorge Ñuño, recibió cinco propuestas
de interesados en participaren el proyecto
de trenes de pasajeros. La dependencia
las analiza para verificar la viabilidad de
los proyectos.
Las siete rutas prioritarias a desarro

llar son: Tren regional MéxicoVeracruz;
Tren Interurbano AIFAPachucaTula; Tren
BuenavistaTulaQuerétaroLeónAguas
calientes; Tren ManzanilloColimaGua
dalajaralrapuato; MéxicoSan Luis
PotosíMonterreyNuevoLaredo; Méxi
coQuerétaroGuadalajaraTepicMa
zatlánNogales; y AguascalientesChi
huahuaCiudad Juárez.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Una noche, al salir de
copas con unos amigos,
toqué fondo como gasta
dor compulsivo e irres
ponsable. Sin mirar la
carta ni los precios pedí
un mezcal, luego otro y
otro. La cuenta se disparó
a dimensiones extremas.
Aquí te confieso todo y te
cuento lo que aprendí.

Esto no es un artículo de finanzas

personales. Es una confesión.
Mi confesión como gastador
compulsivo e irresponsable. Les
contaré la historia para que no les
pase lo mismo. Y si ya les pasó,
entonces estoy seguro de que
reirán y llorarán conmigo.
Lo primero que debo con

fesarles es que vengo de una
familia de bajos recursos y de
una cultura del esfuerzo. Gracias

al sacrificio de mis padres, pude
estudiar periodismo.
Tuve una carrera en la que,

durante estas dos décadas, fui
invitado a trabajar en los mejores
medios especializados del país,
siempre yendo a un puesto me
jor, con un sueldo mejor.
Nunca quise reconocerlo, pero

sí cambié. Recuerdo que antes,
cuando iba a un restaurante, esta

ba acostumbrado a ver siempre la
carta de alimentos del lado de los

precios, y ya que veía para qué
me alcanzaba, pedía la comida.
Con las nuevas posibilidades
económicas empecé a pedir lo
que se me antojaba sin siquiera
voltear a ver los precios.
Así que seguí gastando a

ciegas, sin ton ni son, hasta una
noche en que todo explotó.

Noche tragicómica

Era la despedida de soltero de
una amigo, quien se casaba en
unas semanas. Primero nos

fuimos a cenar a un restaurante,
famoso por sus cortes de carne,
su amplia carta de tragos y su
buena música.

Muy seguro de mí, pregunté
al mesero qué tipo de mezcales
tenían. Él me contestó con nom
bres de marcas y yo, con actitud
prepotente, le aclaré que no me
refería a marcas, sino a tipos de
agave.

El mesero se fue y regresó
poco después con una charola
con tres botellas distintas de mez

cal; me dijo qué tipo de agaves
tenían cada una. Por supuesto
que elegí la botella con el mejor
ensamble de tres agaves: Arro
queño, Espadín y Tobalá.

Era una delicia. El mejor mezcal
que había probado hasta el mo
mento. Le agradecí al mesero y,
ante mi insistencia, mis amigos lo
probaron. Al poco rato ya estába
mos todos tomando ese mezcal.

Nos pusimos alegres. Pedimos
café y postre. Estábamos todos
risa y risa, hasta que Roberto,
el amigo que recibió la cuenta,
se puso serio y dijo: "¡¿Pues qué
rompimos?!"
Al revisar con más detalle,

resultó que cada caballito de
mezcal que pedimos había costa
do ¡¡¡casi 900 pesos!!! La cuenta
era exorbitante y estuvo a punto
de arruinar la noche.

Resaca financiera

A la mañana siguiente, cuando
logré despertar con una cruda
épica, revisé mi celular y tenía
más de 10 llamadas perdidas
de números desconocidos. Me

preocupé.
Unos minutos después volvie

ron a llamar. Eran del banco para
avisarme que habían bloqueado
mi tarjeta por registro de opera
ciones inusuales... Pensaron que
me habían robado mi tarjeta y
que alguien más estaba gastando
a diestra y siniestra, pero había
sido yo mismo.
Ahí toqué fondo y reaccioné.

La borrachera de gasto y su res
pectiva resaca me enseñaron mu
cho. Fue un punto de inflexión y,
a partir de ese día, poco a poco,
como si fuera un adicto, regresé
a mis hábitos de gasto de antes.
Aprendí que, como dice Gianco
Abundiz, especialista en ahorro
familiar y manejo del dinero: "No
es más rico el que gana más, sino
el que sabe gastar."
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